
  

 

 

Carpeta 

Informativa 
 
 

28 de febrero de 2024 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



  

 

                                

  
   
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



Hoja 1 de 12
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

Reporte Síntesis Informativa
28/Febrero/2024

SECRETARIO

(B081) Hortalizas, oportunidad para la expansión del comercio de México con
Medio Oriente: Villalobos
La producción de hortalizas es clave para México ya que, además de abonar a la
seguridad alimentaria con la producción familiar en pequeños huertos, permite
abastecer los mercados locales y las mesas de más de 190 países, entre ellos los de
Medio Oriente, resaltó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos Arámbula.
https://argonmexico.com/2024/02/27/mexico-busca-expandir-el-comercio-de-hortalizas-con-
medio-oriente/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/554538/Hortalizas-oportunidad-para-la-expansion-del-
comercio-de-Mexico-con-Medio-Oriente-Villalobos.html
https://hidalgonews.mx/hortalizas-oportunidad-para-la-expansion-del-comercio-de-mexico-
con-medio-oriente/

Inversiones / Horticultura
SADER promociona a México en Qatar Los países árabes y africanos representan
una oportunidad para acrecentar exportaciones agroalimentarias y mejorar
ingresos a productores mexicanos, por ello el secretario de Agricultura y
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, realiza una gira por Qatar, donde celebró el
Día de México en la Exposición Internacional de Horticultura. Milenio Diario, 22
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000959nc.pdf

La Gran Carpa / Columnas Políticas
La representación de la industria agroalimentaria mexicana destaca en Doha,
Qatar, en la Exposición Internacional de Horticultura, donde el país puede
presumir sobre todo sus hortalizas. Allí, el secretario de Agricultura y Desarrollo
Rural, Víctor Villalobos Arámbula, participó junto con productores nacionales, en
la promoción e intercambio comercial de hortalizas, cuyo volumen de exportación
total sumó cerca de 7.4 millones de toneladas el año pasado, con un valor de 9,218
millones de dólares. El Economista, 55
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000777nc.pdf

Tiraditos / Aumentan Exportaciones a Medio Oriente / Redacción
Qué mejor manera de celebrar el día Nacional de México en la Exposición
Internacional de Horticultura de Doha, Qatar, que con la apertura de más
mercados en Medio Oriente y el norte de África. El encargo lo tiene el secretario
de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, quien trabaja

https://argonmexico.com/2024/02/27/mexico-busca-expandir-el-comercio-de-hortalizas-con-medio-oriente/
https://argonmexico.com/2024/02/27/mexico-busca-expandir-el-comercio-de-hortalizas-con-medio-oriente/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/554538/Hortalizas-oportunidad-para-la-expansion-del-comercio-de-Mexico-con-Medio-Oriente-Villalobos.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/554538/Hortalizas-oportunidad-para-la-expansion-del-comercio-de-Mexico-con-Medio-Oriente-Villalobos.html
https://hidalgonews.mx/hortalizas-oportunidad-para-la-expansion-del-comercio-de-mexico-con-medio-oriente/
https://hidalgonews.mx/hortalizas-oportunidad-para-la-expansion-del-comercio-de-mexico-con-medio-oriente/
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000959nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000777nc.pdf
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estos días por el país árabe para refrendar nuestra posición duodécima como pro
alimentos, con un volumen de 301.3 millones de toneladas. Sólo en 2022
registramos un superávit de seis millones de dólares en 1a balanza comercial
agroalimentaria y pesquera con Qatar, con la bandera de sabor a berríes,
garbanzos, levaduras, aguacates, hortalizas y preparaciones alimenticias. Contra
Réplica, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000435nc.pdf

SECRETARÍA

(B083) Programas como Producción para el Bienestar han reducido la brecha
de desigualdad en el campo
Las y los campesinos de México son prioridad para el gobierno de la Cuarta
Transformación y esto se ha reflejado en la disminución de la brecha de
desigualdad que hay en el sector agropecuario con la entrega de apoyos a los
productores de pequeña y mediana escala, a través de programas como
Producción para el Bienestar (PpB), al pasar del 0.51 puntos, (cercano a mayor
desigualdad, en 1999) al de 0.11 puntos (menor desigualdad, en 2023), según el
Índice de Gini, informó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Suárez Carrera. El Valle
Edomex, 3
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000042nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2024/02/programas-como-produccion-para-el-bienestar-han-
reducido-la-brecha-de-desigualdad-en-el-campo/#google_vignette
https://elvalle.com.mx/2024/02/27/programas-para-el-bienestar-han-reducido-la-brecha-de-
desigualdad-en-el-campo/
https://hojaderutadigital.mx/programas-como-produccion-para-el-bienestar-han-reducido-la-
brecha-de-desigualdad-en-el-campo/

(B082) Inicia Agricultura segunda entrega de fertilizantes gratuitos en
Campeche
Con una inversión superior a los 200 millones de pesos y la meta de atender a 27
mil 944 productores de pequeña y mediana escala, cifra superior a la apoyada en
2023, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural inició la entrega gratuita y
directa de fertilizantes en los 13 municipios de Campeche.
https://hojaderutadigital.mx/inicia-agricultura-segunda-entrega-de-fertilizantes-gratuitos-en-
campeche/
https://acustiknoticias.com/2024/02/inicia-agricultura-segunda-entrega-de-fertilizantes-
gratuitos-en-campeche/
https://hiptex.com.mx/noticias/52308/inicia-agricultura-segunda-entrega-de-fertilizantes-
gratuitos-en-campeche
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https://acustiknoticias.com/2024/02/inicia-agricultura-segunda-entrega-de-fertilizantes-gratuitos-en-campeche/
https://acustiknoticias.com/2024/02/inicia-agricultura-segunda-entrega-de-fertilizantes-gratuitos-en-campeche/
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(B077) A partir de este lunes, beneficiará Producción para el Bienestar a 1.84
millones de productores de 25 estados
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), por medio de la
Subsecretaría de Autosuficiencia Alimentaria, informó que, a partir de este lunes
26 de febrero, 1.84 millones de productores de 25 estados serán beneficiados por el
programa Producción para el Bienestar (PpB) y podrán disponer del recurso a
través de su tarjeta del Banco del Bienestar.
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/produccion-para-el-bienestar-inicia-entrega-de-
apoyos-para-1-84-millones-de-productores/

(B076) Investiga Agricultura causas de muerte de bovinos en Hidalgo
Ante reportes de casos de muerte atípica de ganado en la región del Valle de
Tulancingo, Hidalgo, personal de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural
(Sader) acudió a realizar una investigación epidemiológica en la zona, que
comprende nueve predios con presencia de 85 bovinos.
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/senasica-investiga-causas-de-muerte-de-
bovinos-en-hidalgo/

Antes del 1° de marzo, 1.8 millones de productores de 25 estados tendrán
apoyos oficiales
Antes del 1° de marzo, cuando comienza el proceso electoral, 1.8 millones de
productores de 25 entidades del país recibirán los apoyos del programa
Producción para el Bienestar con una derrama económica total de 13 mil 729
millones de pesos, informó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria,
Víctor Suárez. La Jornada, 16
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001191nc.pdf

Desplegado/ Gobierno de México/ Secretaría de Agricultura/ SENASICA
Si viajas con frecuencia al extranjero y llevas a tu mascota. Regístralá en el
Programa Mascota Viajero Frecuente y… Evita contratiempos e Infórmate en: 55
5905 1000 ext. 52260 y 52261 o al correo: programa.mascota@senasica.gob.mx. La
Jornada, 7, 25/ Milenio, 15, 23/ Contra Réplica, 8
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001218nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001139nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000967nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000947nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000454nc.pdf

Desplegado/ Gobierno de México/ Secretaría de Agricultura
Aviso a las y los productores. Acércate a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural y forma parte de las acciones para lograr un sector agroalimentario más
sostenible y resiliente. La Jornada, 7/ El Heraldo de México, 8/ La Prensa, 5

https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/produccion-para-el-bienestar-inicia-entrega-de-apoyos-para-1-84-millones-de-productores/
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/produccion-para-el-bienestar-inicia-entrega-de-apoyos-para-1-84-millones-de-productores/
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/senasica-investiga-causas-de-muerte-de-bovinos-en-hidalgo/
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/senasica-investiga-causas-de-muerte-de-bovinos-en-hidalgo/
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001191nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001218nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001139nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000967nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000947nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000454nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001140nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000353nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000996nc.pdf

Desplegado/ Gobierno de México/ Secretaría de Agricultura/ SENASICA / Aviso
Gobierno de México. Productora/ productor ¡pon mucha atención! México es libre
del gusano barrenador del ganado.Toma precauciones, revisa tus animales y
reporta. Si detectas: Depresión Falta de apetito. Heridas infectadas. Más
información Notifica al 55 59051000 ext. 51236 y 51242 Proteger la producción
ganadera es tarea de todas y todos Senasica, salud para las plantas y animales. La
Jornada, 13 / La Prensa, 4, 18
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001102nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000994nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001111nc.pdf

Detectan fraude en pescado congelado
Los pescados y mariscos importados contienen altos porcentajes de hielo añadido,
conocido como glaseado, que disfraza el peso real del producto, por lo que los
consumidores pagan más por el agua congelada que por la proteína que reciben,
denunció Oceana México. En su más reciente estudio de la serie Gato X Liebre,
encontró casos en los que 60 por ciento del producto es agua congelada, una cifra
muy por encima del límite aceptable a nivel mundial que es de 12 por ciento. En
este sentido, Oceana México invitó a los consumidores a comprar productos
nacionales y exigir a la Conapesca que avance la aprobación de esta
regulación .Excélsior, 16
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001129nc.pdf

Gobierno del Estado de México apoya con logística y seguridad en el reparto
de 30 mil toneladas de insumos del Programa Fertilizantes 2024
El Gobierno de México y del Estado de México en una acción coordinada trasladan
y resguardan 30 mil toneladas de insumos del Programa Fertilizantes 2024, para
beneficio del campo mexiquense. Las Secretarías federales de Agricultura y
Desarrollo Rural (SADER) y de Bienestar, así como las Secretarías estatales de
Seguridad y del Campo realizan cordones de seguridad, acompañamiento y
rondines, tanto en los Centros de Distribución Agricultura-SEGALMEX (CEDAS),
como en las rutas de traslado de fertilizante. La Tribuna, 12
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000071nc.pdf

AGRICULTURA

Hay tranquilidad en el tema de la disputa con EU por el maíz transgénico:
Buenrostro
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Descarta que se impongan aranceles al acero y aluminio mexicanos México ha
dado por concluidas (por su parte, no de manera oficial) las consultas sobre el
panel de energía que Estados Unidos y Canadá solicitaron bajo el T-MEC, y sobre la
disputa por la prohibición de maíz transgénico para consumo humano en
territorio nacional "hay tranquilidad", dijo Raquel Buenrostro Sánchez, titular de la
Secretaría de Economía (SE). La Jornada, 24
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001242nc.pdf

Predicciones TMT 2024 indican el camino tecnológico a seguir: Deloitte México
Cada año, el informe de Predicciones TMT 2024 (Tecnología, Medios y
Telecomunicaciones) de Deloitte Global ha arrojado resultados interesantes sobre
lo que se puede esperar en diferentes rubros: desde la Inteligencia Artificial y la
sustentabilidad. En este sentido, el vocero de Deloitte, Germán Ortiz, destacó el
caso del AgroTech, una tendencia de la industria agropecuaria que beneficiará a
México de forma decisiva. Excélsior, 5
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001249nc.pdf

Se reciben más de 40 mil solicitudes para integrar los programas del campo
El Gobierno del Estado de México a través de la Secretaría del Campo, integra el
padrón de beneficiarios de los programas "Por el Rescate del Campo" y
"Transformando el Campo", a la fecha se han atendido 40 mil solicitudes de
campesinos mexiquenses, de las cuales un 60 por ciento corresponden al sector
agrícola, un 30 por ciento al pecuario y el resto a las demás actividades del sector.
El Valle, 7 / La Calle, 4 / 8 Columnas, 4
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000056nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000071nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000272nc.pdf

Crean primer banco de semillas agrícolas
Para proteger el patrimonio biocultural y la diversidad agrícola frente a la erosión
cultural, la privatización genética y el avance de los transgénicos, campesinos y
productores de los pueblos originarios del Suelo de Conservación de la Ciudad de
México inauguraron la Casa de Semillas Toxinachcal, el primer banco de semillas
agrícolas de la capital. La Prensa, 6
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001002nc.pdf

Gruma invertirá 792 mdp para más producción de botanas en Puebla
Gruma invertirá 792 millones de pesos en la construcción de una planta de
producción de botanas, además de ampliar su fábrica de tortillas, tostadas y
frituras en Huejotzingo, Puebla, una inyección de capital que ejercerá a través de
su subsidiaria Mission Foods en un lapso de cinco años. El Financiero, 18, 24/ La
Jornada, 27/ Excélsior, 2/ Milenio Diario, 22/ El Heraldo de México, 22/ El Día, 5
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001350nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001328nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001288nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001212nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000934nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000599nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000279nc.pdf

El peso electoral
Para el gobierno mexicano las disputas comerciales con � EU como el maíz
transgénico y la presunta triangulación de importaciones de acero se deben a
intereses personales de congresistas americanos por la coyuntura política, dijo
Raquel Buenrostro, Secretaría de Economía.Los desacuerdos comerciales entre
Estados Unidos y México por la prohibición del maíz transgénico y la presunta
triangulación de importaciones de acero responden a una coyuntura política e
intereses personales, señaló la Secretaria de Economía (SE). Reforma, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001469nc.pdf

Por la sequía, disminuirá 0.6% cultivo de agroalimentos
La falta de agua para riego en el país provocará una reducción de 0.6% déla
producción nacional de agroalimentos durante 2024, alertó el Grupo Consultor de
Mercados Agrícolas (GCMA). Y es que México cosechará 287.5 millones de
toneladas métricas con un valor de mil 772 millones de pesos este año, pero se
tratan de cifras menores respecto al año pasado, proyectó Juan Carlos Anaya,
presidente de la consultoría agro. 24 Horas, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000597nc.pdf

GANADERÍA/APICULTURA

Un rastro en Chilpancingo, clave para fijar las extorsiones
Un cártel que domina un matadero de animales se convierte, de inmediato, en un
proveedor de carne que conoce con exactitud cuántos kilos se venden en una
pollería, carnicería y hasta salchichonería. Ese conocimiento vale oro, pues es la
base para calcular cuánto se puede cobrar a cada local por "derecho de piso".
Milenio Diario, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000882nc.pdf

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

ONU alerta de hambruna en Gaza y recuerda a Israel que es un crimen de
guerra
Representantes de varias agencias humanitarias de la ONU advirtieron este
martes en el Consejo de Seguridad que la hambruna es prácticamente inevitable

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001350nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001328nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001288nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001212nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000934nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000599nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000279nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001469nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000597nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000882nc.pdf
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en la Franja de Gaza, donde continúan las hostilidades entre el Ejército israelí y
Hamás, mientras el gobierno de Benjamín Netanyahu se niega a permitir que
entre la ayuda humanitaria para aliviar la agonía de casi dos millones de palestinos.
Tanto Ramesh Rajasingham, Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA),
como el subdirector general de la Organización de la ONU para la Alimentación y
la Agricultura (FAO), Maurizio Martina, reiteraron su llamado a un alto el fuego que
permita impulsar la distribución de asistencia humanitaria. La Crónica, 16 / Contra
Réplica, P.p 1-15
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000324nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000403nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Agricultores bloquean carretera que conecta Francia con España
Los agricultores españoles siguen en las calles y las carreteras. En la jornada de
ayer se concentraron sobre todo en el norte de Cataluña, frontera con Francia.Los
trabajadores del agro exigen un acuerdo satisfactorio en varios temas. Uno
primordial son las ayudas para enfrentar las consecuencias de la sequía. La Jornada,
30
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001347nc.pdf

México, con poca presencia en la OMC
La ausencia de la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, en la Conferencia
Ministerial (13CM) de la Organización Mundial del Comercio (OMC) que se lleva a
cabo en Abu Dabi, envía una lamentable señal sobre el lugar de México en el
escenario internacional, según expertos. Por su parte, Jorge Molina, consultor en
comercio exterior, dijo que la OMC le ha brindado a México un foro alternativo para
solución de disputas comerciales donde pudo ganar a los Estados Unidos en
especial el caso sobre pesca de atún y protección a los delfines y el del etiquetado
de origen en la carne, pero hoy en día, esta opción no es viable hasta que se
recomponga dicho mecanismo. El Financiero, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001304nc.pdf

Caen exportaciones e importaciones mexicanas por 86 mmdd
Las exportaciones de mercancías de México registraron una caída interanual de
1.5 % en enero, a 41 mil 957.2 millones de dólares, su segundo descenso
consecutivo, informó ayer el Instituto Nacional de Estadística, y Geografía (INEGI).
En el primer mes de 2024, el valor de las exportaciones agropecuarias y pesqueras
fue de mil 931 millones de dólares, monto que implicó un incremento anual de 0.7
por ciento. Vale resaltar que las mayores alzas se registraron en las exportaciones
de ganado vacuno (29.8 %), de aguacate (28.7 %), de fresas frescas (11.8 %), de frutas

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000324nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001347nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001304nc.pdf
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y frutos comestibles (8.1 %) y de cítricos (6.4 por ciento). En contraste, las
reducciones anuales más relevantes se presentaron en las exportaciones de
jitomate (II.5 %) y de legumbres y hortalizas frescas (6.9 %). Unomásuno, P.p 1-5 / El
Economista, P.p 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000014nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000699nc.pdf

Gobiernos de EU y Michoacán contra el aguacate ilegal
No se le debe dar la oportunidad de exportar aguacate a las huertas ilegales,
señaló el embajador de Estados Unidos en México Ken Salazar, tras la reunión con
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla en la que analizó el funcionamiento del
sistema de vigilancia satelital Guardián Forestal, la seguridad y la economía de la
entidad. El mandatario michoacano destacó que en la entidad se tienen
detectadas 817 huertas de aguacate ilegal, esto como resultado de la vigilancia
satelital que se realiza, las cuales estarán vetadas y no podrán exportar el fruto, a
fin de evitar que se siga deforestando y realizando actividades de cambio de uso
de suelo. El Economista, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000860nc.pdf

Hay tranquilidad en el tema de la disputa con EU por el maíz transgénico:
Buenrostro
Descarta que se impongan aranceles al acero y aluminio mexicanos México ha
dado por concluidas (por su parte, no de manera oficial) las consultas sobre el
panel de energía que Estados Unidos y Canadá solicitaron bajo el T-MEC, y sobre la
disputa por la prohibición de maíz transgénico para consumo humano en
territorio nacional "hay tranquilidad", dijo Raquel Buenrostro Sánchez, titular de la
Secretaría de Economía (SE). La Jornada, 24
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001242nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

La sequía va de mal en peor
En la última semana, las presas del Sistema Cutzamala perdieron 2.88 millones de
metros cúbicos de agua y en promedio tienen 38.2% de almacenamiento, el peor
de la historia para estas fechas. En Aguascalientes, más de 60 mil animales
productores de leche y carne se sacrificaron en la actual temporada de estiaje
debido a la sequía, informó Isidoro Armendáriz, secretario de Desarrollo Rural
estatal. En el Distrito de Riego 01, que abarca mil 700 productores y casi siete mil
hectáreas, explicó que prácticamente se ordenó una veda hasta que no se
presente una lluvia. Excélsior, 15, 21
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001178nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001190nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000860nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001242nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001178nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001190nc.pdf
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Sequía y antesala de revisión del T MEC marearon al agro
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) presentó las Perspectivas
Agroalimentarias 2024. Además del impacto del cambio climático, este año traerá
incertidumbre por la antesala de lo que vendrá para 2025 en la revisión del tratado
comercial con Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Así lo expresó ante productores
del país Juan Carlos Anaya, director general del GCMA, al destacar que en el
Ranking de Producción Mundial -con proyecciones de USDA y FAO-, México
ocuparía el noveno lugar este año al incrementar en 1.7% la producción de
alimentos a 113.5 millones de toneladas, superando a Canadá. El Economista, 34
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000709nc.pdf

Declaran emergencia en Sonora por la aguda y prolongada sequia
El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, emitió ayer una declaratoria de
emergencia hídrica por la crítica escasez de líquido en las cuencas hidrológicas de
la entidad, que tienen almacenamiento de 18 por ciento, en perjuicio de
productores agrícolas y ganaderos, cuyas actividades se han visto afectadas por la
sequía excepcional que padecen diversos municipios de la entidad. El Monitor de
Sequía en México, del Servicio Meteorológico Nacional, informa que 98.6 por ciento
del territorio estatal padece falta de agua, condición que ha persistido por más de
seis meses en la mayoría del estado; los municipios más golpeados, en un nivel
excepcional, son Hermosillo, Guaymas, Álamos, Navojoay Ures. La Jornada, Cristina
Gómez Lima, P40
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001089nc.pdf

COLUMNAS

Inversiones / Monitor Empresarial
Bimbo, primer lugar en los criterios ESG por décimo año consecutivo, Grupo
Bimbo, que preside Daniel Servitje, obtuvo el primer lugar de las empresas más
responsables en ESG de México, que otorga el Monitor Empresarial de Reputación
Corporativa, tras la revisión de 24 mil encuestas para evaluar a 300 compañías. En
el rankingfiguran Modelo, Google, Nestlé, BBVA y Herdez. Milenio Diario, 22
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000959nc.pdf

Rozones / Cierran filas contra aguacate ilegal
Y fueron el gobierno de Michoacán, a cargo de Alfredo Ramírez Bedolla, y el
gobierno de Estados Unidos, a través del embajador, Ken Salazar, los que
acordaron atajar el envío al país vecino de aguacate ilegal. En la visita que este
último hizo a la entidad, el mandatario estatal indicó que se tienen detectadas 817
huertas de aguacate ilegal -gracias al sistema de vigilancia satelital denominado
Guardián forestal-, las cuales estarán vetadas y no podrán exportar el fruto, a fin de
evitar que se siga deforestando y realizando actividades de cambio de uso de suelo.

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000709nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001089nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000959nc.pdf
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En el encuentro, se informó, se dio cuenta del interés de la embajada en materia
de medio ambiente, seguridad y comercio que se refleja en el trabajo que realizan
100 inspectores del Departamento de Agricultura de Estados Unidos. La Razón de
México, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000976nc.pdf

Nombres, nombres y nombres/ Autosuficiencia en Maíz sólo 54% y frijol más
caro en 2024 / Alberto Aguilar
En el reporte del GCMA que comanda Juan Carlos Anaya con el horizonte 2024
para el campo, queda claro que el talón de Aquiles serán granos y oleaginosas. Su
superficie cosechada caerá ó 9 /o y la producción 18.4% vs 2023, esto por la sequía.
Las importaciones de maíz crecerán 6.3% para llegar a 20 .9 millones de toneladas
y la autosuficiencia en el vital alimento será de 54%. En el caso del frijol veremos
alzas de precios. El Sol de México, 13
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000559nc.pdf

Corporativo / La ruta del dinero / Rogelio Varela
Gruña, que lleva Juan González Moreno, amplía sus inversiones y a través de
Mission Foods anunció que invertirá 792 millones de pesos en los próximos cinco
años para la construcción de una nueva planta productora de botanas, así como a
ampliación de su planta productora de tortillas de maíz y trigo; tostadas horneadas
y fritas; galletas horneadas de maíz y frituras en Puebla. Con dicho proyecto
Mission contará con una capacidad instalada para producir 70 mil 200 toneladas
anuales de productos de maíz y generará 440 empleos directos en Puebla, de los
cuales 55 por ciento serán ocupados por personal femenino…. El Heraldo de México, 19
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000456nc.pdf

Riesgos y rendimientos / Gruma, planta en Puebla / Julio Brito A.
INVERSIÓN. La subsidiaria de Gruma, Mission Foods México, invertirá 792 millones
de pesos en los próximos 5 años en la construcción de una nueva planta
productora de botanas y en la ampliación de su planta productora de tortillas de
maíz y trigo; tostadas horneadas y fritas; galletas horneadas de maíz y frituras en
Puebla.Mission contará con una capacidad instalada para producir 70,200
toneladas anuales de productos y generará 440 empleos directos en el estado, de
los cuales el 55% serán ocupados por personal femenino. La Crónica, P18
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024000334nc.pdf

Desbalance / Trump abaratará el jitomate en México?
Con Donald Trump perfilándose como favorito a ser el candidato republicano para
las elecciones presidenciales estadounidenses, nos platican que comienzan a
escucharse voces contra el sector agrícola mexicano, en particular, de parte de los
productores californianos que piden la aplicación de aranceles al jitomate nacional.
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Empresarios nos cuentan que la petición viene de los simpatizantes del
expresidente, que siempre estuvieron a favor del proteccionismo y la imposición
de una cuota de 17.5% al alimento que duró unos meses en 2019. El Universal, 26
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001444nc.pdf

PRESIDENCIA

Descarta AMLO que algún partido busque desestabilizar el país
A tres días del arranque de las campañas electorales, el presidente Andrés Manuel
López Obrador sostuvo que no existe ninguna fuerza política que busque
desestabilizar al país, porque hay la suficiente unidad en el pueblo, el cual es ajeno
a la polarización. En su consideración no hay una nación en extremos opuestos
porque supondría que hay tanta gente a favor como en contra, pero no es el caso.
Anunció la suspensión de sus actos públicos en giras, porque no se involucrará en
la elección y habrá comicios libres. La Jornada, Alonso Urrutia Y Angélica Enciso, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001049nc.pdf

POLÍTICA

Artículo / Los mexicanos demandan a los candidatos proyecto, acciones y
resultados / Juan Carlos Gómez Aranda
Diálogos por la Transformación de Chiapas está incitando a la sociedad prepositiva
del estado a un ejercicio de participación democrática. Los foros chiapanecos
están en marcha y, hasta este miércoles, se han desarrollado diez, con 1,300
asistentes, que han aportado 437 propuestas relacionadas con la promoción
económica, conservación y expansión de infraestructura, impulso cultural, apoyos
a la ganadería, transparencia y rendición de cuentas, servicios aduanales y la
necesaria y vital conservación de la rica biodiversidad de la entidad,
particularmente del hábitat del jaguar y otras especies. Están por venir 20 foros
más con temas de agricultura, turismo, educación, salud y otros fundamentales
para el futuro de Chiapas. Excélsior, 13
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001064nc.pdf

Alerta OCDE a México por la crisis de agua
En México es primordial garantizar una gestión sostenible del agua para
aprovechar eficazmente las oportunidades del nearshoring, alertó la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). "Una gestión eficiente del
agua no sólo salvaguardaría los limitados recursos hídricos del País, sino que
también mejoraría la fiabilidad del suministro de agua para las empresas,
reduciendo el riesgo y los costos operativos", mencionó en su Estudio Económico
de México 2024, que ayer se presentó. Reforma, Azucena Vasquez, P.p.1
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001445nc.pdf

Gobierno derrocha en Pemex hoteles de Sedena y Conahcyt
El gobierno federal no ha escatimado en recursos para salvar a Pemex, ampliar sus
proyectos insignia y en una plataforma del Conahcyt que presenta irregularidades.
Las aportaciones de capital federal por 166 mil 615 millones de pesos fueron clave
para que la petrolera viera ganancias porl09 mil 945 millones en2023, de acuerdo
con el reporte financiero que publicó ayer. El Universal, Everardo Martínez, P.p. 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001435nc.pdf

INE se ablanda para multar a los partidos
El Consejo General del INE ablandó los criterios para fiscalizar los reportes de
ingresos y gastos de las precampañas federales. De 67 millones de pesos en
multas que proponía aplicar la Unidad de Fiscalización a todos los partidos por
diversas irregularidades detectadas en los informes de los as- Presidencia,
senadoras y diputaciones, el monto quedó en 51.1 millones de pesos. A excepción
de Morena, que pagará 38 millones en lugar de los 53.7 que estaban previstos, los
demás partidos fueron sancionados con multas por debajo de los 5 millones de
pesos. Excélsior, Aurora Zepeda, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001056nc.pdf

Sugiere OCDE a México elevar los ingresos tributarios
El país enfrenta importantes desafíos para mejorar su desempeño económico y las
finanzas públicas, ya que su economía está en el último lugar en captación de
impuestos y "la percepción de corrupción continúa siendo alta", afirmó la
Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE). "Con un 16.7%
del PIB, México tiene la relación impuestos/ PIB más baja de la OCDE", enfatizó
Mathias Cormann, secretario general del organismo. El Financiero, Felipe Gazcon, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001193nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001445nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001435nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001056nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_28022024/28022024001193nc.pdf


  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

























































  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



¡AH, CARAY! Resulta curioso que Andrés Manuel
López Obrador vaya a utilizar el tiempo de las cam
pañas electorales... para recorrer el país. Ya dijo que
no va a andar haciendo proselitismo, ni tendrá actos
públicos, sino solamente reuniones privadas, sobre
todo para supervisar obras. Y si bien se entiende que el
Presidente no se quede en Palacio Nacional encerra
do, no deja de ser demasiada coincidencia que decida
visitar todo el país, justo ahora que andarán haciendo
lo mismo los candidatos.

SE VEÍA VENIR: María Antonia Cárdenas, mejor
conocida como la senadora Toñita, fundadora de
Morena, decidió dejar las filas guindas para pintarse
de naranja sumándose a Movimiento Ciudadano.
LA LEGISLADORA formó parte de la primera bancada
federal de Morena en 2015, al salir seleccionada en la
tómbola que decidió las candidaturas a diputados. Para
2018, con esa experiencia legislativa logró la candida
tura y luego la senaduría por Jalisco.
HACE apenas unos meses, Toñita se apuntó para
competir por la gubematura, pero fue marginada por
la dirigencia morenista. Y aunque estuvo buscando
alguna otra oportunidad, el desorden que existe en la
coalición jalisciense de la 4T la llevó a unirse a MC,
en donde estará apoyando ahora las campañas de
Pablo Lemus, para la gubematura, y de Verónica
Delgadillo, para Guadalajara.

EL ARRANQUE de campaña de Xóchitl Gálvez en

el primer minuto del viernes será en la ciudad donde
la población dice sentirse más insegura en el país. Es
por eso que llevará a cabo una marcha nocturna con
veladoras por las calles de Fresnillo, Zacatecas.
DE AHÍ se irá a Aguascalientes y después acudirá •
a otra ciudad destrozada por la violencia: Irapuato.
Y en León estará acompañada por Libia García,
candidata panista a gobernadora de Guanajuato.
SERÁ el sábado cuando Xóchitl visite otra entidad
azotada por problemas de inseguridad: la Ciudad de
México, en donde obviamente se hará acompañar por
el candidato a jefe de Gobierno, Santiago Taboada.

¿Y LA ciberseguridad, apá? Con todo y que los portales
y bases de datos oficiales han estado bajo asedio ciber
nético a lo largo del sexenio, el gobierno federal sigue
sin entender ni aplicar auténticos mecanismos para
resguardar la integridad de sus computadoras.
ESO EXPLICA que oootra vez la 4T fue hackeada: por
un lado se está ofreciendo acceso a buena parte de la
web de la Sedeña; por el otro, están a la venta unos 12
millones de registros de personas que se inscribieron
el portal gubernamental de empleo. El asunto es muy
delicado, pues al tratarse de información sumamente
personal, quien acceda a ella podría suplantar la identi
dad de los afectados.

EL COLMO es que toda esa gente le dio sus datos al
gobierno porque buscaban chamba... y ahora resulta
que se convirtieron en mercancía.
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Sin narcopresidente
"Acusar es tan fácil que es infamante

hacerlo donde la prueba es imposible".

Zoé Akins

No, no creo que Andrés Ma
nuel López Obrador sea un
narcopresidente. Es cierto que

ha tomado decisiones inconvenientes.
Su lema político "Abrazos y no bala
zos" manda un mensaje equivocado
a la sociedad. Algunas declaraciones
suyas, como "También cuidamos a los
integrantes de las bandas, son seres
humanos", le han hecho daño. Su peor
error de imagen fue haberse acercado
a saludar a Consuelo Loera, la madre
de "El Chapo" Guzmán, en una gira
por Sinaloa en marzo de 2020. De "El
Chapo" dice que hay que tratarlo con
respeto y llamarlo por su nombre, Joa
quín Guzmán Loera, y no por su mote.
Su afirmación de que para combatir a
los criminales y los violentos hay que
"acusarlos con sus mamas" ha sido un
autogol, aunque lo haya dicho con iro
nía, pero no es una prueba de colabo
ración con el narco.

Es falso, sin embargo, que el Presi
dente haya puesto fin a la guerra contra
las drogas, como ha afirmado. De mane
ra periódica el secretario de Defensa, el
general Luis Cresencio Sandoval, pre
senta en las mañaneras sus partes de es
ta guerra. Este 20 de febrero, por ejem
plo, afirmó que la Guardia Nacional y
las Fuerzas Armadas están desplegan
do "281,773" efectivos "en actividades
de seguridad pública", más que nunca

La antigua Policía Federal solo llegó a
tener 37 mil elementos; y si bien había
operaciones militares contra el crimen
organizado, estas eran puntuales, limi
tadas a objetivos concretos. Nada más
en lo que va de este 2024, dijo el general
secretario el 20, tenemos '716 detenidos,
435 vehículos asegurados". "De lo que
llevamos en la administración añadió,
son 2,421 laboratorios de metanfetami
nas... destruidos... 618.32 toneladas de
metanfetaminas y 2,899.48 toneladas
de sustancias químicas. Con todo esto
se evitó la producción de 8,164.04 to
neladas de metanfetaminas".

Las investigaciones estadouniden
ses sobre los supuestos vínculos de
colaboradores de López Obrador con
narcotraficantes, las cuales se han re
velado en varios medios internaciona
les, se han basado fundamentalmente
en declaraciones de testigos colabora
dores. En el reportaje del New York Ti
mes del 22 de febrero, el que enfureció
al Presidente, se habla de unos videos,
pero los funcionarios no identificados
que hablaron con los periodistas no los
vieron, sino que sus testigos les dijeron
que los tenían.

Son "otros rumores me dijo ayer
en radio Mike Vigil, ex jefe de Ope
raciones Internacionales de la DEA.
Ninguna evidencia, no existe prueba...
La señora Consuelo nunca ha tenido
ninguna relación con el narcotráfico...
Hay buenos informantes, hay malos
informantes". De hecho, Vigil comen
tó en son de burla qúe, si Jesús de Na
zaret hubiera sido hoy un personaje

público, "pronto saldrían informantes
que lo vincularan con todos los cárte
les de México".

Así como no hay pruebas que vin
culen al presidente López Obrador con
el narcotráfico, tampoco las hay contra
Felipe Calderón, a pesar de las cons
tantes afirmaciones de López Obra
dor y sus seguidores. Las acusaciones
contra Genaro García Luna, secretario
de Seguridad con Calderón, y el gene
ral Salvador Cienfuegos, secretario de
Defensa del presidente Enrique Peña
Nieto, se fundamentaron también en
declaraciones de testigos comprados,
pero no se puede conceder credibilidad
a algunos y a otros no. Los informantes
no son suficientes para demostrar una
colaboración con el narco; se necesitan
pruebas fehacientes.

La etiqueta "narcopresidente" se
ha convertido en un arma para atacar
al Presidente Me parece falta de ética.
López Obrador tiene suficientes erro
res y defectos como para inventarle
acusaciones sin pruebas.

• PÍO
El hermano del Presidente, Pío López
Obrador, fue exhibido recibiendo so
bres con dinero en efectivo para ayu
dar a Morena, pero no hubo ninguna
acción legal en su contra. En cambio,
ayer se realizó una audiencia en la de
manda que presentó contra Carlos Lo
ret de Mola por 200 millones de pesos
por haber difundido los videos. Pío bus
ca así dar un golpe mortal a la libertad
de expresión.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este amigo con el que tomo la copa
varias los martes por la noche saca
del vino cosas que me escandalizarían
si estuviera yo sobrio. Tres copas,
sin embargo, me bastan para no
escandalizarme por nada, y ya llevo
cuatro o cinco. O seis.

Narra mi amigo:
Oí decir a un predicador que en el Cielo
nos encontraremos con nuestros seres

queridos. Yo tengo seres queridos a los
que no quiero, y no me gustaría tratar
con ellos otra vez. Preferiría mejor ir
a otro lugar.

Le digo que el otro lugar es el del fuego
eterno, y me responde:

No importa. Ahí también tengo seres
queridos. Son más simpáticos que los
otros, y tienen más cosas que contar.
Lo oigo y siento la insana tentación
de escandalizarme, pero me sirvo otra
copa y el escándalo se va. ¡Cuántas cosas
se van con el vino!

¡Hasta mañana!,.
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El nacionalizador
El doctor Ken Hosanna llegó a su

casa antes de la hora acostum
brada y sorprendió a su esposa

en situación más que comprometida
con un sujeto extraño. Antes de que el
facultativo pudiera dar voz a su justifi
cado enojo le dijo la señora: "Inventé
esta variante para el libro 'Qué hacer
mientras llega el médico'"... Doña Dé
bola quería ir a Europa con el siste
ma de "viaje ahora y pague después".
Opuso su marido: "No me gusta via
jar con financiamiento ajeno". "¿Qué?
replicó la doña ¿Te crees mejor que
Cristóbal Colón?"... "El de la vista ba
ja". Tal era la expresión usada en otro
tiempo para designar al cerdo, pues
era de mal gusto pronunciar su nom
bre, y más aún decir "puerco", "ma
rrano" o "cochino". Había palabras
que no podían emplearse, y menos
por las damas, pues se prestaban a
equívocos que las damas ya conocían,
lo cual hacía ocioso el eufemismo, pe
ro de cualquier modo se recurría a
él por pudicicia o buena educación.
En el tendajo de la esquina "Las 15
Letras"; "La Reforma de la Virgen"
las señoras no pedían huevos, sirio
"blanquillos" o "producto de gallina".
El vocablo "chorizo" era igualmen
te malsonante: mis tías solteras iban
a comprar "uno tras otro". Sucedió

que un introductor de ganado, co
merciante en carnes, fue a hacer un
recorrido por los ranchos de la sierra
a fin de comprar alguna vaca vieja o
chiva añosa para llevarla al rastro y
vender luego su carne a los tablajeros,
o sea los dueños de carnicerías. Al pa
sar frente a un jacal vio a un puerco
"que sin perdón así se llaman", escri
bió Cervantes de buen ven tres latas
de manteca rendiría por lo menos, y
competente ración de chicharrones
y carnitas. Salió la señora de la casa,
y el tratante le preguntó si vendía el
marranito, y cuánto pedía por él. Sí
lo vendía, y pedía por él 300 pesos.
¡300 pesos! Un cuino como ése, y aún
mejor, costaba a lo más 30. Recordó
el hombre al vendedor de elotes que
los daba a 20 pesos, cuando los demás
eloteros vendían los suyos a 2 pesos.
Explicaba "Es que yo con un pende
jo que me caiga tengo". A lo mejor
la dueña del animalito veía en él al
pendejo que esperaba Le hizo notar
a la mujer lo desmesurado del precio,
y ella lo justificó: "Es que mi difunto
esposo quería mucho al puerquito, y
mis hijos lo quieren mucho también".
Replicó el comerciante: "Señora: com
pro marrano, no querencia". Yo pien
so que López Obrador, contrariamen
te, compra querencia, no empresas.

Quiere aparecer como el gran nacio
nalizador, a la manera de Lázaro Cár
denas o López Mateos, y no se detie
ne a considerar si lo que compra sir
ve al bien comunitario o es sólo para
realzar su figura de nacionalista En
lo que hace a temas empresariales la
política no cuenta; lo que manda es
lo económico. AMLO y sus militares
saben de administrar empresas lo que
yo sé de física cuántica ("Estás bueno
para químico me decía mi padre al
verme tan flaquito, porque no tienes
nada de físico".) El Estado es de por
sí mal administrador. Si a eso se aña
de la ineficiencia que ha mostrado el
régimen actual, ya se adivinará que la
bancarrota en que se encuentran Pe
mex y la CFE aguarda a las empresas
creadas o adquiridas por el monarca
de la 4T. No quiero echarle la sal a la
recién comprada empresa productora
de sal, pero su futuro ahora se presen
ta incierto. Al tiempo... Noche de bo
das. El novio salió del baño y vio a su
dulcinea tendida en el tálamo nupcial,
sin ropa ya y en postura que recorda
ba la de la Maja Desnuda, menos pro
vocativa por cierto que la Maja Vesti
da Le preguntó de buenas a primeras:
"¿Eres virgen?". Replicó ella "¿Me vas
a rezar? Entonces déjame ponerme de
pie y cubrirme"... FIN.
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¿Se atreverán jueces a ir contra Loret
por videos de Pío Ifloez Obrador?
::::: Hace exactamente cinco años, EL UNIVER
SAL le ganó una demanda civil a la exdiputada lo
cal de Morena y excandidata a la alcaldía de Las
Choapas, Veracruz, Eva Cadena, quien acusaba
perjuicio y daño moral y exigía como indemniza
ación 20 millones de pesos. El li

| tigio fue largo, duró dos años,
1 después de que EL UNIVERSAL
2 publicó el 24 de abril de 2017
jS una nota y un video en el que
2 Cadena Sandoval recibió medio

g millón de pesos en efectivo por
| parte de otra persona con el eni cargo de entregárselos al enton

Pío López ees aspirante presidencial y líder
Obrador nacional de Morena, Andrés

Manuel López Obrador. Tres
días después, El Gran Diario de México difundió
una nueva pieza en la que Cadena regresó por
otros 10 mil dólares y 50 mil pesos "para su cam
paña". Y una tercera pieza, donde aparece reci
biendo un millón de pesos que le entregan en dis
tintos fojos supuestos empresarios como pago por
impulsar una ley a su favor cuando era legisladora
de Veracruz. Ayer, el periodista Carlos Loret de
Mola se careó con Pío López Obrador, hermano
del presidente de la República, quien exige 200
millones de pesos como indemnización porque el
reportero transmitió unos videos en los que apare
ce recibiendo sobres amarillos con dinero en efec
tivo de manos del excoordinador de Protección Ci
vil, David León Hace cinco años, el juez Trigésimo
Noveno de lo Civil de la Ciudad de México, Isaac
Ortiz Nepomuceno, falló que Eva Cadena no
acreditó los delitos de su demanda y absolvió a EL
UNIVERSAL y a su reportero, Horacio Jiménez,
y la obligó a pagar los gastos y costos de este jui
cio. La acusación en el caso en contra de Loret,
por difundir un contenido periodístico es tan ab
surda como lo fue la hecha contra EL UNIVERSAL
y el fallo no tendría por qué ser diferente. ¿O algún
juez se atreverá a decir lo contrario?
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Morena perderá dos escaños
en el Senado
::::: Con la licencia que el Senado concedió a Ale
jandro Amienta y Ovidio Peralta, Morena per
derá en la práctica dos escaños en la Cámara Alta,
En el caso de Peralta, al ser senador suplente de
.Javier May, virtual candidato de Morena a la gu
bernatura de Tabasco se quedará vacante su espa
cio. En cuanto a Armenta, su suplente es Jesús
Encinas Metieses, quien se peleó con la autolla
mada Cuarta Transformación. Nos dicen que, si
don Jesús se presenta a rendir protesta, muy pro
bablemente se separe de la bancada mayoritaria.
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Dan "recomendaciones" a la
"visitante incomoda" de Fresnillo
::::: El que se intomodó por "las visitas inespera
das" en Zacatecas, nos platican, es Rodrigo Re
yes Mugüerza, secretario general de Gobierno
del morenista David Monreal Ávila, pues no le

gustó nadita que la candidata
presidencial, Xóchitl Gálvez,
(PAN) arranque su campaña en
Fresnillo y menos que lo califi
cara como "el municipio donde
la gente tiene más miedo de to
do el país". Nos detallan que
don Rodrigo sugirió a doña Xó
chitl que mejor visite otras ciu

Rodrigo Reyes dades que están peor, como
Mugüerza León o Irapuato, en Guanajuato,

o Ciudad Juárez, Chihuahua, e
incluso, en tono sarcástico, la invitó a que vaya a
ver al Santo Niño de Atocha, "para que se enco
miende a él y le vaya bien en toda la campaña,
porque necesitará toda la ayuda que pueda te
ner". ¡Qué hospitalarios!
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Toma distancia Luis Donaldo
de pleitos del gobierno de NL
::::: En Nuevo León, nos cuentan que el alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas (MC),
"pintó su raya" sutilmente con el gobernador Sa
muel García Sepúlveda (MC). Nos relatan que

mientras don Samuel continúa
en pleito con diputados y alcal
des del PRI y PAN y embargó a
los municipios de esos partidos
por presuntos adeudos, don
Luis Donaldo se fundió en un
abrazo con el alcalde panista de
San Nicolás, Daniel Carrillo
Martínez, quien es líder de los

Luis Donaldo ediles priistas y panistas, y aun
que el evento fue muy sencilloColosio Riojas
para sembrar 50 árboles en los

límites de ambos municipios, los mismos fueron
donados por don Daniel, tras haber perdido una
apuesta con el edil en el clásico regio TigresRa
yados. Bien dicen, "hay de compadres a compa
dres", ¡Ajúa!

Le piden a góber coherencia
::::: Desde Baja California Sur, nos comentan que
al gobernador Víctor Castro Cosío (Morena) "le
encanta portar la camisa de 11 varas", pues en es
ta ocasión "se quiso subir al tren" de la discusión

sobre la prisión preventiva ofi
ciosa y pidió a la Corte no eli
minarla Sin embargo, nos indi
can que activistas locales criti
caron a don Víctor porque "no
dijo ni pío" sobre un caso polé
mico en la entidad, donde a un
feminicida le redujeron la sen
tencia por declararse culpable

Víctor Castro en un procedimiento abreviado,
lo cual alzó muchas voces señaCosío

lando que cada vez es más co
mún que la Procuraduría de Justicia estatal bus
que "anotarse estrellitas" resolviendo rápido los
casos así, pero para las víctimas es "justicia nego
ciada" y no es justicia por lo que le piden al gó
ber "dejar la paja en el ojo ajeno". ¡Zas!
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El llamado al Poder Judicial
mexiquense por caso de ñifla
::::: Nos dicen que a la protesta que encabezó Vic
toria, madre de la niña de cuatro años abusada

sexualmente, presuntamente
11 por su tío, quien fue absuelto
¡ por un juez y colapsó el ponien

•* 9 oj te del Valle de México, se suma
¦ § ron voces de mujeres juristas
I que pidieron al Poder Judicial
| mexiquense aplique la perspec
s tiva de la infancia. Por ejemplo,

¦ wBHr la ministra en retiro y senadora
Olga Sánchez morenista, Olga Sánchez Cor
Cordero dero, solicitó que se reconside

re la actuación del juez, pues al
parecer se violó el principio del interés superior
de la niñez. La exconsejera jurídica capitalina, Le
ticia Bonifaz, también consideró que el fallo se
puede impugnar ante otra instancia
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¿Que alcaldesas
se separarán del cargo?
::::: Nos cuentan que la alcaldesa panista de Azca
potzalco, Margarita Saldaña, les pondrá el ejem
plo a los ediles de oposición que buscan la reelec
ción y solicitará licencia a su cargo para concen

trarse de lleno en su campaña
por un nuevo periodo de go
bierno en la demarcación. Nos
detallan que doña Margarita pe
dirá licencia temporal por 60
días a partir del 3 de abril para
poder hacer campaña todo el
día. Nos comentan que la edil
tomó esta decisión porque con
sidera que hacer proselitismoMargarita

Saldaña después de las 18:00 horas no
tendría mucho sentido, pues a

ella le gusta salir y tocar puertas. Y es que como
publicamos en este espacio, los alcaldes no están
obligados a separarse del cargo para hacer cam
paña si buscan la reelección. Otra que también
prevé pedir licencia es Alfa González, la edil de
Tlalpan. ¿Alguien más se sumará?

Que Pajas no frenarán el trapajo
legislativo en Edomex
::::: Nos detallan que el coordinador de los diputa
dos de Morena, Maurilio Hernández, aseguró
que no habrá una baja en el trabajo de la Legisla
tura ante el hecho que muchos de los congresis
tas empezarán a separarse de sus cargos para
buscar la reelección como ediles o ir por una pre
sidencia municipal. De hecho, don Maurilio con
sideró poco probable que la mayor parte de los
diputados vaya a pedir licencia; sin embaigo, em
pezó ayer la desbandada con Mónica Álvarez y
Anais Burgos, quienes van a pelear el próximo 2
de junio una diputación federal.
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Cenart. de aniversario
aero con carencias
::::: En el Cenart andan de mante
les largos. El pasado viernes se
presentó su programa de aniver
sario, en el que habrá conciertos,
festivales, exposiciones y nueva
oferta académica Pero la celebra
ción se opaca con una demanda
básica: "No hay papel de baño ni
jabón para las manos desde hace
un chingo, ¿cómo quieren celebrar
así el 30 aniversario?", dijo una
empleada, quien pidió mantener
se en anonimato. Hecho que este
diario tuvo la desgracia de poder
constatar, al menos con respecto a
la falta de jabón. Esta demanda es
apenas la punta del iceberg, pues
en el recinto hay carteles, coloca
dos por el sindicato, en los que se
señala hostigamiento sexual y
agresión por parte de las autorida
des de administración, así como
otras condiciones precarias como
la falta de uniformes y bajos sala
rios. El director del Cenart equipa
ró la situación con una disputa fa
miliar y recalcó, en conferencia de
prensa, que él estará hasta sep
tiembre a cargo (así que pronto
dejará de ser su problema). Así
que, lector, si quiere gozar de la
copiosa oferta cultural del Cenart,
no olvide llevar su propio gel anti
bacterial y un paquetito de Klee
nex, no vaya a ser la de malas...

El Instituto Sonorense

tropieza en redes
::::: En las redes sociales del Insti
tuto Sonorense de Cultura (ISC) se
publicó una imagen, que a la vez
dio a conocer la Casa de la Cultu
ra de Sonora, en la que se despi
den de una perrita llamada Pina
—suponemos que la bautizaron
con ese nombre en honor a Pina
Bausch—; la mascota falleció re
cientemente y fue una gran com
pañía en el salón de Antares Dan
za Contemporánea. El problema
es que no pudieron elegir peor
momento para despedir a Pina,
puesto que el post ha causado la
indignación de integrantes de la
comunidad artística local y los ha
hecho cuestionarse cuáles son las
prioridades de la gente que traba
ja con Beatriz Aldaco, titular del
Instituto Sonorense de Cultura
(ISC). No hay nada de malo en
despedir a una mascota, el proble
ma es que las redes instituciona
les le den presencia a algo así,
mientras que en los últimos me
ses han muerto familiares de ar
tistas o personas que trabajaron
durante décadas en el ISC sin que
nadie haya dicho una palabra, el
mínimo pésame, al respecto; para
no ir tan lejos, no son pocos los
músicos que han tenido pérdidas.
Parece una broma, otra de las que
acumula la administración de Al
daco, pero no lo es. Escríbanos a
columnacrimenycasti
go@email.com.
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Pío recibe dinero para AMLO...
yo fui al banquillo de los acusados
Escribo esto recién me le

vanté del banquillo de
los acusados. En el

mundo al revés que se ha vuelto
este gobierno, el hermano del
presidente López Obrador me
demandó por haber presentado
sus videos recibiendo a escon
didas dinero en efectivo en so
bres amarillos y bolsas de papel.
Y tuve que ir a ser interrogado
por su abogado. La audiencia
duró ocho horas sin recesos.

El acusado no es él, Pío Loren 
zo López Obrador (PiLLO, por
sus iniciales), a quien se ve íla
grantemente recibiendo el cash
en secreto. El acusado no es su
hermano, el presidente Andrés
Manuel López Obrador, a quien
en el video señalan como el des
tinatario final de los recursos. El
acusado tampoco es David
León, quien le da el dinero clan
destinamenteyque luego se vol
vió alto funcionario del gobierno
de AMLO. Yo no le di el dinero.
Yo no recibí el soborno. Yo no di

el soborno. Yo no grabé el sobor
no. Pero el acusado soy yo.
El hermano del presidente de

México quiere que le pague 200
millones de pesos yo y otros 200
millones Latinus por haber di
fundido los videos. ¿Pues qué
negocio le tumbamos? ¿Espera
ba ganar esa monstruosidad de
dinero en la administración de

su hermano Andrés Manuel?
¿Cómo lo pensaba ganar?
Frente a la contundencia de

las pruebas —dos videos que
no dejan espacio a la duda—, la
demanda es un descaro, un
desplante de soberbia del po
der: sí, lo hago, y qué.
Ocho horas en las que Pío Ló

pez Obrador no pudo desacre
ditar un renglón de nuestro re
portaje. De hecho, terminó
aceptando que los videos son
reales, que él aparece en los vi
deos, que recibe sobres amari
llos, que los sobres contenían di
nero en efectivo y que todo fue
"para apoyar el movimiento".
Esta demanda exhibe una

más de las armas de las que ha
echado mano el presidente de
México para tratar de silenciar a
los periodistas que revelamos
los escándalos de su adminis
tración. El presidente no ejerce
su derecho de réplica. No des
miente la información porque
no puede, porque lo exhiben vi
deos, audios, documentos. En
tonces insulta, revela los datos
personales de quien lo incomo

da, muestra el número de telé
fono celular, difunda fotos de la
casa donde vives, invita a sus
huestes al linchamiento y la
persecución, y todo en un país
que aparece entre los punteros
mundiales por número de pe
riodistas muertos.
Hoy el régimen me sentó en

el banquillo de los acusados por
la sencilla razón de hacer mi tra
bajo: dar a conocer a la audien
cia información de notorio inte

rés público. Esto implica escalar
un peldaño más en la cordillera
autoritaria de ataques a la liber
tad de expresión en este sexenio.
Es una venganza. Es también el
mensaje de López Obrador a to
dos los periodistas: atrévanse a
cuestionarme, y ya saben cómo
les va, bájenle dos rayitas. Son
sus propias palabras.
Dice la sabiduría popular que

el presidente es presidente hasta
el último minuto, y que en el úl
timo minuto todavía puede ha
cer locuras. También dice la sa
biduría popular que hay que te
ner cuidadocon el dragónherido,
poique siempre puede dar un úl
timo coletazo. A López Obrador
le quedan 7 meses de presidente.
No sé hasta dónde esté dispues
to a llevar esta persecución. ¿Me
va a embargar? ¿Me quiere me
ter a la cárcel? Por lo pronto debe
saber que aquí se topó con pa
red. Y que por más que lo ha in
tentado, por más que use armas
cada vez más rudas, no me ha
doblado... ni me va a doblar.
SACIAMORBOS. Y no me

alcanza una columna para
agradecer todas las muestras
de solidaridad. •
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Loret en el banquillo:
crónica de un escándalo

o mejor es lo peor que
I se va a poner", dijo el
AJ presidente al iniciar su

"mañanera" de este lunes. No dio
más detalles. Emitió solo la torva
carcajada de rigor.
Sabía, desde luego, que al día si

guiente iba a llevarse a cabo en la se
de del Poder Judicial de la Ciudad de
México el careo entre su hermano,
Pío López Obrador, y el periodista
Carlos Loret de Mola, el personaje
más mencionado, más denostado,
más atacado en las "mañaneras", al
que solo en 60 conferencias llegó a
mencionar 134 veces, de acuerdo
con un conteo de SPINTaller de Co
municación Política

Al días siguiente, Loret iba a per
manecer durante nueve horas en el
banquillo de los acusados.
Sería sometido de pie a un inte

rrogatorio en el que no podría contar
con la presencia de su abogado.
A las preguntas contenidas en

dicho interrogatorio solo podría
contestar "sí" o "no".

Responder "no sé" o guardar si
lencio equivaldría a decir "sí": la
clase de extenuante interrogatorio,
lleno de preguntas capciosas pre
paradas cuidadosamente por los
abogados del demandante.
A las 10:26 de ayer, Loret de Mola

anunció su arribo a la sala en donde
iba a verificarse la audiencia:
"En este momento estoy entran

do al juzgado. Pío López Obrador,
hermano del presidente de México,
me demandó. Quiere que le pague
200 millones de pesos por haber
presentado los videos e los que apa
rece recibiendo dinero clandestina
mente en sobres amarillos y dicien
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do que todo es para su hermano. Es
el mundo al revés. Yo soy el que se
sienta en el banquillo de los acusa
dos. Yo soy el que va a ser interro
gado. Así la libertad de expresión en
el sexenio de López Obrador".
En agosto de 2020 Loret dio a co

nocer en Latinus dos videos en los
que se ve a Pío López recibir un mi
llón 400 mil pesos, dentro de un
sobre amarillo y una bolsa. El di
nero fue entregado por David León,
entonces asesor del exgobernador
de Chiapas Manuel Velasco.
Ahí se escucha a Pío López Obra

dor decir: "Todo esto lo sabe bien

mi hermano, porque es para apo
yar su carrera política".
Tras la difusión de los videos, el

PAN y el PRD denunciaron aPío ante
la Fiscalía Especializada en Delitos
Electorales de la FGR El hermano
del presidente accedió a declarar so
bre la entrega de los sobres. La Fis
calía resolvió dos años más tarde que
dicha entrega no constituía un delito
electoral y resolvió archivar y cance
lar la carpeta de investigación.
López Obrador negó haber inter

venido en el carpetazo: "Creo que
fue un recurso para un movimiento,
no era para un partido", declaró.
Una de sus fichas en la Suprema

Corte, Yasmín Esquivel, se negó a
que la carpeta fuera entregada al
INE, que había pedido conocer "a la
brevedad" la indagatoria Esquivel
alegó que al entregarla "se vulneraría
el derecho humano de protección de
datos personales", algo que, como se
ha visto, preocupa en demasía al go
bierno de López Obrador.
Mientras se aseguraba la impu

nidad del hermano del mandata
rio, se interponía una denuncia por
daño moral y daños punitivos con
tra Loret y el medio donde se pu
blicó la información: Latinus. Pío

exigió un pago de 200 millones de
pesos a cada una de las partes. Jus
tificó la exigencia de este modo:
"Actualmente me encuentro inac

tivo, precisamente a causa del actuar
ilícito de los demandados es que no
puedo estar metido de tiempo com
pleto en mi proyecto de vida".
Solicitó, también, que la causa

judicial se mantuviera oculta, co
mo "información confidencial re

servada". A riesgo de que la juez
Beatriz Silva Mata lo metiera en
prisión durante 36 horas, Loret dio
a conocer la existencia de la de
manda en abril de 2023.
Casi un año después lo sentaron

en el banquillo.
La jueza desechó las preguntas

sobre el destino del dinero que le
fue entregado a Pío.
En días oscuros para libertad de

expresión, en los que el presidente
se ha lanzado contra varios perio
distas, anunciando que él se en
cuentra por encima de las leyes y
avisando que irá "con todo, sea
quien sea", la vergonzosa jornada
de ayer es una señal ominosa de lo
que vendrá. Impunidad para él y
para su familia. Y un banquillo para
el periodista que los exhibió. •
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Otra bomba más para
la próxima presidenta
En su última colaboración

antes de su lamentable
muerte, Carlos Uraia

comparó la inversión que el pre
sidente López Obrador ha deci
dido hacer para que México lo
gre la autosuficiencia energética
y la comparo con la inversión
hecha para infraestructura y
abasto de agua en el país.
El dinero destinado para pro

ducir petróleo en este sexenio ha
sido significativamente mayor
que el invertido en agua. Y eso
nos tiene al borde de quedamos
literalmente secos en la zona
centroy norte de México. Pero re
sulta que las políticas energéticas
del actual gobierno no solo no le
han dado prioridad a nuestra
agua, tampoco a nuestro aire.
En el municipio de Tizayuca,

en Hidalgo, se encuentran la re
finería Miguel Hidalgo de Pe
mex y la Central Termoeléctrica
Francisco Pérez Ríos. Ambas
contaminan muchísimo la zona
con emisiones de gases.
Una de las principales razones

por las que ya llevamos dos Con
tingencias Ambientales decreta
dasen el Valle deMéxicoenlo que
va del año es que la Central Ter
moeléctrica en Tula actualmente
utiliza combustóleo para generar
electricidad y esa no es la mejor
opción De hecho es la peor. Tan
mala es para la salud por su ele
vado contenido de azufre que
desde el2020 ya es un energético
prohibido por la Organización
Marítima Internacional para que

sea utilizado como combustible
para barcos cargueros, que eran
sus principales consumidores.
El caso de México es diferen

te. Aquí, el gobierno de López
Obrador ha optado por aumen
tar el consumo del combustóleo
para darle alguna salida a todo el
que produce Pemex ya que la
venta para barcos quedó prohi
bida. Y en ese aumento del uso
de la CFEdel combustóleo, la ca
lidad del aire en la Zona Centro
ha sido la principal afectada.
Son varios los expertos que le

han señalado al gobierno la im
portancia de sustituir el uso de
combustóleo y carbón con gas
natural para la generación de
electricidad Con ese simple acto
se podrían reducir significativa
mente las emisiones de gases
contaminantes. Esto es unaprác
tica que ya ocurre en gran parte
del mundo, sin que impida el de
sarrollo industrial de los países.
Se producen aproximada

mente 117 libras de dióxido de
carbono(C02)pormillón de uni
dades térmicas británicas
(MMBtu) equivalentes degas na
tural. En comparación son más
de200 libras de C02 por MMBtu
de carbón y más de 160 libras por
MMBtu de combustóleo.

Lo lógico entonces sería usar
gas natural. Las propiedades de
combustión limpia del gas natu
ral han contribuido al aumento
de su uso para la generación de
electricidad y como combustible
de transporte para vehículos de
flotasenEstadosUnidos,Canadá
y otros países desarrollados.

Pero la lógica no es el fuerte de
este gobierno. Primero encontró
en EUA un comprador de com
bustóleo cuando el precio del ba
rril de petróleo estaba elevado por
la pandemia. Las refinerías esta
dounidenses cuentan con una
planta coquizadora que elimina
muchos de los contaminantes del
combustóleo y con ello podían
producir energéticos a un menor
precia Ahora, con la estabiliza
ción de los precios del crudo, ya
no están interesados en nuestro

combustóleo. Y por ello todo el
queproduce Pemex se vaalaCFE
para ser su principal fuente, junto
con el carbón para la producción
de energía eléctrica.
El problema es para la calidad

del aire de la zona de Tula y del
Valle de México. La solución que
han dado las autoridades para la
mala calidad del aire es que se
frene la actividad industrial y la
circulación de vehículos según el
color de su engomado. Pero esto
no sirve para paliar la magnitud
de los contaminantes emitidos
primero por la refinería y des
pués por la termoeléctrica.

Ya tuvimos el pasado fin de se
mana contingencia ambiental
que duró cuatro días. Vendrán
muchas más contingencias en el
año. Y esto es una bomba más
que está dejando el gobierno de
López Obrador a quien lo suceda
enla presidencia poruña política
energética muy equivocada •

@AnaPOrdorica
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Rayuela
Ni hablar: se puso lista la
inteligencia artificial

(OpenAI).
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Grupo CalderónZavala, se cuela //
Nombramientos de choque // Sí hay
polarización política // Pío, videos y Loret de Mola

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL CALDERONISMO HA encontrado
los resquicios adecuados para irse
colando entre las estructuras maltre
chas de la oposición, entre su inefica
cia operativa y anemia ideológica, y así

colocar piezas dinamiteras que "potencien" a los
alicaídos, repitan el esquema del miedo y el odio
que en términos propagandísticos instalaron en
2006 y apuesten a un conflicto con pretensiones
de anular los comicios próximos.

XÓCHITL GÁLVEZ SE confirmó como jocosa
figura de ocurrencias pegachicles movida por
el representante del Grupo CalderónZavala:
Max Cortázar, especialista en propaganda
sucia, cuya inserción como coordinador de
comunicación social de la difusa candidata
hidalguense ha significado la adopción de las
estrategias de guerra política, electoral y me
diática del ex panista ahora autoexiliado en Es
paña (desde donde, además, teje y ofrece redes
de "apoyo" a Xóchitl de la ultraderecha de ese
país y de Latinoamérica).

SANTIAGO TABOADA, EL inmobiliario
candidato pripanista a la jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México, acaba de anunciar
sus nuevas contrataciones de calderonismo
militante: Javier Lozano Alarcón, quien fue
secretario del Trabajo; Ernesto Cordero, quien
fue secretario de Hacienda con Calderón y su
delfín para la sucesión (aunque derrotados de
manera pírrica por Josefina Vázquez Mota) y
Roberto Gil Zuarth, quien fue secretario parti
cular del citado Felipe.

TAMBIÉN EN MOVIMIENTO Ciudadano hay
cosecha FelYMar, pues el difuminado Jorge Ál
varez Máynez ha nombrado coordinador polí
tico de lo que viene manejando como campaña
electoral, a iniciar formalmente este viernes,
a Juan Ignacio Zavala Gutiérrez, sobrino de
Margarita Zavala Gómez del Campo.

JUAN IGNACIO HA sido secretario general
del comité nacional de MC y es candidato a
diputado federal. Ya se verán cuántas de estas
inserciones de cara a los comicios de junio se
mantienen en las opciones escogidas ahora, si es

que luego de estas elecciones el felimargarismo
decide ir por segunda ocasión en busca de crear
un nuevo partido, con orientación más cargada
al extremo derecho que Acción Nacional.

POR CIERTO: EL presidente López Obrador
reiteró ayer su entender de que en México no
existe la polarización (política, ideológica y
electoral), "porque hay la suficiente unidad en
el pueblo". Además, "porque la polarización
es, entiendo, cuando la mitad está a favor y la
mitad está en contra, pero no está así afortuna
damente; la mayoría de los mexicanos quieren
que siga el progreso con justicia y que continúe
la paz" (https://goo.su/S2JYKUh).

LA POLARIZACIÓN POLÍTICA no signi
fica la existencia de dos mitades como tales,
sino la orientación de opiniones, actitudes y
ánimos hacia dos polos, sin que sea necesaria
la simetría. La existencia de una polarización
política es detectable en cuanto produce tales
desacuerdos (entre mayorías y minorías), tan
aferrados e irresolubles a corto y mediano
plazos que impiden la realización de acuerdos
y convergencias para emprender reformas pro
fundas o trazar políticas de convergencia.

DICHA POLARIZACIÓN LLEVA a los extre
mos, potencia la desmesura y la agresividad re
tórica que puede desembocar en lo físico y suele
tardar más en disolverse que en originarse. ¿Les
suena? A esta columna le parece que México
vive en una polarización política desde 2006, a
partir del fraude electoral calderonista.

Y, MIENTRAS PÍO López Obrador le ha
ofrecido a Carlos Loret de Mola una extraña
oportunidad de triunfo judicial y mediático, al
dar continuidad procesal al delicado expediente
de los sobres amarillos entregados por David
León Romero, operador de prensa y relaciones
públicas del entonces gobernador de Chiapas,
Manuel Velasco Coello, ¡hasta mañana, recor
dando lo dicho en agosto de 2020 por AMLO:
"Estos recursos, como se habla en el video, se
utilizaban para la gasolina, para el apoyo de
quienes trabajaban en la organización del movi
miento y, como él mismo lo afirma, David León,
contribuía de esa manera, consiguiendo esos
fondos, como ayudaron muchos mexicanos"
(https://goo.su/Ikj2)!
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Querella del brasileño Lula contra
Netanyahupor el genocidio en Gaza
ALFREDO JALIFERAHME

EN LA CUMBRE 37 de la Unión Afri
cana (UA) ¡con una población de
mil 400 millones!, boicoteada por la
anglósfera, el mandatario brasileño
Lula condenó a Israel por perpetrar

un genocidio contra los palestinos: "Lo que suce
de en la franja de Gaza no es guerra, es genocidio
(https://bit.ly/3STityD)".

SUDÁFRICA, EL PAÍS icónico de Nelson
Mandela y su lucha contra el apartheid, entabló
una demanda contra Israel por genocidio ante la
CIJ de la Haya, además de ser miembro de la UA
(https://bit.ly/3URFwwB) y el BRICS+10, junto a
Brasil.

BRASIL ES LA máxima potencia geoeconómi
ca/territorial/poblacional de América Latina (AL)
que mantiene una singular política "panafricana"
con "casi 40" representaciones diplomáticas de
su total de 112 (¡36 por ciento!), frente a 13 (ocho
embajadas) de México en África.

LULA, DE 78 años, fustigó que "no es una gue
rra de soldados contra soldados. Es una guerra
entre un ejército altamente preparado contra
mujeres y niños" y "lo que sucede en Gaza con el
pueblo palestino no ha sucedido en ningún otro
momento de la historia". El gobierno israelí reac
cionó brutalmente a los comentarios de Lula que
calificó de "vergonzosos" y lo declaró "persona
no grata", mientras su pugnaz canciller, el jázaro
(https://bit.ly/4bQeMT7) Israel (sic) Katz, citaba
al embajador brasileño para una amonestación
exigiendo una disculpa pública. Como respuesta,
Brasil llamó a consultas a su embajador y citó al
embajador israelí para ser amonestado (https://
bit.ly/3P0vaGK).

ISRAEL SE JUEGA muchos intereses militares
y financieros en Brasil, que ostenta la segunda
mayor comunidad judía, detrás de Argentina,
en ÁL con más de 120 mil (80 por ciento son
jázaros). En México son 40 mil. La presencia
de la comunidad israelí es relevante en la Bolsa
de Sao Paulo, donde cotiza el legendario banco
Safra: séptima institución financiera de Brasil y el
cuarto mayor prestamista privado (https://reut.
rs/42UGmuh).

NO ES LA primera vez que colisionan Brasil e
Israel cuando Brasilia votó en la ONU contra el
"sionismo como forma de racismo" que llevó a
"una guerra secreta" de Israel con "operaciones

de espionaje complejo" y "sabotaje industrial e im
plicación en el asesinato del (militar y físico) José
Alberto Albano do Amarante, mandamás del pro
grama nuclear brasileño (https://bit.ly/3IdDmzR)".

EL ICÓNICO EX canciller brasileño Celso Amo
rim, de 81 años, uno de los óptimos diplomáticos
de AL, juzgó de "absurdo" el calificar a Lula de
"persona no grata" cuando "es solicitado en todo
el mundo", mientras "Israel se aisla cada vez más
(http://glo.bo/3STqYdl)".

AMORIM, HOY ASESOR presidencial para
asuntos internacionales, replicó a Netanyahu que
"se va a quedar esperando las disculpas de Lula
(https://bit.ly/3IfNtEd)".

LAS RELACIONES DE Israel y Brasil han te
nido abruptos altibajos. Antes del icónico 7 de
octubre del ataque de la guerrilla palestina Ha
mas a Israel, el portavoz de la cancillería israelí
Lior Haiat se inmiscuyó en la política exterior
de Brasil al criticar la presencia de dos barcos de
Irán en el puerto de Río de Janeiro (https://reut.
rs/3TdYsEr). ¡Todavía no digieren en Israel la re
ciente membresía de Irán en el BRICS+10!

EL POLÉMICO DANIEL Zonshine, embajador
israelí en Brasil, criticó el supuesto recluta
miento de brasileños al grupo libanés chiíta de
Hezbolá (https://bit.ly/4bQmY5P). La temeraria
intromisión de Zonshine acostumbrado a dictar
sus exigencias a otros países de AL se ha extra
limitado en sus atribuciones al intrigar con el
ex capitán y ex presidente Jair Bolsonaro que el
Partido de los Trabajadores (de Brasil) simpatiza
conHamas (https://ta¡t.1 y/3SRpi Ot), lo que halle
vado a la solicitud de su expulsión, con una fuerte
reprimenda de las autoridades brasileñas.

A MI JUICIO, detrás de la querella de LulaNe
tanyahu se perfila la colisión del BRICS+10 con
tra la OTAN, más Israel en realidad: el eje de la
tríada jázara Netanyahu/Zelensky/Milei (https://
bit.ly/48u972B) en la incandescente línea fron
teriza de Brasil y Argentina.

h ttp://a Ifred ojci Ufe. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.eom/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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A EL presidente de Brasil, Luiz Irtácio LuLa da Silva, el lunes, en su oficina en BrasiLia. Foto Afp
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Vileza de la 4T
contra Pérez Dayán

A mediados de 2022 ya ejercía como dipu
tada federal Aleida Alavez, quienanombre
de la fracción de Morena en San Lázaro

propone la salvajada de que se le instruya juicio po
lítico al ministro Alberto Pérez Dayán por "el deli
to" de haber ejercido lafacultad de emitir su voto de
calidad, decisivo para sepultar la Ley de lalndustria
Eléctrica que había impuesto el oficialismo.
Ella ya era legisladora, pero no le importó —o ni

se enteró— que la mismapotestad (voto de calidad)
ej erció la ministra Yasmín Esquivel (todavía se igno 
raban sus plagios de tesis), enlasesióndel 29 de junio
de aquel año en la Segunda Sala de la Suprema Corte
de Justicia, para desechar la ponencia (por cierto, de
Pérez Dayán) sobre una demanda de nulidad ante el
Tribunal Federal de Justicia Administrativa.

El ministro a quien el morenismo quiere desafo
rar proponía negar el amparo de la justicia federal
al quejoso Francisco Javier Cárdenas Ramírez y, co
mo recurrente adhesivo, a la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público en el amparo directo en revisión
5102/2021, asunto en que Yasmín fue la encargada
delengrose.
Ávida de hacer méritos y alzarse con la candida

tura de su partido a la alcaldía de Iztapalapa, Aleida
se precipita, dice mentiras y delata supina ignoran
cia de las leyes y de las instancias judiciales.
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Dice por ejemplo que la Corte había declarado
constitucional la ley eléctri
ca "por ocho votos", cuando
lo cierto (abril de 2022) fue
que, por insuficientes sie
te votos a favor de declararla
inconstitucional, esa legisla
ción se sostuvo hasta que fue
sepultada el 31 de enero dees
te año. Y al Pleno de la SC JN
le llama "sala superior" y ala

Segunda Sala "sala regional".
Para emprender algo tan delicado como promo

ver un juicio político Aleida debió, cuando menos,
asesorarse de quienes saben de leyes, porque con
funde al artículo 17 de la Ley Orgánica, normativo
para otras cosas, con el específico para el amparo,
que es el 56.
La resolución en que Yasmín Esquivel hizo lo

mismo que Pérez Dayán asienta que "el actor pro
movió demanda de amparo directo en donde recla
mó la inconstitucionalidad del artículo 109 fracción
XXV de la Ley del Impuesto sobre la Rentay del artí
culo 132 de su Reglamento por contravenir los dere
chos fundamentales de igualdad, de proporcionali
dad legislativa y de equidad tributaria" previstos en
la Constitución.
La decisión fue revocar la sentencia recurrida,

ampararyproteger ala parte quejosaydeclarar in
fundada la revisión adhesiva
"Así lo resolviólaSegundaSaladelaSuprema Cor

te de Justicia de laNación con los votos de las minis
tras Loretta Ortiz Ahlfy presidenta Yasmín Esquivel
Mossa, quien en términos del artículo 56, párrafo
primero de la Ley de Amparo, emitió su voto de ca
lidad. Votaron en contra los ministros Alberto Pérez
Dayán (ponente)yJavierLaynezPotisek. El ministro
Luis MaríaAguilar Morales se encuentralegalmente
impedido para conocer del presente asunto...",
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siete senadorespidie
ron ayer licencia para separar
se de sus cargos e irse a hacer
proselitismo en sus estados,
entre ellos Alejandro Armen
te, quien serácandidato de Mo
rena algobierno de Pueblay es
peró hasta unos días antes de
arrancar las campañas porque
su suplente, Jesús Encinas, es
ahora anticuatroté, por lo que
se prevé que una vez que rin
da protesta se sume ala banca
da del PRI. En tanto, la Cáma
ra de Diputados, presidida por
Marcela Guerra, concedió tan
solo ayer permiso a 33 legisla
dores chapulines que dejan su

curul para buscar otros h uesos,
en lo que representó apenas el
inicio de una desbandada ma
yor en las próximas semanas.

quien sigue hacien
do incorporaciones de últi
ma hora es el candidato presi
dencial electo de Movimiento
Ciudadano, Jorge Alvarez
Máynez, quien sumó a Juan
Zavala, sobrino de Margari
ta Zavala, como coordinador
político, y a Paloma Franco
en comunicación, quienes tra
bajarán con Laura Balleste
ros, jefa de campaña, y Alber
to Galarza, enlace con las uni

versidades, a horas de iniciarla
campañapresidencial.

aprovechando su es
tancia en Barcelona, España,
el comisionado presidente del
INA1, Adrián Alcalá, y la co
misionada Josefina Román
se entrevistaron con Gabriela
Ramos, subdirectora general
de Ciencias Sociales y Huma
nas de la Unesco, con quien fir
maron un convenio en protec
ción de datos personales justo
en los días que en nuestro país
se vive un debate intenso en esa
materia.

Una historia de cam
bio y transformación es el títu
lo que bajo el sello Miguel An
gel Porrúa presentó su autor,
Mauricio Vila, gobernador
de Yucatán, quien durante la
presentación en Mérida desta
có que el éxito de esa entidad es
fruto de diversos factores, em
pezando por el hecho de que el
panista fue el primer político
que trabajó en equipo con la au
toridadfederal,unióalagentey
por eso se reportan los mejores
índices en su historia en com
bate a pobreza y desigualdad,
en salud, educación, genera
ción de empleoy seguridad, mmm
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El regreso al
presidencialismo (1)
T7
¦4 n las próximas entregas de esta co

i lumna analizaré algunos aspectos de
las reformas constitucionales pro

puestas por el presidente López Obrador. Aquí
argumento que, en buena lógica populista, éstas
modifican las reglas de acceso y ejercicio del po
der para regresar al modelo presidencial de par
tido único. Este movimiento tiene varias piezas,
aparentemente sin relación, pero que puestas en
conjunto muestran claramente la intención.
Primera pieza La eliminación de 200 diputa

dos y 64 senadores plurinominales, para que la
Cámara de Diputados quede integrada por 300
miembros y el Senado por 64, todos electos por el
principio de mayoría relativa. Es decir, volvería
mos al sistema de representación que tuvimos la
mayor parte del siglo pasado.
La representación proporcional es una pieza

clave para asegurar la pluralidad en el Congreso,
pues evita la sobrerrepresentación y permite que
las minorías tengan un espacio. Gracias a ella, el
PRI perdió la mayoría absoluta en las cámaras y la
pluralidad política del país se expresó, sin generar
ingobernabilidad.
La reforma propuesta por López Obrador faci

litaría que el partido mayoritario (Morena) tuvie
ra mayoría absoluta en el Congreso, prácticamen
te sin sombra de la oposición. Y así, el presidente
controlaría el Congreso.
Segunda pieza Lareformajudicial, en particular la elec

ción popular de jueces, ma
gistrados y ministros de la
SupremaCorte. Este cambio,
más allá de sus formas y jus
tificaciones, implicaría que
juecesymagistrados estarían
sujetos a un procedimiento

de selección que necesariamente los pondría en
manos de los partidos. Morena tendría un triple
seguro: los procesos de postulación, de eleccióny
el mecanismo disciplinario que quedaría bajo su
control. Así, el Poder Judicial quedaría capturado
por la políticay la presidencia aseguraría su con
trol indirecto.

Tercera pieza. La desaparición de algunos de
los órganos con autonomía constitucional. So
bre éstos hay mucho que decir —sobre esto vol
veremos—, por ahora baste señalar que ejercen
funciones que fueron parte del Poder Ejecutivo y
que se separaron justamente para evitar la toma
de decisiones basadas en la política Estos órga
nos funcionan en la lógica de una división de po
deres más complejay constituyen contrapesos al
Ejecutivo. Esto es lo que más incomoda a López
Obrador, quien los considera una especie de go
bierno paralelo fuera de su control. Por ello pro
pone su desaparición y que sus funciones regre
sen a la órbita del Ejecutivo.
Así, amable lector, haga Usted las cuentas. El

presidente tendría control del Congreso, jueces
capturados por los partidos y desaparición de las
autonomías constitucionales. Ningún presidente
del antiguo régimen tuvo tanto. Y ahora se busca
intencionalmente un diseño que lo generará. ¿Es
este el régimen presidencial que queremos?

•INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS
DE LA UNAM, MIEMBRO DEL SISTEMA NACIONAL
DE INVESTIGADORES

/i i r011 laS reiOITIiaS
propuestas POT LÓpeZ
7^.1 i 1 1 i
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La ¿¡estrategia!?
de Taboada

17
stá clarísimo que hoy con

i fiar en las encuestas publi
_HI¿É cadas en medios y en redes
no es más que un acto de fe en una reli
gión marcada por el dinero y otras co
sas. Nimodo. Así tocaen estos tiempos.
Pero también está claro que Ciudad

de México es uno de esos lugares don
de la oposición tiene una mejor opor
tunidad de competir, tal vez ganar. Son
varias cosas las que esto indican, empe
zando por los resultados de la elección
de 2021 en la capital, siguiendo con la

candidata de Morena que perdió —y no
por poco— la encuesta interna frente a
un no morenista y policía, el hecho de
que el movimiento que hoy gobierna
lleva, literal, décadas en el poder y todo
ejercicio tan largo desgasta
Hay tiro, mayor que en muchos esta

dos y que para la Presidencia El reto pa
ra la candidata de Morena y el de la opo
sición (perdón, Salomón, no vas a ganar)
era ampliar su reconocimiento y provo
car entusiasmo fuera de sus alcaldías,
de donde han salido: Taboada de Benito
JuárezyBrugadadelztapalapaDeesose
trataría esta elección o eso pensábamos.
En la campaña de Taboada traen otra

estrategia. Sus primeras presentaciones
de personajes para integrarse a su equi
po las ha hecho en estos días, con todo y
videos bien producidos y camisetas con
el apellido del candidato. Roberto Gil, Er
nesto Corderoy Javier Lozano.
Más allá de opiniones que usted lec

tor tenga de cada uno de ellos —buenas,
malas, regulares—, me quiero referir a
lo que representan los tres juntos enuna
campaña, presumidos por un candidato
en una especie de evento inaugural de la

competencia porvotos en una ciudad co
mo nuestra capitaL
Un poco de memoria
En 2017 ellos tres se bautizaron a sí

mismos como los rebeldes del PAN en
el Senado de la República Se pelearon
con Ricardo Anaya entonces lídery des
pués candidato del partido. Yla jugaron,
al menos Cordero —al que corrieron del
PAN—y Lozano, conelcandidatodelPRI
José Antonio Meade.
Ahora, dirán ustedes, pues ahí está, el

PRI. Pues no, otro PRI. Porque ese PRI de
Meade y Videgaray (gran amigo de Cor
dero, por ejemplo) pues ya no existe.
¿A qué partidos representa Taboada?

Perdón, yameconfundí
Dato: Anaya estáenlistapara el Sena

daNingunode los tresfichajesde Taboa
da aparece.
Taboada esdelequipode Jorge Rome

ro,elhombredelPANenla ciudad, de por
sí rayado por el cártel inmobiliario.
¿Necesitaba echarse encúnala som

bra de Calderón, al que dudo que si
quiera conozca?
Nocabedudaque,deestrategiaelecto

ral, yo no sé nada m
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Narcopresidente

A raíz de una serie de repor
tajes sobre investigacio
nes fallidas de la DEA de

supuestos vínculos de colaboradores
del presidente Andrés Manuel López
Obrador con el narcotráfico, ha sido
desatada una campaña desde Trolls
Centers que pretende fijar la percep
ción de un #NarcoPresidente en Pala
cio Nacional.
De acuerdo con el reciente reporte de

la Central de Datos e Inteligencia Artifi

cial MilenlA, millones de cuentas falsas
creadas en Argentina aprecio de gan
ga promueven el voto por Xóchitl Gál
vez al tiempo que sostienen el hash tag
presidencial con el que se inaugura una
nueva era de propaganda negra virtual
que inundará de estiércol digital la con
tiendaelectoraL

Por qué ha sido elegido el elemen
to narco para intentar abrir el primer
flanco presidencial? Una de las fuentes
de realidad de las que se nutre este re
lato sucio gira alrededor de la campaña
de 2018, cuando, para
disminuirlaviolenciaenelpaís,LópezObra
dor propuso de forma
abierta una amnistía
como alternativa a la
estrategia de guerra
contra el narco.
Ya en el gobierno, la iniciativa no se

tradujo en ningún proceso formal de
paz pero sí en la recurrente frase pre
sidencial "abrazos, no balazos" y en un
intento oficial, un tanto titubeante, por
crear una necesaria política antidrogas
nacional, independiente de la dictada
por EU, que acaso logró apenas regular

ciertas operaciones de agentes estadu
nidenses en nuestro país. Y poco más.
Anécdotas como la clemencia a la

mamá de Joaquín Guzmán Loera o de
cisiones más críticas, pero sensatas, co
mo la liberación de Ovidio Guzmán en
medio de cruentas escaramuzas, ade
más de un marco general en el que es
innegable el flujo de dinero ilegal en ca
si todas las disputas políticas y la opera
ción a sus anchas de entes criminales en
algunos estados —en especial Chiapas—
son cuestionamientos reales y puntua

les de los que se nutren
dudas razonables exacerbadasdig[talmente
alrededor de la figura
presidencial
La discusión pública

padecerá de estriden
cia que no hemos visto nunca Campañas
psicopolíticas de desinformación socialy
manipulación emocional, inéditas enre
des sociales de México, emponzoñarán
una realidad virtual más cerca delabana
lidad que de la verdad En tiempos así hay
que estar alertas para no perder el juicio
ni la capacidad de observar de forma libre
y critícalos hechos, «h
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Con Claudia al Zócalo

o he de faltar este viernes a la cita. Desde
hace muchos años — casi 50— unas veces

—I— con mi cámara al hombro, otras sin ella, he
marchado hasta el Zócalo de la Ciudad de México.
Alas y los maestros, a las madres y padres de la Guarde

ría ABC, a los estudiantes, alos electricistas, alas víctimas
de la represión del viejo régimen autoritario, alos campe
sinos,aquienes luchan por la paz,la democraciayla justi
cia, he acompañado hasta esa plaza.
Nos la negaron muchas veces, es cierto; nos cerraban el

paso los granaderos, pero pudo más la terquedad; la deci
sión de construir un México distinto. Eramos, aveces, tan
solo unos cuantos, y luego fuimos finalmente, las y los su
ficientes para tomarnos laplazaytomarnos Palacio.
Ahí, en esaplaza, vi nacer y crecer al movimiento social

que fue capaz de derrotar, en las urnas y con votos, pacífica
y democráticamente, auno de los regímenes más represi
vos, corruptos y longevos de la historia moderna.
Ahí vi consolidar su liderazgo al frente de ese movi

miento y entrar a Palacio por primera vez ya como pre
sidente de la República a Andrés Manuel López Obrador.
Por muerto le dieron cuando, en 2006, le robaron la pre
sidenciayen el 2012 cuando la compraron. Se equivoca
ron quienes eso creyeron. Fallaron quienes apostaron a
destruirlo política y mediáticamente; Andrés Manuel es
de esos que no se rinden jamás.
A esa misma estirpe de luchadores

infatigables. De misma pasta está he
cha Claudia Sheinbaum a quien, desde
hace años he visto marchar, crecer, ven
cer, gobernar, hacer historia junto a Ló
pez Obrador y a quien este viernes, en el
arranque de su campaña presidencial,
habré de acompañar a esa, que diría Pa
blo Milanés, "hermosa plaza liberada".
Se equivocan esas y esos que en los medios profetizan

un nuevo "maximato". Nada entienden de la naturaleza
de este movimiento, único en la historia, que impulsa la
primera revolución pacífica, radical, que se produce enli
bertadyque se juega la vida enlas urnas.

Que López Obrador, al terminar su mandato, desapa
rezca para siempre de la vida pública y no pretende ser el
poder tras el trono. Que Claudia no proceda a distanciarse
dramáticamente de él e incluso a lincharlo como hacían
los presidentes en el viej o régimen con sus antecesores
para poder gobernar, les parece —a la mayoría de los "lí
deres de opinión"— inconcebible.
Cegados por la soberbiay la ignorancia, el machismo y

la misoginia los sentencian, a ambos, y tras un juicio su
mario, a repetir los mismos y viejos rituales sexenales.
Imposible les resulta a quienes fueron, en cierta medi

da, domesticados intelectualmente por el régimen neoli
beral, concebir formas de comportamiento distintas a las
que durante décadas imperaron en México.

Con las manos vacías se va Andrés
Manuel. Con las manos vacías llega y
se irá después Claudia.
Ambos saben que solo desde la "jus

ta medianía" de la que hablaba Juárez
ha de gobernarse y ambos saben que
quien se apega al poder se pierde a sí
mismo y hace al pueblo, único ante el
cual debe el gobernante someterse,
perder la libertad

Uno se va, la otra llega. Los ideales, por los que juntos
lucharon, se mantienen así como el aliento vital que los
hermana. "Aun a riesgo de parecerles cursi —sostenía el
Che Guevarayviene acuento— he de decirles que la revo
lución es sobre todo obra de amor".
No tendrá Claudia que llenar los zapatos de Andrés

Manuel; bastará con que se ponga los suyos y en tacones
y por la misma puerta entre, como la primera Presiden
ta de la República, a Palacio Nacional para seguir hacien
do historia mb

Se equivocan
esas y esos que
en los medios

profetizan un nuevo
"maximato"
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¿Por qué está enojado
el Presidente?
Lo peor para él es lo bueno que se va aponer esta

Florestán

Esta columna cumple hoy 18 años de publicarse en
esta casa. Querido Pancho, gracias. Y gracias a todos.

lpresidenteLopezObradorestaeno
j jadoy,pormomentos,arrebatadoco
mo se pone cuando hay algo que no

está bajo su control o se da cuenta de ello.
No sé qué tipo de información tenga o le estén

allegando; no sé tampoco qué está viendo que a
cada momento repite que lo bueno es lo peor que
se va a poner esto, lo que es delirante si a los pocos
momentos celebra los logros de su transforma
ción, sean ciertos o no.
Entiendo que se encuentra, como todos sus

antecesores, en el ocaso de su gobierno cuando
los meses corren más rápido y empiezan a esca
sear los espejos a los que cada que les pregunta
quién es el segundo presidente más popular del
mundo le aseguran que él, y quién sigue en la his
toria después de Hidalgo, Juárez y Madero le re
piten que también él.
Son estos tiempos, le quedan siete meses de

gobierno, en los que las palabras ya no pesan ni
sorprenden porque se han gastado afuerza de re
petir y repetir.
Pero, ante esto, se supera como cuando tras

afirmar que no le fueran con el cuento de que la
leyes la íeyllegó al extremo de Luis XIV, quien en
el Parlamento de París, en 1655, declaró L 'État,
c'estmoi, el Estado soy yo, que traducido a sus
términos significa que su autoridad moral y po
lítica están por encima delaley.

LAh! Y no hablemos de la libertad, porque ase
gura que también está por encima de la ley cuan
do sin ella no hay libertad.

Pero son los tiempos finales en los que no he
mos visto nada de lo que vamos a ver.

Sobre todo si el 2 de junio los resultados elec
torales no le favorecieran.

Entonces entenderíamos su reiterado augurio
de que lo bueno es lo peor que se va a poner esto.

RETALES
L MEDIAMANAÑERAS. Claudia Sheinbaum
dejó en claro que no hará mañaneras como las de
AMLO, pero sí hablará diariamente con los repor
teros y no a las siete de la mañana ni de esa exten
sión. Y me dijo que posiblemente viva en el ahora
palacio presidencial, pero que no lo ha decidido;
2. RETRATO. El asesinato, en menos de seis ho
ras, de dos precandidatos a la alcaldía de Mara
vatío, en Michoacán, uno del PAN y otro de Mo
rena, retrata el nivel de inseguridad y la inter
vención del crimen organizado en los procesos
electorales. Eliminaron a los dos precandidatos
que les incomodaban. Ahora pondrán al suyo.
¡Ah! y todo en la impunidad; y
3. NETA La ineficiencia de la 4T se extiende. López
Obrador mandó una expedición con 60 militares,
20 marinos, dos representantes de lacancilleríayll
de Segob a la isla panameña de Boca del Toro a bus
car los restos del general mexicano que desapareció
en 1895, Catarino Garza Abordo del buque Huas
teco de la Marina llegaron el domingo. Pero no han
podido ni desembarcar al carecer del permiso de
aquel gobierno. Ese es el único desaparecido que le
importa cuando en su gobierno llegan a 50 mil^_

Nos vemos mañana, pero en privado
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La autoridad
moral y la ley

17
¦4 logio en boca propia es vi

j tuperio.diceunviejoysa
_H_^I bio dicho. Incluso si quien
se elogia es un genio, autodecirse genio
disminuye la calidad de su genio.
Laautoridadmoral no puede serdic

taminada por quien pretende tenerla,
sino por quienes reconocen esa auto
ridad desde fuera Es algo que se recibe
de los otros. Pueden ser muchos o po
cos, pero deben ser los otros quienes

de la autoridad moral, como el barón de
Münchhausen.
La autoridad moral no se autootor

ga, mucho menos si es para decir, como
ha dicho el presidente López Obrador,
que esa autoridad otorgada por boca
propia está por encima de la ley.
No, la única moral pública a la que

están sujetos los gobernantes y los ciu
dadanos es el cumplimiento de la ley.
La ley es la única moral pública obliga

toria para todos, em
pezando por quien
preside un país, ése
cuyo juramento ini
cial, al tomar el cargo,
es "guardar y hacer
guardar la Constitu

cióny las leyes que de ella emanen".
Nada más, nada menos.
No hay en la vida pública autoridad

moral superioralaleyy su cumplimien
to. Lo demás son chácharas baratas de
quien tiene el vicio retórico de elogiarse
enbocapropia,yel gusto,igualmente vi
cioso, deestigmatizaralos demás.
Me refiero, por desgracia, al presi

dente de los mexicanos.

otorgan la autoridad moral, no quien
pretende tenerla.
Es algo que se gana en la mirada de los

demás,nosefabricaconlapropialengua
En general, autoelogiarse es suge

rirse necesitado de elogios, declarar
que algo falta en el reconocimiento de
los otros que tiene que ser llenado con
elautoelogio.
Declararse grande es empequeñecer

se, quitarle humildad y naturalidad a la
grandeza, si se la tiene.
Si no, es una forma de
subrayar la pequeñez.
Autollamarse gran

de de manera obsesiva
es una forma aburrida

de mostrarse pequeño,
de querer alzar la propia estatura izándo
se con las propias manos de los propios
pelos, como el famoso barón de Mün
chhausen, quien se jaló de su coleta para
sacarse de un pantano.
El presidente López Obrador pue

de tener autoridad moral, la tiene para
muchos mexicanos, pero no es él quien
debe pregonarla, no es él quien puede
izarse de sus propios pelos hacia el cielo
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La ciencia
de Claudia

17
1 método científico com

i prende, entre otros, dos
Ml^ procesos: por un lado, el in
vestigador formula una hipótesis, mis
ma que prueba en el campo real a través
de pruebas rigurosamente planteadas
para obtener conclusiones que sean
útiles para la humanidad. En lo micro,
he visto a Claudia aplicar este principio
en varias rondas consecutivas a lo largo
de año y medio en el tema de su enfo
que hacia los empresarios.

En sus primeras reuniones como
aspirante fue evidente que su hipóte
sis era un acercamiento humano y hu
milde que cautivó a los asistentes a las
reuniones con ella. Como resultado los
empresarios, como era de esperarse, se
abrieron a expresarle sus necesidades
y preocupaciones provocando un diá
logo constructivo que abonó a su idea
de generalizarlo en los Diálogos pa
ra la Transformación que ella misma
creó. Por lo mismo, este estilo de acer
camiento le ha servido para cimentar,
apoyar y abanderar el
principio del huma
nismo mexicano en
todos los estratos so
cioeconómicos.
En lo macro, otro

método científico
que Claudia ha usado es el de ir hacien
do rectificaciones y ratificaciones, por
capas de profundidad, sobre sus hallaz
gos. Esto lo notamos en sus propuestas.
Por un lado, sabedora de lo que ya nos
funcionó, proclama la austeridad, in
versión pública, infraestructura, dis
ciplina fiscal, independencia del banco
central, combate a la evasión y bienes

tar de abajo hacia arriba como sus pila
res de gobierno.
Otras máximas que pretende con

tinuar desarrollando, pero que consi
dero que necesitan profundizar, más
que un segundo piso, son en el comba
te a la corrupción, la universalización
de la salud y el combate a la inseguri
dad; soberanía energética y alimenta
ria, y su nuevo énfasis en la educación
pública con calidad. Y las nuevas hi
pótesis tendrán su campo más fértil
subrayando el cambio climático, sos

tenibilidad, agua, de
sarrollo científico y
tecnológico, acceso
a vivienda y fomento
a la inversión priva
da que este gobierno
comenzó a abordar.

Todo esto en el contenedor de otra hi
pótesis del actual presidente: el huma
nismo mexicano, economía moral y
prosperidad compartida.
Las encuestas auguran que Clau

dia ganará. Siendo así, la ciencia de
Claudia aplicada a políticas públi
cas es garantía de un desarrollo sos
tenido para todos, i
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Loret y el melodrama
reguetonero
Aprecio sobremanera el estilo de Loret de

Mola para autodenominarse perseguido
por la dictadura macuspánica de una ma
nera nada histriónica, tirándole a sobreac
tuado. Gran logro el de llevar su conflicto

con Pío López Obrador, quien lo demandó por daños y
prejuicios, pero sobre todo prejuicios, al nivel de tele
novela, fue grandioso. Nada más le faltó gritar ¡Viva la
libertad, carajo!
Claro, suena un poquito incongruente el culebrón lo

retiano cuando su adorada Luz Elena Chávez, autora de
unos libelos contra AMLO, amenaza con demandar a
quienes hagan memes con la portada de sus libros. De he
cho, la pudimos ver en el Twitter ordenándole a su aboga
do que tomara cartas en el asunto. O sea, ¿ella sí puede y
los demás no?
Admirable que el alumno consentido de García Lima

Productions, en aras de hacerse la víctima y recuperar la
vieja etiqueta, muy desacreditada de todos somos Loret,
en un sketch como de La hora pico.
Afortunadamente para el comunicador, su héroe,

Javier Milei ya fue invitado por esa notable estadista,
KinkyTéllez, para que acuda al Senado a hacer un mi
tin del Ku Klux Klan, y que de paso le dé unas clasesitas

de sobreactuación para que mi Charly no se vea tan ob
vio cuando se azote aunque haya chayotes. Que el pre
sidente argentino más pinochetista de la historia pase
por esta su casa no es un ejercicio cutre de provocación,

como dicen los comunistas morenistas, sino una exce
lente oportunidad para demostrar los grandes logros
de la Nueva Derecha neoliberal (¿neoirracional?): el
autoritarismo tantito represivo que tanto entusias
ma a Sarmiento y a su Yoda, Agustín que se relaje Laje
y Donaldo Trump, las devaluaciones sin fin, los despr
dos masivos y la venta de garage tipo Salinas de Gortari
para dejar encuerado al gobierno. Una cosa que asusta
a los zurdos, como les dice Milei a los chairos, pero que
por supuesto es en realidad solo un pequeño bullyng
contra el proletariado.
Como quiera que sea, es curioso que enarbolando Loret

aquello de que "la ley es la ley", y luego de haber defendida
el Lawfare de la Tremenda Corte contra la Cuatroté, haga
drama por haber sido llevado a instancias legales. Incluso
tomando en cuenta que de seguro la ministra Piña lo va a
cuaj arde amparos.
Se sabe que doña Norma es muy justa, ni ha regañado

al juez Mártinez Vitela que dejó Ubre aim violador de una
niña de cuatro años casi casi porque no tenía el lenguaje
legal de Juan Collado. Una justicia muyjusticiera. «¦¦»
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Carísima austeridad
La soberanía de Liópez es carísima; su obra pública, dos veces más cara, y sus
sueños locos más caros que las pirámides de Egipto... paga por un aeropuerto

suspendido, una empresa de petróleo en quiebra y electricidad rota

Carísima austeridad

Repantigado en el mullido
sillón del amplísimo estudio,
Gil meditaba en las palabras
del aún Presidente de Méxi

co, quien calificó a la Ciudad como "la ca
pital de la manipulación", pues afirmó que
en los últimos años, pese a haber sido una
ciudad de avanzada, se ha "venido emPA
Nizando" y derechizando.
Ah, chirriones, esta declaración, le pare

ce a Gilga como el anuncio de una derrota.
Oh, el presidentreconoce que la ciudad no
votará por Clara Brugada puesto que se ha
derechizado, aburguesado. ¡Moles!
¡Vas, Taboada, y no te pongas los mo

ños! La verdad es que cualquiera que ten
ga un cinco de sentido común diría lo mis
mo después del Zócalo rosa Pero caramba,
Liópez dispara al aire y a lo loco, y ya dijo
que la ciudad se pierde. ¡Quealguienllame
a una ambulancia!

El mandatario (ya quedamos en que
a Gil le gusta escribir mandatario) seña
ló que los habitantes de la capital están
muy expuestos e indefensos ante cam
pañas en contra de su gobierno y "aquí
los tienen bien apergollados". Perdón,
President, apercollados. Mjú. ¡Andale
Taboada, te montas en el macho y estás
hecho! Pero apúrate, caramba que no so
bra el tiempo.
"¿Y dónde tiene más efecto? Aquí por

que aquí están concentrados todos los me
diosy esta es la base principal, es lamenta
blemente la capital de la manipulación (...)
Pero aquí en la Ciudad —y esto es un llama
do para la gente de la capital— que no es
taba así. Esta era una ciudad de avanzada,
siempre lo fue y ahora se ha venido emPA
Nizando, hamburguesando, derechizan
do". Pobre Clara, el mismísimo Liópez re
conoce que perderá la ciudad.

Iberdrola
Gil lo leyó en su periódico El Financiero:
Iberdrola anunció el cierre de la venta de
12 centrales de ciclo combinado y un par

que eólico al gobierno de México por un
total aproximado de 6 mil200 millones de
dólares, que serán pagados por el México
Infrastructure Partners, un fideicomiso
creado por la administración actual para
pagar la operación. O sea: les cae que van a
pagar seis mil millones de dólares. Qué ca
ro le han costado al país los caprichos pre
sidenciales.
A través de un comunicado la firma es

pañola aseveró que los detalles financieros
y fiscales finales (fififi) están pendientes
de determinación por los órganos de go
bierno de las sociedades vendedoras.

Órganos
El Banco Actinver funge como fiduciario
bajo el Contrato de Fideicomiso Irrevoca
ble número 5561, administrado por Méxi

co Infrastructure Partners FF, ha adquiri
do estos activos por un total aproximado
de 6 mil 200 millones de dólares estadou
nidenses (equivalentes a unos 5 mil 713 mi
llones de euros).
El anuncio es resultado de un acuerdo

firmado el 4 de abril de 2023, entre Iber
drola México y México Infrastructure
Partners FF, que marcó un hito en la rela
ción entre empresas extranjeras y el go
bierno mexicano en el sector energético.
Qué extraña austeridad que paga por un

aeropuerto suspendido, una empresa de
petróleo en quiebra, electricidad rota, em
presas de energía, en fon.

El acuerdo logra un objetivo clave pa
ra el presidente Liópez, que ha buscado
fortalecer a los productores estatales de
energíay debilitar las reformas proempre
sariales en el sector de la generación eléc
trica aprobadas por el gobierno anterior. El
trato había generado preocupación entre
las empresas internacionales acerca de las
intervenciones estatistas del presidente en
la economía.

Sara, bara
López Obrador ha dicho que el acuerdo se
ría un 30 por ciento más barato que cons
truir la capacidad de generación eléctrica
desde cero, aunque algunos analistas han
dicho que las plantas están envejeciendo
y que sería mejor gastar los fondos en pro
yectos renovables para ayudar a cumplir
los compromisos climáticos de la nación
La verdad es que el país ha gastado miles

y miles de millones de dólares en destruir,
retener, sustraer obras avanzadas, contra
tos firmados, proyectos, en fon. Sigan gas
tando, no dejen La soberanía de Liópez es
carísima, su obra pública, dos veces más ca
ray sus sueños locos más caros que las pirá
mides de Egipto.

Todo es muy raro caracho, como di
ría Doris Lessing: "entre pedir prestado y
mendigar no hay mucha diferencia", mmm

Gils'enva
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Hace mucho que no visitaba el bello estado de Chiapas. Por
fortuna, hace unas semanas me invitaron a dar una confe
rencia a Tuxtla Gutiérrez. El aeropuerto queda retirado de
la ciudad y, en el transcurso del viaje, me di cuenta de que
la carretera, y posteriormente la capital chiapaneca, estaba
tapizada de propaganda electoral: bardas, mantas, carteles,
etcétera. Lo increíble es que todos, absolutamente todos los
anuncios eran de un solo partido: Morena.

o
Conforme seguía el trayecto, y a lo largo de los
dos días que estuve en Tuxtla, me di a la tarea de
encontrar una sola propaganda de la oposición.
No hallé ninguna. Y eso que toda la zona estaba 
tapizada de anuncios políticos. 

Fue un viaje al pasado. Recordé mi infancia,
cuando el PRI llenaba de propaganda el país du 
rante el periodo electoral. En aquel entonces sólo 
existía un partido, el Revolucionario Institucio
nal. Ahora, en Chiapas, el único instituto poli 
tico que existía en las calles era el Movimiento 
de Regeneración Nacional. Como si no hubiera 
pasado nada en el país en las últimas décadas,
salvo el cambio en el nombre del partido único. 
En aquellos años 70 del siglo pasado la pro 

pagan da del PRI solía estar acompañada con la
imagen y nombre del Presidente de la República. Si no mal
recuerdo, por ejemplo, a la salida de la Ciudad de México
rumbo a Puebla, en un cerro junto a la carretera, había un
monumental letrero de piedras pintadas con los colores de
la bandera (los mismos que los del PRI) con el apellido del
Presidente en turno: Echeverría.

O
Presidente y partido iban en tándem en la propaganda calle
jera. Bueno, pues algo similar vi en Tuxtla Gutiérrez. Muchas
de las bardas pintadas, carteles y/o mantas de color guinda
(el de Morena) anunciaban a candidatos junto con la imagen
de Andrés Manuel López Obrador. Eran aspirantes a sena
dores, diputados federales, gobernador, alcaldes y diputados
locales. Todos presumían su cercanía con el Presidente.

Era finales de enero, a cuatro meses de la elección, y Mo
rena era lo único que existía en Chiapas. Ante la falta de pro
paganda de la oposición, pregunté quién era el candidato

opositor para este puesto. La respuesta me dejó trío: todavía
no había.

Tuve otro deja vu de mi niñez en los años 70 del siglo
pasado. Para suceder a Luis Echeverría sólo hubo un can
didato por el que se podía votar, José López Portillo, obvio
del PRI, quien recibió 100% de los sufragios (descontando
6% de anulados). Una elección soviética o cubana. Así eran
los tiempos del partidazo. Bueno, pues todo indicaba que así
seria el caso de Chiapas en pleno 2024. Candidato único del
nuevo partidazo.

 o
Sin embargo, apenas hace unos cuantos días,
ya muy cercano a la elección, por fin el frente

 opositor (PANPRIPRD) nombró a su candidata.
Se trata de la diputada federal perredista Olga
Luz Espinosa, un cuadro político poco conoci
do en la entidad y quien va más a una labor de
sacrificio que otra cosa.

 por io que toca a mc t0C¡0 inciica que no lan
zara a candidato alguno en la entidad. Crgo, las
condiciones están dadas para que el morenis
ta Eduardo Ramírez arrase en la elección de

 gobernador.
Es tan débil la oposición en Chiapas, que

Morena y su aliado, el Verde, han decidido ir
separados en la elección de senadores. La apuesta es muy
clara. Que Morena se lleve a los dos senadores de mayoría y
el Verde al de la primera minoría. De esta forma, la alianza
oficialista se quedaría con los tres senadores de la entidad
incrementando la probabilidad de alcanzar la tan deseada
mayoría calificada en la Cámara Alta.

Regresé de Chiapas con la sensación de haber viajado al
pasado. Ese México de partido único del Presidente en turno.
Lo inquietante es que a lo mejor más bien viajé al futuro. Al
México que añoran los morenistas donde sólo existan ellos
y sus remoras (como las tenía el PRI con el PARM, PPS o el
PFCRN). Donde no haya oposición ni contrapesos institu
cionales. Donde los gobernantes en turno puedan hacer lo
que se les antoja sin que nadie les ponga un freno. Ese país
autoritario que tanto trabajo costó dejar atrás.

e
X: áñleozuckermann

En el pasado,
Presidente

y partido iban
en tándem
en la

propaganda
callejera.
Algo similar
vi en Chiapas.
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IPor una energía nacional. Desde
• Tamazunchale, San Luis Potosí, el presidente

Andrés Manuel López Obrador encabezó la
ceremonia de nacionalización de 13 centrales
de energía eléctrica adquiridas a la empresa
Iberdrola. Admitió que alcanzar la operación de
compraventa no fue fácil, debido a que los gobiernos
del pasado sólo pensaban en las altas ganancias de
la privatización de empresas públicas y quisieron
"hasta desaparecer" a la CFE. Agradeció los buenos
oficios del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, así como la voluntad del presidente de
Iberdrola, José Ignacio Sánchez Galán. Que las
buenas noticias se abulten.

2 Valor al discurso. El Centro Mexicano de
• Derecho Ambiental lanzó un decálogo para

Claudia Sheinbaum, Xóchití Gálvez y Jorge
Álvarez Máynez, quienes están en el reflector
no sólo como candidatos, sino como potenciales
arquitectos de un futuro sustentable para el país.
El CEMDA pide, no sin un sentido de urgencia,
que los temas de agua, biodiversidad y energía
no sean meros aditamentos en las plataformas
electorales, sino ejes centrales. Hablan de temas de
suma importancia, como la propuesta de una ley
Genera] de Aguas Nacionales, la conservación de
áreas naturales y la biodiversidad. Mucho mejor que
estarse denostando unos a otros.

3 Reciclaje político. Morena, de cara a las
• próximas elecciones al Senado, tiene,

al menos, a 18 aspirantes que vienen del
Revolucionario Institucional y del Partido Acción
Nacional. Entre los transfigurados destaca Eugenio
Hernández, exgobernador de Tamaulipas, señalado
por el presidente Andrés Manuel López Obrador
en el año 2006 de conspirar en su contra. Pero
la lista no se queda corta con personajes como
Alejandro Murat y Jorge Carlos Ramírez Marín,
cuyas despedidas del PRI son tan recientes que
huelen a tinta fresca. ¿Renovación o sólo un cambio
de etiquetas?

4 Contrapesos. Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena
• y José Alfonso Montalvo Martínez se suman

al intento de mantener al Poder judicial como
bastión de la imparcialidad e independencia.
En teoría, es el equilibrio de poderes la columna
vertebral de cualquier democracia que se precie.
Ante la sugerencia presidencial de hacer una
transformación en el Poder Judicial, ¿serán capaces
estos nuevos guardianes de la ley de mantenerse
firmes ante las tormentas políticas y sociales que
acechan? El reto no es menor: modernizar sin

desvirtuar, juzgar sin prejuicios, administrar sin
olvidar para quién está diseñada la justicia. El tesoro
en disputa.

5 Censura y peligro. Jorge Romero alza la voz
• desde la bancada del PAN y exige un alto a la

estigmatización de los comunicadores, instando al
gobierno a salvaguardar sus derechos y seguridad.
La situación no es para tomarse a la ligera. México
lidera las estadísticas de riesgos para quienes
ejercen el periodismo. La reacción de Romero
comparte la indignación de muchos. Marko Cortés,
líder nacional del PAN, secunda esta denuncia,
destacando que nunca la prensa sufrió tantos
ataques. Lo ideal es parar el encono en general.
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El miedo a perder
la Ciudad de México
La capital de la República fue la plataforma de lanzamiento
que permitió a Andrés Manuel López Obrador llegar a la
Presidencia de la República. De no haber sido por su triunfo
apretado en la elección para jefe de Gobierno del Distrito Fe
deral en 2000 —con 37.70% de la votación, frente a 33.40%
de Santiago Creel—, el tabasqueño quizá no habría dejado
de ser un político de talla regional.

La Ciudad de México y el desafuero le dieron la llave para
lanzarse en pos del máximo cargo en la República. Incluso
después de 2006, la capital siguió siendo un sólido bastión de
la izquierda, primero del PRD y luego de Morena.

Ése es un fenómeno cuyos orígenes deben rastrearse en el
movimiento social que siguió a los terremotos de 1985. Tres
años después, el electorado del entonces DF propinó una de
rrota al candidato priista Carlos Salinas de Gortari. En esa
ocasión, Porfirio Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez, candida
tos del Frente Democrático Nacional, llegaron al Senado de la
República para representar a los capitalinos. Después, en 1997,
el perredista Cuauhtémoc Cárdenas se convirtió en el primer
gobernante de la capital elegido en las urnas.

Luego de varios sexenios de dominio político, el poderío
de la izquierda parece haber comenzado a resquebrajarse en
la Ciudad de México. Algo está pasando. Tan es así que, de sus
últimas cuatro conferencias mañaneras, el presidente López
Obrador ha dedicado espacio en dos de ellas para quejarse
del descenso de su popularidad en la capital.

El jueves de la semana pasada, lamentó que apenas 63%
de los habitantes de esta ciudad lo apoyan, de acuerdo con
los datos de una encuesta. Ese porcentaje, dijo, es el más bajo
para todas las entidades del país fuera de Aguascalientes.

Ayer, volvió sobre el tema. Dijo que la capital se está "em
panizando", "aburguesando" y "derechizando". Afirmó que el
"conservadurismo" antes sólo se podía encontrar en la colonia
Del Valle —sobre la cual parece tener una especie de fijación,
pues no es la primera vez que la menciona—, "pero ahora ya
se extendió".

La explicación que dio el mandatario a esa reducción en su
popularidad es que "hay más automóviles, tarda más la gente
en los carros escuchando la radio". Y responsabilizó al conte
nido de las estaciones radiofónicas de la "manipulación" que,
según él, ha llevado a muchos capitalinos a retirarle su apoyo.

El Presidente debiera saber que pese a que circulan unos
5.6 millones de vehículos en la CDMX, la gran mayoría de los
capitalinos se mueve en transporte público (Metro, Metrobús,
microbuses, camiones urbanos y taxis), en el que difícilmente
se escuchan los noticiarios radiofónicos que, por lo visto, le
molestan.

Me parece que las razones de su baja popularidad habría
que buscarlas en otro lado. Por ejemplo, en el deterioro que
en temas como la movilidad y el abasto de agua ha sufrido la
capital en los casi 27 años que ha gobernado un mismo gru
po político, mismo que, naturalmente, ha sufrido desgaste,
como le ocurre a cualquier partido que repite varias veces
en el poder.

Todo esto es opinable, desde luego, pero llama la atención
que el Presidente se muestre tan interesado en el ánimo de
los capitalinos. Sobre todo, cuando el oficialismo postuló para
la Presidencia a la gobernante saliente de la capital, Claudia
Sheinbaum, quien pretende usar su experiencia en la Ciudad
de México para pedir el voto a nivel nacional.

¿Será que López Obrador teme que Sheinbaum pueda
perder la elección presidencial en la capital y que a Clara
Brugada no le alcanzará para hacer que Morena repita en la
Jefatura de Gobierno? ¿O por qué la insistencia?
BUSCAPIÉS
El asesinato, con siete horas de diferencia, de los precandida
tos de Morena y el PAN a la alcaldía de Maravatío, Michoacán,
debiera mandar el mensaje a la clase política de que la crimi
nalidad amenaza a la democracia misma y que tendría que
haber una política de Estado para enfrentar la penetración de
la delincuencia organizada en la vida institucional.
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El rey por encima
de la ley
A muchos presidentes anteriores se les ha complicado el fin
de sexenio. Es muy posible que a López Obrador le pase
lo mismo. Sería un golpe a su ego y a su ya de por sí fallido
propósito de pasar a la historia como el mejor presidente de
México. Ni sus "otros datos" dan para eso. Menor crecimien
to que en su denostada época neoliberal, indicadores de
bienestar deplorables, violencia desbordada y corrupción
rampante. Sus cuatro banderas.

Parecen dos años, pero sólo han pasado dos meses de
2024. Las cosas no le están saliendo a su manera. En parte
por lo que objetivamente ha ocurrido y en parte porque,
como consecuencia, está perdiendo el monopolio de la
narrativa.

Para que no se nos olvide. El afio comenzó con un re
portaje de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad
(MCCI, 11/1/24) sobre una serie de contratos otorgados por
la Sedatu que involucraban a los amigos de Andy López
Beltrán y tres reportajes de Latinus abordando el tráfico de
influencias de los hijos del Presidente, dos piezas periodísti
cas internacionales y una nacional sobre sus presuntas ligas
con el crimen organizado; el hackeo de los datos personales
de 319 periodistas que asisten a la mañanera; la denuncia de
Sanjuana Martínez, a quien pidieron 20% de la liquidación
de los trabajadores de Notimex para la campaña, y el arribo
a la cifra de 180 mil homicidios dolosos.

No se trata de un complot, sino de lo ocurrido. Febrero ha
estado, si cabe, peor.

El 11 de febrero fue el día más violento con 100 perso
nas asesinadas y para cuando esto escribo hay 17 aspirantes,
precandidatos o candidatos asesinados. Llegaron cientos de
miles de personas de la marea rosa al Zócalo capitalino y
decenas de ciudades para exigir respeto a la democracia.

Siguieron las revelaciones sobre el tráfico de influencias
de sus hijos y sus amigos; el escándalo de 100 mil millones
de contratos de Pemex asignados a empresas vinculadas a
miembros de la familia presidencial (MCCI); la Auditoría Su
perior de la Federación reveló irregularidades por 32 mil mi
llones sólo en 2022 que, sumados a los desvíos desde 2019,
llegan a 241 mil millones de pesos del presupuesto. Carlos

Loret de Mola dio a conocer declaraciones del líder del gru
po criminal Los Ardillos sobre el presunto financiamiento a
su primera campaña presidencial. El conjunto de revelacio
nes internacionales y nacionales provocó el surgimiento del
#narcopresidente del que no ha podido desprenderse.

Se le reclama con razón que no persigue a los crimina
les ni recibe a las madres buscadoras, pero sí ordena una
importantísima misión a las FA para buscar en Panamá los
restos de Catarino Garza Rodríguez, un general que se
reveló contra Porfirio Díaz hace más de 100 años.

Para el presente y futuro del Estado de derecho y el ré
gimen democrático hubo pésimas noticias. El Presidente
no sólo envió un paquete de reformas que apuntan a una
regresión, sino que se ha jactado de estar por encima de
la ley renegando de su frase, siempre ignorada, de que "al
margen de la ley, nada; por encima de la ley, nadie".

Y aquí no hay otros datos. Fue el propio Presidente quien
se echó la soga al cuello. Hablando del Poder Judicial afir
mó: "Cuando ...estaba Zaldívar se hablaba con él; hablaba
con el juez y le decía; 'Cuidado con esto', entonces, él ayu
daba, y llega la señora Piña y dice; 'Los jueces son autóno
mos'". ¡Ah, caray!

Más ilegalidades. Su renuncia a la protección del territo
rio y a la integridad de las personas. Sobre la presencia del
narco en Chilpancingo, dijo; "Sí, tienen bastante capacidad
de movilización, hace como seis meses, ocho meses, to
maron Chilpancingo con mucha gente, no sé mil o dos mil
y estaban buscando un enfrentamiento y lo que hicimos
fue no caer en la provocación, se retiró la Guardia Nacio
nal porque querían la confrontación". Sí. Se les dejó libre el
territorio a los criminales.

Y para cerrar con broche de oro, la increíble declaración
de que él y su libertad, su autoridad moral y política y la de
su movimiento que llegó por la vía democrática, están por
encima de la ley. Esto, por la reprobable e ilegal revelación
del celular de la jefa de la corresponsalía del NYTy autora de
un artículo sobre sus posibles vínculos con el narcotráfico.
Días después, desafiante, dijo que lo volvería a hacer y lo hizo
porque a él no lo van a calumniar. Agregó, ni un paso atrás.

Curioso, incongruente, inescrupuloso. El Presidente que
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se queja de la calumnia no ha hecho más que calumniar sin
pudor y sin pruebas a una treintena de periodistas, opina
dores y adversarios todos los días de su sexenio desde el
púlpito presidencial.

Difícil de imaginar cuántas veces más esgrimirá el argu

mento de que él está por encima de la ley en lo que resta
del sexenio, en el proceso electoral y en la calificación de
las elecciones.

Cual monarca absoluto, ya nos avisó que él está por en
cima de la ley.
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Buscaban votos,
terminaron
en un sepulcro
Nunca se había dado en México que dos precandidatos de par
tidos distintos, en competencia por la misma alcaldía, fuesen
asesinados con 12 horas de diferencia.

Ocurrió en Maravatío, Michoacán, Miguel Ángel Zavala
Reyes, Morena y Armando Pérez Luna, PAN, fueron ultima
dos a balazos en ese municipio michoacano.

Un hecho gravísimo que nos lleva a pensar que, a ese paso,
sólo va a quedar vivo el candidato que se beneficie del dedazo
del crimen organizado.

El esquema de "balas en lugar de votos" se multiplica por
que, en lugar de detener y castigar a los asesinos, se les dan
abrazos. Todavía no empiezan oficialmente las campañas
electorales y ya tenemos a nueve aspirantes asesinados.
Los otros siete, aspirantes a diputados, son Manuel

Hernández, Morena, en Misantla, Veracruz; Yair Martín
Moreno, Morena, en Ecatepec; Giovanni Lezama, PAN, en
Morelos. Pero también a los precandidatos a alcaldes Jaime
Vera, PVEM, en Mascota, Jalisco; David Rey González, coa
lición Fuerza y Corazón por México, en Suchiate, Chiapas;
Sergio Hueso, MC, en Armería, Colima, y Ricardo Taja, Aca
pulco, Guerrero.

Después de ahogado el niño, el gobernador morenista de
Michoacán, Alfredo Ramírez Bedoya, ofreció protección a los
aspirantes de cualquier partido que la soliciten.

Les recomendó que no busquen a los malosos para pedir
les permiso "porque terminan secuestrados, extorsionados".

Preguntamos al senador michoacano Germán Martínez
sobre el doble asesinato en Maravatío..

Nos dijo que el hecho refleja "absoluta y categóricamente"
quién pone y quién quita candidatos en esa región. Los prime
ros sospechosos son los beneficiarios de esa muerte. Debe de
investigarse quiénes son esos beneficiarios", dijo.
* El senador del PAN Damián Zepeda nos confirmó que, una
vez que pasen las elecciones, buscará la dirigencia nacional
del PAN para impulsar un cambio.

"Me parece que el partido hoy tiene su brújula perdida y
que es urgente recuperar el rumbo, volver a tener un partido
con un intenso debate interno. Hay que recuperar la identidad
e impulsar mejores perfiles en cada candidatura, sin importar
el equipo político".

Hoy va a ayudar a ganar a Xóchitl; mañana, impulsará
ese cambio,en el PAN. "Llegará el momento de dar esa lucha
para todos aquellos que ya estén cansados o desilusionados
def las malas decisiones de la dirigencia del PAN", puntualizó
el senador.
* Lo que le ocurre a Carlos Loret de Mola debe poner en alerta
al periodismo crítico. Refleja los riesgos en los que incurre el
que se atreve a hacer uso de la libertad de expresión para ex
hibir visibles actos de corrupción de familiares del Presidente.

Loret tuvo que ir al juzgado porque Pío López Obrador
lo demandó por exhibir los videos en los que recibe dinero
en sobres amarillos, diciendo que es para el movimiento que
encabeza su hermano. El escándalo estalló en agosto de 2020.
Los videos correspondían a 2015, año en que Morena competía
por primera vez en una elección federal. El hermano del Presi
dente quiere que el periodista le pague 200 millones de pesos
y Latinus otros 200 millones, ¡por daño moral!

"El mundo al revés. Yo soy el que se sienta en el banquillo
de los acusados. Yo soy al que van a interrogar. Así la libertad
de expresión en el sexenio de López Obrador", escribió el
periodista en su cuenta de X.

A Loret lo ampara no sólo la Constitución, sino la Reco
mendación General 25 de la CNDH sobre Agravios a Personas
Defensoras de Derechos Humanos que, a la letra, dice:

"No se puede restringir el derecho de expresión por medios
indirectos, como el abuso de controles oficiales o particulares
de papel para periódicos; de frecuencias radioeléctricas, de
enseres y aparatos usados en la difusión de información; me
diante la utilización del derecho penal o por cualquier medio".
; ¿Quién sigue? ¿Elena Chávez? ¿Anabel Hernández?

¿Natalie Kitroeff?
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* Extraña la percepción que el Presidente tiene de la CDMX,
alguna vez su bastión político. Mucho más extraño que lo diga
a poco más de tres meses de que los capitalinos elijan jefe(a)
dé Gobierno para el periodo 20242030.
•Cito textual sus palabras de ayer en la mañanera:
f "La CDMX era de avanzada, siempre lo fue, y ahora se ha

vellido empanizando, hamburguesando... Derechizando, sí.
Ese fenómeno antes estaba muy localizado en la Del Valle, ni
siquiera quiero decir que en la delegación Benito Juárez, no, en
la Del Valle, sí, había más conservadurismo que en Las Lomas,
pero ahora ya se extendió. Es el bombardeo de los medios.
También el hecho de que hay más automóviles. Tarda más la
gente en los carros escuchando la radio", remató.

¿Cómo andarán las encuestas internas —no las pagadas,
que son propaganda— para que AMLO haga ese tipo de de
claraciones que en nada favorecen a la candidata de Morena
a jefa de Gobierno, Clara Bragada? Es pregunta.
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¿Qué dice lo que dice
en el arranque?
En la antesala de su arranque formal de campaña, Claudia
Sheinbaum ha protagonizado una serie de entrevistas que
no han pasado desapercibidas en el espectro político y me
diático de México, Con apariciones destacadas en los es
pacios de Denise Maerker, Ciro Gómez Leyva y Joaquín
LópezDóriga, Sheinbaum ha enfrentado un fuego cru
zado de cuestionamientos respondiendo con un aplomo
y serenidad que muchos ya califican de presidencial. Estos
encuentros nos dan pistas no sólo de la campaña que se
avecina, sino, potencialmente, del tipo de presidencia que
podría ejercer.

La habilidad de Sheinbaum para navegar preguntas difí
ciles sin evadir ni una ha sido notable. Con cada interlocutor
ha mantenido una calma inquebrantable, demostrando un
dominio profundo de los temas tratados. Yo que la he en
trevistado en varias ocasiones puedo dar fe de ello: Claudia
nunca le da la vuelta a ninguna pregunta, por más difícil que
ésta sea. Este enfoque directo y sin rodeos refleja no sólo su
preparación, sino también una confianza en sus propuestas.

Continuidad y cambio es la doble faz de su promesa elec
toral. Una constante en sus diálogos ha sido la promesa de
continuidad en ciertos aspectos con la administración ac
tual de López Obrador, especialmente en aquellos pro
gramas y políticas que han mostrado resultados positivos
o que responden a las demandas más apremiantes de un
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sector de la sociedad. Sin embar

go, Sheinbaum no se ha limitadoa proyectar una simple extensión
del gobierno actual. Por el contra
rio, ha enfatizado su intención de
imprimir un sello propio a su pre
sidencia, señalando áreas donde
su enfoque y prioridades divergi
rán y renovarán el paisaje político.

Las entrevistas han servido no
sólo para vislumbrar la platafor
ma política de Sheinbaum, sino
también para consolidar su ima
gen como una figura de autori
dad y respeto. Su tono y manejo
de los cuestionamientos difíciles
refuerzan la percepción de una
lideresa capaz y lista para asumir
los retos más grandes del país.
Esta fortaleza, combinada con
su claridad y conocimiento, su
giere un estilo de liderazgo que podría enfrentar de manera
efectiva los desafíos inherentes a la presidencia.
¿Qué presidenta será? La pregunta sobre qué tipo de

presidenta sería Claudia Sheinbaum si gana el 2 de ju
nio es compleja y, en cierta medida, aún sin respuesta. La
política, especialmente a nivel presidencial, está llena de
incertidumbres y retos imprevistos. Sin embargo, las carac
terísticas mostradas por Sheinbaum en estas entrevistas
—su capacidad para responder con firmeza y conocimiento,
su visión de continuidad con adaptación y su proyección
de serenidad y autoridad— son indicativos de un liderazgo
prometedor.

La historia nos dice que el verdadero carácter y capaci
dad de un presidente (o presidenta) sólo se revelan bajo la
presión y los desafíos del cargo. Sin embargo, las señales
que Claudia Sheinbaum ha enviado hasta ahora hablan
de una potencial presidencia marcada por la inteligencia, la
resiliencia y la voluntad de marcar una diferencia tangible
en la vida de los mexicanos. Si bien es imposible predecir
con certeza el futuro, las entrevistas previas a su campaña
ofrecen una ventana a lo que podría esperarse; una mezcla
de continuidad en lo que funciona y renovación en lo que
es necesario cambiar.

ADDENDUM
Me hizo falta su risa...
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López Obrador,
en campaña paralela

Corrupción en la Conade. ¿Necesitan pruebas?...

No conforme con haber elegido e impuesto desde la sole
dad de "su" Palacio a la candidata del oficialismo a suce
derle ni con definir e imponer igualmente la "temática" de
las próximas campañas vía la presentación de una veintena
de iniciativas de reforma legal, algunas constitucionales,
Andrés Manuel López Obrador confirmó ya que apenas
arranquen formalmente aquéllas, él iniciará un vasto re
corrido que antes de la jornada electoral, se entiende
deberá llevarle a las principales ciudades del país y a un
sinnúmero de comunidades de alto rezago y marginación...

Ello, con el inocultable propósito de incidir en el proceso
electoral en marcha, con miras a favorecer la consolidación
y avance de la cada vez más etérea campaña de la impre
sentable exregenta eco Claudia Sheinbaum y, se entiende,
de un sinnúmero de candidatos del partido que él mismo
fundó y lidera de manera incuestionable, que buscan ha
cerse de alguna de las gubernaturas, ocho que estarán en
juego el próximo 2 de junio, alcaldías o curules en el Con
greso federal o estatales.
Se trata, diría alguno, de dar forma a una suerte de cam

paña "paralela" que permita recoger los frutos de las po

líticas asistencialeselectoreras

del régimen, "mandar línea" a
su corcholata (que es previsible
no hará, como hace ahora, más
que repetir lo que él diga) y claro,
aprovechar el posicionamiento
que en no pocos sectores de la
población mantiene el tabasque
ño y donde la incidencia de otros
aspirantes a puestos de elección
simple y sencillamente no exis
te, para favorecer a éstos y su
movimiento.

Estar e impactar, de manera
indirecta si se quiere, en el pro
ceso electoral en marcha y más
aún en los comicios por venir,
eso y no otra cosa es lo que se
pretende con el anunciado reco
rrido que amparado en su anun
ciado "retiro" a La Chingada, el
rancho que posee en tierras chia
panecas, bien podría ser definido como una suerte de gira
de despedida o, más románticamente, como una "gira del
adiós".
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Estemos pues claros de que, adopte la forma que final
mente se defina, López Obrador se Incorporará e involu
crará en forma abierta en la próxima elección sin importar
si ello es o no permitido legalmente o si, con ello, estará
violentando la estricta normatividad a la que debe ceñir su
comportamiento. Ya veremos...

o
ASTERISCOS

* Lo dicho: al paso de los días los niveles de almacenamien
to de agua en las presas del sistema Cutzamala continuarán
a la baja como, de manera oficial, confirmó apenas ayer la
titular del Organismo de Cuenca Aguas del Valle de México,
Citlalli Peraza, mientras, a nivel federal, del gobierno de
la capital y del Edomex, se sigue negando la crisis y nada
para evitarla se hace...
* ¡Vaya extraordinario inicio de semana! el del panista
Mauricio Kuri que, acompañado por altos ejecutivos de
Amazon Web Services, confirmó la edificación en Queré
taro de una Región de Centro de Datos de la prestigiada
firma, con una inversión de 5 mil millones de dólares, que
contribuirá a crear nuevos y bien remunerados empleos en
la industriosa entidad. Bien...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

Apenas
arr3nnnpn

las Campañas,
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Para la población mexicana, ayer fue una fecha
importante porque se cumplieron cuatro años
del primer caso oficial de covid19 en nuestro
país, y si bien esta enfermedad ya no es emer
gencia sanitaria, los casos siguen en aumento.

No hay duda de que esta pandemia dejó
lecciones importantes en salud pública que no
se deben olvidar. Hay que recordar que la lle
gada de este virus a nuestro país tomó por sor
presa al gabinete de salud, pues tenían poco de
haber iniciado el sexenio, y lo comenzaron con
recortes de personal técnico. A esto se agudizó
la falta de personal, equipos e insumos.

En pleno pico de la pandemia, el equipo li
derado por el entonces subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, y el gobierno capitalino,
con la doctora Claudia Sheinbaum, tuvieron
sus diferencias en la manera de abordar la pre
vención, el control y atención de las personas
que se enfermaban por covid19.

El grupo científico de la Ciudad de México
estableció sus medjdas, las cuales fueron re
plicadas en otros estados del país que comen
zaron a realizar pruebas rápidas para detectar

este virus, así como a promover el uso del cu
brebocas, mantener la sana distancia y a buscar
que llegaran las vacunas a México a través de la
Cancillería, que encabezaba Marcelo Ebrard.

Asimismo, reconvirtieron hospitales para
destinarlos exclusivamente a los enfermos por
covid19, lo que salvó a muchas personas, aun
que, en el camino, miles fallecieron. Las cifras
oficiales indican que 334 mil 958 mexicanos
fallecieron por este virus, aunque cifras extrao
ficiales señalan que en nuestro país murieron
más de 750 mil personas.

Si bien el covid19 ya no es una emergen
cia internacional, "sigue circulando, mutan
do y matando", afirmó el director general de
la Or^hización Mundial de la Salud, Tedros
Adhanom Ghebreyesus, quien pidió a los paí
ses miembros mantenerse en alerta.

En México, el Sistema de Vigilancia Epi
demiológica de Enfermedades Respiratorias
Virales (Sisver) detectó esta semana 3 mil 570
nuevos casos positivos de covid19 en terri
torio nacional; 582 casos más que la semana
pasada. En lo que va del año, ya suman 42
mil 143 casos sospechosos de SARSCoV2 y
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se tienen 90 defunciones. Hay lecciones que
no debemos olvidar y una de ellas es, si está
enfermo, quedarse en casa, usar cubrebocas y 4
aplicarse la vacuna.
ABATELENGUAS 

La Ciudad de México es la sede del Programa
de Liderazgo para el Control del Tabaco en
América Latina y el Caribe 2024, que reúne,
durante esta semana, a 60 participantes de 16 '*
países. Esta iniciativa, promovida por el Institu
to para el Control Global del Tabaco (IGTC) de
la Escuela de Salud Pública Bloomberg, de la
Universidad Johns Hopkins, busca ampliar una
red de profesionales que trabajen para poner
fin a la epidemia de tabaquismo, sobre todo
en esta región de las Américas, donde hay 142
millones de personas que consumen tabaco,
incluidos 122 millones de fumadores. En cinco
días abordarán diversos temas, entre los que
destacan estrategias políticas para combatir el
comercio ilícito de productos del tabaco.
BAJO EL MICROSCOPIO

Si la idea es que se unlversalice el Sistema Na
cional de Salud mexicano, se debería comen
zar por homologar las tarifas en los precios de
los servicios de laboratorio entre instituciones
de salud y dejar de cobrar cantidades "exor
bitantes" entre organismos de salud que sólo
generan impactos en sus finanzas, en donde
los más afectados son los pacientes.
. No es posible que un PET CT para cáncer,

que es un estudio de imágenes moleculares
más preciso para ver el avance de la enferme
dad, le cueste al IMSS casi 80 mil pesos en el
Instituto Nacional de Cancerología de la Se
cretaría de Salud, cuando en el sector privado
este mismo estudio está entre 20 mil a 40 mil
pesos. Y es que, al no tener este equipo, que
es una tomografía por emisión de positrones,
el Seguro Social envía a sus pacientes, previa
mente seleccionados, al INCan para que se lo
hagan. Otro caso que ha salido a la opinión
pública es el de la paraestatal Birmex, que, de
acuerdo con la investigación realizada por la
periodista Nayeli Roldán, vendió vacunas al
gobierno federal más caras que las de los pro
veedores privados. Si realmente se quiere for
talecer al sector salud, se debe comenzar por
unificar las tarifas.
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La oligarquía local
y su servilismo al
intervencionismo extranjero
Desde los albores de la lucha independentista en los países de
América Latina, las élites locales encontraron en Estados Unidos
un modelo de gobierno a imitar, pero también un agente e inte
reses extranjeros a los cuales obedecer y por los cuales trabajar,
so pena de sus propios pueblos y países.

Actualmente, el pensamiento de las élites latinoamericanas
poco ha cambiado: lo mismo en Argentina los sectores pro Milei
alientan el remate de empresas públicas nacionales y la dolari
zación del país; en Venezuela, las élites apoyan el bloqueo eco
nómico y celebran las hasta ahora (no demostradas) acusaciones
de narcotráfico sobre el gobierno de Nicolás Maduro. Ni qué
agregar del comportamiento de estas mismas élites en países
como Ecuador y Perú, donde se han ¡legalizado partidos y per
seguido judicialmente a políticos de izquierda, a tal grado de
exiliar a Rafael Correa en Bélgica, y deponer y encarcelar a un
presidente, Pedro Castillo, respectivamente.

Como no podía ser de otra manera, en México a la oligarquía
neoliberal pocas cosas le salen mejor que celebrar cualquier dis
parate que pueda venir de la clase política de EU y su aparato
de difusión de propaganda, la prensa del "mundo libre". Un día
puede ser el Departamento de Estado proponiendo calificar a
los narcotraficantes mexicanos como terroristas, lo que les daría
el fundamento "legal" para intervenir militarmente en el norte
de México; otro día, secundar y replicar los infames ataques (sin
pruebas) y graves acusaciones de medios como ProPublíca o

The New York Times.

López Obrador ha sido capaz de lidiar con dos presiden
tes (Donald Trump y Joe Biden) provenientes de
las dos principales fuerzas políticas en EU, distin
tos y con intereses confluyentes y contrapuestos,
retomando el liderazgo y la influencia geopolítica
de México en AL, colaborando y abierto al inter
cambio diplomático y comercial con China y Rusia
y apostando de facto por un orden geoeconómico
multilateral, sin perder la relación comercial más
importante de México, sino logrando lo mismo en
contraposición, pues el país se consolida como el
principal socio comercial de Estados Unidos.

Sin embargo, 2024 es un año electoral en ambos
países y cierto es que republicanos y demócratas
ansian el regreso de aquellos tiempos en que el Presidente de
México era un empleado más del gobierno de Estados Unidos y
no ven con buenos ojos el legado político de López Obrador: la
creación de un movimiento político nacionalista y popular capaz
de ganar elecciones; una redefinición del estilo del ejercicio pú
blico con base en principios y reglas simples, como austeridad y
ética política, "no robar y no traicionar al pueblo de México"; así
como un rumbo claro de proyecto de nación en cuanto a la so
beranía energética y un relevo generacional comprometido con
dichos valores, y a la altura de asumir este enorme reto en la per
sona de Claudia Sheinbaum. Ese es el trasfondo que alimenta
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las motivaciones para comenzar una operación de desprestigio
del actual gobierno de México, con la finalidad de influir en el
proceso electoral mexicano.

López Obrador se ha plantado frente a frente al gobierno de
EU para señalar el incumplimiento de acuerdos y la hipocresía
de la política exterior norteamericana, la más reciente, el apuntar
el infame desperdicio de recursos asignados a la confrontación
bélica con Rusia y Oriente Medio a través del fondeo a la gue
rra civil en Ucrania y el inhumano genocidio en Gaza, en cuyas
negociaciones nuestro país es usado como moneda de cambio
entre demócratas y republicanos.

La crítica puntual, vino desde la Ciudad de Mé
xico y se fundamenta en la asignación de 20 mil
millones de dólares a Kievy Tel Aviv, condicionan
do medidas antimigratorias, como reducción de vi
sas temporales y vigilancia en la frontera, mientras
ambos partidos han incumplido acuerdos con el
gobierno de México para destinar recursos a los
países de América Latina y el Caribe, con el fin de
atender el problema migratorio de raíz.

Pronto llegó la respuesta de Washington, que
movilizó a su aparato mediático para contarnos lo
inimaginable (entiéndase mi sarcasmo): que una
fuerza imperial investigue y rastree la trayectoria

de un político nacionalista como López Obrador, especialmente
en uno de los momentos más álgidos de su vida pública como
lo fue la elección presidencial de 2006. La verdadera historia
sería que nos mostrasen las pruebas contundentes e irrefutables
de alegatos que citan fuentes sin nombres, de supuestos allega
dos a oficiales que espiaron a un político latinoamericano. Todo
adosado con el tono displicente con el que desde la América
anglosajona se mira la realidad latinoamericana. Sí, el mismo
tono que podemos esperar de una serie de Netflix, en la que to
dos los mexicanos somos narcotraficantes, escuchamos corridos
tumbados y vivimos bajo un cielo de tonos ocres y amarillos.

Republicanos
y demócratas
no ven

con buenos ojos
el legado político
del Presidente
de México.
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Aunque los hombres se jacten
de sus grandes acciones, muchas veces
no son el resultado de un gran designio,

sino puro efecto del azar.
Frangois de La Rochefoucauld

Se dice por ahí que sólo el que no hace
nada, jamás se equivoca, y posiblemente
asumir esa inexperiencia ya es de base un
error. Vivir implica ser, estar, hacer y adap
tarse a los cambios, y cualquiera de las an
teriores trae consigo un riesgo, el riesgo
que implica conocernos a nosotros mismos,
poner a prueba lo aprendido, acceder a la
certeza, a la creatividad y a las fuerzas in
controlables del destino.

Los resultados no marcan el éxito o fra
caso de una decisión. Tomar una buena
decisión no siempre nos lleva al mejor re
sultado, como tampoco una mala decisión
nos lleva al peor de los resultados. La cali
dad de una decisión no la determina la ca
lidad del resultado. Los resultados siempre
corren una suerte imposible de controlar,
siempre hay en ellos un aspecto que no po
demos prever, una sombra difusa que es
capa a nuestra lógica, a nuestra voluntad,
habilidad o esfuerzos implicados.

Tomar una decisión exige dejar de tomar
otras decisiones, elegir implica renuncias.
Lo relevante en todo esto es comprender el
proceso mismo de esa decisión, el proceso
de esa elección, y saber que ese proceso ha
sido para nosotros impecable, que hemos
estudiado, analizado, previsto y utilizado
todas las herramientas a nuestra disposi
ción para hacerlo y que, además, esa de
cisión nos mantiene seguros, tranquilos y
conscientes que puede existir un margen
de error.

Por desgracia, no es común que lleve
mos un registro personal de nuestros pro
cesos de decisiones, tanto como se suele
llevar la lista de aciertos y errores. Los seres
humanos tienen una tendencia absolutista
a dejarse llevar por los resultados, a buenos
resultados buenas decisiones y a malos re
sultados malas decisiones, y no, nada más
lejano de la realidad.

Sin embargo, lo peor de esta línea de
pensamiento absolutista es que normal
mente se quedan encallados en el error, en
el porcentaje de la decisión que, por lógica,
tampoco era previsible o en el resultado in
satisfactorio. No es la suerte, la inteligencia,
o la habilidad o el talento... es más bien un

conjunto de factores que pueden jugar a fa
vor o en contra del resultado. Insisto, es el
proceso el que determina si una decisión ha
sido buena o mala; los resultados son in
dependientes. Para su tranquilidad, un mal
resultado no lo determina como una perso
na que toma malas decisiones ni tampoco
un buen resultado lo convierte en un genio.

Los procesos nos ayudan a hacer todo de
manera mucho más eficiente; lo importante
de un proceso es saber el objetivo y cómo
llegar a éste desde el lugar en el que es
tamos. Es común que hagamos en nuestra
mente este tipo de operaciones; sin embar
go, en retrospectiva, la mente es engañosa y
el tiempo siempre sumará en nuestro haber
más información con la que no contábamos
al momento de inicio, por eso lo mejor es,
como les digo a mis coachees: escribir la
situación actual y la información con la que
contamos al momento de tomar la decisión,
esa famosa lista de pros y contras, pero am
plificada y bien descrita. Es invaluable, con
el tiempo, el poder de aprendizaje que pue
de darnos a nosotros mismos.
Por eso hoy le invito a ir a contraco

rriente del pensamiento absolutista sobre
los resultados, y a poner su atención en los
procesos de toma de decisiones; es proba
ble que esto le permita tener una visión mu
cho más amplia y justa frente a sí mismo en
el devenir de los resultados.

El éxito en la vida, créame, no se mide
sólo por los resultados: hace falta mucho
más que eso para evaluar el poder de de
cisión y evaluarse a uno mismo de manera
continua y, a menos de que todo sean erro
res, no se aferre demasiado, mejor estudie y
analice con detenimiento el proceso de esas
decisiones, ése es el tiempo más valioso que
ha de invertir. Como siempre, usted elige.

¡Felices contracorrientes, felices vidas!
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OTRA DE MICROONDAS
¿Cuál es la regla final para la mejor forma de
calentarla comida en el microondas?
R. Aunque es común usar la técnica de la
"dona" (esparcir la comida en forma de ani
llo), los resultados pueden variar. Estos son los
consejos de expertos:
1. Reduzca la potencia del microondas y au
mente el tiempo de cocción. Esto evita que
la comida se caliente de forma desigual, es
pecialmente granos como arroz y proteínas
como pescado o pollo.
2. Cada nivel de potencia del microondas
afecta la cocción. Revise las recetas e instruc
ciones para saber cuál usar.
í 3. Use una tapa suelta para que salga algo de
• vapor. Asegúrese de que sea apta para mi
croondas, al igual que el recipiente.
4. No sobrecargue el plato. Si puede, caliente
alimentos con similar densidad juntos.
5. Coloque las piezas más gruesas, como car
ne, cerca de las paredes del microondas.
6. Revuelva la comida a mitad de la cocción

para un calentamiento uniforme. En alimen
tos grandes, como pollo o pescado, deles la
vuelta a mitad de camino. Si su microondas
no gira, rote el plato usted mismo.
7. Deje reposar la comida 23 minutos des
pues de calentarla para que el calor residual
termine de cocinar suavemente.

Cuál es la palabra más utilizada en español
que empiece con Z?
IR. "Zapato", es una palabra muy común y se
5 usa en todo el mundo hispanohablante. Otras
¡apalabras que empiezan con Z y que se usan
con frecuencia sorh zorro, zurdo, zona, zana
'horia, zumo, zapatos, zarzamora, zanja y ze.
Es importante tener en cuenta que la frecuen
cia de uso de las palabras puede variar según
el país o la región.
Por ejemplo, en algunos países de América
Latina, la palabra "zacate" (pasto) es más co
mún que en España.

VEGANOS \
¿Cuáles son los malentendidos más frecuen
tes con los que tienen que lidiar los veganos?

R. Respuesta de un vegano: "La mayoría de la
gente simplemente no entiende el veganis
mo. Piensan que es una dieta extrema, y que
los veganos son predicadores. Y a menudo, la
gente trata de buscar fallas en el veganismo,
cuando en realidad, los veganos Sólo están
tratando de hacer todo lo posible para limi
tar la crueldad animal, reducir su huella en
el medio ambiente y mejorar su propia sa
lud. Incluso si alguien no es vegano, espera
rías que al menos pudiera respetar nuestros
esfuerzos.
"Hay una creencia de que sólo hay una forma
de comer una dieta vegana: cara. Creo que se
debe a que la gente sólo se centra en ciertos
tipos de comidas y en sustitutos veganos ca
ros de la carne, la leche y el queso. Pero hay
varias cocinas mundiales que son veganas y
no dependen de sustitutos veganos. La ma
yoría de esas cocinas dependen de alimentos
integrales como frijoles, legumbres, nueces,
semillas, granos enteros, tofu y más, y muchos
de estos son más baratos o tienen un precio
similar al de otros ingredientes". ¿Se anima?

LA MÚSICA
¿Qué efectos tienen los diferentes tipos de
música en el ánimo de uno y de los otros?
R. Un estudio de 2022 de la universidad de
posgrado de Mongolia encontró que el pop,
el metal, el rock, la música clásica occiden
tal, la música clásica y la música tradicional
china tienen una correlación positiva entre
las personas, la salud mental y el comporta
miento diario. El estudio también encontró

que escuchar hiphop y rap puede promover
la identidad cultural, inspirando a los oyentes
a conectarse con los demás y marcar la dife
rencia en la comunidad.
Un buen ejemplo de esto es que cuando viaja
mos y escuchamos música ranchera o sin
de inmediato nos sentimos más identific
Además de beneficios mentales, la música
también reduce el dolor, mejora la postura y
el movimiento, y disminuye la agitación aso
ciada con la enfermedad. Incluso, si no está
escuchando activamente, tener música de
fondo reduce los niveles de ansiedad y an
gustia, y aumenta la relajación.
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Tunden desde Palacio
a Clara
Cómo andarán de cuchareadas las encuestas que ubi
can a Clara Bragada con una ventaja de dos dígitos sobre
Santiago Taboada en la CDMX, que hasta el propio Prestí
dente duda de ellas.

En su mañanera de ayer, López Obrador arremetió por
enésima vez contra las clases medias de la capital, a las que
culpó de que la 4T sea muy cuestionada aquí, lo mismo que
su popularidad como gobernante.

Dijo que la ciudad vive un proceso de derechizaclón,
debido a que las clases mediamedia y mediaalta se de
jan manipular para apoyar a gobiernos corruptos. Calificó a
estos ciudadanos de asplracionistas que buscan sobresalir
a costa de lo que sea y los llamó a reflexionar.

"La CDMX es la capital de la manipulación; es una llama
da de atención para la gente de la capital, que no estaba así.
Ésta era una ciudad de avanzada, siempre lo fue, y ahora se
ha venido empanizado, hamburguesando, derechizando",
afirmó el Presidente.

Aseguró que es mentira que la clase media esté mejor
informada, pues ahora pasa más tiempo en el tráfico, es
cuchando estaciones de la radio conservadora que ataca
su proyecto.
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Según él, en la capital es donde se recibe "el mayor bom
bardeo de mentiras" que muchos
compran. Sobre todo, los sectores
de clase media que son influen
ciadosy se creen lo del populismo
y lo del mesías tropical

Insistió en que el comporta
miento electoral de la sociedad
con mayores recursos se debe a
que actúan "sin escrúpulos", para
triunfar a toda costa y salir ade
lante. Y que alguien con licen
ciatura, maestría o doctorado es
muy difícil de convencer, "pues
es lector del Reforma".

Opinó también que antes el fenómeno de derechización
de la capital estaba focalizado en colonias como la Del Valle
y Las Lomas, pero que, debido al bombardeo de los medios,
se ha extendido en la capital.

Criticó que un estudio de la UNAM señale que Xóchitl
Gálvez tiene mucha más aceptación entre el electorado
que Claudia Sheinbaum (no las mencionó por su nombre),
cuando la candidata de la 4T va arriba en las encuestas.
Por si las moscas, Claudia inició un tour por la radio,

cuando siempre se había negado a ir.
Flaco favor les hizo el Presidente a ella y a Bragada al

reconocer que las clases medias —que son las que deciden
elecciones— no las aceptan. Con qué cara irán a pedir su
voto en ese sector si desde Palacio los califican de inmora
les, conservadores y de no tener escrúpulos.

De por sí Clarita andaba en el hoyo, al grado que hasta
en Morena dudaban que pudiera ganar; después de la ayu
dadita presidencial igual y se deprime más.
Sobre todo porque —contrario a ella— Ornar Hamid

García Harfuch, a quien desplazó de la candidatura, tiene
el 60% de intención de voto para el Senado. Esa mancha
no se la va a quitar jamás. f

Después
de la

ayudadita
presidencial,
igual y Clara
Brugada se
deprime más.

CENTAVITOS

Entre la cascada de licencias solicitadas por alcaldes capitali
nos destaca la de Sandra Cuevas, quien deja la Cuauhtémoc
para buscar una senaduría por MC, aunque se va con dos
pendientes. El primero, dejar a alguien que le cuide bien las
espaldas, por si quieren ir por ella; el segundo, alguien que le
garantice la continuidad de los proyectos arrancados. Por ley,
asume el secretario de Gobierno, Raúl Ortega, aunque orga
nismos empresariales y miembros de la alcaldía están empu
jando a José Medina como sustituto. Dicen que Medina ya ha
sustituido temporalmente a la alcaldesa dos veces y fue uno
de los artífices de su defensa jurídica cuando intentaron des
tituirla por abofetear a dos policías. A esperar la terna oficial.
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Para el presidente López Obrador, como dijo ayer en la ma
ñanera, todo está bien, incluso en el ámbito de la seguridad y
en las elecciones simplemente "no pasará nada". Lo cierto es
que van 16 asesinatos de candidatos, precandidatos y dirigen
tes partidarios y las campañas no comienzan hasta el viernes
en el ámbito federal.

El lunes fue asesinado el candidato de Morena en Marava
tio, Michoacán, Miguel Ángel Zavala. En octubre había sido
asesinado el líder del partido en ese municipio, Dagoberto
García. Pero el mismo lunes, horas después del asesinato de
Zavala, también fue emboscado y muerto el candidato del
PAN, Armando Pérez Luna. Si los dos candidatos rivales son
asesinados la pregunta obvia es quién será el va
liente que aceptará competir por la presidencia
de uno de los municipios más ricos de Michoa
cán. ¿Alguien puede creer que en las elecciones
"no pasará nada"? ¿No será que la candidatura de
Maravatío, como la de muchos otros municipios
simplemente la decidirán los criminales?

Pero como no pasa nada, el viernes, al mismo
tiempo que comiencen las campañas electorales
para la Presidencia de la República, el presiden
te López Obrador iniciará su propia campaña.
Anunció ayer que durante toda la campaña se
dedicará a recorrer el país, o sea a realizar su propio recorrido
paralelo al de las candidatas y candidatos. Parece ser evidente
que se violarán normas electorales. A ver qué dicen el INE y
el Tribunal Electoral.

Si le ponen límites serán una parte más del enorme complot
que se fragua supuestamente en su contra. Ayer en otra larguí
sima mañanera, definió a Mario Vargas Llosa como "una chiva
loca", que es parte de un gran complot de empresarios, inte
lectuales y comunicadores. Dice el gran escritor Adolfo Bioy
Casares que "el mundo atribuye sus infortunios a las conspi
raciones y maquinaciones de grandes malvados, entiendo que
se subestima la estupidez".

Dejemos los complots y vamos con las últimas decisiones
económicas. Un estudio de Citi advierte sobre la pérdida en
este año electoral de la disciplina fiscal que caracterizó a esta
administración, uno de los capítulos menos discutibles del
gobierno de López Obrador. Y es verdad, este año aumenta
dramáticamente la deuda y el servicio de ésta. Por una par
te, aumentan dramáticamente los apoyos sociales en sintonía
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con los tiempos electorales, pero, por la otra, buena parte de
los problemas financieros derivan de Pemex y de las pésimas
decisiones en el sector, que provocaron ya las renuncias del
malogrado Carlos Urzúa y de Arturo Herrera, y que consti
tuyen el mayor dolor de cabeza de Rogelio Ramírez de la O
en la Secretaría de Hacienda.

Petróleos Mexicanos se ha convertido en un barril sin fondo,
mientras disminuye la producción y aumenta todos los días la
deuda, comenzando por Dos Bocas que ha costado el triple de
lo presupuestado y pese a lo cual Rocío Nahle fue premiada
con la candidatura de Veracruz, donde sus números, como los
del gobernador Cuitláhuac García, son muy bajos.

Pero hay cosas más extrañas aún. Un estudio de la Univer
sidad de Texas demuestra que hemos enviado siete millones
de barriles de crudo ligero, el más valioso que tenemos, al
gobierno de Cuba. Claro, como una suerte de apoyo solidario
porque en la crítica situación que vive Cuba no hay forma de

que pague por ese petróleo. Todo el crudo que
se usa en Cuba, salvo una pequeña cantidad que
explota de unos pozos locales, proviene de Vene
zuela y México. Quizás esa es la causa de que use
mos contra covid19 vacunas cubanas Abdala (que
no sirven para las actuales mutaciones del virus)
en lugar de alguna vacuna aprobada por la OMS.

Pero cuando se trata de dilapidar recursos para
alimentar el ego ideológico alcanza para todo. Esta
semana se concretó la venta que le hizo Iberdrola al
gobierno de sus plantas energéticas por las que la
administración federal pagó seis mil 200 millones

de dólares. El Presidente festejó la compra y dijo que ahora,
como él quería, la CFE producirá más del 50% de la energía. El
pequeño detalle es que esa energía ya la producía Iberdrola. En

términos energéticos no hay cambio alguno. Dispondremos de
la misma energía que antes con una única diferencia de que la
empresa española se embolsó seis mil 200 millones de dólares:
lo festejó anunciando que se va de México y que ese dinero lo
invertirá en proyectos de energías renovables en el Brasil de
Lula da Silva, que no le hace mala cara a las inversiones ener
géticas privadas. Para Iberdrola y Brasil es un gran negocio, para
nosotros significa haber dilapidado seis mil 200 millones de
dólares. Por cierto, acabamos de pagar otros mil 500 millones
de pesos para tener el control de una mina de sal de la que ya
teníamos 49 por ciento. Nunca había entendido que la soberanía
pasaba por el control de la sal.

Y hablando de conjuras. El jueves coincidirán en la frontera
de Estados Unidos con México loe Biden y Donald Trump.
Será un duelo a ver cuál de los dos propone medidas más
restrictivas en la frontera y tendremos una suma de reproches
ante el poco control del lado mexicano. La mejor idea que tuvo
el gobierno ante ello es, vía la canciller Alicia Bárcena, exigir
la amnistía de cinco millones de mexicanos que ya viven en los
Estados Unidos. No la harán, Biden porque no puede, Trump
porque no quiere. Nuestra agenda con EU se sigue agrietando.

Parece ser

evidente que se
violarán normas

electorales. A ver

qué dicen el INE
y el TEP1F.
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Listos para la CDMX ¡55 debates!
Por si no era suficiente la cascada de spots de propaganda electoral
que recibiremos los ciudadanos en los medios, confirmaron en el
Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de México
(IECM) que, además, organizará ¡55 debates! Tres serán entre los
candidatos a la Jefatura de Gobierno, 16 de los que competirán por
las 16 alcaldías, otros 33 de diputaciones de mayoría relativa, uno
entre los que buscarán la diputación migrante, otro entre los que
van como diputados pluris y otro más entre los representantes de
los partidos políticos ante el órgano electoral. Debatitis aguda.

La distancia de AMLO con

organismos internacionales
Ya se sabe que en Palacio Nacional no se tiene mucha simpatía hacia
los organismos internacionales, así que, por si las dudas, el Presi
dente prefirió ayer irse a supervisar el Tren Insurgente, no se fuera
a cruzar con Mathias Cormann, secretario general de la Organi
zación para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE),
quien estuvo como invitado en la Secretaría de Hacienda, depen
dencia que tiene sede dentro del mismo recinto del Zócalo. Y bien
lo confirmó con sus frases el mandatario, cuando dijo ayer que "ya
ven que soy muy provinciano y no entiendo sobre la aldea mundial.
Yo sostengo que la mejor política exterior es la interior, primero la
casa, no se puede ser candil de la calle y oscuridad de la casa".

Diputados, ayudar y no
"contaminar" la elección
Hasta en la instalación de la Comisión de Seguimiento y Vigilancia
del proceso electoral de junio hubo ayer choques entre diputados
federales. El coordinador de Morena, Ignacio Mier, pidió directo
a la oposición que "dejemos el debate político y la discrepancia
guardada en las curules para no contaminar la elección". "Se trata
de ayudar, de observar las insuficiencias y corregirlas con una
reforma electoral", añadió. Pero el líder del PRI, Rubén Moreira,
refutó: "El problema va más allá, el problema son las amplias zonas
del país que están bajo el control del narcotráfico y que los gober
nadores no quieren hacer nada y la complicidad por omisión que
se empieza a dar". Todo indica que será más de acusaciones que de
vigilancia y de observación.
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¡Organícense!
Molestos comentaban ayer legisladores federales panistas del
equipo de Xóchitl Gálvez que hasta para el arranque formal de
su campaña "hay problemas y malos entendidos". Según cuentan,
"ha sido complicado empatar las agendas", principalmente de los
líderes nacionales del PAN, PRI y PRD para que estén presentes en
Fresnillo, Zacatecas, "y dos o tres eventos siguientes", explican. Si
se trata de ir con todo, se requiere de "organización", reclaman.

En conflicto, consejera Humphrey
En medio de sus conflictos de interés, congruencia fue lo que
mostró ayer la consejera electoral del INE Carla Humphrey.
La consejera se excusó en la votación de un punto de la sesión del
Consejero Electoral, por tratarse de una queja contra su esposo,
Santiago Nieto, aspirante de Morena al Senado por Querétaro. Por
cierto, que este personaje es prueba de que, como dice el dicho, la
'4T aprieta pero no ahorca.

Arrecia desbandada legislativa
En vísperas del inicio de las campañas electorales del mayor pro
ceso en la historia en el país, entre diputados y senadores arreció
ayer la desbandada. Tan sólo en la sesión de ayer, en San Lázaro se
fueron 32 legisladores que pidieron licencia, entre ellos el can
didato presidencial de MC, Jorge Álvarez Máynez, y los que
faltan. Y en el Senado, siete senadores se marcharon también en
busca de otro hueso, entre ellos los panistas Juan Antonio Martín
del Campo, Indira Rosales, Minerva Hernández e Ismael Garda
Cabeza de Vaca; el emecista Marco Antonio Gama; y los morenistas
Alejandro Armenta Mier y Ovidio Peralta. Hay prioridades, mien
tras tanto el trabajo legislativo puede esperar.
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Desalineados

Confundidos y pesimistas
salieron los asistentes a la

Conferencia de Seguridad
en Múnich la semana pasada.
Las discusiones sólo permitieron
llegar a tres conclusiones: la gue
rra en Ucrania está estancada, el
apoyo de Estados Unidos es in
cierto (lo será más si en noviem
bre triunfa Donald Trump) y no
hay forma de que los europeos
acuerden una posición común.

Es lo contrario a lo sucedido
en la conferencia de hace dos
años, cuando parecía haber una
Europa más asertiva. Todos te
nían un enfoque constructivo y
creían factible un frente común
ante a la agresión rusa.

En aquella reunión hubo con
senso sobre el nuevo concepto
estratégico de la Organización
del Tratado del Atlántico Norte
(OTAN). Ya no aceptaría misio
nes de gestión de crisis o de se
guridad cooperativa. Después de
las desastrosas experiencias de
Libia y Afganistán, que minaron
su credibilidad, ya no desplega
ría tropas a miles de kilómetros
y evitaría proyectar fuerza en los

escenarios de la confrontación
geopolítica no europea.

Tampoco se relacionaría con
la Liga Arabe o con la Unión
Africana, ni se implicaría en
proyectos de institucionali
zación (national building), de
intervención humanitaria o en
otros aspectos no militares de la
seguridad. Dejaría esas tareas,
y la lucha contra el terrorismo,
a otros agentes de la Unión
Europea, dentro de la iniciativa
Brújula Estratégica.

Para ello se constituiría
en 2025 un grupo de batalla
reforzado (fuera de la alianza)

que, como de costumbre, los
miembros comunitarios no han
podido poner en operación.

La OTAN sería sólo una insti
tución de defensa, para repeler
agresiones. Para lograrlo, se
requería reactivar a los ejércitos
y a las industrias militares, que
habían declinado al terminarse
la Guerra Fría.

AHI empezó el problema
Los países limítrofes de Ucrania
volcaron sus recursos al rearme
y al reforzamiento de fronteras.
Otros, cercanos, como Suecia y
Finlandia abandonaron la neu
tralidad. Los demás, que no se
sintieron tan amenazados, fue
ron reticentes en incrementar
su gasto militar hasta los niveles
necesarios. Entregaron mucho
del material bélico anticuado
que tenían a Ucrania, pero no
han invertido para volver a sur
tir sus arsenales con armamento
moderno.

En teoría, la Unión Europea
promovería la cooperación
tecnológica en el sector mili
tar, pero en la realidad, llevan
años intentando desarrollar un
avión caza y no hay para cuando
lo echen a volar. Cada quien
produce lo que quiere y compra
lo que se le ocurre. Ni siquiera
pueden compartir las municio

nes porque no las han estanda
rizado.

Los grandes beneficiarios
son los americanos, que se han
conservado en la vanguardia de
la tecnología militar y son muy
reticentes a transferirla a sus
aliados. Bajo las regulaciones de
control del comercio de armas
(ITAR), para que Estados Unidos
autorice la venta de miles de
productos, desde submarinos
hasta electrónica de aviación
o de proyectiles, hay innume
rables restricciones y se tiene
que obtener la autorización de
los departamentos de Estado,
Comercio, Defensa y Seguridad
Interna.

Encima de eso, la política
industrial de Joe Biden (leyes de
Sustentabilidad, Desarrollo de
Semiconductores y Reducción
de la Inflación) redujo impues
tos y llenó de subsidios a la
industria, además de privilegiar
las compras domésticas ("Buy
american"). Claramente, con
demócratas o republicanos, Es
tados Unidos se está orientando
a la autosuficiencia y al protec
cionismo.

La dilatada aprobación de la
nueva ayuda militar a Ucrania es
un indicador de que en el Capito
lio no están dispuestos a seguir
sosteniendo un esfuerzo presu
puestal tan grande. Aunque lo
nieguen, tampoco los europeos
lo están.

Están abrumados con la
inflación y las protestas sociales
que produce. La población del
continente está convencida de
que las sanciones a Rusia fueron
contraproducentes. Mientras
que Moscú consiguió rápida
mente nuevos clientes (China,
India y Turquía) para el gas que
antes vendía a los europeos,
ellos no han podido regularizar
su abasto y le están comprando
el combustible a los americanos
a un precio cuatro veces superior
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al que pagan los consumidores
de ese país.

Las industrias intensivas
en energía están trabajando
a medio vapor. Este invierno
resultó menos frío y no hubo
tanta escasez de gas, pero los

alemanes están advertidos de
que en cualquier momento
puede haber apagones que los
dejen sin iluminación, teléfonos,
computadoras y calefacción.
La Oficina de Protección Civil
ya tiene organizadas redes de

distribución de agua y alimentos
para una emergencia.

Alinear los intereses de Esta
dos Unidos con los de sus aliados
europeos se ve imposible,
cuando ni siquiera entre ellos
han podido convenir su propia
defensa.
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Gubernaturas: alternancias
y voto de castigo

El próximo 2 de junio esta
rán enjuego ocho guber
naturas y la jefatura de

gobierno de la Ciudad de México.
Nadie puede adelantar a ciencia
cierta el veredicto de las urnas.
Pero casi doscientas elecciones lo
cales celebradas desde la primera
alternancia en una gubernatura
ofrecen amplia información sobre
cómo actúa el electorado, cada
vez más experto en el uso de su
voto de castigo. Veamos los datos
duros en cinco apuntes.

Primero: una ola de alternan

cias al alza. Desde la primera
alternancia local en Baja Cali
fornia en 1989, se han realizado
194 elecciones a gubernaturas.
En 78 han triunfado las oposi
ciones, el 40 por ciento. Pero el
índice de alternancias se dispara
en épocas recientes. Mientras
que en el sexenio de Salinas de
Gortari hubo una sola alternancia
en 32 elecciones (apenas el 3 por
ciento); con Zedillo las alternan
cias fueron 38 por ciento (en 13
de 34 elecciones); con Fox, 20 por
ciento (7 de 35); con Calderón,
47 por ciento (16 de 34); con
Peña Nieto, 65 por ciento (22 de
34), y con López Obrador va 76
por ciento (19 alternancias en 25

elecciones a gubernatura). En los
últimos años, en casi 8 de cada 10
elecciones locales hay alternan
cias.

Segundo: un panorama local
variado y multicolor. La marea de
alternancias ha cubierto prácti
camente todo el territorio. En 31
entidades, 97 por ciento del total,
ha gobernado más de un partido
(la única excepción es Coahuila).
Pero además es frecuente que a
una alternancia le sigan otras. En
diez entidades han gobernado
dos partidos diferentes, pero en
16 ha habido ya tres partidos
políticos distintos al frente del
Ejecutivo local y hay cinco esta
dos (Baja California Sur, Chiapas,
Morelos, Nuevo León y Tlaxcala)
con gobiernos surgidos de hasta
cuatro opciones electorales
disímiles.

La moda estadística —el
número más frecuente— es de

tres gobiernos distintos en las
entidades.

Tercero: los beneficiarios del

descontento. En la época del au
toritarismo con partido hegemó
nico, el PRI gobernaba en todas
las entidades. La democratización
consistió, en buena medida, en
edificar un sistema electoral

confiable y competitivo que per
mitiera que el voto libre pudiera
sancionar el mal desempeño de
los gobiernos. Así ocurrió. El PAN
fue el primer beneficiario del des
contento: ha tenido 45 goberna
dores y gobernado 21 entidades
federativas distintas.

El PRD también tuvo una
presencia local significativa: vio
surgir 19 gobernadores de sus
filas en diez entidades diferentes.

El más reciente beneficiario
del descontento con los malos go
biernos es Morena, que gobierna
23 entidades federativas.

Cuarto: ganadores ayer y per
dedores mañana. Llegar a una gu
bernatura no garantiza quedarse
en ella. De las 78 alternancias,
hay 53 donde los partidos que
ganaron ya tuvieron que pedir el
voto desde el gobierno, con el si
guiente saldo: 28 (53 por ciento)
perdieron la gubernatura a la
primera oportunidad y menos
de la mitad, 25 (47 por ciento),
lograron retenerla.

De los 21 estados que gobernó
el PAN, después perdió en 19.
En las diez entidades que llegó
a ganar el PRD, el electorado lo
sancionó más adelante y hoy no
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tiene un solo gobierno local.
Los perdedores se pueden lle

gar a recuperar. El PRJ fue desalo
jado de 31 gobiernos locales, pero
en 16 de esas entidades la gente
le permitió regresar al poder. Eso
sí, con frecuencia para irse de
nuevo, pues ya volvió a perder 15
estados.

De los 19 estados que perdió el
PAN como gobierno, reconquistó
el poder en cinco. De los diez que
perdió el PRD, solo pudo recupe
rar una entidad —Michoacán—,
para ser derrotado a la siguiente
votación.

Quinto: la ventaja del retador.
El electorado sanciona malos

gobiernos, dando oportunidad
a las alternativas. Si éstas no

cumplen, también son castiga
das por el sufragio. Entre 2018 y
2023, se celebraron 34 elecciones
a gubernaturas: en 26 triunfa
ron candidaturas de oposición
(76 por ciento). Así, hay casi
tres veces más de probabilidad
de que gane un retador a que el
gobernante refrende el triunfo.
(La tabla de datos con la informa
ción sobre las elecciones locales
se puede consultar en la revista
Nexos de febrero: https://www.
nexos.com.mx/?p=77516).

De las 23 entidades que hoy
gobierna Morena, en 22 llegó
siendo oposición (salvo en Baja
California). En 2024, de los nueve
gobiernos locales en disputa,
Morena gobierna en seis. Por

primera vez tiene más guber
naturas que perder, que las que
puede ganar. ¿Refrendará apoyos
o encarará la sanción del voto?
Pronto se sabrá.

"Desde la primera
alternancia local

en Baja California
en 1989, se han
realizado 191
elecciones a

gubernal tiras. En
78 han triunfado
las oposiciones, el
10 por ciento"
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El chaquetazo de EruvielDe la noche a la mañana
Eruviel Ávila pasó de ser
uno de los impulsores de

las reformas modernizadoras del
país a uno de sus enterradores.

Dado su peso político y
trayectoria, Eruviel le debe una
explicación a la opinión pública
por el brinco de la oposición al
gobierno.

¿Por qué, a unos meses de la
elección presidencial, cambió
tan radicalmente y se fue al
bloque oficialista?

De los priistas que tomaron
la matraca obradorista, el único
que tiene base social propia,
importante, es Eruviel.

Su cambio de bandera le será
de gran utilidad electoral a Mo
rena. La candidata del gobierno
va a arrasar donde pudo ganar la
oposición: Ecatepec, el munici
pio más poblado del país.

Ahí está la base de Eruviel,
donde fue alcalde y desempeñó
una labor que sus paisanos
siempre le han reconocido en las
urnas.

Pero Eruviel cambió de ideas,
a las opuestas, sin dar explica
ciones.

Su brinco a la otra vereda
lo hizo con cientos de miles de
votos en las alforjas. En una elec
ción cerrada, eso cuenta.

Como priista lo fue casi todo

en la vida política, menos presi
dente de la República, aunque
estuvo en la baraja de aspirantes
a la candidatura de ese partido
en 2018.

Salió del PRI hace un par de
años, cuando Alejandro Moreno,
Alito, dio un golpe a la bancada
de su partido en el Senado y
quitó a Miguel Osorio Chong de
la coordinación.

Quienes se fueron del PRI
tenían razones de peso para
hacerlo, debido a que Alito cam
bió los estatutos para quedarse
hasta después de las elecciones
federales en la presidencia de su
partido. Además de dar el golpe
en el Senado.

Ahora que se dieron a conocer
las listas de candidaturas pluri
nominales, Alito Moreno tuvo el
mal gusto de ponerse en primer
lugar.

En lugar de poner a la cabeza
de la lista a Beatriz Paredes,
Enrique de la Madrid, o la
mexiquense Ana Lilia Herrera,
se puso él. Termina en agosto al
frente del PRI y pasará al Senado
sin competir.
Pudo ir a ganar la senaduría

en Campeche, y darle batalla a

su tremenda y poderosa ene
miga, la gobernadora Layda
Sansores. Rehuyó el reto. Primer
lugar de la lista.

Su actitud como presidente
del PRI detonó la salida de
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cuadros valiosos de ese par
tido, y la marginación de otros
que compitieron con bríos en
una contienda desigual contra
Morena. Es el caso de la excan
didata al gobierno del Estado de
México Alejandra del Moral.
Algunos oportunistas, sin

base social y sin un gramo de
densidad intelectual, se cruza
ron a las filas del bloque oficia
lista. No pesan.

Otros de gran valía se fueron,
pero con un paso lateral. Hay
partidos de oposición en donde
seguir la batalla contra lo que
significa Morena.
Pero el cambio del exalcalde

de Ecatepec, exgobernador del
Estado de México y exprecandi
dato presidencial no fue hacia
un lado, sino al bando contrario.

¿Por qué no fue al PAN, al
PRDoaMC?

Su decisión no fue una pro
testa contra Alito Moreno.

No hubo una luz cegadora
que lo tirara del caballo y lo
convirtiera en acólito y profeta
de la cuatroté.

Lo de Eruviel fue un chaque
tazo.

El impulsor de la reforma

energética de Peña Nieto ahora
comulga con el cuento de que
esa reforma era para enriquecer
a los neoliberales. Y hace cam
paña en ese sentido.

El que promovió la recupera
ción de la rectoría del Estado en
la educación y le quitó el botín
a la CNTE y al SNTE, sostiene
ahora que la reforma fue para
privatizar la escuela pública y
humillar a los maestros.

El que estuvo en el equipo
que creó organismos autónomos
para empoderar a los ciudada
nos, ahora dice que necesario
desaparecerlos porque se crea
ron para robar.

El defensor del INE se pasó
a las primeras filas de los que
buscan desaparecerlo.

Se fue al grupo que llegó al
poder con la idea expresa de
destruir todo lo que él postuló
y apoyó de manera entusiasta
durante su fructífera carrera

política. Hasta junio del año
pasado.

A Eruviel le están demoliendo

la casa que junto con otros mo
demizadores construyó, y en lu
gar de defenderla tomó el mazo
para ayudar a su destrucción.

¿Por qué?
Eruviel no es Murat, ni

Ramírez Marín ni Javier Corral.
Debe una explicación.
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El increíble señor
Fernández

Durante seis años J'ue el terror de Ios
empresa ríos, como presidente de la
Comisión Sacional liancariay de Valores
en el gobierno del presidente Zedillo

Quien conoce a Eduardo
Fernández* sabe de su
inteligencia y mente

perversa. También de su soberbia
y explosividad. Pero fueron pocos
quienes no se sorprendieron por
la forma como buscó obtener 250
millones de pesos de Televisa, a
cambio de su silencio para no di
vulgar públicamente lo que llamó
sus "prácticas corruptas" empre
sariales, que dejó por escrito en
una carta de seis hojas, más propia
de un secuestrador que de un abo
gado entrenado en finanzas.

Esa carta enviada a los ejecu
tivos de Televisa el 14 de marzo
de 2023, base de la denuncia
por extorsión que interpuso la
empresa dos semanas después
en la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México, tiene
un "anexo" con dos puntos, la
"contraprestación" exigida y la
"logística en caso de arreglo". No
tiene desperdicio.

La "contraprestación" de 250
millones de pesos, indicó, debería
ser entregada en billetes "de la
más alta denominación posible o
el equivalente en USD en billetes
de 100, o una combinación". Una
vez que juntaran el dinero en
efectivo, "personal de ustedes me

traerá los paquetes en un vehículo
de carga apropiado, sin logos, de
no más de 2.20 metros de altura

total, 2.10 metros de ancho total y
máximo 7.6 metros de largo".

"Dicho personal estacionará el
vehículo en la cochera del edificio

cuya dirección se especifica ense
guida y entregará el o los juegos
de llaves en la pequeña recepción
de la misma planta baja". La direc
ción que proporcionó en Ejército
Nacional era la de su oficina, y
probablemente las dimensiones
del vehículo tienen que ver con el
elevador de automóviles que tiene
el edificio donde se ubica.

Las instrucciones eran preci
sas. El dinero tendría que ser en
tregado el miércoles 29 de marzo
de 2023 a las 7 de la mañana, y el
vehículo sería devuelto el 31 de
marzo a las cinco de la tarde en
Goethe, una calle aledaña a su
oficina. Las llaves las recogerían
en la planta baja del edificio donde
está su oficina. Su mentalidad
al momento de escribir el anexo
parecía más la de un criminal que
la de un financiero, aunque no
se entiende que alguien conoce
dor pidiera dinero en efectivo,
conociendo las dificultades para
bancarizarlo.

Fernández es una persona que
conoce perfectamente las regu
laciones bancarias y financieras,
aunque también sus lagunas lega
les. Durante seis años fue el terror
de los empresarios, como presi
dente de la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores (CNBV) en
el gobierno del presidente Ernesto
Zedillo, donde tuvo más poder de
lo que hoy en día podrían sumar
el SAT y la Unidad de Inteligencia
Financiera de la Secretaría de
Hacienda.

Protegido por el entonces
secretario de Hacienda, Gui
llermo Ortiz, Fernández era el
arma financiera del gobierno. Su
herramienta, a diferencia de lo
que hacen hoy el SAT y la UIF, no
era la elaboración de listas negras
para perseguir judicialmente a sus
objetivos, sino la opinión previa
de delito, que era el requisito in
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dispensable para que la Secretaría
de Hacienda pudiera querellarse
por delitos bancarios, bursátiles y
financieros. El poder de Fernán
dez radicaba en que era él quien
perdonaba libertades, quemaba
en leña verde a empresarios y ban
queros, o los llevaba a la cárcel.

Fernández tenía dos bra
zos ejecutores, Pedro Zamora,
vicepresidente jurídico, y Octavio
Sosa León, director de Delitos
y Sanciones, que nombró por
fuera de la ley. La Vicepresidencia
Jurídica fue creada ex profeso por
él, y cuando la Suprema Corte de
Justicia revisó el procedimiento,
determinó que era inconstitu
cional y que al no haber sido
establecida por decreto presiden
cial, todo lo actuado por ella era
nulo. Peor aún, Sosa León, que
firmaba las opiniones de delito,
no se había recibido de abogado
en ese momento ni tenía cédula

profesional. "Es decircomo
opinó un abogado que los pade
ció, el feudo que creó Eduardo
Fernández estaba basado en una

presidencia ilegal y un usurpador
de profesión".

Empresarios y abogados que
padecieron sus años en la CNBV
recuerdan que eran convocados
a reuniones secretas en la sede de

la comisión en Plaza Inn, por las
noches, en un piso vacío donde ha
bía una gran sala de juntas con el
logotipo de la dependencia, donde
discutían la posibilidad de emitir
opiniones de no delito a cambio
de dinero. Nunca hubo denun

cias por miedo, y cuando algún
empresario no aceptó el arreglo
propuesto y se atrevió a dar un
paso adelante, terminó detenido
en el Campo Militar Número 1,
del cual salió por órdenes directas
de Zedillo.

Fernández vivió tiempos
turbulentos cuando dejó el cargo.
Arrastra haber sido el operador
del Fobaproa, por el cual los
mexicanos seguimos pagando
su deuda, y estuvo bajo arraigo
acusado por presuntamente haber
vendido al PRI en 25 millones
de pesos información bancaria
secreta sobre Amigos de Fox, el
grupo que llevó a Vicente Fox a
la Presidencia. Tiempo después
de librarse de la cárcel, fundó en
Nueva York una pequeña casa
de bolsa que, ante su insistencia,
manejó durante tres años algunas
cuentas personales de ejecutivos
de Televisa.

Su negoció quebró y sus deudas
crecieron. Pidió ayuda a los
ejecutivos de Televisa hace unos
tres años, que se la ofrecieron,
pero no en dinero. Como reacción,
Fernández recicló una denuncia

contra la empresa en la Comisión
de Valores y Cambios de Estados
Unidos, pese a que en 2016 la exo
neró, amparándose en el sistema
de recompensas para whistle
blowers del Acta DoddFrank. Su
denuncia no prosperó y tampoco
lo gratificaron. Un año y medio
después, escaló las presiones con
tra los ejecutivos de Televisa que
respondieron con la denuncia de
extorsión en su contra, por lo que
hoy está preso en España.

Vara efectos de transparencia, aclaro
que soy conductor de un noticiero en
Foro TV y miembro del panel de Tercer
Grado en Televisa. Por otra parte,
demandé a la empresa que edita
el diario 24 Horas, donde Eduardo
Fernández es uno de los socios, y gané
el caso, donde el juez, por razones
que no están claras, tiene detenida la
ejecución del fallo y no ha establecido
la pena económica a esa empresa.
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Lo que viene
Es muy probable que parte de

los madrazos que veremos
de uno y otro lado durante

las campañas nublen la vista sobre
la perspectiva de las candidatas
y el candidato a la Presidencia en
materia de gobierno. Creo que lo
que veremos primero es un des
pliegue de capacidades oratorias y
de desempeño histriónico de cada
quien, cuya máxima exposición
sean los debates.

Mezclado con las capacidades
escénicas de desenvoltura, reflejos
y demás vendrá lo que defiendan
y ellas y él tendrán gobiernos con
aciertos que exponer y fallas que
defender. De los tres que van a la
Presidencia, Claudia puede hablar
de una experiencia personal
de gobierno, pero los otros dos
también representan gobiernos
de éxito. Aquí algunas líneas que

pretenden ser objetivas sobre las
candidaturas a la Presidencia.

Claudia Sheinbaum, normal
mente tiesa y de pocos reflejos, ha
dado una serie de entrevistas esta
semana en las que se ve clara
mente suelta en sus comentarios,
tranquila en su desempeño y, con
algo que ya sabíamos, capacidad
técnica. Sheinbaum fue a lugares
que no pisaba hace años, con
periodistas satanizados por el des
equilibrado que habita Palacio. Es
una muestra de exponer diferen
cias, de acortar espacio en otros
terrenos y de que se siente segura
en cualquier lado. Un cambio sin
duda, algo que se ve que ha traba
jado. Lo demás será su defensa de
la cuatroté en su conjunto: el go
bierno de López Obrador y hasta
el estilo y las broncas del propio
Presidente. No se ve sencillo.

Xóchitl Gálvez cuenta natu
ralmente con soltura para las
entrevistas, para el despliegue
en público. Cuando sabe mezclar
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su frescura con datos y no se está
riendo todo el tiempo, es tremen
damente efectiva. Es carismá
tica, sin duda pero le ha costado
trabajo encontrar su lugar preciso
como candidata. Si bien es cierto

que trae el desprestigio de los par
tidos en su costal, también trae
los logros que a veces se quedan
en medio del torbellino de la dis
cusión nacional. Lo sucedido en
Querétaro en el gobierno de Mau
ricio Kuri es una herramienta de
muestra de los éxitos del panismo
en el gobierno: una inversión de
más de 5 mil millones de dólares
por parte de Amazon. Esos éxitos
también pueden ir en el costal
de la candidata panista. Xóchitl
es empresaria y puede poner de
relieve esa figura ahora que las
gelatinas han quedado atrás. Hay
que decir que la intercampaña de
Xóchitl fue mucho más exitosa
que su proceso formal de cam
paña. Trae buena racha para el
arranque.

Jorge Álvarez Máynez, el can
didato de Movimiento Ciudadano
de esta contienda, empezó mal,
pero no se ha quedado atorado y
ha tratado de salir adelante del
primer mal paso. Su campaña será
novedosa, como las que acos
tumbra ese partido, que pone un
fuerte acento en la mercadotecnia
electoral (debo decir que uno de
mis hijos es funcionario de MC
y participa directamente en la
campaña de Álvarez Máynez). El
reto que tiene no es sencillo: va
contra dos mujeres que repre
sentan las opciones políticas más
fuertes en el país. En un ambiente
polarizado las fuerzas emergentes
pueden quedar muy disminuidas.
Sin duda, la parte fuerte de Jorge
es la polémica, el desarrollo de sus
ideas y la forma de plantearlas,
puede lucir muy bien en un de
bate. Deberá arrancar con fuerza
para llamar la atención.

En fin, es algo de lo que vendrá
a partir del viernes.
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¡Arraaancan!

Se acabó el periodo cono
cido en la jerga electoral
como "intercampañas" y

a partir del primer minuto del
1 de marzo, pasado mañana,
iniciarán las hostilidades con el
arranque de las campañas que
tendrá miles de spots al aire en
los medios electrónicos y con el
proselitismo electoral abierto
para captar la voluntad de los
electores, quienes serán presas
inermes de ese bombardeo

indiscriminado de mensajes pu
blicitarios que presentan ios can
didatos y candidatas de todos
colores partidistas a los más de
20 mil cargos de representación
popular que estarán enjuego el
próximo 2 de junio.

Se habla de 32 millones de

spots de candidatos y partidos en
tan solo 90 días y ello, de suyo,
representa un total exceso que
requiere, en su momento, una
nueva reforma electoral que
regule este salvaje marketing
electoral.

Así las cosas, diremos que ya
tienen todo listo las candidatas
presidenciales para arrancar sus

campañas, mientras que Claudia
Sheinbaum estará en el principal
bastión de Morena, el Zócalo de
la CDMX, Xóchitl Gálvez lo hará
en Fresnillo, Zacatecas, el muni
cipio más peligroso del país; en
tanto, Jorge Álvarez Máynez, de
MC, arranca en Sonora.

Más allá de las filias y fobias,
o de incluso resolver la falsa

disyuntiva entre democracia y
totalitarismo, que representa
votar por una u otra candidata,
se requiere que se respete el

voto de las mayorías y que las
autoridades electorales hagan su
trabajo con plena independencia
y autonomía.

Efectivamente, hay mucho en
juego como el mismo futuro del

país y de las nuevas generacio
nes, por eso se requiere altura
de miras de las candidatas y, por
supuesto y principalmente, del
presidente de la República.

Las dos candidatas enfren

tarán retos formidables por el
contexto en que se dieron sus
nominaciones, ya que, por un
lado, se acusa a una de ser una
marioneta del presidente; y a la
otra, de estar manejada por la
partidocracia que representan
las cúpulas nacionales de los
priistas, panistas y perredistas.
Xóchitl trae atada al cuello

una cadena de mando por lo
más rancio, corrupto y reac
cionario del PRI y del PAN; en
tanto, Claudia no se sacude el
argumento de que es tan solo
una pieza más del obradorato
que pretende gobernar en los
próximos seis años.

En contraparte, diremos que
ambas féminas son talentosas e
inteligentes y tienen la madurez
suficiente, la fuerza de carácter
y don de mando para sacudirse
esos estigmas.

Lo que es un hecho es que
por primera vez en la historia,
México tendrá una presidenta,
constituyéndose como un
parteaguas fundamental para la
paridad de género y la igualdad
de oportunidades.

Se avecinan tiempos venturo
sos, si todo se resuelve por los ca
minos institucionales y pacíficos,
con el arribo de una mujer a la
máxima responsabilidad política
para dejar atrás, el patriarcado,
el machismo y la misoginia.

Ciertamente, como lo dijo
Claudia Sheinbaum, habrá un
México con ojos de mujer.

Mientras, diremos que, no

obstante que se presentaron
tres aspirantes para suceder a
AMLO, solo las dos mujeres,
Claudia y Xóchitl, tienen posi
bilidades de ganar la elección
presidencial, mientras que el
abanderado naranja, tratará de
rasguñar el 3% de la votación
para que MC mantenga su regis
tro a nivel nacional.

La coalición Sigamos Ha
ciendo Historia, conformada por
Morena, PT y PVEM, se enfrenta
a la alianza Fuerza y Corazón
por México, integrada por el
PAN, PRI y PRD; en tanto, Jorge
Álvarez va apoyado solo por
Movimiento Ciudadano.

En tres meses pueden darse
todo tipo de imponderables que,
incluso, cambien la posición de
los candidatos en las encuestas,

sobre todo en estos tiempos con
vulsos en donde "los demonios
andan sueltos".

Lo ideal es que, indepen
dientemente de la ganadora de
la contienda, los comicios se
desarrollen en santa paz y que
el conflicto poselectoral, si lo
hay, se conduzca por los caminos
institucionales para dar paso por
parte del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
a la calificación de la elección en
donde se entrega la constancia
correspondiente al ganador
como presidente electo.

Para llegar a ese momento
(esperemos que solo sea un trá
mite legal y no el desenlace o el
inicio de un conflicto de conse
cuencias insospechadas), habrá
un largo periplo no libre de
escollos y de todo tipo acusacio
nes por parte de los perdedores,
para anular las elecciones.

Las elecciones están amena
zadas por la violencia y la inter
vención del crimen organizado,
además del dinero que viene de
ellos para apoyar a los candida
tos que les abran la puerta, por
eso, es menester y responsabili
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dad del Estado evitar que ocurra
esta injerencia, como ya sucedió
en las elecciones del 2021.
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¿Y el plan C?
Termina febrero y sus días

se llenaron de todo menos
de lo que Palacio Nacional

buscaba al anunciar, primero
como adelanto en enero y luego
formalmente el 5 del presente
mes, un paquete de reformas
que López Obrador pretendía
que, de saque, colmaran la
llamada intercampaña.

Las semanas previas al
arraque de las campañas presi
denciales trataron de la defensa
sobre sí mismo emprendida por
Andrés Manuel, luego de ser
revelado, en cuatro distintos
reportajes, que EEUU investigó
a su entorno por presuntos
sobornos del narco.

Si bien él denuncia que la
conversación sobre esos temas

fue inflada con una megacam
paña en redes pagada por sus
adversarios, el saldo inmediato,
además de la riesgosa deriva de
que en el Zócalo griten "narco
presidente" al mandatario, es
que sus iniciativas pasaron a
segundo plano.

Ni las mañaneras temáticas
sobre las reformas, ni los foros
anunciados por sus congresis
tas han pegado. Por más que la
secretaria de Gobernación se

pasa mañana tras mañana en
el Salón Tesorería detallando
contenidos, las iniciativas del
Presidente siguen en lejano
segundo plano.

El debate fue y es sobre el
narco, la supuesta injerencia de
Estados Unidos, las sospechas
del papel jugado por la maltra
tada DEA en la coincidencia de
la aparición de los reportajes, la
prensa y, claro, la inocencia de
AMLO (están a nada de llamar
a una megaconcentración de

desagravio).
Si a lo anterior se suma que

la violencia sacude a Guerrero y
a Chiapas, a Colima y a Jalisco,
a Tamaulipas y Nuevo León,
etcétera, se podría caer en la
tentación de decir que el saldo
parcial se convertirá en derrota,
que el Presidente no podrá fijar
en la agenda su llamado plan C.

Sin embargo, por buenas
o nada buenas razones varias

de las reformas regresarán y
podrían tomar impulso en la
discusión pública.

Dado que Claudia Sheinbaum
declaró que sustancialmente
serán parte de su plataforma, lo
que sigue, y de hecho ya ocurre
en las entrevistas que la candi
data de Morena ha iniciado, es
que se le cuestione si realmente
apoya elegir por voto a minis
tros de la Corte o consejeros del

INE, por ejemplo.
Cuando fue dado el anuncio

en Palacio Nacional de esa vein
tena de reformas, varias de ellas
constitucionales, distintos ana
listas las redujeron a mero ardid
propagandístico, a una táctica
del Presidente para colarse en
primera persona en las eleccio
nes. Recomendaron incluso no
hacer el menor caso.

El lopezobradorismo, em
pero, toma dictado de los deseos
del líder y cada una de las ini
ciativas, desde la razonable que
busca mejores pensiones para
quienes ganan menos que el
promedio de salario registrado
al IMSS hasta la riesgosa que
militariza la seguridad pública,
es vista como orden a ejecutar.

Este martes Sheinbaum
explicó en entrevista con Ciro
Gómez Leyva que todas la veces
en que Morena no le mueve ni
una coma a las iniciativas de

AMLO en el Congreso es porque
los legisladores coinciden plena
mente con el Presidente.

¿Alguien cree que en estas 20
nuevas reformas discreparán los
actuales o próximos senadores
y diputados? La respuesta es ob
via. Tanto la candidata presiden
cial como cualquier candidato
a diputado local en, digamos,
Aguascalientes, hará inalterada
promoción de ese paquete de
iniciativas.

Surge así un dilema para la
oposición. ¿Volver central en
la campaña lo que pretende
legislar López Obrador, con o
sin mayorías en el Congreso? ¿O
apostar a que denuncias sobre
presunta corrupción y negligen
cias en su gobierno, así como
insuficiencias de sus obras, sean
el tema a debatir?

El plan C tuvo un muy mal
mes, casi tanto como AMLO.
Pero podrían ir por la revancha.
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¿Qué funcionario o
autoridad de la '4T' está
detrás de Rodrigo Lebois?

En este espacio le he documentado
cómo Rodrigo Lebois Mateos, a
través de su empresa UNIFIN,

defraudó a ahorradores, instituciones
financieras nacionales e internacionales,
públicas y privadas, así como a inversio
nistas, con miles de millones de pesos a
través de vehículos financieros dotados
de, ojo, aparente legalidad.

CAFÉ CON PIQUETE

El desaseo financiero y operativo de
UNIFIN llevó a Lebois Mateos a di
rigir una maniobra con la que qui

so engañar a las autoridades financieras
del país, Hacienda, Nafin y Bancomext,
al solicitar un crédito para reiniciar ope
raciones, con lo que los acreedores no
sólo no verían ningún pago, sino que, en
opinión de expertos financieros, dicho
crédito tampoco le habría alcanzado
para rehabilitar a esta empresa.

Súmele que Lebois Mateos no sólo tie
ne carpetas de investigación judicial en
la FGR, sino también en la fiscalía de la
CDMX; así pues, ya podrá usted suponer

de qué clase de persona y empresa estoy
hablando.

PERO LA SITUACIÓN NO ACABA AHÍ

Pues el convenio concursal con el
que Lebois Mateos buscó arreglar
la deteriorada situación finan

ciera que su empresa mantenía con sus
acreedores estuvo repleto de maniobras,
artilugios y apariencias para lograr que
el Juzgado Primero de Distrito en Mate
ria de Concursos Mercantiles, a cargo de
su jueza favorita, Olga Borja Cárdenas,
lo aprobara, sin observar, una vez más,
las irregularidades que en ese proceso se
presentaron.

ALGO HUELE MAL EN DINAMARCA

En primer lugar, el 12 de enero
pasado, UNIFIN, a través de su
conciliador, Enrique Estrella

Menéndez, exhibió un convenio en el
que presentó a The Bank of New York
Mellon como acreedor, mostrando la
firma de Víctor Alejandro Landa Thie
rry, supuesto representante de dicho
banco. Resulta que al menos en un caso
el poder presentado no fue otorgado por

The Bank of New York Mellon, por lo
que Landa Thierry no tenía acreditadas
facultades para suscribir por cuenta del
acreedor el convenio concursal. Tan fue
así, que de manera arbitraria y fuera de
los plazos se subsanó.
•En segundo término, la empresa de
Lebois Mateos agregó, con toda maña
y dolo, un porcentaje de aprobación del
convenio con acreedores del supuesto
51.39%, el cual aumentó deliberada
mente a 57%, exhibiendo hojas de firma
y consentimiento adicionales, sin darle
vista a los acreedores, cuando en rea
lidad no habían alcanzado la mayoría
necesaria en el plazo que marca la ley.
•Y, por último, dicho juzgado desesti
mó las objeciones de los acreedores al
convenio, dentro de las cuales estaba
precisamente que la representación de
The Bank of New York Mellon no estaba
justificada y que no podía considerárse
le dentro de los acreedores reconocidos

que aprobaron el convenio concursal
presentado por el conciliador, contra
viniendo el artículo 164 de la Ley de
Concursos Mercantiles. Dicha irregu
laridad está plenamente acreditada, ya
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que el 1 de febrero pasado The Bank of
New York Mellon presentó un poder con
el burdo objetivo de subsanar su falta
de representación una vez terminada
la etapa de conciliación, lo que exhibe
que el convenio que los representantes
firmaron en nombre de esa institución
financiera carecía de facultades de
representación.

¿CORRUPTA Y CÍNICA?

Qué tal que Ana Gabriela Guevara,
sí, la artífice de la célebre frase
"por mí, que vendan calzones o

Avon" e, increíblemente, todavía cabeza
de la Conade, andaba el viernes pasado
comiendo en el restaurante Nostos, en

Artz del Pedregal. ¿Y las dos carpetas
de investigación abiertas en su contra
y de la Conade por la mismísima FGR,
apá? Salud.

SE PUSO LA DEL PUEBLA

Pues cómo ven que el gobernador
de Puebla, Sergio Salomón, me
dicen es quien maneja y les manda

el dinero del erario, pues, obvio, no lo
hace de su bolsa, a los migrantes que
están en Nueva York y por lo menos va
una vez al mes para allá. Sí, los mismos
que atacaron a Xóchitl Gálvez durante
su gira. ¿Será entonces él el artífice del
porqué Sheinbaum, emulando a Barbie,
claro, versión '4T, se anuncia a todo
color en Times Square?

Sin duda alguna, en el INE, encabe
zado por Guadalupe Taddei, seguro ya
han contabilizado todos estos gastos.

SI ES VENGANZA, NO ES JUSTICIA

ientras el crimi
nal confeso Emi
lio Lozoya lleva

ocho noches durmiendo
en casa de su papi Lozoya
Thalmann, el exprocurador
Murillo Karam, quien no
mandó matar a los 43 de
Ayotzinapa y cumple todos
los requisitos para la prisión

domiciliaria o brazalete, lleva
557 días en la cárcel. CJF, ¿tienen algo
que decir?

INCREÍBLEMENTE, EN EL CJF ¡SIGUEN SIN ABRIR LOS OJOS!

Y como la realidad siempre supera la ficción, aun con todo lo anterior, la jueza
Olga Borja Cárdenas aprobó el convenio concursal presentado por el conci
liador el 26 de enero pasado, dándose por terminado el estado de concurso

mercantil de UNIFIN, y aunque de acuerdo con el artículo 165 de la Ley de Concur
sos Mercantiles, una vez aprobado el convenio todos los acreedores reconocidos
deben acatar el mismo...

INHALE Y EXHALE

El engaño a la autoridad judicial orquestado por Rodrigo Lebois Mateos y su em
presa UNIFIN conllevó a la aprobación del convenio sin reunir los requisi
tos de ley, lo que abre la sospecha sobre si hay alguna autoridad o funcionario

detrás de este personaje y esta empresa para que siga actuando de manera impune.
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REHILETE. L<§ re
presentación de la
industria agroalimen
taria mexicana des
taca en Doha, Qa
lar, eñ la Exposición
Internacional de Bar
ticultura, donde el
país puede presumir
sobre todo sus horta
lizas. Allí, el secreta
rio deÁgriculturay
Desarrollo Rural, Víc
tor Villalobos Arám

bula, participó ¡unto
con productores na
cionales, en la pro
moción e intercam
bio comercial de

hortalizas, cuyo volu
men de exportación
total sumó cerca de
7.4 millones de tone
ladas el año pasa
do, too on valor de
9,218 millones de
dólares. La participa
ción del país y sus re
presentantes del sec
tor agroalimentario
en la feria sin duda
abrirá nuevos merca
dos en Medio Oríen

te y generará ma
yores ingresos a los
agricultores naciona
les, así como divisas
y empleo.
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La Trampfest de la nueva derecha

La Conferencia de Acción Política

Conservadora (CPAC), principal
reunión anual de líderesy activistas
de la derecha en Estados Unidos,
cumplió el pasado fin de semana

su quincuagésimo aniversario, convertida
en una apoteosis para Donald Trump y es
to no deja de llamar poderosamente la aten
ción. Apenas en 2016, cuando este even
to todavía era considerado un espacio de
debate y reflexión del conservadurismo, el
magnate canceló a última hora su participa
ción porque temía la hostilidad de un públi
co generalmente apegado a las esencias del
conservadurismo clásico. Y en efecto, prác
ticamente todo el establishment republicano
repudiaba en ese entonces la "extravagan
te" candidatura presidencial de Trump. Aho
ra todo es radicalmente distinto. El expresi
dente es recibido año tras año como el líder

supremo de "un movimiento sin precedentes
en la historia" contra el "wokismo", la inmi
gración, las teorías del calentamiento climá
tico, la globalización, la agenda 2030 de
Naciones Unidasy el cual está alineado con
todo tipo de teorías de conspiración y sigue
al pie de la letra la práctica del manual po
pulista de distinguir entre "nosotros" (el pue
blo) y "ellos" (las élites globalistas, el Estado
profundo, las "fuerzas oscuras").

Paradójicamente, a pesar de ser antiglo
balizadora, esta nueva derecha se está glo
balizando. Desde hace algunos años a la
CPAC acuden líderes de todo el mundo. Uno

de sus grandes favoritos es el primer ministro
húngaro ViktorOrbán, quien en 2022 decla
ró ante la conferencia: "Seamos honestos, las

cosas más malvadas de la historia moder
na fueron llevadas a cabo por personas que
odiaban el cristianismo. No tengas miedo de
llamar a tus enemigos por su nombre... La po
lítica no es suficiente. Esta guerra es una gue
rra cultural". Este año no asistió Orbán, pe
ro sí Nayib Bukele, Javier Milei y Santiago
Abascal. "El globalismo ha muerto en El Sal
vador", dijo Bukele, olvidando a los millones
de inmigrantes salvadoreños presentes en Es
tados Unidos. El líder ultraderechista español
Santiago Abascal denunció a los esfuerzos
medioambientales de la Unión Europea con
la frase: "Su futuro verde es en realidad un fu
turo rojo" y llamó a la unión de los defensores
de los "valores en crisis de Occidente". Milei
dio un anodino discurso técnico.
Grandes diferencias distinguen a estos

conservadores de los de antaño. The Econo

mistdestaca: "En lugar de ser escépticos con
respecto a un gran gobierno, consideran a
la gente común acosada por fuerzas globa
les impersonales y sólo el Estado soberano
puede ser su salvador". Son feroces naciona
listas y aunque entre ellos existen algunas di
ferencias todos están obsesionados con des

mantelar las instituciones "contaminadas por
el wokismo y el globalismo". También tienen
pulsiones claramente autoritarias. Una vez en
el poder se ven tentados a abandonar princi
pios claros para los conservadores clásicos,
como lo son la fortaleza de las instituciones
autónomas, el freno a los poderes del Esta
do, la transferencia pacífica del poder y la se
paración de poderes. Sobre todo, esta nueva
derecha se basa en la política del agravio y
la paranoia.
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¿Tiempo de imposiciones?
. Lucy Meza ni siquiera tuvo oportunidad de competir por
la candidatura de Morena a la gubernatura de Morelos.
Sus vínculos con el fiscal Uriel Carmena —¿de qué tipo?
¿Cuál era el sustento de esas suposiciones?—, argumentó
Mario Delgado para negarle su derecho a participar en

la encuesta, previa a la designación del coordinador de los
comités estatales para la defensa de la transformación, hace
cuatro meses.

Un equipo de abogados independientes tomó su caso. La
senadora impugnó ese proceso que la Comisión de Honesti
dad y Justicia de! partido izquierdista desechó, sin mayores
disquisiciones. Y pudo continuar —como otros aspirantes
a candidaturas morenistas en todo el país— en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial federal.
Sin tiempo que perder, Meza emprendió la tarea de cons

truir un frente opositor a Morena en aquella entidad, gober
nada por Cuauhtémoc Blanco. La senadora se concentró
en construir acuerdos con los principales actores políticos,
económicos y sociales de la entidad, y dejó a las dirigencias
del PRD, del PAN y del PRI seleccionar a los candidatos a
alcaldes y diputados locales en aquella entidad, donde la
coalición opositora es total.
No hubo aspavientos... hasta hace tres semanas, cuando

el exgobernador panista Sergio Estrada Cajigal irrumpió
en la escena, de mala manera: las acusaciones formuladas
por su expareja sentimental podrían frenar el impulso que la
candidato aliancista a la gubernatura había tomado. Lucy
Meza ordenó a su equipo tomare! pulso a la opinión pública
morelense y tuvo certeza sobre la dimensión del daño que
provocaría darle una candidatura. Deslindarse de! polémico
personaje era la única opción posible.
Estrada Cajigal no será candidato en la elección local,

pero —si no hay cambios de última hora— será postulado
en el distrito I federal, con cabecera en Cuernavaca, por la
coalición Fuerza y Corazón por México. El dirigente nacional
del PAN, Marko Cortés, lo incluyó en la lista, después de
recibir una llamada de la familia Terrazas.

II. Raúl Ortega Rodríguez quedó provisionalmente al frente
de la alcaldía Cuauhtémoc, pero el Congreso de la Ciudad de
México, instancia que ahora deberá recibir las propuestas del
Jefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama, de aquellos que
concluirán los trienios de los alcaldes que dejaron su cargo para
competir por otros cargos de elección. En el Palacio del Ayun
tamiento circula una terna de probables sustitutos de Sandra
Cuevas, en la que figuran: José Manuel Oropeza, actual titular de
la autoridad del Centro Histórico; el diputado local Temístodes
Villanueva, y José Guadalupe Medina Romero, actual director
jurídico, quien cubrió las dos vacantes temporales de la alcalde
sa saliente, y cuenta con amplios respaldos entre representantes
de organismos empresariales y sociales de la demarcación.

Efectos secundarios
PRESENCIA. Latinoamérica alberga a 122 millones de fuma
dores, por lo que está identificada por los expertos en salud
pública como una región crucial para los esfuerzos globales
reducir las muertes y enfermedades causadas la epidemia del
tabaquismo. El Instituto para el Control Global del Tabaco de
la Escuela de Salud Pública Bloomberg de la Universidad Johns
Hopkins ha diseñado un programa de formación de líderes de
16 países de la región. Durante cinco días —hasta el próximo
viernes 1 de marzo— 60 participantes sesionan en la Ciudad
de México para desarrollar, aplicar y hacer cumplir interven
ciones eficaces en materia de políticas de control del tabaco.
ATENTOS. Personal del SAT ejecutó un operativo sorpresa

en Progreso, con el pretexto de revisar la documentación de las
embarcaciones atracadas en ese puerto yucateco. Dueños y
operadores se quejaron, hubo llamadas y mensajes de terceros
interesados a la CDMX y finalmente, el titular de esa dependen
cia, Antonio Martínez Dagnino, recibió instrucciones superiores
para dar marcha atrás. Tras del penoso incidente, quedaron
expuestas las prácticas recurrentes de los funcionarios de la ad
ministrador general de Comercio Exterior, decididos a cumplir
con la instrucción de la recaudación y fincar créditos fiscales
a los contribuyentes, antes de que acabe el actual gobierno.
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Milei y Bukele
buscan el apoyo
de la ultraderecha
estadounidense
Los discursos pronunciados por los presidentes

de Argentina y El Salvador, Javier Milei y Na
yib Bukele, respectivamente, en el CPAC 2024,
el evento de la ultraderecha estadounidense

realizado hace algunos días en Washington,
contienen audaces declaraciones pero también ver
dades, medias verdades y, en algunos casos, dis
torsiones o exageraciones. Analizar estos discursos
permite no solo entender sus políticas y estrategias
para posicionarse internacionalmente.
Milei, con su vehemente repudio al socialismo y al

globalismo, traza una línea ideológica clara, pero su
narrativa a veces puede simplificar excesivamente la
complejidad de estos sistemas o ignorar los matices
de cómo el socialismo se ha implementado o enten
dido en diferentes contextos. Su promesa de reducir
el tamaño del Estado y combatir la inflación refleja su
compromiso con una economía más liberal, pero ig
nora los desafíos estructurales y sociales que enfrenta
Argentina, donde las políticas de austeridad han teni
do, en ocasiones, consecuencias sociales adversas.

Por otro lado, Bukele, al destacar la disminución
de la violencia en El Salvador, ofrece una narrativa
de éxito que, aunque basada en estadísticas reales,
a menudo omite las críticas sobre las medidas auto

ritarias y el impacto en los derechos humanos de sus
estrategias de seguridad. Su condena a la influencia
externa en la política salvadoreña, especialmente al
mencionara figuras como el billonario húngaroesta
dounidense George Soros, se basa en teorías conspi
rativas que carecen de una base sólida, generando
una simplificación que ignora la complejidad de las
relaciones internacionales y el papel de las organi
zaciones no gubernamentales en la promoción de la

democracia y los derechos humanos.
Ambos gobernantes, en su afán por consolidar

su imagen ante un público archiconservador y ultra
derechista en el CPAC, recurrieron a narrativas que,
aunque contienen elementos de verdad, también se
prestan a interpretaciones que pueden distorsionar la
realidad. La efectividad de las políticas económicas
de Milei aún está por verse y dependerá de cómo se
manejen los equilibrios entre el crecimiento económi
co, la estabilidad social y los derechos laborales. Del
mismo modo, el enfoque de Bukele en la seguridad
y el desarrollo tecnológico debe ser evaluado críti
camente, teniendo en cuenta tanto los logros en la
reducción de la violencia como las preocupaciones
legítimas sobre el autoritarismo y la erosión de las
libertades civiles.

Tanto Milei como Bukele dejaron ver que desean
que Doriald Trump gane la elección presidencial que
se realizará en noviembre en EU. Habrá que ver si
varían o no sus discursos si el ganador de la elección
es el presidente Joe Biden. Es probable que a muchos
argentinos les disgustó la manera lambiscona en que
su presidente actuó ante Trump.

En conclusión, mientras que ambos discursos pue
den haber fortalecido las posiciones políticas de am
bos ante una audiencia conservadora internacional

y sus seguidores nacionales, el verdadero beneficio
para sus pueblos dependerá de su capacidad para
implementar políticas que promuevan el desarrollo
sostenible, el respeto por los derechos humanos y la
inclusión social, algo que por ahora se ve difícil lograr,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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LA MOTOSIERRA
Y LA BAZUCA

POR RAFAEL ROJAS

Hace unos días se celebró en Ma

ryland la reunión anual del CPAC
o Comité de Acción Política Conser

vadora, un foro que está cumpliendo
50 años de existencia. Para alcanzar

una idea de las continuidades y rup
turas de esa derecha estadounidense,
con fuertes conexiones hemisféricas,
habría que recordar que, al fundarse,
el CPAC giraba en torno al liderazgo
de Richard Nixon y hoy tiene como
figura central a Donald Trump.
En esta edición de aniversario, además de Trump, han
intervenido el español Santiago Abascal, líder de Vox, y
los presidentes de Argentina y El Salvador, Javier Milei y
Nayib Bulcele. En su intervención, la exprimera ministra
de Gran Bretaña, Liz Truss, dijo que se necesitaba una "ba
zuca más grande" para derribar los prejuicios acumulados
por la mentalidad de izquierdas.

El símil de la bazuca es equivalente al de la motosie
rra de Javier Milei, que fue explícitamente elogiado por el
presidente del CPAC, Matt Schlapp. Milei inició su discurso
con el grito de "Viva la libertad, carajo", que fue recibido por
Trump con una gran sonrisa. Y acto seguido expuso cómo
su proyecto es hacer grande a Argentina, de nuevo, en una
perfecta copia del discurso trumpista.

Fue inquietante ver a políticos iberoamericanos, como

Abascal, Milei y Bulcele, acompañando gustosamente un
evento con fuerte acento antimigrante y, específicamente,
antimexicano. El propio Bukele llegó a decir que su políti
ca contra la criminalidad es una estrategia adecuada para
garantizar la seguridad, pero también para contener la emi
gración desde Centroamérica.

Mientras Milei mezclaba el nativismo argentinista con
la promesa libertaria de recortar el gasto público y achicar
el Estado, Bukele arremetía contra el globalismo, la pren
sa, la autonomía de la sociedad civil y las organizaciones
no gubernamentales. Todo aquello sonaba como música
para los oíd os del trumpismo, que ha colocado a la derecha
estadounidense fuera de su tradición más propiamente li
beral y republicana.

Para encontrar antecedentes de una convergencia tan
notable entre líderes de Estados Unidos y América Latina
habría que remontarse a los años 90, cuando el llamado
"consenso de Washington". Y aún así, difícilmente podría
señalarse una coincidencia tan notable, que ahora pasa por
el uso de un lenguaje político común.

Los símiles de la motosierra y la bazuca ilustran a la per
fección una sintonía en la que unos y otros llegan a com
partir los mismos enemigos, a pesar de tantas diferencias
de contexto. Ala vez que unifican sus objetivos, las nuevas
derechas otorgan un rango transnacional a sus rivales de
izquierda.

El trumpismo y el putinismo se reconocen en los ata
ques de Bukele a George Soros, los grandes medios de
comunicación occidentales y el activismo proderechos
humanos. Y Abascal y Truss ven en la recuperación de la
grandeza argentina, prometida por Milei, una extensión de
sus propias nostalgias por la época dorada de los imperios
británico y español.
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Jara contra Murat

Y donde siguen las inconformidades por las designaciones de candidatos a cargos de
elección es en Morena, porque resulta que el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara, ayer
cuestionó que su partido hubiera aceptado, como lo hizo, que el hasta hace poco priista,
Alejandro Murat, fuera postulado al Senado de la República. El mandatario estatal se
ñaló que esperará a que el dirigente del guinda, Mario Delgado, visite su entidad para
que pueda explicar sobre el tema. "Yo tengo mi punto de vista, yo no soy el dirigente de
Morena, no soy quien decide ahí, en todo caso, pues la población será la que dé su último
veredicto... Yo sé que cuando estuvo, pues la gente no estuvo contenta y tengo el pulso
en Oaxaca cómo es la opinión del pueblo", sostuvo. Y para no dejar advirtió que en su
gobierno que revisa a detalle la administración de Murat no habrá impunidad para
los señalados de corrupción. Uf.

Aclarando miras

Y fue el aspirante al Senado de la República por el partido Morena, Ornar García Harfuch,
quien subrayó la relevancia de tener en claro que es por el país que se debe trabajar por
encima de cualquier interés personal. "Tengan la certeza y confianza en una cosa, la úni
ca finalidad de estar en esto es servir a nuestro país, nuestro país es lo más importante
que tenemos... el país estápor encima de cualquier interés personal, de cualquier partido,
el país es a lo que nos debemos todos". Quien fuera jefe de la Policía capitalina participó
en un encuentro con representantes del Observatorio de Seguridad Ciudadana en la al
cadía Gustavo A. Madero, en el que aprovechó para destacar que en la Ciudad de México
fue con Claudia Sheinbaum que los homicidios se redujeron en 50 por ciento, resultados
tangibles, recalcó tras aceptar que ciertamente aún hay mucho por hacer.

Tundidos

Con la novedad de que los representantes de la 4T ante el INE establecieron una estrategia
para tratar de "sabotear" al perredista Guadalupe Acosta Naranjo en sus participaciones.
Y es que cada vez que el exdirigente del partido del sol azteca toma la palabra, tanto Ser
gio Gutiérrez Luna como Gerardo Fernández Noroña abandonan la llamada herradura
de la democracia para no escucharlo. Ayer, nos cuentan, fue todavía más notorio que los
diputados federales de Morena y del PT no quisieron quedarse a escucharlo cuando habló
sobre el tema de la seguridad en los procesos electorales en el que, por supuesto, les dio
un raspón. Quienes siguen de cerca las sesiones nos aseguran que de alguna manera los
representantes de la 4T no tienen de otra, porque Acosta Naranjo sí que les da unas bue
nas tundas y ellos, considerados pesos pesados, ni las manos quieren meter.

Cierran filas contra aguacate ilegal
Y fueron el gobierno de Michoacán, a cargo de Alfredo Ramírez Bedolla, y el gobierno de
Estados Unidos, a través del embajador, Ken Salazar, los que acordaron atajar el envío al
país vecino de aguacate ilegal. En la visita que este último hizo a la entidad, el mandatario
estatal indicó que se tienen detectadas 817 huertas de aguacate ilegal gracias al sistema
de vigilancia satelital denominado Guardián forestal, las cuales estarán vetadas y no
podrán exportar el fruto, a fin de evitar que se siga deforestando y realizando actividades
de cambio de uso de suelo. En el encuentro, se informó, se dio cuenta del interés de la
embajada en materia de medio ambiente, seguridad y comercio que se refleja en el tra
bajo que realizan 100 inspectores del Departamento de Agricultura de Estados Unidos.
Ahí el dato.
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Contra los pozos en Hidalgo
Y hablando de agua, nos comentan que en el PR1 sigue la inconformidad por los oídos
sordos que, aseguran, mantiene el Gobierno federal ante la decisión anunciada por el
Presidente Andrés Manuel López Obrador de perforar pozos en Hidalgo para extraer
agua y enviarla a la Zona Metropolitana del Valle de México, con el fin de resolver la falta
del líquido. Por ello, la diputada federal por Hidalgo Carolina Viggiano pidió la compare
cencia del titular de la Comisión Nacional del Agua, Germán Martínez, para que expli
que por qué se tomó esa decisión sin consultar a los habitantes del Valle del Mezquital
y sin tener los estudios necesarios. La también secretaria general priista demandó a la
Conagua frenar esas perforaciones, ya que en la zona los campesinos y habitantes ni
siquiera cuentan con agua para ellos mismos y quieren quitárselas para calmar la sed de
los capitalinos. Pendientes.

El mapa que nadie hace y todos esperan
Resulta que en el PAN y el PRD se encuentran preocupados por lo que consideran una
falta de atención del INE al tema de la violencia, de cara a los comicios de éste año. Ase
guran que ya son varios los llamados que le han hecho al órgano electoral, a cargo de
Guadalupe Taddei, para que se haga un mapa de riesgo en los estados donde hay pre
sencia del crimen organizado, pero no han tenido respuesta positiva. Al momento ya son
11 aspirantes asesinados en lo que va de este año, de acuerdo con el Laboratorio Electoral,
aun sin que arranquen las campañas proselitistas, y el tema se puso en la mesa desde
octubre del 2023. Y más de una voz se levantó en estos partidos ante el hecho de que
siguen matando candidatos. En el INE ya han señalado consejeros que el tema del mapa
no le toca al instituto, sino a los gobiernos estatales.
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INICIA CAMPANA CON 11

ASPIRANTES ASESINADOS

POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

A48 horas de que se inicien las
campañas para las elecciones

más grandes de la hi storia en México,
11 precandidatos o aspirantes a car
gos de elección han sido asesinados,
cuya cifra se teme que crezca porque
otras mujeres y hombres de distintos
partidos políticos, que han revela
do su intencón de contender, están
siendo blanco de amenazas y pre
siones directas de gente vinculada a
cárteles del narcotráfico, aun cuando
por temor no se atreven a revelarlo
personalmente.
Al asesinato, este lunes, del doctor Miguel Ángel Reyes
Zavala, que buscó la alcaldía michoacana de Mara vatío
por Morena, siguió horas después, en ese mismo mu
nicipio, el del panista Armando Pérez, que también
aspiraba a ese cargo, con lo que se agregan a otros tres
militantes de Morena, uno del PAN, dos de Movimiento
Ciudadano y uno cada uno del PRI, PVEM y PRD, que
fueron también ejecutados en lo que va del año.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con todo y reconocer que durante el mandato del pre
sidente Joe Biden, Estados Unidos ha mostrado respeto

a México, el Presidente López Obrador insistió en que
así lo haga, porque su Gobierno "no manda a los de inte
ligencia a que vayan a investigar a sus políticos", ni está
metido allá viendo quién de los que venden armas está
también financiando a legisladores de ese país.
El que ayer salió en su defensa con un mensaje televi
sivo fue el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, al
asegurar que "desde Estados Unidos hay una campaña
tremenda contra su homólogo mexicano por parte de
los medios de comunicación del sistema estadouni

dense, como el New York Times, que han hecho una
campaña brutal contra un hombre honesto, honorable,
valiente, que lo que ha hecho es defenderse, defender a
México y decir la verdad"
Erick Salazar Valencia, uno de los fundadores del Cár
tel Jalisco Nueva Generación y quien fuera uno de sus
dirigentes, junto con Nemesio Oseguera Cervantes, El
Mencho, será extraditado a Estados Unidos, luego de
que un juez federal del Estado de México lo autorizara,
acusado de tráfico de drogas.
Si el nuevo mandatario de Argentina, Javier Milei, lle
gara a venir a México, invitado por una senadora de opo
sición, el Presidente López Obrador advirtió que no se
reuniría con él: "Eso sí que no", al compararlo con otros
líderes de derecha, como José María Aznar y Santiago
Abas cal.

La absolución de un sujeto acusado de abuso sexual
de una menor de edad, por presunta "insuficiencia de
pruebas", ordenada por el juez el Poder Judicial del Es
tado de México, Juan Manuel Alejandro Martínez Vitela,
provocó un bloqueo de más de cinco horas en Periférico
Norte, convocado por colectivos feministas.
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La mala relación entre los gobernantes y los
medios de comunicación no es un fenómeno

propio de nuestro país, pero no hay duda de que
en los últimos años en México todo se ha agudiza
do. El periodismo ha terminado por ser el adver
sario del inquilino de Palacio Nacional.

La poderosa estructura de los medios es un poder frente al
poder. Los políticos se la pasan tratando de entenderse con los
dueños de los medios, porque saben que con ellos se establece
el proceso de la gobernabilidad.

En los últimos años hemos visto cómo los grandes medios
de comunicación se han convertido en conglomerados econó
micos y financieros, lo que ha incrementado de manera des
bocada su poder. Si en algún tiempo los dueños de los medios
solamente vivían de la televisión, radio y periódicos ahora son
propietarios de la industria del espectáculo, deportiva, banca
ria y en los últimos años han entrado de lleno a las redes.

Se han convertido en un poder real ante el poder político, el
cual entiende que hay que atender y hay que buscar la forma
de poder sobrellevar las cosas. Lo sucedido en el 2012 con Peña
Nieto es algo que López Obrador vio en primera fila. Nunca se
pudo distinguir en el marco legal, en particular en Televisa, la
diferencia entre una noticia y una inserción pagada como se
hace en los medios impresos. Peña Nieto invirtió dinero para
aparecer diariamente en lo que era de hecho su campaña pre
sidencial; evidentemente los "favores" se pagaron.

López Obrador lo hizo ver en varias ocasiones y ésa es una
de las razones por las cuales habló del sector empresarial como

la "mafia del poder", a la cual, por cierto, ha recibido en su sexe
nio con agrado en Palacio Nacional.

El Presidente se la pasa señalando a los medios, porque ase
gura que en los últimos sexenios le han cerrado las puertas y
lo han tenido en la mira. No es del todo cierto, porque muchos
medios y periodistas abrieron sus espacios para escucharlo
entendiendo la importancia de la pluralidad y de la libertad de
expresión. Hoy no lo reconoce y generaliza, quizá porque lo
ha olvidado o porque forma parte de una estrategia que busca
hacer ver una relación rijosa con periodistas y medios, la cual
le reditúa ante sus millones de seguidores.

El Presidente entiende la importancia de señalar a los me
dios por la gran influencia que tienen ubicándolos con una mi
rada de pasado más que de presente. No se puede soslayar que
medios y redes han jugado en ocasiones un papel "crítico" sin
fundamentos hacia el Presidente, pero también es cierto que
como nunca antes, hecho que consideramos positivo, el Presi
dente ha respondido y ha logrado tener incluso mayores espa
cios en los propios medios señale lo que señale en la mañanera.

Los dueños de los medios saben que no pueden vivir pe
leados con el Presidente. La dinámica obliga a entendimien
tos con todo y las grandes diferencias que en la mayoría de los
casos acaban resolviéndose bajo la mirada presidencial.

Lo que ha logrado López Obrador es que entre sus millones
de seguidores se haya creado un estereotipo sobre el periodis
mo, el cual no necesariamente tiene que ver con lo que está
pasando en la cotidianidad. Las respuestas del mandatario en
ocasiones están en línea directa con su inconformidad ante la

crítica y no en relación con el contenido de ella a la cual muy a
menudo se le responde con "tengo otros datos" que no termi
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namos por conocer.
Los ánimos no van a cambiar. Se han abierto muchos fren

tes que ya no hay manera de resolver, porque además no hay
voluntad para ello.

El periodismo seguirá siendo señalado. Está en su deber
seguir ejerciendo la crítica, lo que viene no va a ser nada grato.

El periodismo es el adversario por encima de la oposición.

RESQUICIOS.
Carlos Loret está siendo demandado por dar a conocer cómo
el hermano del Presidente recibía cantidades de dinero en un

restaurante. Resulta que en lugar de que quien recibió el dine
ro explique y diga qué hizo con la lana demanda al periodista;
en ésas andamos.

Twitter: (SJavierSolorzano

EL PERIODISMO

seguirá siendo
señalado. Está en

su deber seguir
ejerciendo la crítica,
lo que viene no va
a ser nada grato. El
periodismo es el ad
versario por encima

de la oposición
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Este próximo viernes 1 de
marzo comienzan de forma

oficial las campañas rumbo a las
elecciones del 2 de junio 2024.
Es verdad, suena ridículo decir
que las campañas empiezan de
manera formal cuando se ha ve

nido haciendo campaña desde
hace muchísimo tiempo con la
delgada línea que la ley permite
o, en algunos casos, incluso vio
lando la ley,
Pero si ya habíamos visto todo tipo de ataques
entre candidatos, acusaciones y decenas de
asesinatos de aspirantes, la cosa se puede poner
mucho peor.

Son 20 mil cargos que están en juego a nivel
municipal, estatal y federal, la elección más gran
de en la historia de México. En los próximos cua
tro meses la situación será muy complicada.

Organismos nacionales e internacionales
están preocupados por la violencia política y
por los ataques que se están viviendo. Y es que
además, los grupos criminales están jugando un
papel importante en esta elección. Nunca había
mos visto tantos asesinatos a precandidatos o
servidores públicos en la historia del país.

En lo que va del año, 18 precandidatos a un
cargo han sido asesinados. Sí, tan sólo en estos
últimos dos meses.

En febrero, en Maravatío, Michoacán, asesina
ron a Miguel Ángel Zavala Reyes, precandidato de
Morena a la alcaldía, quien encabezaba las prefe
rencias en las encuestas.

De acuerdo con reportes era médico de profe
sión. Mientras transitaba por la calle Cereza, dos
hombres a bordo de otro auto se le acercaron y le
dispararon en varias ocasiones. Las autoridades
encontraron en la escena del crimen varios cartu

chos percutidos calibre nueve milímetros.
Por la noche de ese mismo 26 de febrero, Ai

mando Pérez Luna, precandidato del PAN, tam
bién por la alcaldía de Maravatío, recibió una ráfa
ga de balas mientras estaba dentro de su vehículo.

Maravatío ya había pasado por esta violencia
política el 19 de octubre pasado, cuando familia
res reportaron la desaparición de Dagoberto Gar
cía Rivera, el representante y fundador de Morena
en ese municipio.

Dos semanas después, el cuerpo del también
aspirante a la alcaldía fue encontrado en la locali
dad de Ucareo, municipio de Zinapécuaro.

En Taxco, Guerrero, el mismo 26 de febrero, el
exalcalde Ornar Jalil Flores Majul fue víctima de
un ataque luego de que sujetos armados preten
dieron bajarlo de la camioneta en la que viajaba
sobre la Autopista del Sol, rumbo a Cuernavaca,
Morelos. Salió ileso.

Para el 15 de febrero, Mario Figueroa Mundo,
actual alcalde de Taxco, fue víctima de un ataque

a balazos, en el que también salió ileso.
De acuerdo con los primeros reportes, el alcal

de se transportaba junto con sus escoltas a bordo
de una camioneta. La Secretaría de Seguridad
Pública de Guerrero confirmó que una persona
fue detenida.

Según los reportes periodísticos, el mayor
número de ataques han ocurrido en contra de
aspirantes de Morena en zonas donde las dispu
tas entre grupos criminales se han incrementado,
como Chiapas, Guenero y Michoacán.

Pero no son sólo aspirantes a cargos públi
cos los que han sufrido ataques, también son
decenas de periodistas que han sido asesinados
en México.

Organizaciones de la sociedad civil, nacional e
internacional, estiman que por los menos 50 per
sonas dedicadas a la información han perdido la
vida. Desde el Gobierno federal se ha tratado tam

bién de reducir esa cifra, aunque manipular esos
números no es tan fácil.

Por ejemplo, en 2022 el Gobierno de Méxi
co reconoció 13 asesinatos de periodistas, mien
tras que para Articulo 19, la Federación Interna
cional de Periodistas y para la UNESCO, la cifra de
comunicadores asesinados en el país ese año fue
de 19 personas.

En medio de esta violencia política existe otra
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guerra, y ésta ha sido la de filtrar teléfonos priva
dos. Empezó luego de que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador hiciera público el núme
ro celular de la periodista Natalie Kitroeff, del The
New York Times, quien lo buscó por el reportaje
sobre la presunta aportación de dinero del Cártel
de Sinaloa para la campaña presidencial del 2018.

El número telefónico de la corresponsal fue
difundido durante la conferencia matutina del

pasado 22 de febrero, lo que provocó que la red
social YouTube bajara el video con el argumento
de que violaba la privacidad de una persona y que
las políticas de la empresa resguardaban la priva
cidad de datos personales.

El Presidente López Obrador anemetió contra
YouTube y dijo que "están en plena decadencia",
y que la Estatua de la Libertad se ha convertido en
un símbolo vacío. Hay que recordar que cuando
le otorgó la empresa de YouTube una presea al
mandatario por su primer millón de seguidores,
estaba feliz y hablaba maravillas de la red social.

En el 2018, su relación con las redes sociales
eran de armonía, debido a que obtuvo la victoria
con el 53 por ciento de los sufragios en las pasa
das elecciones presidenciales.

Incluso, en esa ocasión atribuyó el resultado a
lo que calificó como "las benditas redes sociales",
pues aseguró que fue por YouTube que pudo co

nectar con gran parte de su electorado.
Después de la filtración del teléfono de la co

rresponsal del New York Times, se empezaron a
filtrar en redes sociales teléfonos de muchas

personas, la mayoría relacionadas con la política.
Vimos los teléfonos de José Ramón López Bel
trán, hijo mayor del Presidente Andrés Manuel
López Obrador; Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gál
vez, el vocero Jesús Ramírez, Mario Delgado, y de
decenas de personas más.

Espero equivocarme, pero sin duda éstas
serán las elecciones más violentas que hemos
tenido en México. Y esto apenas comienza de
manera oficial el próximo viernes.
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POR VALERiALOPEZ VELA

La creciente prevalencía global del
populismo ha generado inquie

tudes sobre la viabilidad de la demo

cracia, incluso en países como Esta
dos Unidos (Levitsky y Ziblatt, 2018;
Mounk, 2018). Esto se debe a que los
líderes populistas, tanto de derecha
como de izquierda, han mostrado
tendencias autoritarias evidentes.

Varios mandatarios populistas, como Alberto Fuji
mori en Perú, Hugo Chávez en Venezuela, Viktor Orbán
en Hungría, Recep Tayyip Erdogan en Turquía, Jair Bol
sonaro en Brasil, Andrés López Obrador en México, Do
nald Trump en Estados Unidos o Benjamín Netanyahu
en Israel, han llevado a cabo acciones que han debilitado
la democracia (Levitsky y Loxton, 2013; Scheppele, 2018;
Weyland, 2013).

La estrategia populista no presenta un ataque frontal
a la democracia mientras sea útil para sus intereses,
sino que crea un modelo de erosión, desgaste y asfixia
hacia instituciones, actores políticos, el debate público.
Se trata de una estrategia coordinada para demeritar,
desmantelar el pluralismo liberal de forma legal, autori
tarismo legal concepto estudiado por la profesora Kim
Lañe Scheppele, de Princeton hasta llegar al desafío y
el desacato de la ley.

La estrategia incluye la asfixia de los órganos autó
nomos, ataques a los medios de comunicación, debilita
miento de la división de poderes y desacato a las decisio

nes judiciales.
Frente a este asalto es indispensable preguntarnos

¿las democracias son inmunes?, ¿permanecen incólumes
después de padecerlos?, y ¿el populismo es una patología
a la que podrán resistir las democracias o es una enferme
dad mortal?

Kurt Weylan, en su reciente libro Democracy's Resi
lience to Populism's Threat: Countering Global Alarmism
(2024), hace un acucioso análisis del avance global de
los populismos; detecta tres tipos de debilidades insti
tucionales alta inestabilidad social, sistema paralegal
de cambio y giro de modelo económico, que aunadas
a tres tipos de coyunturas crisis de seguridad, crisis
económica y ganancias inesperadas relacionadas con los
hidrocarburos, permiten, piensa Weylan, la sofocación
de las instituciones y las prácticas democráticas.

En términos de debilidad institucional, Weylan pien
sa en los esfuerzos populistas para sofocar la democracia
en su estructura formal; sostiene que en los sistemas
parlamentarios, los jugadores con veto están bastante
abiertos a transformaciones antiliberales. Enlos sistemas

presidenciales, los gobiernos populistas buscan torcer o
anular las reglas y procedimientos a través de acciones
paralegales; finalmente, en estados con instituciones
altamente inestables, en donde el Estado de derecho no
está garantizado de forma fiable, la ventana de oportuni
dad que aprovechan los populistas es el hambre de poder
de los presidentes plebiscitarios personalistas.

El principal costo residual de los populismos es la
ganancia autoritaria y la merma en nuestros derechos:
por eso son peligrosos y por eso debemos estar atentos,
resistir y revertir.
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Hay prioridades
Y por si no hubiera asuntos más importantes, ayer el Sena
do aprobó decretar el Día del Beisbolista, el Día Nacional
déla Muj er Futbolista y el Día del Periodista Deportivo.
Bien por el deporte, pero hay quienes se preguntan si se
acordarán de los nombramientos pendientes en Tribuna
les y órganos autónomos y desconcentrados. ..¿Será?

Ajustes en San Lázaro
En la Cámara de Diputados, ayer se prendieron las alertas
en el PAN pues perdieron a dos diputados mexiquenses,
quienes se declararon como legisladores sin partido y todo
como saldo de los enconos que dejaron las negociaciones
para el proceso electoral. A estas bajas habrá que sumarles
las que se dice, podría tener el blanquiazul con supl ente s
de diputados que desde hace tiempo cambiaron de bando
y ahora llegarán a la Cámara de Diputados. Y todo, a
semanas de que comiencen las primeras votaciones de las
reformas enviadas por elEjecutívo. ¿Será?

Entre acusaciones y dudas
José Samuel Sánchez Reyes, director general de Norma
tividad e Hidrocarburos de la Sener, ha vuelto a ocupar los
titulares, pero esta vez no por sus logros, sino debido a acu
saciones que lo vinculan con posibles casos de corrupción.
La afirmación del Presidente sobre que no habría funciona

rios en su gobierno relacionados con actos corruptos se con
tradicen con las solicitudes recientes dirigidas al titular de la
SENER, MiguelÁngelMaciel Torres, para que investigue
la presunta implicación de Sánchez Reyes en decisiones
relacionadas con el suministro de hidrógeno en la Refine
ría Miguel Hidalgo, las cuales podrían haber beneficiado a
terceros. Esto sin mencionar que se le acusa de conflicto de
interés debido a su historial enPemex. ¿Será?

Civilidad legislativa
En el Senado de la República se vivió un momento de
convivencia política que parecía cosa del pasado: Alejandro
Armenta, al despedirse de la Cámara alta para irse a Puebla
a hacer campaña para la gubernatura, recibió de parte de
sus compañeras legisladoras poblanas de oposición el reco
nocimiento a su trabajo, lo que demuestra el oficio político
con que cuenta el candidato de Morena. Tanto Nancy De la
Sierra, vocera de la alianza opositora, como Nadia Nava
rro, le expresaron su respeto a pesar de tener proyectos dis
tintos, destacando el interés común de construir un mejor
Puebla. Ojaláyesta cortesía se volviera común. ¿Será?

Disputa por Tehuacán
... Por cierto, en Puebla quien se ha posicionado mej or en
busca de la candidatura a la presidencia municipal de Te
huacán es Miguel Mendoza. Nos comentan que más allá de
lo que se percibe en las calles, algunos estudios demoscópi
cos lo confirman. Hay que decir que en días recientes recibió
el apoyo de varias organizaciones sindicales del estado en
tre los que se puede mencionar a la Unión de Sindicatos del
Estado de Puebla, Sindicato MorelosyPavón, Sindicato
Nicolás Bravo CTM Tehuacán. ¿Será?
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HERMANOLOBO

¡A quién le importa la democracia!

ALBERTO
GONZÁLG&'
alberto.gonzalez@24horas.mx gChimalhuacano

México se enfila hacia la elección

más grande de la historia con
un árbitro electoral tímido y
titubeante, partidos políticos

y candidat@s así como un Presidente que
arrancaron el proceso fuera déla normativi
dady en ocasiones caminando por el lindero
de lo ilegal.
Esa laxitud que se tuvo por parte del INE

cuando los aspirantes iniciaron campañas
anticipadas y difundieron su imagen por
todo el país sin que haya comenzado el pro
ceso, utilizando la "trampa" de no llamarlos
candidatos, pero promocionándolos como
tales, podría costar cara al país.
Aún hay tiempo para que la autoridad

electoral dé un manotazo firme y tome las
medidas para que el jefe del Ejecutivo deje
de meterse en las campañas, por ejemplo.
O para encontrar" una fórmula que evite que
los gobernadores o presidentes municipales
de los estados en donde habrá elecciones,
funjan como jefes de campaña.
Hasta ahora, a tres meses de la elección,

no parece importar mucho la democracia del
país a los protagonistas del proceso. Algunos
personajes ligados a las candidatas punteras
a la Presidencia no titubean en lanz ai desca
lificaciones, insultos o amenazas al "bando
opuesto".
En la reciente filtración de teléfonos en

redes sociales, candidatos y propagandistas
de las dos alianzas punteras, respondieron
con la premisa de la Ley del Talión, del "Ojo
por ojo" o lanzaron mensajes con el hashtag
#NarcoPresidente sin detenerse a pensar

que arrojaban combustible a estaya canden
te contienda.
Los asesinatos de candidatos no han sido

un motivo para que tanto la alianza que en
cabeza Claudia Sheinbaum, como la que
postula a Xóchitl Gálvez, cierren filas en un
mensaje de paz, y en un llamado al voto. Tal
parece que solo les interesa ganar, aunque al
término de la contienda, algunas institucio
nes hayan quedado en ruinas.

#LOB OSAPIENSSAPIENS
¿MÁS VALE RIVAL QUE ESCUCHE?
En el equipo de la candidata oficial a la Pre
sidencia hay un grupo que ya no quieren
que el ala radical de Morena se las vuelva
a aplicar y acarician una loca propuesta:
acercarse cada vez más al candidato oposi
tor pues consideran que es mejor tener a un
jefe de Gobierno de la CDMX con el que se
pueda negociar, y no una gobernante que
sea más leal al ex Presidente que a la Presi
denta, y presione cuando intente desviarse
del camino marcado.
Y en ese sentido llama la atención la incor

poración de Alejandro Rojas Díaz Durán,
una de las personas más cercanas al senador
Ricardo Monreal, al equipo de Santiago Ta
boada... y que Alessandra Rojo de la Vega
haya sido incluida en la lista de candidatos
plurinominales al Senado, 'siglada' por el
PRD. ¿O no cree que puede ganar o sabe que
perderá ante Caty Monreal?
Apenas a finales de enero, Rojas Díaz Du

rán renunció al Movimiento de Regenera
ción Nacional bajo el argumento de que el
actual gobierno "pretende desaparecer la
división de poderes y aniquilar cualquier
contrapeso constitucional para dominar el
país e instaurar un Maximato". Aunque se
separó públicamente de la llamada 4T dicen
que su coraz oncito está con el zacatecano.

Las op¡ n¡ones expresadas.jjertos columnatas son
¡ndependientes y no reflejan necesariamente el punte
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1EMP0 NUEVO

Sheinbaum, Ciro y el olivo
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

sgchipresl@hotmail.com/@guerrerochipres

Es tan novedad como la de la palo
ma proveniente del mar con una
rama de olivo después del desva
necimiento de aquella bíblica crisis

hídrica. La entrevista de Claudia Sheinbaum

Pardo con Ciro Gómez Leyva es también muy
agradecible.
La primera de las razones. La reapertura

de una secuencia de encuentros en la cual

resucitan las largas entrevistas téteatéte
en televisión y en vivo con las figuras de la

historia por venir. No solamente se reaviva
un género periodístico dinámico e inteligen
te —en contraste relativo con la entrevista

múltiple y controversial, La Mañanera—
sino por el anuncio de un futuro inmediato
asomado ante nosotros en la segunda etapa
del cambio de régimen, a continuar en este
2024, consideradas todas las encuestas a
favor de la aspirante presidencial de Morena.
El diálogo, con la pertinente intervención

de Manuel Feregrino, nos ayuda a distinguir
el valor democrático del periodismo y del
movimiento políticosocial predominante
en la víspera del inicio de la campaña presi
dencial. Hay fuentes, datos o cómosy qués en
contraste con piezas periodísticas sin fuentes
y sesgos interesados. Se agrega valor a una
vida cívica y política más rica, contraria con
la pendenciera representación de medios
y saturados venenos supuestamente inevi
tables.

Sheinbaum se percibe afable y con pre

cisa capacidad argumentativa. Dispuesta a
treguas, repliegues y avanzadas; sin desco
nectarse de la sonrisa cuya naturaleza están
en libertad de negar los opositores como
ella de mantenerla e insistir en datos, ideas
y preguntas como legataria de AMLO y de la
lucha social: "si quieren que yo diga que por
el bien de México primero los ricos, eso no va
a ocurrir".

A preguntas expresas Sheinbaum indica:
1) la seguridad ha mejorado y la percepción
también, más en la CDMX que en lo nacio
nal; 2) reivindica "la excelente relación con
Clara Brugada", "el gran trabajo de Martí
Batres" y riéndose señala "las historias" de
quienes encuentran distanciamiento dentro
del obradorismo por el supuesto favoritis
mo de Sheinbaum respecto de Omar García
Harfuch a quien por cierto, afirma, "hace
algunas semanas que no veo".
3) Le dice "no es cierto Ciro" cuando el

anfitrión insiste en igualar las campañas ne
gras de la oposición con aquellas atribuidas
a integrantes de Morena y le sugiere cono
cer los analíticos específicos; 4) precisa el
destinatario del adjetivo "hipócritas", los
organizadores y menciona explícitamente a
su tocayo de apellidos Xy González; 5) ante
la mención del "índice de impunidad" según
el cual el 95 por ciento de los delitos quedan
impunes interrumpe con la probabilidad del
optimismo "tenemos que avanzar, ¿estás de
acuerdo?".

La buena disposición de Sheinbaum y de
Ciro enriquece la relevancia de un centro
ordenador: "mi autoridad", "mi jefa de Go
bierno", "mi jefe de la policía", dice él estu
vieron"cuandohayque estar". Una violencia
no desaparecida, a pesar de la paloma con
el olivo.

Las o(j¡ rtSfMMNHfelpor 'os rtíF,HtSÍ95S®
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1 I ¿III R.VS

Una ciudad derecha

¿o de derecha?

No debió caer nada bien en el equipo de
Clara Brugada el reconocimiento pre
sidencial de que la CDMX "se está dere
chizando".

Las palabras de López Obrador parecen reconocer
lo que muchos ciudadanos y analistas comienzan a
ver con mayor claridad: la candidata de Morena a
la jefatura de Gobierno de la capital del país nomás
no prende.
Indudablemente que los centros de recreación

"Utopías", que presume Brugada, no alcanzan para
convencer a todos los capitalinos de su capacidad
de gestión.
Iztapalapa sigue siendo una de las alcaldías (sino

es la que) más insegura de la capital, la que tiene ma
yor déficit de servicios el abasto de agua sigue siendo
uno de los principales y el hacinamiento poblacional
no tiene control.

Brugada presume que su alcaldía no tuvo obser
vaciones de la Auditoría Superior de la Federación
(ASF), pero más allá de eso poco tiene para ofrecer
en la campaña.
Además, cometió un error que debieron advertirle

sus asesores: tuvo una operación de doble sustitu
ción de cadera, lo que implica que no pueda moverse
como debería hacerlo en una campaña que requiere
el mayor de los esfuerzos.
Quizá no podía esperar más para la cirugía, pero a

los electores no les causa buena impresión ver llegar
a quien aspira a gobernar la ciudad, asistida para
caminar con muletas o en silla de ruedas.

Recuerde, toda proporción guardada, cuántos
puntos perdió Hillary Clinton cuando se difundió su
imagen a punto del desmayo después de un acto de
campaña.
Si a todo ello le sumamos las versiones que hablan

de un desencuentro con Sheinbaum y su equipo

y las declaraciones de López Obrador (más el an
tecedente de que en las elecciones locales previas
Morena solo ganó 7 de 16 alcaldías), no parece que
la elección en la capital vaya a ser un día de campo
para el partido guinda como hace poco pretendían
hacer creer.

Ahora que finalmente el Congreso de la CDMX au
torizó la licencia de Sandra Cuevas para dejar la
alcaldía de Cuauhtémoc, surge la pregunta sobre el
nombre de su sucesor(a), que corresponderá nom
brar a Martí Batres.

Por ley, quien asume la titularidad de la alcaldía es
el secretario de Gobierno, Raúl Ortega, sin embargo,
las dos ocasiones que Cuevas se ha separado del car
go su reemplazo ha sido José Guadalupe Medina
Romero, director jurídico de la demarcación, a
quien respaldan organizaciones de comerciantes y
de empresarios del Centro Histórico.
Medina Romero es, por decirlo de alguna mane

ra, la cara amable de la alcaldía; conoce todos los
proyectos pendientes, así como la problemática de
la misma.

Los empresarios y comerciantes no quieren co
menzar de cero la relación con la autoridad local por
lo que Medina Romero sería la opción.
Todo depende ahora de Batres.

• • • •

Apenas unas horas transcurrieron del asesinato del
precandidato morenista a la alcaldía de Maravatío,
Michoacán, Miguel Ángel Reyes Zavala, cuando
otro precandidato, pero ahora del PAN, también fue
masacrado.

Se trata de Armando Pérez Luna, quien había
levantado la mano en el blanquiazul para disputar la
presidencia de ese municipio.
Algo muy turbio debe haber de fondo para que dos

precandidatos hayan sido asesinados porque seguro
estorbaban a un grupo o individuo.
Y mientras eso pasa, el gobernador de Michoacán,

Alfredo Ramírez Bedolla, llamó a los candidatos a
puestos de elección popular "no buscar el apoyo" de
grupos criminales "porque ese no es el camino".
¿Pues qué sabe, gobernador?

Las. o p ¡ n ¡ S«J&f8¡SiB¡g pdFlKAOlDRimstafson InüeMKtftenK
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México y López
Obrador ante los

poderes tácticos

Lavista estáfija enMéxico.
Por muchas raz ones:
Por la violencia.

Por los ataques a todos los adver
sarios y en especial a la prensa y, en estos
momentos, a Natalie Kitroeff, corresponsal
del periódico TheNewYorkTimes.
Por los más de 180 mil muertos en el sexe

nio, espiral en ascensoycuyainerciapierdees
pado enlosmedios de comunicacióny apenas
merece alusiones en el discurso oficial.

Por los crecientes crímenes de políticos de
todo nivel, de todas las regiones del país y de
todas las fuerz as políticas en liz a rumbo alas
elecciones más numerosas de la historia.

Más de 20 mil puestos en disputa de laPre
sidencia de la República a nueve entidades
federativas, ocho estados y la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México.

De alcaldías importantes como Guadalaja
ra, Monterrey y Tijuana hasta los congresos
de la Unión, délos estados y también regidu
rías en miles de ayuntamientos.
Sume usted 128 senadurías, 500 dipu

taciones federales, ocho gubernaturas, la
capital, 31 congresos locales, mil 580 mu
nicipios, 16 alcaldías capitalinas y 24 juntas
municipales.

EU, IGLESIA, EJÉRCITO...
Hay preocupación de los poderes fácticos.
No nada más del empresar iado, como tra

ta de focalizarlo López Obrador al referirse
a Claudio X. González y a los supuestos con
servadores concitados por Xóchitl Gálvez.
Hay muchos más:
Estados Unidos, cuyas críticas van en as

censo por el debilitamiento de la democracia
mexicana y la fortalecida persecución de la

libertad de expresión, extensiva a medios
extranjeros.
La Iglesia Católica, la cual pasó de un apo

yo abierto al movimiento del tabasqueño
en 2017 y su neutr alidad en 2021, a abierta
crítica en 2024 por la inacción contra la vio
lencia y la crisis social.
Del empresariado, cuya voz mayor, Carlos

SlimHelú, por primera vez disintió pública
mente y anunció el acuerdo de ajustar cuen
tas con López Obrador cuando deje Palacio
Nacional... silo deja.
Y del Ejército Mexicano.
Aunque se le han entregado plenos po

deres y recursos y funciones sin límite, la
inconformidad militar avanza por el exceso
de labores y porque se les ha separado de sus
tareas constitucionales.

Y cuidado porque la rebelión puede venir
de coroneles y mayores, no nada más de
generales.

DE SALINAS AGRACO

1. Anda con sus ejemplares y los da a sus
amigos.
Graco Ramírez, exgobernador de Mo

relos y confeso enemigo de López Obra
dor, reparte su libro Contra la regresión
autoritaria.
Tiene datos interesantes:

Describe cómo Carlos Salinas le propuso
quitar le elPST o Ferrocarril, lo mismo da a
Rafael Aguilar Talamantes para hacerlo
aliado.
De la última cena de José Francisco Ruiz

Massieu, quien prometió en presencia de
Carlos Salomón Cámara perseguir a Raúl
Salinas de Gortari.

Voy a meterlo a la cárcel, les dijo en su
última cena en el UniversityClub.
Sin saberlo, un tirador ya espiaba a Ruiz

Massieu para ejecutarlo, pero desistió al ver
lo con Graco Ramírez y Carlos Salomón.
Yo le alargué la vida una noche me dice

Graco, convencido.
Y 2. Alejandro Armenta promueve reu

niones con cuadr os de todos los partidos y
ante ellos ha rechazado cualquier liga con el
exgobernador Mario Marín.
Bajo la promesa de gobernar para todos,

ha difundido fotos con las senadoras pobla
nas Nancy de la Sierra y Nadia Navarro,
quienes le han deseado suerte.

Las opí ráaHgtépSiaíial&fftrtos colum n istas son
independientes y noreflejan necesariamente
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Doble agente

En los pasillos del PRI salió a
relucir otra versión de la salida del

exgobernador del revolucionario
institucional, Alejandro Mural.
Se dice que le cerraron en seco
el paso a dar un brinco más en el
partido, porque tenía el objetivo,
casi nada, de dirigir al partido tri
color, y tener una dirigencia, tro
yana, es decir a favor del partido
en el poder. Nos dicen que ese fue
el primer berrinche, y el segundo
era llegar al legislativo para ser un
diputado. El caso es que alguien
cercano alertó que era evidente
que como fuera se convertiría en
un "doble agente", por eso es que
le dieron la espalda; el breve tiem
po les dio la razón a los prustas, y
mucho antes de su cambio oficial

de camiseta, pues ahí está la for
ma en que entregó Oaxaca.

Zaldívar, Raphael
y el pago de favores

Parece que el estigma del tráfico
de favores y de intervención
indebida en los asuntos de la

Corte seguirá persiguiendo al
exministro Arturo Zaldívar, pues
además de ser exhibido por el
presidente López Obrador, ahora
un reportaje de la periodista Yoali
Reséndiz deja entrever la forma
en que el expresidente del Poder
Judicial recibía miles de pesos en

una cuenta a su nombre, supues
tamente a cambio de favores.

Pero además, llama la atención

que uno de estos supuestos cam
bios a pago de favores vinieran
del periodista Ricardo Raphael,
supuestamente para llevar el caso
de Juana Hilda García, acusada

por el secuestro y asesinato del
hijo de Isabel Miranda, al pleno.
Vaya golpe a la credibilidad de
Raphael, por cierto.

La pugna por Chapingo

La crisis interna que se vive en la
Universidad Autónoma de Cha

pingo, que se profundizó tras las
denuncia en contra de su rector.

Angel Garduño, por presunto aco
so sexual está lejos de terminar
Al interior de este plantel educa
tivo, nos cuentan, están convenci

dos de que, aprovechando el río re
vuelto, hay un ataque orquestado
para hacerse del control de este
centro educativo. De ahí a que
arreciaran también algunos otros
señalamientos en contra del rec

tor Angel Garduño, quien ante la
situación tuvo pedir licencia por
cuatro meses, en tanto se resuelve

la indagatoria que tiene a cuestas
por las autoridades. Eso sí, se
espera que el caso se esclarezca
y que realmente se haga justicia,
y que no se aproveche esto para
intereses particulares
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Rubén
Moreira

Diputado Federal
@rubenmoreiravdz

Cerca del ocaso del sexenio

llegan a la Cámara de Diputados
18 iniciativas constitucionales y
dos de carácter reglamentario.
Las envía el presidente y las apo
ya su partido. Como en botica,
hay de todo un poco.

Puede parecer una colección
de deseos, promesas, reivindica
ciones, antojos y hasta enojos.
Pero en realidad, se trata de la
construcción de una narrativa

política para incursionar en el
proceso electoral.

El mensaje es claro, por una
parte, se marca el contenido

y el tono de la campaña de la
candidata y, por el otro, se busca
distraer la atención de los elec

tores para que no reparen en los
tres grandes problemas que vive
el país: inseguridad, inflación y
el fracaso del sistema de salud.

En el primero de los proble
mas, de acuerdo con un estudio

que tuve en mis manos, hay
molestia de todos los segmentos
de la población, incluyendo los
más leales al partido oficial.

El gobierno hace notables
esfuerzos mediáticos y de
propaganda para instalar en el
colectivo la normalidad de la

violencia, o cuando menos la

responsabilidad del pasado en
lo que sucede.

Algo parecido pasa con la in
flación y los servicios de salud,
miles de "siervos de la nación"

se afanan en minimizar los

problemas que, de acuerdo con

el discurso oficial, son responsa
bilidad de los conservadores.

Las reformas las podemos
clasificar en tres grandes rubros.
En el primero encontramos
aquellas con las que se quie
re un cambio de régimen, se
caracterizan por atentar contra
la democracia y los derechos hu
manos; el segundo, contiene una
menguada oferta de derechos, y
digo menguada, porque no es la
que el presidente anunció con
bombo y platillo; en el último
grupo se integran una batería de
propuestas con las que parece

se quiere mandar un guiño a di
versos sectores de la población
o factores externos de poder.

La oposición se ha manifes
tado a favor de todo aquello que
signifique elevar los ingresos de
los mexicanos: programas socia
les, mejores pensiones y salarios

mas altos. Votar eso no tiene

problema; sin embargo, hay que
advertir, ya se dijo líneas arriba,
la enorme diferencia entre lo

que se presume y lo que contie
nen las iniciativas.

También, a favor se perfila el
apartado de derechos para los

pueblos originarios.
Por otra parte, los partidos

Revolucionario Institucional,

Acción Nacional y de la Revo
lución Democrática, no darán

ningún voto a las propuestas
encaminadas a terminar con

la democracia, destruir los

poderes judiciales o cancelar los
órganos autónomos.

El tercer grupo merece un
análisis por separado y una
profunda reflexión en cada
voto para no dañar a México,
hay desde llevar la prohibición
de productos transgénicos a la
Constitución, hasta perdonar
deudas de seguridad social a los
estados.

No puedo terminar sin decir
dos cosas: la técnica legislativa
deja mucho que desear y espero
que a los legisladores de Morena
les permitan votar la semana de
40 horas.
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Redes de ft Íl|
PoderiMQffif
OLVIDAN CANDIDATURAS DE

LA DIVERSIDAD Y AVANZA EN

CONGRESO SANCIÓN CONTRA
SAMUEL
Sin excepción, todos los
partidos o coaliciones han
dejado de lado contemplar, pol
lo menos una candidatura que
represente a la comunidad
LGBTIQ+. Ni siquiera la
diputada priista, Jessica
Martínez, quien representa a
la comunidad de la diversidad

en el Congreso local, ha sido
tomada en cuenta por el PRI.

Nos dicen que este desaire
podría traer consecuencias,
una de ellas sería que la lista
para cargos locales sufrirá un
reacornodo, guste o no, pues
por ley deben ser tomados
en cuenta por los partidos o
coaliciones.

Y aunque no sea obligatorio
que el aspirante presente
una constancia de una

organización que represente
a esta comunidad, la realidad
es que sí debe manifestar su
orientación sexual, nos asegura

Jenmfer Aguayo, dirigente del
Movimiento por la Igualdad
en Nuevo León.

Caso contrario respecto a
las candidaturas para personas
indígenas, donde sí deben
contar con una constancia de

la comunidad de este sector, y
que, hasta el momento, ningún
partido o coalición contempla
un perfil de este sector.
Veremos si no se aprovechan
de un vacío legal para no
postular a quienes por ley están
obligados.
AVANZA EN CONGRESO

SANCIÓN CONTRA SAMUEL
La petición del Tribunal
Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF) para
que el Congreso determine
una sanción, por delitos
electorales, para el gobernador

Samuel García, fue turnada a la

Comisión Anticorrupción.

El coordinador de la bancada

del PAN, Carlos de la Fuente,
solicitó que fuera turnada a esta
Comisión de manera urgente.

La realidad es que no se
espera mucho por los diputados
locales para, incluso, llegar hasta
la destitución del gobernador,
pues ni siquiera saben aún qué
sanción aplicar, por eso no se
entiende la urgencia de turnar el
dictamen a la Comisión. Además,
los diputados ya están por irse de
vacaciones.

Llama mucho la atención que
este órgano de justicia electoral
llamó como superior jerárquico
al Congreso local en la sanción
para aplicarle al mandatario
estatal, quien, por cierto, apeló la
resolución, pero fue desechada
por la Sala Superior, nos dicen.
Veremos de qué están hechos los
diputados del PAN y del PRI.

¿Acaso negociarán a cambio
de recursos para sus municipios?
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La petición del TEPJF para que el Con
greso determine una sanción para el
gobernador Samuel García füe turnada
a la Comisión Anticorrupción.
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> A la defensa del presi
dente López Obrador sa
lió su homólogo de Vene
zuela, Nicolás Maduro El
heredero de Hugo Chávez
se refirió al reportaje de
The New York Times que
incomodó al mexicano y
acusó que "desde Estados
Unidos hay una campaña
tremenda" contra el tabas

queño, por parte "de los
medios de comunicación

del sistema". En su progra
ma Con Maduro se re

firió al tabasqueño como
"un hombre honesto, ho
norable, \ alíenle".

PATRICIA
AVENDAÑO

> Hay fecha tentativa para el pri
mer debate entre aspirantes a la
Jefatura de Gobierno. El Conse

jo General del Instituto Electoral
de la CDMX, presidido po Patri
cia Avendaño informó que será
el próximo 17 de marzo. Nos dicen
todos los partidos están de acuer
do y la próxima semana se dará a
conocer la sede.

SANTIAGO
TABOADA

>Se definieron las sedes de los

arranques de campaña en la capi
tal. Empieza el emecista Salomón
Chertorivski a las 00:00 horas

del 1 de marzo, en el Centro His
tórico. El sábado, Santiago Ta
boada del PAN, PRI y PRD, hace
lo propio en el Parque Bicentena
rio; y Clara Bragada, de la 4T, el
domingo en el Auditorio Nacional.
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EXTORSIONA, PERO
LE DAN VOZ

> Así que Gduar
do Fernández, el
otrora temible ti

tular de la CNBV,
acabó detenido en

España, en prisión
y con su nombre
enlodado, luego de
itentar extorsionar

a Televisa. Lo que
ha llamado mucho

la atención es que la
periodista Carmen
Aristegui está
dando voz a quien,
todo indica, es res
ponsable de extor
sión, delito por el
cual está enfren

tando a la justicia.

MENSAJE DE OCDE A
PRESIDENCIABLES

> Llamado a elevar

los ingresos, sobre
todo los tributarios,
hizo a nuestro país
el secretario general
de la OCDE, Ma
thias Cormann.

Al presentar el Es
tudio Económico de

México 2024, re
firió que de 2019 a
la fecha aumentó el

déficit fiscal, por lo
que la medida debe
acompañarse de un
gasto más eficiente.
El mensaje, nos di
cen, es para quienes
aspiran a la Presi
dencia mexicana.
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AMLO EQUIVOCO
LA ESTRATEGIA

on toda ventaja y alevosía publicó An
drés Manuel López Obrador el teléfono

la periodista Natalie Kitroeff
Lo hizo "adrede", me confiaron en

Palacio Nacional. Quería el primer
mandatario que todo mundo hablara
de las malas prácticas del New York

Times y de algunos representantes de los medios de
comunicación.

Buscaba desviar la atención. Que dejaran de mencionar
a sus hijos en supuestos actos de corrupción y a varios
de sus ex colaboradores por presuntos vínculos con el
crimen organizado.
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Aunque lo más importante, me dice la fuente consul
tada, era sacar de la agenda digital y mediática el hashtag
#Ncircopresiclente, que lleva más cuatro semanas en
los primeros lugares de las tendencias digitales, no so
lamente en México, sino en todo el mundo, junto con la
crisis en Ucrania, por mencionar un ejemplo.

Pocas veces como ésta un tema nacional se había

mantenido tanto tiempo en los primeros lugares c!e recles
sociales y eso es lo que tiene muy molesto al tabasque
ño, quien cegado por la ira ventiló datos personales de
la periodista.

Lo que nunca contempló AMLO es que sus detractores
emularían su flagrante violación a la ley y,
como en cascada, publicaron los números
telefónicos de varios de sus allegados,
entre ellos sus hijos.

Más aún, dio elementos para que otros
medios de comunicación y decenas de
organizaciones defensoras de periodis
tas salieran a reclamar y protestar por el
desplante presidencial.

Logró el Presidente una parte de su
objetivo, pero por otro laclo sigue minando el camino
de Claudia Sheinbaum rumbo a la Presidencia de la

República, porque en gran medida será ella la que tarde
o temprano tendrá que pagarlos platos rotos del inqui
lino de Palacio. Uno de los propósitos de López Obrador
era blindarla antes de arrancar la campaña, pero parece
que ha hecho todo lo contrario pese a que la ex jefa de
Gobierno, por los números que trae en las encuestas, no
lo necesita mucho a estas alturas del partido.

Le ayudaría mucho que el jefe del Ejecutivo se bajara
del ringy empezara a preparar si retiro. Nosólo de dien
tes para afuera, sino con acciones propias de un jefe de
estado, de un estadista.

TODO APUNTA A QUE la panista Libia Deririise García
refrendará el triunfo de su partido en la elección por la
gubernatura de Guanajuato.

Lo cierto, sin embargo, es que anticipan una elección
en extremo complicada por varios factores:

Por la creciente ola cíe inseguridad en el estado; por el
avance cíe Morena, como partido político en la entidad;y
porque la candidata decidió no hacer campaña con sus
aliados del PRI y del PRO.

El gobernador Diego Sinhue Rodríguez tomó el control
de la sucesión y, a diferencia de otras entidades como
Yucatán (donde la cúpula blanquiazul relegó a Mauri

cio Vila), no dejó que metiera la mano su
dirigente nacional Marko Cortés y mucho
menos sus aliados Alejandro Alita Moreno
yJesúsZambrano.

EL SENADOR ERUVIEL AVILA cuenta con

un reconocimiento del 65 por ciento en el
Estado de México, por lo que es un hecho
que buscará llegara la Cámara de Diputados.

El mexiquense se suma a la lista de ex
gobernadores que cambian de partido y no les ha ido
nada mal. Contenderá con las siglas del PVEM en las
elecciones del 2 clejunio, lo que sin duda será un acierto
para el partido del tucán por el número de votos que
sumará a su capital político y, de paso, a la candidatura
presidencial de Claudia Sheinbaum.

Y como dice el filósofo... Nameacuerdo: "Una estra
tegia fallida es como un pastel quemado: puedes in
tentar decorarlo de mil maneras, pero el sabor seguirá
siendo amargo".
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PRESUPUESTO,
CORRUPCIÓN E INEPTITUD

El gobierno erraciicacior de la corrupción?
¿Del uso eficiente de los recursos públicos
en favor del pueblo? Son preguntas.

La Auditoria Superior ele la Federación
(ASF) detectó irregularidades por 32
mil 894 millones de pesos en la cuenta
pública de 2022.

Por ineptitud o corrupción, es dinero gastado y no
comprobado.

¿Eso es mucho o poco? Bueno, al menos es bastante
menos que en los años anteriores de esta administración:
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en 2021, las anomalías fueron por 64 mil 835 millones;
en 2020, por 63 mil 010 millones y en 2019 por 67 mil 498
millones de pesos.

En la cuenta pública 2022, la ASF detectó irregularidades
en distintos ramos del presupuesto como las obras del
Tren Maya y el interurbano MéxicoToluca, Pemex, ISSSTE,
Conagua y varias entidades federativas y secretarías de
Estado.

Claro, también hay quienes mostraron desempeños
ejemplares. La candidata presidencial morenista, Claudia
Sheinbaum, dejó las cuentas claras al terminar su gestión
al frente de la CDMX.

La siguiente pregunta es: ¿qué sucede con los funcionarios
responsables de las irregularidades detectadas?

Revisando archivos noticiosos, en realidad
son muy pocos quienes terminan tras las
rejas o al menos restituyendo las pérdidas.

El sistema muestra estar diseñado para
retrasar lo más posible el llamado a cuentas
c!e los funcionarios.

Hace apenas pocos días, en pleno 2024, la
Fiscalía General de la República (FGR) inició
dos carpetas ele investigación contra Ana
Gabriela Guevara y la Comisión Nacional del
Deporte por el presunto desvío de 400 millones cíe pesos
en la cuenta pública de 2020.

En ocasiones no se trata necesariamente ele empleados
públicos embolsándose el dinero, pero al tratarse de
recursos de todos los mexicanos, la ineptitud equivale a
corrupción.

Por ejemplo, en 2020, en plena pandemia, con miles de
mexicanos muriendo en clínicas y hospitales rebasados,
el entonces insabi compró mil ventiladores necesarios
para atender a los pacientes graves de COVID, mediante
una adjudicación directa y con múltiples irregularidades
a la empresa inglesa Viva Enterprise Limited

Tres meses después, el proveedor sólo había entregado
50 ventiladores, lo que motivó una demanda ante tribunales
británicos.

Meses después, el insabi recibió un reembolso de 401
millones de pesosy 650 ventila dores más, bajo el argumento
de que el pedido se había reducido en 300.

De los dispositivos médicos recibidos, el Insabi distribuyó
515 en hospitales de todo el país, pero nunca recogió los
185 restantes, que dejó abandonados en la aduana de
Manzanillo, Colima.

Ineptitud asesina.
Pero contrario a reforzar la especialización en el gobierno

y la rendición de cuentas, las iniciativas gubernamentales
se enfocan en desaparecer los sistemas ele transparencia

como el INAI.

Mal augurio, sin duela.

GEMAS: Mañana, el día previo al
arranque de la campaña presidencial,

Morena tendrá una asamblea que se prevé
como una jornada álgida. Muchos que
ya dan por asegurada una diputación o

senaduría podrían todavía quedarfuera de
las listas. ¿Habrá rupturas?

 Un pequeño detallito: en X, la red social donde
suceden las discusiones políticas, el presidente López
Obradortiene 10.5 millones de seguidores y The New
York Times, 55.2 millones. El uso de la plataforma de
las mañaneras para increpar, en ocasiones es un mal
cálculo. En política, forma es fondo. En redes sociales,

alcance e impacto también.

Claro, también
hay quienes
mostraron

desempeños
ejemplares
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ADIOS BOEING,
HOLA EMBRAER:
MEXICANA PIDE
10 AVIONES

EXACTAMENTEDOSmesesdeiniciadalaaven

el gobierno de la 4T entendió que lanzar
una aerolínea no es cualquier cosa: la realidad
está colocando todo en su justa dimensión.

El presidente Andrés Manuel LópezObra
dorya aceptó que no hay aviones para construir

unaflotadelOaeronavesconloscualesla nueva Mexicana

de Aviación saldría a comerse la competencia.
Hace 12 días, en su mañanera, reconoció que Boeing,

empresa que preside Dave Calhoun y de la única a la

que se ha referido en los 3
últimosañoscomo pro
veedor, no los tendrá
antes de 2028. La Se

deña había iniciado el

scauting por otro lado
y apuntó lo mira al su r, a
Brasil, a su fabricante de
aviones Embraer, a donde
mandó al general Leobardo
Ávila Bojórquez

El nuevo responsable de Mexicana, que
sustituyó al general Sergio Montano aterrizó con la
encomienda de conseguiresoslOavionesque no pudo
surtir Boeing... y sí los encontró. Sin embargo, los apa
ratos sobre los que se ancló la negociación, los E170
y los 195E2, de 100 y 132 asientos, respectivamente, se
estarían entregando para mediadosdel próximo año, no
antes. Bajo esa consideración viajó la semana pasada
a Brasil una delegación del gobierno mexicano enca
bezada por la canciller Alicia Bárcenay el general José
Gerardo Vega Rivera. La canciller y

el director del Grupo Aeropor
tuario, Ferroviario, de Servi
cios Auxiliares y Conexos
OlmecaMayaMexica,
se reunieron con el CEO

de Embraer, Francisco
Gomes. Hasta donde

se sabe, el gobierno de
López Obradorlogró fin
car un pedidodelO nuevos
aviones Embraerque empe
zaría n a I legar en mayo de 2025,
uno por mesa partirdeese momento.

Cada apa rato saldría de fábrica y tendría
un valordecasi45millonesde dólares, porloqueestamos
hablando de una operación de 450 millonesde dólares.

Petrus Aero Holdings, una firma de dudoso origen
que se creó prácticamente ex profeso para buscar los
Boeing 737800 de la aerolínea estatal, fracasó de manera
rotunda en su encomienda. A pesar de lo anterior, ese
mismo grupo liderado por Félix Sánchez fue premia
do por el Aeropuerto Internacional de la CDMX, a cargo
de Carlos Velázquez, con el taller de mantenimiento
de AeroUnión. El acuerdo alcanzado en principio con
Embraer es atribuible a la dependencia que coman
da el general Luis Cresencio Sandoval y los recursos
no sabemos si saldrán de su bolsa o de Hacienda. Ya

se verá si aparecen como solicitud en el Presupuesto
de Egresos de la Federación para 2025 que los pupi
los de Rogelio Ramírez de la O envían en septiembre.

Por lo pronto, Mexicana continuará sirviendo sus rutas
con precios 20% debajo de las de Aeroméxico, Volarisy
VivaAerobús con sustres Boeing que les prestó la Sedeña
y los dos Embraerque le renta TAR.
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EL PRECIO PQR megawattque el gobierno de la 4T pagó
por las13plantasdelberdrolafuede 689 mil dólares,que
se compara muy favorablemente contra transacciones
similaresprecedentes,comoladeActiselntergenen2018
por 720 mil dólares y contra el costo por megawatt de
una planta nueva, que anda porel millón 100 mil dólares.
El portafolio localizado en el noreste se beneficiará del
nearshoring y del acceso al gas de Texas, una de las
fuentes de energía más económicas del mundo. En el
mercaclosesabequeesteportafoliotieneyaunvalormuy
superior del que fue pactado. Ya existe una aceptación
que la transición energética no va a ser igual de rápida
en todas las regiones y que los costos de construcción
de plantas renovables han explotado
dadas las altas de interés y la
inflación que afecta el costo
de los insumos. Esa opor
tunidad para invertir la
expresó ai Presidente
Andrés Manuel López
Obradorel CEO de Blac

kRock, Larry Fink, en su
reciente visita. Muchos

proyectos, sobre todo en
Europa y Estados Unidos, se

reestructuran recientemente por esta situación.

RECIEN LE INFORMABA de la disputa entre el gigante
chinoCRRCy el Metro de la CDMX. Se dirime el pago de
una pena convencional de unosmil 500 mdp por retrasos
en la entrega de obras de la Línea 1. El organismo a cargo
de Guillermo Calderón emitió oficios

sancionatorios para cobrary quiso
ejecutar una carta de crédito
de Santander, que dirige
Felipe García Ascencio,
luegodeque se venciera el
9 de febrero un plazo para
liquidar voluntariamen te.
Loschinos, que comanda
Gao Feng, sostienen que
el Metro no podía imponerse,
dadoqueactúacomoparteenel
contrato, CRRC afirma que los atrasos
se justifican por la pandemia y la guerra de
Rusia y Ucrania que afectó las cadenas de suministro.
La semana pasada el Juzgado 14 de Distrito en Materia
Administrativa de la CDMX les dio la suspensión defini
tiva para evitar la ejecución de la carta de crédito hasta
que se determine si el Metro actuaría comojuezy parte.

MUCHOS HAN SIDO los empresarios que han decidido
alternar su residencia en Europa, donde han encontrado
nuevas oportunidades para seguir
inviitiendo y creciendo. Apun
te a José Miguel Bejos, los
hermanos Luisy Mauricio
Amodío, María Asunción
Aramburuzabala, Ger
mán Larrea, Valentín Diez
Morado, Roberto Hernán
dez, Antonio del Valle, por
citar solamente algunos de
una cada vez más larga lista.
Otro que debe apuntar es Carlos
HankRhon, porsu reciente interésen
rubro inmobiliario. Aquí probó suerte de manera exitosa
en la hoteleria.de la mano de AMResorts, de AlexZozaya
y la marca Dreams. Pues bien, el dueño de Grupo Hermes
y accionista de Bañarte está entrando a Portugal, en la
zona de Melides, donde construyen un resort de 300
hectáreasy cuatro kilómetros de playa para ultrarricos
del viejo continente.

LAS ALERTAS ESTÁN prendidas tanto en el Aeropuerto In
ternacional de la CDMX [AICM)comoen el Juzgado Primero
Especializado en Materia de Concursos Mercantiles.'Yes
que la titulardeéste, Olga Borja Cárdenas, está por emitir
muy probablemente esta misma semana sentencia en
el caso de Sitio 300, la agrupación de taxistasque desde
2010 tiene la concesión para prestar el servicio en lasTer
minalesly 2. El gremio que lidera Sergio Arturo Andrade
Sánchez adeudaya unos 65 millonesde pesos al AICM,
cuyo director, Carlos Velázquez Tiscareño, terminó por
romper lanzas ante los sistemáticos incumplimientos
de pago. La sentencia podría serde quiebra, lo que nova
a caer nada bien en Sitio 300, de ahí que la Marina que
custodia las instalaciones está en alerta. Son cerca de

450 unidades.
LUEGO DE UNA muy exitosa y larga carrera de 40 años
dentro del sector financiero, 20 de los cuales en Banco
Azteca, Luis Niño de Rivera presentó su renuncia por
motivos personales como presidente y miembro del
Consejo de Administración de dicha institución. Porello,
la Asamblea General de Accionistas determinó nom

braraAiejandroValenzueiacomo
nuevo presidente. La posición
de directorgeneral de Banco
Azteca que hasta ayerve
nía desempeñando, fue
asumidaya porTonatiuh
Rodríguez, quien estaba a
cargodelasáreasdecap
tacíón.segurosy Afores del
mismo grupo que capitanea
Ricardo Salinas Pliego
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CONTRA LAS
CUERDAS

Guerrero Negro era el
negociazo de Mitsubishi y
de un grupo político que
ventajosamente sacaba
beneficios a costa de ¡a
quiebra de la paraestatal

LO QUE NO SE DIJO EN LA
COMPRA DE LA SALINERA

a Auditoría Superior de la Federación se
L encargó desde 2014 de documentar todas

las irregularidades en la salinera ele Gue
rrero Negro, Baja California Sur (ESSA)

A partir de entonces, cada año se perju
dicaba al Estado mexicano en la produc
ción, distribución y venta de la sal porque

se dio a Mitsubishi un trato de comprador único: el total de
producción se le facturaba a la japonesa, cuya empresa acor
daba condiciones de venta con clientes fina les, la mayoría del
extranjero. La salinera no podía obtenerdocumentos oficiales
de la negociación entre cliente y distribuidor. Mitsubishi
compraba en 10 dólares la tonelada aunque su precio real
fuera de más de 70 dólares.

Podía hacerse así porque la japonesa tenía presencia en
el Consejo de Administración, desde donde se llevaba a
cabo la doble contabilidad conformada por nueve personas
cinco mexicanos y cuatro japoneses debido a que la firma
Mitsubishi tiene 49% ele las acciones y 51%, la Federación. A
las reuniones, como una estrategia, sólo asistían dos de los
cinco mexicanos. Nacía impedía entonces que los precios se
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fijaran muy por debajo del precio real.
Es la única salinera en el mundo

que tiene la capacidad de embarcar
180 mil toneladas en barcos Cape,
pero los japoneses eran los bene
ficiados. ESSA dejó así de percibir
unos cinco mil mclp, beneficiando a
Mitsubishi, que comercializaba de
manera exclusiva aproximadamente
ocho millones de toneladas de sal

al precio real. El sindicato de la empresa hizo la denuncia en
2013, pero ninguna autoridad los tomó en serio.

Conocí las éntranos del esquema internoycomocolumnista
entonces c!e F/ Financiero publiqué en abril de 2015 una serie
titulada El Saquea del Siglo, donde además de toda esta
historia relaté cómo simulaba la salinera vender toneladas

de sal supuestamente en calidad de desechos o residuos del
mineral a Mitsubishi. Los textos derivaron en presiones por
su divulgación. Además, en su papel de revendedor, la japo
nesa no corrió nunca ningún riesgo. ESSA asumía los costos
de cualquier daño a la mercancía en el trayecto marítimo
de entrega y en caso de que éste no se llevara, ESSA debía
almacenarlo sin consecuencia para el distribuidor.

En el gobierno de Peña Nieto, el secretario de Econo
mía, Ildefonso Guajardo, quien hoy está en el equipo de
Gálvez, estuvo detrás del control administrativo. En este
sexenio, Tatiana Clouthier no pudo con la nacionalización
o compra cíe las acciones a Mitsubishi, incluso Guajardo se
reunió con ella para tratar el asunto, y a Raquel Buenrostro
también intenta ron doblega ría, incluso dejando tiradas miles
cíe toneladas de producción, pero finalmente se impuso y
lograron pagarle a los japoneses mil 500 mclp para dejarlo
tocio en manos del estado,

En su papel de
revendedor,
la japonesa
nunca corrió

ningún riesgo
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EL URGENTE ADIOS
DE MARKO Y ALITO

Todo México coincide: urge esa renovación de la
blanda y diminuta oposición

pos. Pero tocio México coincide con que urge esa
renovación de la blanda y diminuta oposición
El senador Damián Zepeda ya levantó la mano.
De igual forma el diputado Jorge Romero.

¿Y si perdemos, y si nos derrotan, y si nos
aplastan? ¿Qué sigue? En el PRI las cosas están
peores: unos buscanembajadasy otros cambian
de partido, como Eruviel y Murat.

Alito y Marko ya deben irse, es urgente su
adiós

COLOFÓN: +Cinco legisladoras de
la 4T formaron un bloque opositora
la campaña del Huacho Díaz Lo con
sideran "injusto, doble cara, mañoso
y mentiroso". Poligrama y Heraldo
Media Croup coinciden con el enojo
de las diputadas guindas: ganaría la
gubernaturci el panista Renán Barre
ra con 40.1%.

+Ya van 14 candidatos asesinados en el

país No importa el sexo ni la ideología. Antier
le tocó ci Miguel Ángel Zavala, que soñó
ser el presidente municipal de Maravc¡tío,

Michoacán Era médico y lo ultimaron con un
arma corta .9 milímetros. El aspirante panista
Armando Pérez fue asesinado unas horas
después del asesinato del precandidato de

Morena, también en Marcivatío.
• ••

+Amazon invertirá 5 mil millones de dóla

res en Querétaro. Mauricio Kuri como siem
pre discreto. En 2021 se acercó a la empresa

de Jeff Bezos ¡Aquí los resultados!

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA

rge un cambio absoluto
inapelable, contundentey ro
tundo de la oposición. La que
hoy posee López Obrador es
la mejor que pudo imaginar.
Alito y Marko son ele

mentales, simples, poco es
pontáneos, llanos, muy asequibles para la 4T.

Son políticos muy previsiblesy mientras se reú
nen en un restaurante de lujo a planear, los guin
das van tres mil pasos adelante.

Urge una insurrección, una suble
vación de conciencias, una revuelta
de ideas, una revolución pacífica que
emocione; necesitamos ya una rebelión
de propuestasy un levantamiento de la
sociedad para que le den la oportunidad
a nuevas caras. Después clel 2 clejunio,
ya con los resultados en la mano, debe
de comenzar la asonada. ¿Seguirán
mandando y administrando las franquicias
los nuevos senadores plurinominales?

Si triunfara Xóchitly se convirtiera en la pri
mera presidenta, el campechanoy el michoacano
serían unos héroes; pero si es derrotada la hiclal
g uense, los militantes de los partidos tricolor
y azul deberán cambiar a sus dirigentes

¿Acaso un Consejo de Administración ratifica
a su directorgeneral cuando presenta un desas
tre en los estados financieros? ¿El dueño de un
equipo de soccer aplaude a su director técnico
cuando hizo el ridículo en el torneo?

De ganar Sheinbaum y tener un Congreso
cercano, gobernaría quizá con 24gobernac!ores
afines. ¿De verdad podría continuar Alito y
Marko cómo líderes opositores?

El 3 clejunio debe iniciar el cambio de estafeta.
Cada partido tiene sus reglas, métodos y tiem

El 3 de junio
debe iniciar
el cambio

de estafeta
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Nadie ¡Muiría pensar en un escenario, como el de
antier, donde la empresa esjjañola concretó la venia
de 13 centrales degeneración eléctrica

La empresa española Iber
drola, había estadoen múlti
ples conflictos con el actual
gobierno federal, en voz del
presidente López Obrador
fue acusada de abusosy de
conducirse como si en Méxi

co operaran en tierra de con
quista. Nadie podría pensar
en un escenario como el de

antier donde la empresa es
pañola concretó la venta de
13 centrales de generación
eléctrica. La operación fue
por 6 mil millones de dóla
res (¿quién y cómo se van a
pagar?) y el Grupo Iberdrola
señaló enfáticamente que
van a contribuircon el com

promiso de "descarboniza
ción". ¿Con quién tienen ese

compromiso; con México o con la comunidad europea?

EN UNA DEMOCRACIA

COMO LA NUESTRA,
ES DESEABLE QUE
CONTEMOS CON

INFORMACIÓN
PERTINENTE, ¿QUIÉN
O QUIÉNES DEBEN
EXPLICAR CÓMO SE
PAGARÁ AIBERDROLA Y
FINALMENTE, ¿CUÁL ES
EL COSTO Y QUIÉN LO
PAGARÁ EN LA CRUZADA
POR RESCATAR PEMEX?
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Esas plantas significan de entrada que son viejas en el sentido
ele que, en sus propios términos, carbonizan, es decir, son agentes
contaminantes donde quiera que se les ubique. ¿Cómo es posible
que se les haya adquirido para generar más electricidad con esa
Carga c:e proca.t :ir aleatoriamente más y mayor contar linación? I a
ex secretaria de energía, la señora Nahle, tiene la palabra. Sí, donde
quiera que se encuentre en su campaña por ser gobernadora de
Veracruz, ¿o de su origen natal Zacatecas?

Por otra parte, en el renglón energético, se nos dice que Pemex
está en medio de una especie de cruzada medieval por ser res
catada. ¿Cómo si la aportación de esa empresa al gobierno era
de más del 15% en promedio en el sexenio anteriory ahora es de
sólo 1.2%. Durante este gobierno, se han otorgado, "para rescatar
la empresa y nuestra soberanía" una suma cuantiosa. ¿A cuánto
ascienden las aportaciones clel gobierno (Hacienda) para rescatar
a la empresa de todos los mexicanos? Pues la cifra llega al billón
(un millón de millones) 500 mil millones de pesos. Cierto, la cifra
es impresionante. Y veamos, ¿De qué tamaño es la deuda de Pe
mex? Llega a un poquito más de 250 mil millones de pesos más
de lo dejado en el sexenio anteriory, es decir, en este quinquenio
se incrementaron en 57%. La comparación que hace Pablo Hiriart
en El Financiero el día de ayer se reprueban para bien ilustrar la
condición que hoy tiene Pemex; porcada barril refinado, Petrobras
gana 5.6 dólares; Exxon gana 3.2 dólares. ¿Y cuánto gana Pemex
porcada barril refinado? Pierde35dólares.

Si esto es exacto, y no hay por qué dudarlo, se explica que, en el
mundo, Pemex sea la única empresa petrolera que pierde en lugar
de ganar. ¿Es la forma de rescatar perdiendo? En los últimos 14
meses, Pemex ha enviado a Cuba 7 millones de barriles de crudo,
señala el investigador Jorge Piñón clel Instituto de Energía de la
Universidad ele Texas. "Pudimos documentar que México envió a
la isla 5 mi Nones 465 mil barriles de petróleo con un valor nominal
de 391 millones de dólares sólo en 2023, y en los dos primeros
meses de 2024, ya se enviaron un millón 970 mil barriles con va
lor de 146 millones de dólares". ¿Cómo paga la dictadura cubana
esos envíos? No lo sabemos ya que todo esto se realiza con una
cortina de humo quemado.
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• El mexicano Javier El

Vasco Aguirre, director
técnico del Mallorca, llevó
a su equipo a disputar su
cuarta Copa del Rey, la
segunda para el estra
tega, y esperan al rival
de la serie entre Athletic

de Bilbao y Atlético de
Madrid.

• Ya se le hizo cos

tumbre al rapero Sean
Diddy Combs, quien fue
denunciado otra vez por
agresión sexual. Ahora
su exproductor Rodney
Jones Jr., lo acusa de
tocamientos sin su con

sentimiento. Es la quinta
demanda contra Combs.

• El juez Juan Manuel
Martínez fue denunciado

por absolver al presunto
agresor de una menor de
4 años, en el Estado de
México. La familia de la

víctima afirmó que la de
cisión fue porque la niña
no pudo recordar la fecha
y el lugar de la agresión.
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Grumo a troves de su subsidiaria Mission Foods

invertirá 792 millones de pesos en Pueblo para
poner una nueva planta de productos de maíz

e comentaba que con el ocaso de la ad
ministración, las empresas que están
en el manejo de gasoductos afinan sus
estrategias.

Tal es el caso de Brookfield, el gigante
global de inversiones alternativas que lleva
Bruce Flatt, quien acaba ele contratar a

Morgan Stanley, de Jaime Martínez Negrete, para liderar la
venta de su participación accionaria en Los Ramones, donde
hoy son todavía socios de Sempra Infraestructura de Tania
Ortiz Mena y de Engie.

Añada que a Esentia Energy Systems, cuyo capital está
en monos del fondo suizo Partners Group de Alfred Freddy
Gantner, Mubadala Capital y los socios fundadores Fernando
y Manuel Calvillo. Desde finales del 2021 bajo el mando de
Fernando Tovar, quien tras su salida de Engie ha sido el
responsable de los destinos de la otrora pujante empresa.

Resulta que a finales de 2023, y a pesar ele haber involu
crado a un exembajac or ele Estados Unidos en México para
presionar al gobierno, los intentos por alinearse con la CFE
fracasaron dejando a Esentia en una posición endeble frente

la empresa productiva del Estado.
Se escucha que el pobre desem

peño de Tovar en ese proceso no
dejó nada contento a su contrapar
te, Miguel Reyes quien encabeza
CFEnergíayCFEinternacional.yquien
de plano suspendió conversacio
nes indefinidamente con la empresa
luego de desacuerdos con su jefe,
Manuel Bartlett por haberse exce

dido en concesiones. Ante esto los suizos decidieron hacer

a ley del hielo a CFE, y esperara que los busquen de regreso.
Veamos quien es el primero en ceder. Al tiempo.
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LA RUTA DEL DINERO

Gruña, que lleva Juan González Moreno, amplía sus inver
siones y a través de Mission Foods anunció que invertirá 792
millones de pesos en los próximos cinco años para la cons
trucción de una nueva planta productora de botanas, así como
a ampliación de su planta productora de tortillas de maíz y
trigo; tostadas horneadas y fritas; galletas horneadas de maíz
y frituras en Puebla. Con dicho proyecto Mission contará con
una capacidad instalada para proclucir70 mil 200toneladas
anuales de productos de maíz y generará 440 empleos cli
rectos en Puebla, de los cuales 55 por ciento serán ocupados
por personal femenino... Oaktree Capital Management, gestora
de activos por más de 189 mil millones de dólares, participó
en el Baja Investor Summit que se desarrolló en Tijuana, en
una convocatoria hecha por el secretario de Hacienda de Baja
California, Marco Moreno. La firma dedicada al manejo ele
puertos y aeropuertos tiene especial atención en la península
con la representación ele James Burchetta y Oscar Zapata
a partir ele proyectos que fortalezcan la integración econó
mica entre México y Estados Unidos... La Conclusef, al frente
ele Oscar Rosado, entregó a Citibanamex, que lleva Manuel
Romo Villafuerte, el reconocimiento Atención a las Personas

Adultos Mayores por la atención a esa población.
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El catedrático de la Universidad Politécnica de

Cataluña, mises Cortés, señala que hay mucho
dinero chino, árabe y americano en desarrollo de IA

ARCELONA. La colosal cantidad de dinero

que está fluyendo desde grandes empre
sas hacia la inteligencia Artificial (IA) está
generando una gran brecha con los go
biernos, que están siendo rebasados en el
desarrollo de esta tecnología, de acuerdo
con Ulises Cortés, catedrático de la Uni

versidad Politécnica de Cataluña y uno de los más destacados
investigadores mexicanos sobre el tema. Cortés señala que
hay mucho dinero chino, árabey americano en el desarrollo
de la IA: "eso se convierte en peligroso, porque no hay una
velocidad suficiente de respuesta para generarla regulación
ante los peligros que ofrecen las nuevas tecnologías".

Hablé con Ulises en los pasillos de este gigantesco con
greso, entre los stands de las corporaciones como Nokia,
Microsoft, Oracle, Huawei, Cisco, Intel, y muchas empresas
más que están abrazando la IA dentro de un ecosistema cíe
conectividad avanzada que está haciendo realidad el
cíe las Cosas (loT) y la transformación digital ele las industrias.

Ulises es optimista pero claro en su diagnóstico: "En el
caso de México no hay regulación, a peños hay inversión,

y estamos en manos de grandes
empresas americanas". A pesar de
ello se le escucha optimista porque
subraya que las aplicaciones serán
muy benéficas, "pera tenernos que
clistinguirentre la investigación y las
aplicaciones. Lo que estamos viendo
son las aplicaciones. Cada vez hay
más aplicaciones, que son transpa
rentes al usuario. Todo el mundo las

utiliza, y eso hace que la gente pierda miedo a dar sus datos
gratuitamente a estas compañías".
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Un tema de la mayor relevancia en la IA, de acuerdo con
Cortés, es el desafío legal y socioeconómico. Ulises se enfoca
en abordar integralmente las dimensiones de impacto ele
esta gran tecnología: "nadie habla del desplazamiento de
los trabajadores. Las aplicaciones de IA pueden desplazar
la fuerza de trabajo muy rápidamente. Pero deberíamos
de ser conscientes. Los gobiernos deberían tener medidas
protectoras para que ese desplazamiento, si ocurre, sea de
manera ordenada. La gente no debería quedarse de un día
para otro sin trabajo, sin protección social y sin protección
económica".

Ulises Cortés fue nombrado en 2018 como "Mexicano Dis

tinguido" por parte de la Secretaría de Relaciones Exteriores
y como doctor honoris causa por la Universidad de Cirona.
Es una eminencia.

Respecto de la imagen de México aquí dice que "se está
viendo muy mal. La calidad de la imagen de México se ha
perdido con estos años", por lo que "no cabe duda que las
próximas elecciones decidirán el futuro del país".
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MALOS
MODOS

"Don Manolo es un

titán, corojo", me dije
cuando vi en mi IPad

esa intervención

que, en términos de
oratoria, bastaría
para hacerlo pasar
a la historía

EN AU PIED
DECOCHON

I Doctor Patán sigue con especial aten
ción las intervenciones públicas de clon
Manuel Bartlett, un modelo de patrioE tismo y austeridad republicana que
representa, como ninguno, a la Cuarta
Transformación.

Esto viene a cuento porque hace un
par de días don Manolo, como lo llamamos afectuosa mente
en el movimiento, en compañía del Segundo Presidente
Más Popular del Mundo (SPMPDM)ylacontrastantemente
joven Luisa María Alcalde, presentó la "reforma consti
tucional para fortalecer las empresas estratégicas del
Estado". Fue toda una lección.

No: fue un vuelco de alcances históricos a la concepción
de lo empresarial.

Don Manolo nos explicó que, con la llegada del SPMPDM,
la idea de empresa y por lo tanto de empresario que debe
privar ya es otra.

No hay que atender a nociones como "empresa pro
ductiva" o "buenas prácticas". No, por Dios.

Aquí lo que rifa es el bien público, lo mismo si hablas del
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petróleo que, para entrar de lleno
a los terrenos de clon Manolo.de
la energía eléctrica.

Que haya, para que nos en
tendamos, más luz, más barata,
para todos. Para el Pueblo Bueno.

Cómodamente asentado en

una esquina discreta c!e Au Piecl
de Cochon, el Doctor Patán se
distrajo un momento de la gran

disyuntiva que le cuarteaba el alma: si acabarse a cucha
radotas la sopa de cebolla, aventarse la copa de Burdeos
de hidalgo y acercarse a la mesa del Ancly para echarse
unos coñacs con él y con el Alejandro Fernández, o res
petar la privacidad de un chico que sufre en exceso el
acoso público por su virtuosismo como entrepreneur [el
término francés me parece adecuado para el contexto),
que tantas envidias provoca.

"Don Manolo es un titán, carajo", me dije cuando vi en
mi IPad esa intervención que, en términos de oratoria,
bastaría para hacerlo pasar a la historia.

Sí, clon Manolo: es usted un grande. Lo de que todo
mundo tenga luz es una idea extraordinaria, aunque eso
nos cueste la mega lana que pierde la CFE desde que llegó
a conducir sus destinos. No ceje en esa lucha. Estamos
ya en el camino de la victoria.

Cosa de que la teoría cristalice en práctica y un día se
cumplan los dos requisitos de la soberanía energética:
l) que haya luz (¿ya sometimos esos incendios de pas
tizales, estimado clon Manolo?) y 2) que la que hay salga
efectivamente más barata (el Doctor Patán está recibiendo
unos cuentos bárbaros, mi licenciado).

Mientras intentaba confirmar que en la mesa del Andy
había un platito dejalapeños junto al Bouchée a la reine
pura gastronomía mestiza, el Doctor Patán notó que,
con los años, clon Manolo ha adquirido un curioso parecido
con Fidel Velázquez.

¡Ah, el misterio de los vasos comunicantes en el priismo
clásico! A propósito de clon Manolo, chicas, recuerden que
sigue soltero.

No es buena idea ir a los restaurantes con él, pero sin
duda resulta una compañía encantadora

Lo de que todo
mundo tenga
luz es una idea
extraordinaria
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l a completa;/ difícil situación en Gaza ij en Israel
debería obligarnos ti considerar que el único
paradigma úíil para /tensar Medio Oriente hoy es el
de los derechos humanos

"ISRAELITA" ES UNA PALABRA QUE PROCURO EVITAR.
NO ES EL GENTILICIO DEL ACTUAL ESTADO DE ISRAEL,
CUYOS CIUDADANOS SON MÁS BIEN ISRAELÍS. LO QUE
"ISRAELITA" SIGNIFICA ES "JUDÍO". Y NI TODO ISRAEL!
ES JUDÍO MENOS DEL 75 POR CIENTO DE LA POBLA
CIÓN SE IDENTIFICA COMO TAL NI TODO JUDÍO ES IS
RAELÍ: DE LOS 15 MILLONES DE PERSONAS AUTODE
NOMINADAS JUDÍAS QUE HOY VIVEN NI LA MITAD SON
CIUDADANAS DE ISRAEL. ASÍ, CADA QUE ESCUCHO LA
PALABRA "ISRAELITA" PARA ALUDIR A UNA PERSONA
CON PASAPORTE ISRAELÍ EXPERIMENTO UN TREMOR DE
PUNTILLOSIDAD: QUIEN VOTA Y PAGA SUS IMPUESTOS
EN TEL AVIV O JAIFA ES ISRAELÍ SIN IMPORTAR ORI
GEN ÉTNICO, IDENTIDAD CULTURAL O RELIGIÓN, LOS
AMIGOS CON PASAPORTE MEXICANO QUE ME GUARDAN
GEFILTE FISCH DE SU SEDER DE PESACH SON JUDÍOS.
ISRAELITA SERÁ EL REY DAVID.
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Hoy la distinción importa más que nunca. Acaso repro
bemos las acciones políticasy militares del gobierno israelí
pero de ellas no son responsables losjuclíos, como los actos
terroristas de Hamas no son obra de "los palestinos".

Renunciar a esa visión permite clamar justicia para los
miles de palestinos caídos en Caza y para las mujeres israe
Iíes secuestradas y violadas, sin incurrir en contradicción.

No hay incongruencia: tan altamente deseable es el cese
al fuego en Caza como la repatriación de los rehenes a te
rritorio israelí,y a esos elusivos objetivos deben apuntar los
esfuerzos de líderes políticos, organismos internacionales
y ciudadanos.

La ruta de las reivindicaciones identitarias conduce al

solipsismo político, a la frustración, a la ira; el único paradig
ma útil para pensar Medio Oriente hoy es el de los derechos
humanos.

Tales ideas no son poderosamente originales —he leícloy
escuchado a muchos articularlas mejor que yo—y ni siquiera
es la primera vez que yo me pronuncio en esas coordenadas.
Sin embargo, un texto reciente "The New Antisemitism", de
Noah Felclman, destacado en portada de la actual edición de
Time me ha recordado la importancia de repetirlas, acaso
de predicarlas.

Felclman es judío, y se preocupa por el aparente alza del
antisemitismo en el mundo. Ello no le impide ver que éste es
también efecto colateral de los populismos contemporáneos
y de su lógica polarizante —de su necesidad de articular un
Otro—, y que criticar a Israel no es un acto antisemita per
se; también que las palabras tienen peso y que, aun cuan
do nos estremezca lo que acontece en Caza y reprobemos
la cosmovisión bravucona de Netanyahu, acaso debamos
pensar bien qué significa genocidio antes de usar el término.

El texto ele Felclman es hoy lectura obligada. Y no por
que confirme mis prejuicios —discrepo en varios de sus
postulados— sino porque nos recuerda la importancia de
"examinar nuestros propios impulsos, nuestras narrativas
sobre el podery la injusticia, nuestras creencias". Eso urge.
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os cuentan que ayer Ni. México, dirigida
por Iván Canales inauguró un espacio
educativo dentro ele las instalaciones del

Museo Interactivo de Economía (Mide),
denominado Academia Nu; una iniciativa
creada en colaboración con la propia Comi
sión Nacional para la Protección y Defensa

de los Usuarios de los Servicios Financieros (CONDUSEF}.
Además, el Midey Nu firmaron un convenio de colaboración

en materia de educación financiera.

Elevento lo presidió Óscar Rosado, presidente de la
CONDUSEF; Jonathan Heath subgobernador del Banco de
México; Luz Elena González Escobar, secretaria de Admi
nistración y Finanzas de la Ciudad de México y Silvia Singer,
directora general y fundadora del Mide.

Academia Nu es una plataforma educativa 1Q0 por ciento
digital, gratuita y abierta a tocio público que ofrece un programa
educativo con el objetivo de que las personas lleven a cabo
un mejor manejo cíe su dinero.

Junto con el Mide, se generará experiencia auditiva de in
mersión que ayudará a los visitantes a iniciarse en el camino

de las finanzas personales.
Sin duda, aún hay camino por re

correr en materia de educación finan

ciera y estas iniciativas, impulsadas
portados los actores del ecosistema,
contribuyen a la causa.

LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

De acuerdo con Gustavo Barcia,
directorde Needecl Education, la In

teligencia Artificial representa desafíos que deben conside
rarse al momento de su implementación y uso, por lo que es
importante que los CEO's en las organizaciones se involucren,
como piezas claves, en la adaptación de esta tecnología,
considerando que ya es una herramienta fundamental para
lograr los objetivos estratégicos de sus organizaciones.

Para esto, hoy y mañana Needecl Education y KIO organizan
Never Encling Evolution, un evento en el que 500 directivos
de alto nivel recibieran información de la mano de expertos
nacionales e internacionales para una comprensión profunda
de cómo la IA puede generar valor, gestionar riesgos y crear
una ventaja competitiva para sus respectivas empresas.
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FORTALEZAS DEL MERCADO INMOBILIARIO

Históricamente el sector inmobiliario en México representaba
7.5 por ciento del PIB, pero en 2022 solo alcanzó 6 por ciento
de acuerdo con el Instituto Nacional Estadística y Geografía
(iNEGl), al mando de Graciela Márquez.

¿Sabía que el precio promedio cíe vivienda en nuestro país
es ele un millón 601 mil pesos y el precio mediano cíe vivienda
es de 926 mil pesos?

Sin embargo, se ha preguntado ¿Cómo es el panorama
de esta industria en el mundo? Esta semana en la Ciudad de

México, expertos de talla internacional como Diego Hodara,
CEO de Titánium ReaItyCroup; quien liclerael mercado inmo
biliario en Nueva York, Estados Unidos, participará en Expo
Real Estate México donde ciará a conocer estos y otros datos.
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— ESTADO —
POR ESTADO
NAHLE YYUNES:

ESTRATEGAS,
ESTRATEGIAS

Moreno, asustada en
Sinaloa

De la Garza, en la mira
de Samuel

Escobedo: garantizada
reelección de Mijes

ocios los veracruzanos conocen el desco

nocimiento de Rocío Nahle, de los datos
elementalesdel estado que quiere gobernar
por Morena. La zacatecana lidera en las
preferencias electorales, superando a su
principal opositor, José Yunes, de Fuerza
y Corazón por Veracruz.

Pero la ventaja disminuye día a día. Mientras, la contienda
divide a laentidaclenelSurmorenistayel Norte antimorenista.
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?ato al margen: Pepe tiene tantos comunicaclores, que de
todos (Elie Ramírez, Oliver Olea, Pablo González y Neme
sio Domínguez) no se hace uno. Oficialismoy oposición, sin
estrategias, ni estrategas.

SINALOA: Morenistas están nerviosos ante la fórmula al

Senado del Frente Amplio por México encabezada por Palo
ma Sánchezy Eduardo Ortiz Hernández. Usa un "cartucho
quemado" entre los tricolores, como Chuy Valdés Palazue
los, quien será nominado por el oficialismo de Morena, PT y
PVEM. La líder local priista Paola Gárate ve a Morena como
el basurero del priismo.

NUEVO LEÓN: Luego que inició los preparativos para ir por
la alcaldía ele Monterrey por la Alianza Amor por México,

el acérrimo enemigo del gobernador
Samuel García, Adrián de la Garza,
enfrenta al poder del estado.

Lo acusan de usar a tres presun
tas empresas factureras para desviar
150 millones de pesos para comprar
cuatro mil cámaras de vigilancia po
licíaca. En la denuncia ante la Fiscalía

estatal, involucran a su hijo Emilio,
.os priistas que lidera Alejandro Moreno, A/ito, aseguran
que es una "persecución electoral".

ESCOBEDO: La plataforma "Cómo Vamos Nuevo León"
reprobó a casi todos los alcaldes de la entidad. El único que
pasó la prueba fue el morenista Andrés Mijes, de Escobedo,
quien aumentó en casi 70 por ciento su aprobación, lo que le
garantiza su reelección. Y se justifica: mejoró los servicios de
transporte y seguridad con poco presupuesto.

GUANAJUATO: Los obispos de Irapuato, Enrique Díaz
Díaz, y el de Celaya, Víctor Aguilar Ledesma. bajo la inicia
tiva "El pueblo de Dios, valora, discierne y elige", recorren
ds municipios de la entidad que gobierna el panista Diego
Sinhue Rodríguez, para discutir los problemas que aquejan
a la sociedad.

Llaman a votar por los candidatos que defiendan la vida
y el bien común. En tiempos c!e calores electorales, le ponen
el cascabel al gato.

CHIAPAS: El precandidato de Morena a la gubernatura,
Eduardo Ramírez Aguilar, en su tierra, Comitán, y el aspirante
al Senado porel PVEMMorena, Luis Armando Melgar, coin
cidieron en acercar las oportunidades que ofrece la entidad
a todos los chiapanecos.

El Verde lleva candidatos en Comitán, San Cristóbal y La
Trinitaria, lo que deja satisfecho a Manuel Velasco, el tlatoani
verde chiapanecc
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EL CRISTALAZO

El país de lo mal hecho
Rafael Cardona

T\vittcr:(a>G.irdonaRafael

Hace muchos años el gran
Abel Quezada publicó un
cartón cuyo humor negro
generaba una triste sonri
sa: lo único para presumir

en México, son las ruinas. Y al fondo
se miraba la pirámide del sol.

Pero esa es una de las ruinas anti
guas. Hoy, tenemos las modernas.

El descuido, la dejadez, la irres
ponsabilidad y obviamente, la corrup
ción impune, marcan la obra pública
de principio a fin. Todo se hace a la
trompa talega y los resultados son a
veces ridículos, pero siempre costosos
y comprometedores de esa extraña cir
cunstancia tan alejada de nosotros y
llamada en otras partes, progreso.

Por ejemplo, la crisis hídrica nacio
nal, cuya raíz tiene causas naturales [la
sequía, la falta de lluvias) podría miti
garse de manera significativa si se cui
dara la poca agua disponible. No por
la llamada "incultura" del agua, sino,
sobre todo, por la mala calidad de la
obra pública: el cuarenta por ciento o
más del líquido disponible se escurre a
través de tuberías sin mantenimiento.

Hace años una frase publicitaria
decía:

—Dios da el agua pero no la en
tuba.

Y es verdad, la entubamos noso
tros, en forma de ríos enteros asfalta

dos o de ductos rotos. El caso es a fin

de cuentas simple: no hay suficiente y
después de años y años de conocer la
situación, nada se hace para evitarlo.
Preferimos (como gobierno), gastar en
idioteces como destruir un aeropuer
to enorme en avanzada construcción

en vez de usar esos amplios recursos
para construir y mantener bien los
acueductos.

Eso es criminal. Pero hay otros ca
sos, menos, en los cuales se reflejan
los procedimientos irresponsables. Es
tos son dos:

"El Aeropuerto Internacional Feli
pe Angeles (AIFA) confirmó (AN) este
sábado (24) el desprendimiento de al
gunos plafones de un techo, luego de
que fuese difundido en redes sociales
un video en el que se muestran los mo
mentos posteriores a los hechos...

"...El aeropuerto aseguró que no
hubo lesionados ni afectados por es
tos desprendimientos.

' Ademas, señalo que las operacio
nes aéreas comerciales continúan de
manera normal (la normalización de
la anormalidad).

Otro:

"(Exp). Antes de las 12:00 horas
de este martes (16 de enero) se ca
yó una parte de la estructura elevada
del Tren Interurbano MéxicoToluca.

"Usuarios de redes sociales publica
ron fotos donde se observa en el piso
una parte de la estructura del tren in
terurbano MéxicoToluca, muy cerca
de la zona de Observatorio...

"Una vez más, el Tren Interurbano
CDMX  Toluca, El Insurgente ha su

frido un accidente durante sus obras,
pero ahora con resultados mortales.

".. .Esto se ha dado después de que
las autoridades capitalinas informa
ron que dos trabajadores fueron los
que cayeron desde lo alto de la estruc
tura que es parte de los objetivos de la
nueva movilidad en nuestro país. Sin
embargo, fue uno de ellos el que per
dió la vida en el lugar de los hechos,
mientras que el otro se encuentra hos
pitalizado.
"Fue desde una altura de hasta 10

y 15 metros, donde los trabajadores se
fueron hacia el precipicio, causando el
fallecimiento de uno de ellos... este

jueves 15 de febrero del 2024 en la
Ciudad de México".
Obviamente las grandes obras tie

nen. Riesgos.Para eso existen los equi
pos de seguridad. Cinturones, cascos,
amarras, puntos de sujeción, etc. Pero
el destino de los trabajadores de la obra
es jugarse el pellejo sin equipos correc
tos. Por eso se agravan los riesgos.
KAMIKAZE

El caso de Eduardo Fernández mueve
a risa. ¿A quién se le ocurre plantea,'
ana extorsión por escrito a través de
cartas y más cartas?

...De no haber arreglo, les dice e
los ejecutivos de Televisa, "estallo" te
noticia (falsa) en el WSJ. La bombé
hizo explosión en sus manos, como le
ocurrió al personaje de Paul Auster er
"Leviatán". Hoy está preso y con un os
curo panorama.

El heroico "kamikaze" debía estre
llar su avión contra un barco enemi
go. Este pelmazo lo arrojó contra st
propia casa»
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SUBE Y BAJA

©Enrique Cabrero
Ex director del Conacyt

El investigador e
integrante del SNI
llama a recuperar el
diseño anterior del

Conacyt y restaurar
U el Foro Consultivo,

Científico y Tecnoló
gico o una institución equivalente que per
mita la participación de la comunidad cien
tífica en la toma de decisiones del sector.

OI Vladimir Putin
Presídeme de Rusia

Las condenas a

I su régimen por la
I sospechosa muer
I te del periodista
" Alexéi Kavalni en
IB ml la cárcel, no fre

naron al líder ru

so y ahora condena a prisión a Oleg Orlov,
Premio Nobel de la Paz, porque le llamó
"fascista".
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Pepe Grillo
¿Maravatio marcara la pautar1

Ya comenzaron a caer bajo las balas políti
cos que buscaban participar en la elección
de junio. Se veía venir, pero no por eso las
tragedias son menos dolorosas para los fa
miliares y amigos de los asesinados,

¿Lo ocurrido en Maravatio es el negro
presagio de lo que viene? Tal vez sí. Lo
único que podría dar un golpe de timón
es que no hubiera impunidad y que los si
carios que jalaron del gatillo enfrenten la
acción de la justicia.
Si los pistoleros se salen con la suya

volverán a disparar y, tómelo en cuen
ta, pueden subir la mira. Pero si son
detenidos y llevados a juicio se puede
contar otra historia.

¿El gobierno de Michoacán podrá con
el paquete? El gobernador se cuida de ha

cer un compromiso y sólo pide a los aspi
rantes que no se asocien con delincuen
tes. Es una buena sugerencia, estaría mu
cho mejor atrapar a los asesinos para pa
guen las consecuencias de sus actos.

Si persiste la impunidad los ataques se
multiplicarán.

Ricardo Monreal es el primer político de
alto nivel en entrarle en serio a la Inteli

gencia Artificial, que es tema central de
la agenda internacional.

El zacatecano busca evitar los riesgos
de esa tecnología a través de una regula
ción que no inhiba su desarrollo. Entre los
riesgos destacan fraudes, estafas y robo

de identidad. La idea es establecer reglas
de transparencia.
Es curioso que el legislador elija al

Instituto Federal de Telecomunicacio

nes como la autoridad competente para
esta materia, cuando el presidente nun
ca ha visto con buenos a ese instituto.

Es un tema, el de la Inteligencia Arti
ficial, que se debe discutir. Es irreversible
y por lo mismo lo que toca es mitigar los
riesgos, que son muchos. Si la propuesta
del senador Monreal genera un debate na
cional sobre el tema, habrá hecho un gran
servicio al país.

La dirigencia del MC y el equipo de su
candidato presidencial, Jorge Alvarez
Máynez, lo pensaron mejor y resolvieron
arrancar la campaña presidencial en Ja
lisco, uno de los dos estados gobernados
por los naranjas. El otro estado es Nuevo
León, pero ahí fue el destape de Máynez

Se impuso el sentido común. Jalisco es
un estado muy importante, con peso elec
toral, donde los contingentes que simpa
tizan con MC están dispuestos a mostrar
la algarabía que se espera de un arranque

de campaña.
Para nadie es un secreto que el go

bernador Enrique Alfaro no sintoniza
con decisiones y actitudes que podrían
considerarse frivolas en una actividad,
como la política, en la que están en
juego demasiadas cosas importantes.
A pesar de eso, Alfaro es el primer in
teresado en que MC refrende su triun
fo en Jalisco y no le caerá mal recibir
la caravana del candidato presidencial.

En Máynez hay tela de dónde cortar,
dicen los que lo conocen. MC tiene el reto
de lograr en poco tiempo un conocimien
to nacional de su candidato y un recono
cimiento de sus aptitudes.

Jalisco es buen lugar para empezar.

En el Senado de la República se vivió un
momento de convivencia y civilidad polí
ticas que parecía cosa del pasado.
Alejandro Armenta, al despedirse de

la cámara alta para irse a Puebla pa
ra hacer campaña para la gubernatu
ra, recibió de parte de sus compañeras
legisladoras poblanas de oposición el
reconocimiento a su trabajo, lo que de
muestra el oficio político con que cuen
ta el candidato de Morena.

Tanto Nancy de la Sierra, vocera de la
alianza opositora, como Nadia Navarro,
le expresaron su respeto a pesar de tener
proyectos políticos distintos, destacando
el interés común de construir un mejor
estado de Puebla •

Fecha: 28/02/2024

Página: 3

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 27,063

Página 125 de 188 Índice



¡Aaarrancan!
Joaquín Narro Lobo/*

Este viernes comenzará la cam
paña presidencial y con ella la
cuenta regresiva para conocer
qué nos anticipará el cambio
de gobierno que se dará el 1 de

octubre. A los cientos de miles de spots,
anuncios espectaculares, mantas y pen
dones que inundarán nuestra vida coti
diana, se sumarán las descalificaciones
infundadas, las encuestas convenientes,
los análisis parciales, las propuestas in
viables y un cúmulo de argumentos ses
gados que aportarán poco al fortaleci
miento real de la democracia y abona
rán a profundizar la polarización en la
que nos encontramos. En medio de todo
lo anterior, las dos candidatas y el can
didato que participarán en la contienda
enfrentarán distintos retos que tendrán
efecto para los partidos que los postulan
por los próximos seis años.

Claudia Sheinbaum y la coalición Si
gamos Haciendo Historia, conformada
por Morena, el PT y el PVEM, tienen el
reto de demostrar que son mucho más
que el liderazgo social representado en
la figura de Andrés Manuel López Obra
dor. Con las dificultades que represen
ta el ponerse por encima de una figura
tan dominante como la del presidente,
Sheinbaum deberá demostrar que tiene
ideas, programa y equipo propios y que,
en caso de llegar a la Presidencia de la
República, ocupará el cargo y ejercerá

el poder con independencia y autono
mía respecto de López Obrador. De igual
forma, los partidos de Sigamos Hacien
do Historia deberán plantear una estra
tegia que les permita conservar la ven
taja con la que arrancan la campaña y
que hoy los coloca como favoritos. Ade
más, deben demostrar que su proyecto
es el de un México plural que admite
mucho más que una sola visión de país
y que son capaces de llamar a la concor
dia, el diálogo, la negociación y la uni
dad nacional.

Fuerza y Corazón por México, con
formada por PAN, PR1 y PRD y abande
rada por Xóchitl Gálvez, tendrán el reto
de demostrar que han comprendido la
lección vivida en 2018, donde además
de haber votado mayoritariamente por
un candidato sumamente carismático,
la ciudadanía envió el mensaje de re
chazo a las viejas formas de entender y
construir la política. Si desean remon
tar la desventaja en que se encuentran,
la estrategia debe centrarse en mostrar
una candidata independiente de los par
tidos, pero con suficiente cohesión en las
bases territoriales de estos que le per
mitan gozar de frescura discursiva, por
una parte, y de operación y movilización
territorial, por la otra. Finalmente, Xó
chitl Gálvez debe probar que es más que
una narrativa capaz de emocionar y que
su proyecto cuenta con la fuerza y via
bilidad para superar los rezagos que se
han venido acumulando a lo largo de los
últimos años en distintas áreas.

Por lo que hace a Movimiento Ciu
dadano —único partido político que
competirá en solitario— y Jorge Alva
rez Máynez tendrán que superar la cri

sis interna que desde hace meses arras
tran y que en las últimas semanas se
ha profundizado, primero, para después
confirmar que el suyo es, en verdad, un
proyecto de nueva política y no sola
mente y en contrasentido de la parábo
la bíblica, haber llenado botellas nuevas
con vino viejo. La oportunidad que MC
tuvo de haber ofrecido una candidatura
fresca, conciliadora y potente se perdió
y hoy su lucha electoral será, más bien,
por conservar el gobierno de Jalisco y
el de sus municipios más importantes,
así como de refrendar su presencia en
Nuevo León mediante una victoria en

la capital del estado. Con una posibili
dad de triunfo prácticamente inexisten
te, lo que a los naranjas queda es bus
car incidir en el próximo gobierno co
locando en la agenda nacional algunos
temas que les permitan construir para
el futuro.
De la mano de estas tres candidatu

ras, a las autoridades electorales les co
rresponderá mantener la autonomía e
independencia con la que han venido
actuando en procesos de esta naturale
za para garantizar la imparcialidad de
la contienda; a los medios de comunica
ción les incumbirá consignar los hechos
y preservar la objetividad en tiempos en
los que la libertad de expresión está en
riesgo; a los ciudadanos nos tocará so
brevivir a la vorágine de propaganda,
reflexionar sobre el futuro y participar
a partir de nuestras convicciones. Con
el primer minuto del próximo viernes se
escuchará un solo grito: iaaarrancan! •
* Profesor y titular de la DGACOj UNAM
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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Saque las manos, jefe
Juan Manuel Jiménez
@juanmapregunta

Lety Varela y todos los morenis
tas que compiten por un puesto
de elección popular en la Beni
to Juárez están pariendo chayo
tes para poder arrancar su cam

paña política en la demarcación. Una ta
rea titánica ya que, seamos honestos, es
una alcaldía 100% panista.

Desde el 2000, el Partido Acción Na
cional ha gobernado de manera ininte
rrumpida la demarcación y en los últi
mos trienios, el grupo del hoy Diputa
do Federal y Coordinador del PAN en la
Cámara de Diputados, Jorge Romero, ha
administrado la demarcación conquis
tando el territorio y a la gente, la gran
mayoría de clase media. En las eleccio
nes de 2024 algo extraordinario ten
dría que suceder para que el PANCD
MX pierda la alcaldía. Lo peor es que la
candidata de la 4T en Benito Juárez tie
ne dos monstruos enfrente.

El primero es el candidato del Partido
Acción Nacional a la demarcación: Luis
Mendoza Acevedo. Luis, es Diputado Fe
deral por el Distrito 15 en Benito Juárez,
y no cualquier diputado: el más vota

do del país. Es decir, los habitantes de
la demarcación lo apoyan y lo estiman.
Es Licenciado y Maestro en Administra
ción Pública y ha sido Diputado Federal
y Local, vicecoordinador del PAN, Coor
dinador de Módulo de Atención, Orien
tación y Quejas Ciudadanas, secretario
particular y director general en la Alcal
día Benito Juárez. Claramente es un jo
ven preparado y listo para gobernar, sin
embargo, tiene dos negativos. UNO: el
tema del cártel inmobiliario; y DOS: su
hermano que está prófugo de la justicia
por estar relacionado al Cártel Inmobi
liario, Se trata de Víctor Manuel Mendo
za Acevedo, quien fuera Director Gene
ral de Planeacíón, Desarrollo y Partici
pación en Benito Juárez.

El segundo gran enemigo, como oca
sionalmente sucede en las contiendas

políticas, está en casa. De acuerdo a mis
fuentes, un viejo lobo de mar tiene el
control de todas las estructuras del go
bierno en Benito Juárez y de Morena en
la Alcaldía y no está apoyando a Lety Va
rela. El nombre de ese político es Mar
tí Batres Guadarrama, Jefe de Gobierno
de la Ciudad de México. Me aseguran
que el castigo a Lety Varela es por haber
apoyado a Ornar García Harfuch y no a
Clara Brugada en la contienda interna.
El PAN, por su parte, esta feliz de la

problemática que tienen en Morena. De

hecho, han asegurado los panistas que
de esa alcaldía sacarán mas de 200 mil

votos para su candidato a la Jefatura de
Gobierno, Santiago Taboada. Tan po
ca fe le tienen a Morena en la Benito
Juárez, que la misma gente del partido
únicamente le pidieron a quienes bus
can un puesto de elección popular en la
Alcaldía que se encarguen de llevar, si
pueden, a mil personas al zócalo para el
evento de la Dra. Claudia Sheinbaum.

Con el control político del Jefe de Go
bierno sobre la Alcaldía, Lety Varela y su
equipo no pueden trabajar. ¿Será que se
destrabe el conflicto en un corto plazo?
Lo veremos.

Por cierto:
1. INCOMODA. En Palacio Nacional
llama la atención el protagonismo de la
primera dama capitalina, Daniela Cor
dero. Me dicen que en el equipo del Pre
sidente están cansados que el Jefe de Go
bierno siempre pida acreditaciones para
su esposa cuando va a eventos del Eje
cutivo Federal. ¿Romántico o intenso?

2. HAY TIRO. El primer debate pa
ra Jefatura de Gobierno se realizará el
domingo 17 de marzo a las 20:00 ho
ras, El formato será el siguiente: Mensa
je inicial de los candidatos, 2 temas, 25
minutos totales por candidato y conclu
siones. Falta definir moderadores para
este debate •
Vivo la noticia, para contarle la historia.
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México ¿preparado para afrontar
la crisis del agua?
Teresa García Gasea

El cambio climático, la contaminación
del suelo y factores como la extracción
sin control del agua apta para el consu
mo humano, acerca cada vez más el Día
Cero del Agua para el planeta. El Día Ce
ro refiere a un punto en el que una co
munidad, un país o una región enfrenta
una crisis aguda de un recurso. En este
caso, nos referimos a que las reservas
del vital líquido han alcanzado niveles
alarmantemente bajos, mismos que ya
no pueden cumplir con la demanda por
parte de la población.

La escasez puede ser absoluta, como
resultado de la insuficiencia de agua pa
ra el abastecimiento de la población, o
puede ser económica, es decir, como re
sultado de una mala gestión de los recur
sos hídricos disponibles. Para evitar la
escasez absoluta es necesario el replan
teamiento de las estrategias políticas,
económicas y sociales que están relacio
nadas con la gestión del agua.

Solo el 0.5 por ciento del agua en el
planeta es agua dulce y se encuentra en
franca reducción por el cambio climáti
co. De acuerdo con la Organización de
las Naciones Unidas, dos mil millones

de personas (aproximadamente el 25
por ciento de la población mundial) no
tienen acceso a agua potable, y la mitad
de la población mundial sufre escasez; se
prevé que al 2050 se duplique la pobla
ción urbana con escasez de agua.
En México el 60 por ciento de los

cuerpos de agua se encuentran conta
minados y 157 acuíferos están sobreex
plotados de acuerdo con el Dr. Fernando
González Villarreal, Coordinador Técni
co de la Red del Agua UNAM. Más del
71 por ciento del territorio nacional se
encuentra bajo estrés hídrico y 106 mu
nicipios tienen alta vulnerabilidad a las
sequías, mientras que el 72 por cien
to de las lluvias se concentra en cuatro
meses (de junio a septiembre) (https://
www.dgcs.unam.mx/boletin/bdbole
tin/2023_370.html).

En los meses de marzo y abril de 2022,
la ciudad de Monterrey, Nuevo León, los
hogares fueron sometidos a recortes ex
tremos en el suministro de agua; pero el
impacto de este déficit también alcanzó
a los sectores agrícola, industria y gana
dera, con un resultado en la seguridad
alimentaria que todavía no hemos visua
lizado (UNAM, Programa Universitario
de Estudios sobre la Ciudad. https://rb.
gy/daoute).

La Laguna de Zumpango, un cuerpo
icónico del Estado de México, que ha
bía sido el principal suministro de la Zo
na Metropolitana, con una capacidad de
100 millones metros cúbicos, se secó en

septiembre de 2023, y a pesar de los es
fuerzos y llamados tanto por parte de
pobladores como de activistas, las auto
ridades federales han permanecido dis
tantes. Por su parte, en noviembre del
2023 se anunció un recorte en el Siste
ma Hídrico de Cutzamala por parte de
la Comisión Nacional del Agua (CONA
GUA), organismo que prevé que la Ciu
dad de México llegue al Día Cero en ju
nio del 2024.

En Querétaro la situación no es distin
ta y se han planteado diferentes proyec
tos para abastecer a la zona metropoli
tana. Uno de ellos fue promovido en los
años previos, el Acueducto III, para sur
tir agua desde la Presa de Zimapán, sin
embargo; recientemente fue anunciado
que el proyecto no continuaría, principal
mente porque se afectaría la generación
de electricidad y, además, el agua abas
tece también al estado de Hidalgo. En su
lugar se ha planteado la reactivación de
la Presa El Batán, en el municipio de Co
rregidora, cuya viabilidad debe ser anali
zada a fondo ya que la presa se encuentra
al 10% de su capacidad (5.8 millones de
metros cúbicos) y se plantea abastecerla
con agua tratada de otros embalses.
Lo que es claro, es la necesidad de

realizar una gestión sostenible y eficien
te del agua, con políticas innovadoras
que involucren medidas de conserva
ción, adaptación y uso racional, a fin de
evitar que el Día Cero se convierta en la
realidad que todos tememos más •
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La mexicana ELISA DE ANDA MADRAZO

fue seleccionada para ocupar la presidencia
del Grupo de Acción Financiera Internacional
(GAFi), convirtiéndose en [a primera
mujer en más de 20 años en asumir el
mencionado encargo, Su postulación fue
apoyada desde la Secretaría de Hacienda,
la Unidad de Inteligencia Financiera y la
Secretaría de Relaciones Exteriores;
pues desde ahí será la responsable de
encabezar los esfuerzos para combatir
la corrupción, el lavado de dinero, el
financiamiento al terrorismo y la
proliferación de armas a nivel internacional,
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Ante los cada vez más frecuentes ru

mores, y afirmaciones en algunos ca
sos, de un alejamiento entre las candi
datas a la Presidencia y a la Jefatura de
Gobierno de Morena, Claudia Shein
baum y Clara Brugada, respectivamen
te, la cüpula de la llamada 4T salió ya a
dar mi discurso de unidad. A detalle,
personajes como la senadora Citlalli
Hernández están promoviendo líneas
que apuntan a que entre ambas aban
deradas hay no sólo una relación de
respeto, sino de cariño que haría impo
sible un escenario de distanciamiento.

También en las entrevistas que está
dando en estos días la exjefa de Go
bierno de la capital, asegura que son ca
si casi íntimas y que nada de rompi
miento por su consentido Harfuch.

=t==t==t

Nos cuentan que en Morelos se están
llevando a cabo acciones concretas para
contrarrestar el largo periodo de aban
dono que ha experimentado el estado.
La candidata opositora Lucy Meza re
cientemente se reunió con el sector em

presarial, un movimiento que algunos
podrían interpretar como un deber cívi
co convertido en acción.

En este encuentro, se expresó preocu
pación por los seis años de negligencia y

un deseo de cambio. Segün testigos, fue
un momento de intercambio de opinio
nes entre voces diversas que coincidie
ron en criticar de manera constructiva la

gestión pasada liderada por el morenista
Cuauhtémoc Blanco, y expresaron espe
ranza en una nueva dirección. Este gesto
resalta la importancia de construir
puentes en momentos de crisis. Morelos,
con su rica historia y su gente pacífica,
necesita líderes que no sólo identifiquen
problemas, sino que también impulsen
soluciones, especialmente para reacti
var la economía y abordar la inseguridad
y el estancamiento.

+ + *

Que tras la denuncia de los propietarios
y operadores de embarcaciones en
Progreso, Yucatán, debido a un operati
vo sorpresa para verificar documenta

ción, la presidencia del SAT ha ordena
do detener dichas acciones, especial
mente por las llamadas y mensajes de
supuestos gestores que recibieron para
resolver la situación. Esto se suma a la

preocupación recurrente por las prác
ticas de algunos funcionarios del equi
po del Administrador General de Co
mercio Exterior, Erick Jiménez Reyes.
Se percibe una tendencia a aumentar
la recaudación y establecer créditos
fiscales antes del fin del actual go
bierno. Aunque Antonio Martínez
Dagnino ha obtenido buenos resulta
dos hasta el momento, varias de sus
directivas sobre el cumplimiento legal
no están siendo seguidas por algunos
de sus subordinados y otros funciona
rios en el país. Suena denso, pero debe
resolverse.
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Las batallas clave en la CDMX
Después de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México, hay dos alcaldías que resultan los principa
les terrenos de batalla entre Morena y la oposición.
La primera es Iztapalapa, que resulta de suma im
portancia por su numeroso padrón electoral. La se
gunda es Miguel Hidalgo, por su aportación econó
micaproductiva para la capital del país, A detalle, en
esta última demarcación, al poniente de la capital, se
crean uno de cada tres empleos de la capital; ahí se
genera también hasta el 25 por ciento del P1B de la
CDMX. Aquella zona resulta entonces el destino más
llamativo para invertir, por los servicios públicos y la
certeza jurídica que se ofrece, al menos para la ini
ciativa privada.

La alianza del PRI, PAN y el PRD tiene muchas po
sibilidades de retener esa alcaldía, está en manos del
panista Mauricio Tabe y todo indica que éste repetirá
como alcalde. Por su lado, los morenistas decidieron
enviar a Miguel Torruco —hijo del secretario de Turis
mo federa] y controlador de los ijoutubers presiden
ciales desde su época en la Ibero— a buscar el triunfo
en la boleta, esto ante la negativa del exalcalde Víctor
Hugo Romo de volver a ir a la contienda.

La ventaja de Tabe Echartea sobreTorruco Garza se
ha pronosticado en dos dígitos, aunque el morenista
cuenta con el apoyo de cierta élite avecindada en esa
demarcación; sobre todo porque su hermana, María
Elena Torruco, está casada con Carlos Slim Domit, el
primogénito del magnate consentido de este sexenio,
el ingeniero Carlos Slim. Y también por su cercanía
con los Sulaimán v por ende con El Vaticano.

No obstante, al menos un centenar de promotores
morenistas en esa zona se han sumado recientemente

al bando panista, convencidos de que Mauricio Tabe se
quedará con las riendas de ese gobierno. Se dice que el
Unico que podía enfrentarlo era el exalcalde Romo
Guerra, pero éste decidió asegurarse un lugar en el
Congreso capitalino, al que buscará llegar como repre
sentante del Distrito 5.

En el caso de Iztapalapa, la candidata morenista
será A le i da Alavez, una cercana colaboradora de
René Be) araño y contraria al grupo de la exalcaldesa
Clara Brugada, En tanto, el frente opositor tratará de
arrebatar este bastión a la 4T con Karen Quiroga,
consciente de que tienen una oportunidad de victo
ria ante las divisiones del otro bando. Las pugnas de
Bejarano con los "dueños de Iztapalapa" son un re
flejo también del distanciamiento que Brugada, can
didata morenista al gobierno de la CDMX, tiene con
la aspirante del mismo partido que buscará la presi
dencia de la República, Claudia Sheinbaum Pardo.
Hay quienes dicen que quien puntea en las encues
tas para ser presidenta prefiere que gobierne en la
capital una fuerza opositora.

Razones hay muchas para sostener estas afirma
ciones, pasando por los agravios que el equipo de Clara
Brugada le hiciera al exsecretario de Seguridad Ciuda
dana, Ornar García Harfuch; pero aseguran que la
principa] razón de Sheinbaum Pardo para apostar por
Taboada es que con él como gobernante se aseguraría
una mayor gobernabilidad, y también más indepen
dencia con respecto a AMLO.
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Punto crítico de la
guerra en Ucrania
Hoy la guerra en Ucrania está en un punto critico, lo que suceda defi
nirá la nueva geopolítica europea y mundial. Dos años después del inicio
del conflicto derivado de la invasión rusa a Ucrania, el sufrimiento de
cientos de miles de ucranianos continúa siendo una realidad.

A pesar de ello, aproxima
damente el 85% de la po
blación mantiene la es

peranza en una victoria.
El ánimo, sin embargo, se
va desdibujando confor

me la guerra continua y no es claro
cuándo y cómo terminará.

Desde el inicio el devenir bélico ha

reportado batallas a favor de uno y otro
bando, sin definirse con claridad algún
triunfo. La publicitada contraofensiva
ucraniana no resultó como se esperaba,
y se reconoció que su ejército no estaba
a la altura de tal maniobra.

Las divergencias estratégicas entre
Volodymyr Zelenky y el general al
mando de las fuerzas ucranianas, Valery
Zaluzbny, con gran popularidad en
Ucrania, resultó en su remoción en mo
mentos críticos de la guerra.

En los Estados Unidos, los republica
nos han obstaculizado el flujo fluido de
ayuda, (si bien el B de febrero el senado
aprobó 95 mil millones de dólares para
Ucrania, pero también para otros países

y temas); la falta de municiones de
Ucrania ya ha definido batallas que ha
perdido, y no es claro quien en Europa
tiene las capacidades de producción. La
política de movilizar a más mujeres en
el ejército ucraniano señala un nuevo
momento de la guerra. En este mismo
diario señalamos antes que una de las
apuestas rusas era el "desgaste": espe
rar a que occidente disminuyera su
ayuda a Ucrania. Y ese escenario parece
dibujarse en algunos países, sumándose
la incertidumbre de qué pasará en las
elecciones de Estados Unidos.

En este contexto, la perspectiva de
una victoria inmediata para Ucrania pa
rece remota. Lo más probable es que en
este tercer año de guerra veamos a Ucra
nia esforzándose por detener el avance
ruso, acción que significaría una victoria
en sí misma, y podría acarrear costos
considerables para Rusia en términos de
pérdidas materiales y humanas.

Mientras tanto, en el ámbito político y
geopolíüco, surgen una serie de interro
gantes cruciales. ¿Hasta cuándo estarán

dispuestos los países europeos a brindar
su apoyo a Ucrania, y de qué manera lo
harán? ¿Qué influencia tendrán las
agendas políticas internas de Europa y
Estados Unidos en el curso del conflicto?

¿Podrán los nacionalismos emergentes
en Europa cambiar significativamente la
postura hada Ucrania? Y, por cierto, ¿que
vendría en el año 2025?

Putin se enfrenta a desafíos tanto in
ternos como externos. Problemas de

suministro de armamento {si bien Irán y
Corea del Norte están apoyando), baja
considerable de soldados particular
mente oficiales, y críticas internas, que
se suman a las recientes sanciones eco

nómicas impuestas por Occidente, que,
aunque han visto su impacto mitigado
por los altos precios del gas y el petró
leo, plantean una presión adicional al
régimen ruso. Se adiciona la reciente
muerte del opositor Alexei Navalny (16
de febrero), cuya esposa parece dis
puesta a retomar la lucha y críticas a
Putin En este contexto Putin está bajo
una gran presión de obtener resultados
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contundentes, particularmente si se in
crementa la oposición y molestias del
pueblo ruso por una guerra prolongada
que ya les afecta. Putin está determina
do a continuar la guerra. Cómo tener a
un vecino ucraniano, que día a día gana
experiencias en el campo de batalla, in
crementa sus capacidades militares y
armamento, su nacionalismo, y su acer
camiento a occidente, la Unión Europea
y la OTAN. Su sola existencia ya implica
un problema vivencia I para Putin.

En este escenario, Ucrania se enfren
ta a la necesidad imperiosa de fortalecer
sus capacidades militares y explorar es
trategias innovadoras para contrarres
tar la amenaza rusa. Entre estas se in

cluye el uso de tecnología avanzada, co

mo drones y sistemas de guerra electró
nica, asi como el fomento de la
oposición interna en Rusia para aumen
tar la presión sobre el gobierno de Putin.
Y por supuesto la ayuda de occidente.

¿Hay posibilidades de una negocia
ción? Siguen siendo inciertas, dada la
división Interna en Ucrania entre quie
nes apoyan continuar la guerra sin con
cesiones y los que están dispuestos a
otorgar concesiones. Pero también se
necesita la voluntad rusa y en este mo
mento Putin continuará la guerra, más
aún si ha ganado algunas posiciones co
mo Avdiivka (pero a un alto costo).

El desenlace de la guerra en Ucrania
no solo tendrá implicaciones militares,
sino que también tendrá profundas re

percusiones políticas, económicas y
sociales tanto para los países conten
dientes como para sus aliados. La si
tuación actual en Ucrania no solo está

definiendo el futuro de Europa Orien
tal, sino que también está moldeando
el curso de las relaciones internaciona

les en el siglo XXI

El desenlace de la guerra en
Ucrania no solo tendrá implica
ciones militares, sino que también
tendrá profundas repercusiones
políticas, económicas y sociales
tanto para los países contendien
tes como para sus aliados
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¿Es importante
leer las plataformas
electorales?
En la sesión del Consejo General del INE del pasado 1 de febrero, fue
ron aprobadas las plataformas electorales registradas por los partidos
políticos nacionales, para contender en el proceso electoral 20232024.
Durante la discusión del

punto del orden del día,
existió una posición en
la que se expresó incon
formidad con el contení

do de algunas de las pía
taformas, porque no se incluyeron los
temas relativos a la paridad de género y
de prevención, combate y erradicación
de la violencia política contra las muje
res por razón de género.

Diversos representantes de partidos
políticos defendieron sus respectivas
plataformas electorales. Mientras deba
tían si sus documentos cumplían en ma
yor o menor medida con los aspectos
cuestionados, la pregunta que estuvo flo
tando en el aire es si la autoridad electoral

puede ordenar o, incluso, sugerir a los
partidos, el contenido de sus plataformas.

La respuesta es: no.
De la lectura cuidadosa de la legis

lación en la materia, no se advierte al
guna previsión que señale que el tNE
puede orientar a los partidos políticos

sobre el contenido que deben tener
sus plataformas.

Desde procesos electorales anterio
res el Instituto ña verificado lo que le
exige la ley, que es que las plataformas
electorales no sean contrarias a la Cons

titución y a la propia ley, y que se en
cuentren apegadas a sus Estatutos, De
claración de Principios y Programa de
Acción; los cuales son la materializa
ción de los postulados ideológicos por
los que pugnan los partidos políticos.

Es por esa razón que las autoridades
electorales tienen que hacer la revisión
de las plataformas electorales con mu
cho cuidado y sin imponer a los partidos
políticos cuál debería ser su contenido,
ni a manera de sugerencia. Porque están
basadas en su ideología.

Cada partido, atendiendo al contenido
de sus documentos básicos y conforme a
su ideario, hace su propio diagnóstico de
los que considera son los principales pro
blemas de carácter político, económico,
social, cultural etcétera. Desarrolla un
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diagnóstico basado en su propio conoci
miento y percepción de la problemática
del país, que convierte en postulados.

De «ta manera, realizan una serie de
propuestas con las que consideran que
es posible resolver los problemas na
dónales y ofrecen aplicarlas en los go
biernos que encabecen, si son favoreci
dos por el voto de la ciudadanía.

Eso son las plataformas electorales y
por eso los partidos políticos tienen am
plia libertad para definir su contenido.

Sin duda puede existir buena inten
ción, cuando se expresa una legítima
preocupación porque los partidos poli
ticos no incluyan en sus plataformas el
tenia relativo a la paridad de género o
propuestas para combatir la violencia
política contra las mujeres.

Pero, si esta preocupación se basa en el
hecho de que ambas cuestiones constitu
yen elementos fundamentales del siste
ma jurídico mexicano, entonces la autori
dad electoral también tendría que entrar
en el terreno de cuestionar a los partidos
por qué no ponen mayor o menor énfasis
en otros temas también de relevancia
constitucional v convencional.

Sin embargo, una revisión de esa na
turaleza, implicaría una negación a la
pluralidad necesaria en todo Estado de
mocrático. Porque las plataformas elec
torales precisamente deben reflejar
esas diferencias.

Es el electorado quien debe elegir si
comparte los diagnósticos que hace de
terminado partido político. Si está de
acuerdo en la jerarquización o impor
tancia que otorga a cada uno de los te
mas. Si le gustan las soluciones que pro
pone. Y, después de ese análisis, decidir
por cuál opción se va a inclinar.

Por eso la importancia de que, antes
de votar, leamos las plataformas electo
rales. Son de acceso público y pueden
consultarse en www.me.mx/actores

políticos/plataformaselectorales/

Asesor de la Consejera Presidenta del
Consejo General del INE
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Protección de datos
ante violencia política
por razón de género
A propósito de la próxima conmemoración del Día Internacional
de la Mujer, el 8 de marzo, vale la pena resaltar que nos encontramos
en un momento histórico en materia de participación política de las
mujeres ya que este año 110 sólo se disputarán más de 20 mil cargos
de elección popular que por disposición constitucional, al menos la
mitad tienen que ser ocupados por mujeres por primera vez son dos
mujeres las candidatas a ocupar el cargo más alto del país, la Presi
dencia de la República.
Este contexto es el idóneo

para hablar del gran reto
que enfrentamos para ga
rantizar la participación
libre de violencia de las

mujeres aspirantes, pre
candidatas y candidatas, ya que, de
acuerdo con Instituto Nacional Elec

toral {INE) los casos de violencia poli
tica contra las mujeres en razón de gé
nero incrementaron de 21 casos en
2020 a 301 en 2023.

Y es que la violencia política por ra
zón de género concentra cualquier ac
ción u omisión de ciudadanas o ciuda

danos, servidoras o servidores públicos,
periodistas o medios de comunicación
en contra de las mujeres, por su condi
ción de género, buscando dañar su inte
gridad física, psicológica, económica y
patrimonial, pero sobre todo desacredi

tar e inhibir la participación política de
las mujeres y el ejercicio de sus dere
chos políticoselectorales.

Lamentablemente, para llevar a cabo
este tipo de acciones se necesitan datos
personales los cuales pueden ser mal
utilizados por sus adversarios, sus pro
pios partidos, o incluso de la dudada
nía, por ejemplo, difusión de datos per
sonales o información de su vida priva
da, información falsa, imágenes o vi
déos (incluso de índole sexual) u
opiniones con sesgos basados en los ro
les y estereotipos de género; lo cual im
plica un tratamiento por varios medios,
incluyendo los riesgos de doxing, noti
cias falsas o falsificaciones profundas
con inteligencia artificial.

Lo anterior representa un indicativo
de lo imprescindible que es el fomentar
y garantizar el derecho a la protección
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de datos personales y privacidad de las
mujeres contendientes para cargos po
pillares en las elecciones que se aveci
nan, en condiciones justas que permitan
a su vez proteger sus derechos y liberta
des fundamentales y asi, coadyuvar al
combate de la violencia política por ra
zones de género.
Desde el Inai se hace un llamado

para un trabajo en conjunto con las
autoridades electorales, partidos poli
ticos, contendientes y ciudadanía en
general para sensibilizarnos sobre es
te tipo de actos, sus consecuencias y
crear mecanismos que promuevan la
no violencia de género y/o violencia
política contra y entre las mujeres y
perpetuación de estereotipos de géne
ro negativos en el ámbito político en el
marco de una cultura y prácticas res
ponsables, puesto que, también se ha
ce necesario y urgente blindar las
elecciones en contra de la violencia de

género a través de una debida protec
ción de datos personales.

Desde el Inai se hace un lla
mado para un trabajo eri conjunto
con las au toridades electorales,
partidos políticos, contendientes y
ciudadanía en general para sensi
bilizarnos sobre este tipo de ac
tos, sus consecuencias y crear
mecanismos que promuevan la
no violencia de género
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COLUMNA INVITADA

En Mfchoacán, el arcoíris
de la diversidad cruza el
cielo con Celeste Ascencio

ANDREA
GUTIÉRREZ

Hablar fie democracia en México es reco

nocer que la sociedad mexicana es pro
fundamente plural, por sus l radiciones,
culi tiras y la diversidad fie las formas
en las que se manifiestan los distintos
grupos sociales, con sus particularida
des regionales.

Los procesos de democrartzación en México han
sido tardíos y aliendé también a un contexto en Amé
rica fie años de dictaduras y gobiernos autoritarios,
donde la lucha fie aquel momento era restablecer el
orden democrático plant eado por Rousseau, orf lesa que
generaciones enteras preservaron y enarbolaron en
el contrato social y su concepción declarativa fie los
ciudadanos, libres e iguales. Así, hicimos nuestro el
espíritu nacionalista y construimos la llamarla demo
cracia para el hombre blanco y heterosexual; nuestro
estado, sus leyes y sus poderes constituidos fueron
creados bajo un móflelo fie ciudadanos fie primera y
de segunda. La sociedad mexicana sesgada fie inacep
tables estereotipos por años impuso límites que no
permitían la visibilidad fie las mujeres, fie los grupos
indígenas y lambién fie las personas fie la diversidad,
era casi impensable que una mujer pudiera participar
en la vida democrática y con ello en los espacios fie
representación y tonta fie decisiones.

Más fie 40 años pasaron desde la primera reforma
electoral en 1977, para llegar a las grandes reformas
constitucionales que reconocen la composición plu
ricultural fie nuestro país y con ello la búsqueda fie la
represeniación y participación política fie los diferentes
grupos en condición vulnerable.

En este orden fie ideas hablar de participación po
lítica significa estar presentes y representados en los
poderes constituielos del estado, sin embargo, la repre
sentación política va más allá fie tener un escaño en
el congreso, alude a lograr que nuestras voces, estén
presentes en los diferentes procesos ele eliscusión, ne
gociación, eliseño e implementación ele las políticas
públicas,Lograr la representación política implica que
los representantes populares elesarrollen una agenela
que elefienela y atienela realidades ele los grupos cuyas
necesidades habían quedado relegaelas porque las le
yes, los: gobiernos y la misma sociedad les eliscriminó
históricamente.

¿Cuántos representantes llegaron a ese espacio por
una acción afirmativa? ¿Cuáles fueron sus ageneias?
¿Dónele está su trabajo?
Poco se sabe elel trabajo ele esos representantes

populares, en San Lázaro la más notable es Celeste
Ascencie), una joven lesbiana e inelígena, que ha rotopa
raeligmas para abrirse paso en el contexto elesigual que
supone la política en nuestro país, hoy es la legisladora
más proeluctiva, la única con una agenela comprometi
ela con la protección más amplia de los derechos para
las personas ele la eliversielael sexual y de la población
inelígena.

Celeste tiene la posibilidad de romper otro paradig
ma y hablarle a la historia ele México al convertirse en
la primera Senadora ele la República inelígena y abierta
mente lesbiana que ocupe un escaño ele representación.

Con Celeste Ascencio el arcoíris ele la eliversielael

cruza el cielo en Michoacán y dibuja la sonrisa ele la
esperanza en nuestro México tan elesigual.
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COLUMNA INVITADA

Educación eje
de las campañas
electorales

ROSALÍA
ZEFERINO

Eslamos a unos días fie que inicien "loi nialnienie" las
campañas «Añórales, estaremos salitrados fie men
sajes con los que nos estarán bosquejando el país
que se habrá de construir para los siguientes 6 años.
Por los spots que se lian eslado viendo, el lema

que se consl.il uirá como el eje redor fie las campañas,
es la seguridad, el motivo es muy claro, fie acuerdo

con el informe fiel Inslítulo Internacional de Esludios Eslralégicos
(11SS) fie Londres, México fue el sexlo país más violenlo en 2023;
es un lema insoslayable y fie valor eslralégico en eslos momenlos.

Sin embargo, por los fíalos presentarlos en el úllimo informe
publicado por MEJOREDLL en donde presenta los Indicadores de
la Mejora Continua de la Educación en México (INMCE 2023), y
partiendo fie que las candidalas y el canfliflalo presidenciales, en
flilerenles momentos, lian hablado de atacar las causas fie los pro
blemas, el eje central fie sus campañas debería ser cómo garantizar
el derecho a la educación a niñas, niños, adolescentes y jóvenes.

Esta publicación que integra y analiza información del ciclo
escolar 20212022, pondera que la eficiencia terminal fue muy
exitosa, resaltando que el avance en el acceso y permanencia
de las y los estudiantes permitió reducir los indicadores del
analfabetismo y que el número fie años que en promedio per
manece la población mexicana en la escuela sea de 9.8 grados;
lo que equivale a estar cursando el primer año fie educación
media superior.
Lo anterior, sin dejar atrás los resultados obtenidos por el

Programa la Escuela es Nuestra, resaltando los avances en la dis
ponibilidad fie servicios básicos en las escuelas y la mejora de
infraestructura fie los centros educamos.

Sin embargo, también nos habla fie que el 21.3% fie la población

no estuvieron inscritos en el ciclo escolar 20212022, resaltando

que los motivos para 110 asistir a la escuela abarcan factores desde
falla fie recursos, falla de interés o aptitud para la escuela, por la
pandemia fie covid19, otros 110 fueron llevad®! a la escuela por
considerar 110 lener la edad apropiada,los casamientos, uniones,
embarazos problemas personales, la distancia fie la escuela, alguna
discapacidad y la falta fie recursos, sé registraron como factores
que determinaron que niñas, niños, adolescentes y jóvenes aban
donaran los esl udios.

Por otro lado, el Inslil ulo Mexicano para la Gompetilividad (1M
CO), lia informado que, de acuerdo con el 1NEG1, son más fie 6.4
millones fie niños y niñas que 110 asisten a la escuela y aproxima
damente la mitad fie ellos son parle délos pueblos originarios,
esl a cifra coloca al país por encima fiel promedio fie desigualdad
educativa en Latinoamérica y el mundo, según el Eoro Económico
Mundial.

Esto nos lleva a recordar que, en 2018, el Eoro Internacional
G20 le otorgó un lugar central a la educación en las flilerenles
discusiones que sostuvieron partiendo fie la premisa que sin edu
cación 110 hay desarrollo de las capacidades humanas, no hay
posibilidad de crecimiento fie las personas y, en consecuencia, de
las sociedades que conforman un país. Tampoco hay posibilidad
de innovación y desarrollo sostenible en el tiempo", dejando en
claro qtíe discusiones como el futuro fiel trabajo, infraestructura
para el desarrollo, el futuro alimentario sostenible, la seguridad
global, entre otros lemas, 110 serán posibles si 110 se cubre la deuda
que el mundo entero liene con la educación.

Por esta razón,si las candidatas y el candidato quieren garanti
zar realmente 1111 ful uro mejor y seguro para lóelasy todos, deberán
fie lener como eje fie sus discursos a la educación. No hay fie otra.
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EL GALIMATÍAS DEL DIPUTADO
NAZARIO NORBERTO
•En un yert madero "gal imatías" eSlá
metido el diputado local de Morena,
Ñazario Ñorberto Sánchez« juego de
que el Tribunal Electoral de la Ciudad
de México>.(TECM)! determinó que sí
cometió¡actos de violencia se^
contra de ia diputada del PAÑ, Luisa
^MÍíérrez JUreña, lo .Que|>rovorót
o >i v ici ít.i' vinos lejí i s i aclí'res ^ ¡ c j líc c 1
partidok * dejara !uera «)m(|canfJídalo

radecc'ión ^oni^í dip!ilaclo
.4 de ja alcaldía Gustavo

A. Madero. Sin embargo, el legislador se
cierra seguir como.diputado afirma
ej caso dei TECM no está íirme, ya que
impugnará la resoiución. Más allá de que
gane o pierda el juicio Ñorberto Sánc jiez,
Ip.sliempos se les^.vinieron encima y
PP.dDíl quedarse con las maiii>s yacías.
ANTORCHISTAS ARMAN
PROTESTA POR CRISIS HÍDRICA
•TodoP.a.rece indicar que las acciones de
.w.'OieAición para e\ i t a r que el.tema dela
c.r.!sis Mdr ic¿). en la capita 1 del pafs no está
luncionándole ai gobierno capitalino. Para
hoy está programada una manifestación

del grupo priista "Antorchista" con
cu] ?etas ^ acia s en Eje Ca i ira I, í renie al
I^c io de Pe} la sA ríes. PasauU >r idades
deberánde; tratar.con_BÍmasj_esta_

J?.f?J.^LV!5r^l2f?.drÍ^A?.Xe>pyodeí..
con facilidad a cuaiquier contención que
P.ret epda P rcali/ar la jx >1 ida, genera ndo asi'
una ep^rontación ..que.a.nadie bm

!.enia (leí agua.
LA DESPEDIDA DE SANDRA
CUEVAS
•AQkes.de; abandonar la alcaldía.
Cuauhtémoc, su tituiar, Sandra Ciievas«
abrió un nuevo frente con el grupo de
comerciantes que encabeza ia familia
pche.7. BarrK)s, a quien refiere que

prolegeal .comerciante'..que en días
ii !iit;rLe a co!]icnsales

en las inmediaciones de la Glorieta de
Chiipancingo. Si bien es cierto que hubo
un abuso, la advertencia que ianzó ia
alcaldía, deque "no .permitirá ningún
manipuleo deg.M?os.comercian^s
operado?.por liderazgos de la familia
Sánchez Barrios" podría generar
un conflicto demás. Vaya manera de
despedirse de ia alcaldesa.
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HOMBRES FUERTES

La Trumpfest
de la nueva
derecha

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

La Conferencia fie Acción Política Conser

vadora (CPAC), principal reunión anual
fie líderesj y aclivislas fie la derecha en
Eslaflos Unidos, cumplió el pasado fin
fie semana su quincuagésimo aniver
sario conven ida, en una apoteosis para
Donald Trump y eslo 110 deja fie llamar

poderosamente la atención. Apenas en 2016, cuando
este evenlo lodavía era considerado un espacio fie
debate y reflexión fiel conservadurismo, el magna)e
canceló a última hora su parlicipación porque te
mía la hoslilidad de un público generalmente ape
gado a las esencias del conservadurismo clásico.
Ahora lodo es radicalmenle distinto. El expresiden
íe es recibido año iras año como el líder supremo
fie "un movimienlo sin precedentes en la hisloria"
contra el "vvokismo", la inmigración, las teorías fiel
calentamiento global, la globalización, la agenda
2030 de Naciones Unidas y el cual está alineado
con todo tipo de teorías fie conspiración y sigue al
pie fie la letra la práctica del manual populista fie
distinguir entre "nosotros" (el pueblo) y "ellos" (las
élites globalistas).
A pesar de ser "anliglobalizadora", esta nueva de

recha se está globalizando. A la CPAC acuden líderes
de todo el mando. Uno de sus pandes favoritos es el
primer ministro húngaro Viklor Orbán, quien hace un
par fie años declaró ante la Conferencia: "Seamos ho
nestos, las cosas más malvadas de la hisloria moderna
fueron llevadas a cabo por personas que odiaban el

cristianismo. No tengas miedo fie llamar a tus ene
migos por su nombre... La política no es suficiente.
Esta guerra es una guerra cultural".Este año no asistió
Orban, pero sí Nayib Bukele, Javier Milei y Santiago
Abascal. "El globalismo ha muerto en El Salvador", ¿fijo
Bukele, olvidando a los millones de inmigrantes sal
vadoreños presentes en Estados Uniflos. Abascal de
nunció a los esfuerzos medioambientales de l&lJnión

Europea con la frase: "Su futuro verde es en realidad
un futuro rojo" y llamó a la unión fie los defensores
fie los "valores en crisis fie Occidente* Milei dio un
anodina discurso técnico.

Grandes diferencias distinguen a estos conserva
flores fie los fie antaño. The Economist destaca: "En

lugar deser escépticos con respecto a un gran gobier
no, consideran a la gente común acosada por fuer
zas globales impersonales y solo el Estado soberano
puede ser su salvador". Son feroces nacionalistas y
aunque entre ellos existen alguna® diferencias todos
están obsesionados con desmantelar las institucio

nes "contaminadas por el vvokismo y el globalismo".
También tienen pulsiones claramente autoritarias.
Una vez en el poder se ven tentados a abandonar
principios caros para los conservadores clásicos co
mo lo son la fortaleza de las instituciones autónomas,
el freno a los poderes del Estado, la transferencia
pacífica del poder y la separación fie poderes. Sobre
todo, esta nüeva derecha se basa en la política del
agravio y la paranoia.
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DESDE EL CONFINAMIENTO

¿Por que
desapareció
la CNS?

ARTURO
Z AR ATE VITE

La justicia en México 110 es prem
ia ni expedita, y en ese semillo
se incumple lo establecido por
la Conslilución. Va un ejemplo,
probado.

Hace más fie I I años, un perio
dista fue torturado por personal

fie la Comisión Nacional fie Seguridad (CNS)
que entonces, dependía fie la Secretaría de
Gobernación. Dicho organismo desapareció
al inicio del actual gobierno. Sus atribuciones
pasaron a la Secretaría ríe Seguridad y Protec
ción Ciudadana.

La propia Comisión Nacional fie Seguri
dad admitió la tortura contra el periodista,
en respuesta a la Recomendación 27/2013 de,
la Comisión Nacional fie Derechos Humanos
(CNDH).

IxipavícajcLíada incsci 11 o
demanda ante el Tribunal
ic'í/t^íf/í/cjff.síítííf

con el propósito de que

se valorara su stíuactón
y fuera indemnizada por
la agresión sufrida.
El asunto llegó a la sala superior fiel tribu

nal, que por unanimidad resolvió que proce
día la reparación fiel daño, moral y física.
Revisó, valoró pruebas que están en el

expediente y ordenó peritajes para medir la
magnitud fiel agravio.
En su oficio 3J0/25670/23 fia cuenta que

los peritos han concluido su trabajo, por lo
que "toda vez que la presente carpeta se en
cuentra debidamente integrada, túrnense
los autos que integran el presente juicio al
magistrado ponente, a fin de que formule el
proyecto relativo al incidente para cuantificar
fie manera justa el perjuicio causado al accio
nante respecto fiel daño físico sufrido como
consecuencia fie los actos fie maltratos y lor
t ura, y se resuelva lo que en derecho proceda
ante el pleno jurisdiccional fie la Sala Superior
fie ©pie tribunal".
No hay la menor duda fie que la lorlura

existió.
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Por los mecanismos que establece la nor
mal ividad para que se aliénela la resolución
fie la autoridad administrativa, lardaría meses
0 más fie un año determinar el monlo y con
cretar la remuneración.

hidependienlemenle fie la ©limación que
se haga, quería constancia que en 2012 (Felipe
Calderón gobernó fie 2006 a 2012 y Enrique
Peña Nielo de diciembre fie 2012 a 2018) se
1 orí graba en México, con la presuma compla
cencia fie auloridades.

Si el afectado no hubiera presenlado queja,
denuncia y demanda, el episodio oficialmente
no existiría.

Es el único caso que se le
ha podido comprobar ata,
extinta Comisión Nacional

dc Segur id cu i No tia\
prcccdeníedcnu
(jnno conscci wi icia dc la

probada tortura y otras

posibles^
gobierno eníi ante ct1201#
ílccit lió acc iba r con laCNS.
Los íorl tiradores, como sucede en muchos

casos, llegaron al extremo de amenazar fie
muerte al periodista, por si habría la boca.
A pesar de la advertencia, la denuncia y

demanfla fueron presentadas anle las instan
cias judiciales.
Por lo que se refiere al proceso por daño

moral, todavía no concluye por diferencias en
las cifras. De. acuerdo con la ley en la male
ria, la agresión para electos contables debe fie
ser considerada a parí ir fiel mes y año en que
ocurrió, no después como se pretende aplicar.

De lo que no hay duda es que la juslicia, en
este caso probado, no es pronta ni expedita
como lo manfla la Constitución.

Por eso, la propuesta fiel Ejecutivo que
analiza la Cámara de Diputados, para ponerle
plazo fie un año a la resolución de procesos
penales, podría ampliarse a otros ámbitos có
mo el administrativo y civil.
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Tiraditos
SE CIERRAN ENCUESTAS
EN VERACRUZ
• E n. e l estado d e Ve ra cruz s e
e n c enduro n los fp c o s á m b a r d e
caraal proceso: electoral. Todo
debe; a que; laencuestas ^
.f3YP.r.e.ciendodeltodq
de. Morenaal"Gpbierno_del_Est
RocíoNahle.Cuan

P.r.e.campañalas encuestas les daban
y.na.yentaj.asuperiqralqs
sin.embargo, ahora .la diferencia ^
.e.!...c.andidatqdelaalia
'.Tepe'^Yunes.esdeapenasc
P.untosyaúnnqinicianlascam
Lo cierto es que entre los
Persisteel .malestar.por la llegada de
la..zacatecana y..que hayan modifica
la.ley ..electoral. en .sufavor.
AUMENTAN EXPORTACIONES
A MEDIO ORIENTE
•Qyé.mejor manera..de.celebrar.el.pía.
Nacional de.México en.la.Exposición^
í n.tern aci o n a 1 de Horticultura de
Ppha,...Qatar,..que.cpnja.apertura.de.
más ..mercados;.en ..Medio Oriente y el
PPrtede .África. El..encargo lo tiene el
secretario de^..Ágricultura y De

rüiial.VíctoryillalobosArámbula,
puien.trabaja estos .días por el país
árabe para.refrendar..nuestra posición
duodécima como pro
alimentos, con un.volumen de 301.3
millones; de..toneladas. Sólo e
Registramos un supe
íí1 Á 1. !p n e s de d ól ares en 1 a ba lan za
comercial.agroalimentaria y pe
con Qatar, con la.bandera.de sab^
a. berríes, garbanzo s, levadu r a s
aguacates, hortalizas
preparaciones .alimenticias.
DEJAN PASAR DE NOCHE
INVERSIÓN DE AMAZON
•E.Lgpbernador..de ..Querétarot.el^
pa nista Mauri ció Kuri Gonzá lez,
dejó pasar de noc he el a n u nc i o de
la^.multimillpnaria inv
realizará..Amazon en la en
trata de..cincomil.millpnes de dóla
pue darán un..fuerte.im
crecimiento económico de

P.e a cuerdo con lo planeadq, sera
e. 1 P róx i m o a ño c u a ndo c o m i en ce
! a nueva i nf ra est ruc tu ra en m aterí a
.tecnológica de la empresa...Habría que
recordarleal ..mandatario esta
las.buenas noticias..se cacarean.
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COLUMNA INVITADA

Sobre La extraña felicidad
ISMAEL
CARVALLO
ROBLEDO

El día de. ayer se presentó en
la III. fie Minería mi libro La

extraña felicidad y oíros lex
los literarios, edilaclo por
Ediciones del Lirio gracias
a las gestiones fie mis que
ridos amigos Marcos Daniel

Aguilar y Rubén Mendiela, y un prólogo
de mi gran amigo Norberlo Puentes.

La hisloria de La extraña felicidad es

prácticamente la misma que la fie mis
dos libros previos, Primero como trage
dia. Ensayos sobre hisloria y El último
caudillo. Textos políticos, editados por
el Consejo Editorial de la Cámara fie Di
putados en 2023 y 2024 respectivamente.
Se trata entonces, para todos los ca

sos, de libros recopilatorios que, como
tengo dicho, ya son fie los que adquieren
su unidad luego fie haberse escrito los
textos en cuestión en diversidad fie luga
res, tiempos y circunstancias: en mi caso
concreto prácticamente todos ellos fue
ron publicados a lo largo fie los últimos
diez años o más aproximadamente de
manera digital en revistas y en mi blog,
La clandestina virtud, sintagma que leí
hace mucho tiempo en una novelita de
Jaime Torres Bodet.

En el caso de los ensayos históricos, el

tilulo es fie tipo evocador, por decirlo fie
algún moflo, en el sentido de haber to
mado el inicio de una frase clásica fiel 18

Brumario fie Luis Bonaparte de Marx
('Hegel dice en alguna parte que todos
los grandes hechos y personajes fie la his
toria universal aparecen, como si dijéra
mos, dos veces. Pero se olvidó fie agregar:
una vez como tragedia y la otra como far
sa') para darle la unidad al libro sin que
haya texto alguno ni con ese título, ni que
necesariamente hable directamente so

bre el 18 Brumario de Marx, sin perjuicio
de que, desde luego, su pensamiento e
influencia estén presentes prácticamen
te en todos los textos, fie suerte tal que

la frase en cuestión sirve para indicar o
evocar ese sistema fie coordenadas.
En el caso fiel libro de textos políti

cos (El último caudillo) y el fie textos
literarios (La extraña felicidad), el títu
lo es fie tipo metonímicoj en el sentido
fie haber tomado el nombre de uno fie

sus artículos el último y el primero res
pectivamente para dárselo a la total i
dad fie cada uno fie los libros, lo que no
supone que ahí se desarrollen a profun
didad el tema del caudillismo o el de la
felicidad.

La extraña felicidad es el texto que de
dico a la reseña fie la novela fie Norberlo

Puentes El último santuario, que leí por
allá de 2015 y que consideré una obra
llena fie belleza y coraje político y revo
lucionario al mismo tiempo, pues es la
crónica fie la campaña fiel destacamento
fie cubanos que la Revolución fie Fidel
Castro envió a Angola para combatir en
lo que para Norberlo fue, en electo, el úl

timo episodio fie la Guerra Fría: la Guerra
fie Angola.
A partir fie ese punto fie anudamien

to, el libro reúne un conjunto fie reseñas
a través fie las que se pueden visualizar
panorámicamente las claves de mi uni
verso vale decir canonliterario, que se
complementa con una ..segunda sección
sui geni'i ¡s ciertamente, en la que se reco
ge un número fie textosnarrativos breves
que fui escribiendo dinamo una lempo
rafia con el método siguiente: lomaba
la primera o primeras líneas fie alguna
narración lomada casi casi que al azar de
mi biblioteca,poniéndolas'en cursivas, y
luego me seguía yo de mañera libre para
ver hasta donde me fiaba la creatividad

literaria. El primer texto lo hice a partir
fiel inicio fie Moby Dickde Melville: "Lla
madme Ismael..."

Norberlo Pítenles me dijo en su
momento que la reseña que hice fie El
último santuario le había gastado mu
chísimo, y que yo Soy "el lector" fie esa
novela, recordándome lo que solía decir
Norman Mailer al afirmar que "el lector"
fie una novela es aquél que descubre lo
que su autor no sabía que sabía.

Cuando me llegó la reimpresión que
acaban fie hacer de esa orgullosa "novela
fie la valentía", como fue que yo la catalo
gué, y le mandé la foto fie su portada, sil
respuesta fue: tú eres su lector.

•Profesor de Filosofía e Historia y
Conferencista. Director General del

Espacio Cultural San Lázaro de la Cámara
de Diputados. Asesor del CEN Morena

para la Formación Política.
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SOCIEDAD

Candidatos y la ciberseguridad
JOSE VICTOR
RODRIGUEZ
NÁIERA

ES impera livo que los as
pirantes a la Presidencia
de la República, Clau
dia Sheinbaum, Xóchil 1

Gal vez y Jorge \lvare/
Máynez, propongan de
manera inmediata y direc

la una modificación al marco legal en
materia fie cielitos cibernéticos. Según
el colectivo Proyectos y Suministros Jn
lerdisciplinarios (PSIMéxico), la legis
lación actual se ha quedado rezagarla
anle la rapidez fiel avance tecnológico,
lo que resulla en daños millonarios al
Eslado, empresas y personas.
Duranle el úllimo trimestre fiel año

pasado, en México se registraron dos
millones 745 mil 738 fraudes ciber

néticos, lo que equivale a 400 delitos
por hora y seis delitos por minuto en
lodo el país, acoló Ezequiel Aguiñiga
Tinoco, presídeme fiel Consejo de Ad
ministración fie PSIMéxico. Esl as cifras

alarmantes evidencian la necesidad

urgente de acl ualizar la legislación pa
ra sancionar fie manera electiva estos
delitos.

Es impórtame resallar que, muchos
dé estos fraudes son perpetrados fies
de el extranjero, lo que complica su in
vestigación y persecución por parte fie
las autoridades mexicanas. Anle esta

problemática, los candidatos presiden
ciales deben presentar propueslascon
crelas para fortalecer el marco legal en
materia de delitos cibernéticos y pro
mover la lormación fie prolesionales
especializados en la materia.
La discusión en el Congreso de la

Unión soliic ciberseguridad debe Ser
integral y considerar la prolección fie
la democracia y fie los Usuarios digilales
fiel país. El marco j urídico acl ual en Mé
xico, que fíala fie 1997, está obsoleto pa
ra el nivel fie actualización que tiene el
ciberespacio en la anualidad, lo que fa
cilita la comisión fie delilos cibernéticos
fie gran magnitud, expuso el ingeniero
Aguiñiga Tinoco, lambién investigador
fiel Insliluto Politécnico: Nacional.

Aunado a este lema, es fundamen
tal que el Eslado mexicano suscriba el
"Convenio fie Budapest", instrumentó
internacional que traía de manera es

pecílica la prevención y mitigación fiel
ciberdelilo. Esto permitiría empalmar
dicho convenio al aiarco jurídico nacio
nal y fortalecer la capacidad del país pa
ra combatir estos delilos.

En los últimos dos años, los ciberde
lilos han aumentado un 73 por ciento,
producto fie la pandemia por Covid19.
Esto incluye la comisión dé conducías
ilícitas como la pornografía infantil, trata
fie personas y delilos financieros, que
representan una amenaza grave para la
seguridad cibernética fiel país;

Dicho sea fie paso, la emisión de una
postura sobre esle delicado tema §§ tan
necesaria que, la persona que releve
al presiden le Andrés Manuel López
Obrador deberá considerar, lambién,
el cambio al inlerior fiel Congreso fie la
Unión; es decir, la nueva confección y
los nuevos legisladores serán quienes
lleven su voz al inlerior fie la Cámara

fie Diputados y el Senado fie la Repú
blica para modificar el marco legal que
se requiere.
"De no hacerlo, la democracia en

nuestro país seguirá en constante riesgo
porque el sistema financiero, político y
militar del país estará en condiciones fie
colapsar al estar vulnerable a un cibera
laque", aleri(') Ezequiel Aguiñiga.
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RED COMPARTIDA
CANADÁ NOS PIDE VISA

Señoras y señores, los canadienses se
cansaron de su política migratoria Jipite
ca que tienen con México y, nos adelan
tan, a partir del 1 de marzo los mexicanos
van a necesitar visa para entrar a Cana

dá. Al parecer el anuncio se hará este )ueves 29 de
febrero y quien anda queriendo apagar el fuego es la
canciller Alicia Barcena, quien al parecer ya tiene
varios días por allá. Los motivos de Canadá son va
rios, uno de ellos tiene que ver con las razones reales
por las cuáles emigran, porque resulta que muchos
se dicen perseguidos o que huyen de la violencia. Nos
explican que en realidad mucha gente emigró a la
mala y se está quedando a pesar de estar violando los
derechos de acogida, además de que muchos podían
ser malas personas que están huyendo de la justicia
mexicana. Suena como pretexto, la realidad es que
los mexicanos han invadido Canadá en los últimos

cuatro años de una manera constante a pesar de las
condiciones que se han impuesto por lo que la visa
será el último recurso a utilizar.

Donde se van a poner divertidas las co
sas es en la Procuraduría Fiscal de la

Federación el próximo jueves 29 de fe
brero en la tarde noche, y es que con
vencieron al Ranmses Ruiz, subprocu

rador de Asuntos Financieros, de que hable de un te
ma muy importante que es el del lavado de dinero,
que se lia convertido en un dolor de cabeza constante
para los gobiernos ya que, nos dicen, hay muchas
historias que cuentan cómo se manejan miles de mi
llones de dólares en esta actividad. El funcionario ha

blará de cómo se involucran tanto a políticos como a
empresarios en estas tramas, cuáles son sus implica
ciones legales y cuál es el impacto social de este deli
to. Será sin duda una plática interesante la que se
ofrecerá en la plataforma Foro Jurídico.

uien ya salió a responder es la sena
dora Lucy Meza, a quien acusan de
realizar un gasto millonario en una
campaña sucia en contra de la candi
data oficialista, Margarita González.

[ la gúbernatura de Morelos despertó un
torbellino de reacciones en el panorama político
estatal y para enfrentar a la acusación se unieron
los equipos de de los líderes de partidos: lonathan
Márquez del PR1, Dalila Morales del PAN, Karla Al
dama de RSP Morelos, y Teresa Domínguez del
PRD. Argumentan que el verdadero objetivo es en
cubrir el pacto de impunidad entre Morena y el aún
gobernador Cuauhtémoc Blanco. Este movimiento
ha sido interpretado por críticos como un intento
de otorgarle fuero y protegerlo de investigaciones
sobre corrupción, nepotismo, y desvio de recursos,
cuestiones que han marcado su administración;
esta controversia apunta a más de tres mil millo
nes de pesos en presuntos desvíos de la adminis
tración de 'El Cuan', observados por la ASF.

El clamor político que hay en las calles
parece no reflejar el ánimo que hay en
las redes y la tranquilidad que hay en
las casas de campaña. Nos cuentan que
las dos candidatas tienen todo resuelto

y están palomeando listas para que no haya nin
gún error o complicación, el que sí anda a las ca
rreras es el candidato de Movimiento Ciudadano

que nos comentan, le hace falta casi todo. Aunque
muchos cercanos le han ofrecido apoyo en lo pri
vado, se teme que en lo público no vaya a tener
tanto apoyo visible y eso se traduzca en un mal
inicio de campaña.
A quien se le ve muy molesta en la Ciu

dad de México es a Sandra Cuevas

quien, inicia campaña rumbo al sena
do en unos días. El enojo es que ella no
tenía idea de cuánto se gasta en una

campaña política, más cuando el partido no te
apoya. Nos comentan que sabe que va por un mi
lagro junto con Alejandra Bárrales, pero aún asi es
mejor perder que quedarse sin hacer nada. En su
equipo más cercano dicen que va a recorrer a pie
las calles de la capital del pais y eso hará que suce
da el milagro; habrá que ver su Inicio de campaña.
PD: Alejandro Armenta se despidió del

senado y, curioso, sus compañeras las
senadoras poblanas Nancy De la Sie
rra, vocera de la alianza opositora, y
Nadia Navarro, le desearon éxito y co

incidieron en que tienen en común el amor y el
deseo de que a Puebla le vaya bien.
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VALLE DE MEXICO
EL MARKETING DE
PALACIO NACIONAL

RUBÉN PÉREZ

La batalla electoral rumbo a

los comicios del 2 de junio
comenzó a tener un mayor
Impacto por el lenguaje di
gital, debido a que las fake

news, la inteligencia artificial, los in
fiuencers, los bots, y hasta la con
ducta psicópata narcisista de AMLO
están marcando la agenda de las dos
principales candidatas a la presiden
cia de la República. Se trata de un
marketing político hecho a modo en
un "Estado de chueco" fomentado
desde Palacio Nacional, desde donde
se evidencia el hambre del autorita
rismo. La feroz conducta mostrada

por el Presidente contra los medios
de información nunca vista a esos

niveles en las épocas en que fue opo
sitor— refleja que lo único que le in
teresaba era llegar al poder y, desde
allí, someter a todo aquel que no co
mulgara con su personalidad ni con
su ideología.

El Primer Mandatario juega bien
con sus tácticas de marketing políti
co y ha logrado generar una "violen
cia emocional" con la supuesta fil
tración de los números telefónicos
celulares de militantes de Morena,

sin importar los costos, porque su
mirada está en los comicios presi
denciales.

La era digital, o sus benditas redes
sociales, las está utilizando para re
forzar su posición de superioridad y
cou ello impactar en favor de su can
didata, por eso se lanza contra los
bots y contra los fiasfitags de narco
presidente para victimizarse. Quiere
seguir teniendo trato especial e im
poner sus privilegios por encima de
las leyes, las mismas que emanan de
la Constitución y que juró respetar el
día en que rindió protesta en el Con
greso de la Unión.

La dinámica de las redes sociales

es un factor que estará sobre los
compromisos de campaña y repre
sentarán un impacto decisivo en las
elecciones, y eso comenzará a em
pujarse con mayor fuerza desde Pa
lacio Nacional.

A RENGLÓN SEGUIDO
INTEGRANTES del cabildo en Ecate

pec externaron su preocupación por
los altos niveles de violencia que
prevalecen en el municipio. Lo in
concebible de esto es que sean ellos
mismos como miembros del go
bierno quienes demanden que acabe
la racha de Inseguridad que afecta a
las comunidades, cuando la admi
nistración municipal es la responsa

ble de brindar tranquilidad y paz pa
ra los habitantes. Las familias de

Ecatepec sí están desamparadas
frente a los grupos delictivos que
tienen sometido al municipio. ¿A
quién le van a solicitar ayuda contra
la violencia si el propio gobierno lo
cal no ofrece solución y mejor se su
ma a las peticiones de paz?... DON
DE comienzan a llevarse bastante

pesadito es entre la militancia de
Morena, en Naucalpan. Un grupo de
militantes guindas bloqueó parcial
mente Periférico Norte, a la altura de
la Av. Primero de Mayo. La protesta
fue contra el diputado local Isaac
Montoya Márquez, a quien señalan
de querer imponerse como próximo
candidato morenista a la alcaldía

naucalpense. Lo tacharon de opor
tunista, arribista y de mantener una
obsesión por llegar al gobierno mu
nicipal a como dé lugar... QUIEN
realizó tm viaje no oficial a Cuba fue
el alcalde de Coyotepec, Andrés Os
car Montoya Martínez, en una visita
que supuestamente tuvo la inten
ción de difundir la cultura mexi

quense, al menos eso fue lo que in
formó la diputada Vesica Yanei Ro
jas Hernández ante el Congreso es
tatal. Esas son las prerrogativas de
los cargos de elección popular, aun
que los municipios padezcan de gra
ves rezagos.
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SIN PROTOCOLO
PRESUPUESTO CLIENTELAR

JOEL SAUCEDO

Para la elección de 2021, el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador contaba con 23 millones de personas
beneficiadas de sus programas sociales.

De acuerdo con cifras del Instituto Nacional Elec

toral UNE) durante esa jornada, Morena logró un má
ximo 17 millones de votos.

Las matemáticas indican que Morena y el Presidente perdie
ron en tres años, casi seis millones de sus potencíales votantes
beneficiados con los programas sociales.

Sin embargo, la 4T tiene como meta para este ano casual
mente electoral alcanzar un padrón de 28 millones de personas
beneficiaras.

De tajo, la administración de López Obrador, engordó el núme
ro de beneficiados en 5 millones.

Según los datos oficiales, de 35 millones de hogares en el país,
casi el 80% recibe al menos uno de los apoyos del gobierno.

En año electoral, la administración obradorista informó que se
han entregado más de 26 millones de tarjetas del banco del bien
estar.

Todos los programas suman un presupuesto demencial: 745
mil millones de pesos. En estos días el Presidente ordenó adelan
tar los depósitos.

Hasta el viernes de la semana pasada, se había ejercido el 42%
del total, es decir, 313 mil millones de pesos.

Es claro el uso del presupuesto nacional con fines meramen
te clientelares, estigma con el que se ha manejado el presente
régimen.

El movimiento 4T se incrustó con todo y partido en la estructu
ra gubernamental procreando los "siervos de la nación", brazo
personal electoral del Presidente.

Todo el gobierno, a toda hora y en cualquier rincón del país,
hace uso político electoral de los programas sociales.

Dichos funcionarios ponen a López Obrador como único y ex
clusivo propietario de los beneficios con recursos de todos los me
xicanos.

Previo a la elección de 2021, fueron múltiples las quejas de
adultos mayores condicionados a votar por Morena, porque de lo
contrario se quedarían sin su pensión.

Pero en lo que no hay claridad es en el vertiginoso aumento en
el padrón de beneficiarios de 23 millones en 2021 a 28 millones
este año.

Una detallada explicación es necesaria, sobre todo porque se
trata de una población superior a la de algunos estados.

Por ejemplo, causó estupor la repentina muerte del ex secreta
rio de Hacienda en el gobierno de López Obrador, Carlos Urzúa.

Recientemente habla reportado que el padrón de adultos ma
yores para recibir su pensión, había "un excedente de hasta 600
mil personas", adultos mayores fantasmas.

Urzúa alertó que no se podía justificar su existencia, pero sí
generaban un gasto de 50 mil millones de pesos, dinero del que se
desconocía su destino.

Estos son los datos del uso del presupuesto de manera clien
telar.

PROSPECCIÓN... Estel de marzo a primera hora arrancarán las
campanas federales por la Presidencia de la República, en nueve
gubernaturas, incluida la Ciudad de México, senadores y diputa
dos. El jueves 29 de febrero sesionará el Instituto Nacional Electo
ral (INE) para avalar de manera oficial las candidaturas que com
petirán durante 90 días. Las campañas locales iniciarán un mes
después, es decir el 1 de abril.
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• Senadores en fuga Sea porque van de candidatos a
gubernaturas o a otros puestos de elección popular,
pero este martes solicitaron licencia los senadores y
senadoras del PAN, Juan Antonio Martín del Campo,
Indira Rosales, Minerva Hernández e Ismael García
Cabeza de Vaca; de Morena, Alejandro Armenta y
Ovidio Peralta, y de Movimiento Ciudadano fue
Marco Antonio Gama...

• Diputados, ¿con las manos atadas? La Cámara de
Diputados avaló un acuerdo para aquellos legisladores
que optarán por la reelección, pero muchos se pre
guntan si se van a aguantar las ganas porque les impi
den hacer propaganda en medios institucionales, no
pueden usar recursos de la propia Cámara y en sus
redes sociales pueden hacer lo que quieran. Hay que
ponerles lupa porque no vaya a ser que les amarren la
manos... con ganas de que se despachen con la cucha
ra grande.

• AMLO recibe un regalo del Senado. Resulta que fue
aprobado el Día Nacional de las y los beisbolistas,
deporte que es sabido es el que disfruta y practica el
presidente Andrés Manuel López Obrador... qué deta
llazo, diría el clásico.

• Chapultepec naturaleza y cultura... y sobrecostos. El
proyecto que pretende revitalizar una de las zonas
favoritas de los chilangos presenta, al menos en repor
tes oficiales, gastos en exceso por casi 2,000 millones
de pesos. Habrá que estar atentos.
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Esténtor político
Miguel Angel Casique Olivos
52 millones de spots; más de lo mismo
El próximo I ° de marzo se iniciarán las campañas elec

torales de los partidos políticos con propuestas a puestos
para todos los niveles gubernamentales, / terminarán el 29
de mayo. Es decir, en los próximos tres meses estaremos
expuestos a escuchar discursos demagógicos, promesas
mentirosas y manipuladoras que deberán captar el voto
ciudadano como único objetivo. Pero hay varias pregun
tas con respecto a dicho proceso electoral: ¿qué de nuevo
ofrecen sus campañas? ¿Se gastará menos dinero en ellas?
¿Los candidatos son políticos con perfiles actualizados, y
ahora sí resolverán los problemas de los mexicanos?
Sin entrar en detalles, es claro que las campañas polí

ticas de este año son un mero trámite para escoger so
lamente entre "la pinta y la colorada", a los servidores
"palomeados" por la clase social que, desde hace años,
controla económica y políticamente al país y que, por su
puesto, no es a la que pertenecen los campesinos, obre
ros y estudiantes pobres de México.
El Instituto Nacional Electoral (INE) ya anunció que du

rante la campaña políticoelectoral se difundirán 22 millo
nes de spots (4.6 millones para promover a autoridades
comiciales y 17.3 millones para los partidos); pero debe
mos recordar que, con la "precampaña" iniciada el siete
de septiembre de 2023, la metralla contra la población
sumó 52 millones de spots.
La verdad es que estas elecciones únicamente son "mu

cho ruido y pocas nueces" porque, en el caso de Morena,
su verdadero candidato a la Presidencia de la Repú
blica es al actual mandatario Andrés Manuel López
Obrador (AMLO), quien está utilizando su privi
legiada posición política y los recursos del Estado
para apoyar a su "corcholata" Claudia Sheinbaum
Pardo.

En la otra esquina, Xóchitl Gálvez, candidata del
Coalición Fuerza y Corazón por México, ha supera
do el discurso de Sheinbaum, incluso ha invitado a
callar a AMLO; sin embargo, algunos analistas asegu
ran que anda muy cuesta arriba y que se vislumbra
difícil que pueda revertir las ventajas que el poder
presidencial brinda a su "corcholata". A Xóchitl no
le alcanza el haber sido la primera en visitar al Papa,
ni envalentonarse como el presidente argentino
Milei para que los mexica nos voten por ella.

En el documento Hacia un programa de Gobierno
20242030, Gálvez propone el rediseño y el fortale
cimiento de las estrategias para las principales tareas
que el Estado debe atender con prioridad salud,
economía, educación, seguridad, medio ambiente,
cultura, combate a la corrupción pero la candidata
opositora no dice cómo atacaría la pobreza extrema
y la inseguridad pública que hoy tienen con el "Jesús
en la boca" a millones de mexicanos.
De acuerdo con el Diario Oficial de la Federa

ción (DOF), el financia miento público de las elec
ciones federales de junio próximo ascenderá a 10
mil millones 444 mil 157 pesos, monto en el que
se incluyen los gastos de campaña, actividades
burocráticas y franquicias postales y telegráficas
de los partidos políticos nacionales.
Lo que se gasta en las campañas electorales

es un derroche descomunal; incluso se sabe que
los candidatos presidenciales dispondrán de un
tope para gastos de 660.9 millones de pesos
(mdp), cifra que supera en 23 1.3 mdp a la que el
INE estableció en los comicios de 2018. En esta

campaña de 90 días, cada aspirante a la Presi
dencia de la República gastará 7.3 mdp diarios.
Lamentablemente, este proceso electoral no

ha mostrado que algún candidato provenga del
pueblo; y ninguno ha sentido "en carne propia"
lo que los mexicanos pobres sufren diariamen
te. Por esto es previsible que, en el sexenio de
un gobierno morenista o prianista no se preo
cupen por sacar de la pobreza a gran parte de
los mexicanos que viven en la marginación; y
que se dediquen a defender los intereses de la
clase burguesa.
Las campañas electorales de este año son más

de lo mismo para el sis tema político mexicano;
no traen, ni traerán nada nuevo para el próxi
mo sexenio. Quien realmente sufre es el pueblo,
cuyo despertar resulta urgente para que luche
contra la explotación en la que vive, se eduque
y organice para movilizarse, acceder al gobierno
y superar la situación de marginación y pobreza.
Por el momento, querido lector, es todo.
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político —«
 Matías Pascal

¿Jugando al limite con la prensa?
Amigos lectores, en la mesa de

poker de la política nacional, pa
rece que el presidente López

Obrador está apostando fuerte contra
la prensa. ¿Han escuchado sus últi
mas jugadas? Acusa a los medios de
ser "fíñs" y "obayoferos", mientras que
su gobierno enfrenta críticas por coartar
la libertad de expresión.
El informe de Artículo 19 no miente;

las cartas están sobre la mesa. Los ata

ques a la prensa van desde la descalifi
cación hasta la censura. En esta partida,
el gobierno de la 4T parece querer un
mazo a su medida, controlando el juego
y vigilando cada movimiento de los me
dios. ¿Es esto un farol para defender la
soberanía o una estrategia para silen
ciar criticas?

Recordemos, la libertad de prensa es
la carta de triunfo en nuestra democra

cia. Sin ella, estamos jugando una mano
perdedora, donde el gobierno tiene
todas las fichas y la baraja marcada.
Pero, ¿qué pasa cuando el dealer,
que debería garantizar un juego
limpio, empieza a hacer trampas?
Es curioso ver a AMLO, quien se

presentaba como un jugador trans
parente, ahora intentando ocultar sus
cartas y controlar la narrativa. ¿No es
paradójico que el critico de la opaci
dad ahora sea el protagonista

de esta jugada?
Es momento de que

nosotros, los jugadores
de esta mesa, exijamos
transparencia y una
partida justa. La histo
ria nos enseña que cuan
do un gobierno intenta
controlar la prensa, sue
le haber algo que ocultar.
Es hora de que el presi
dente muestre sus cartas

y juegue limpio.
Un caso con

creto de esta pérfida relación del poder
contra la prensa y la libertad de expre
sión ocurrió este martes, cuando el
periodista Carlos Loret de Mola dio a
conocer, por medio de su cuenta de la
red social X, que fue citado en un juzga
do, luego de que Pío López Obrador,
hermano del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, lo demandó por
200 millones de pesos por haber pre
sentado videos donde se le ve recibien
do dinero de manera clandestina en

sobres amarillos, diciendo que dicho
dinero es para su hermano.
En su cuenta de la red social, Loret de

Mola asegura que "es el mundo al
revés", pues él sería el que se sentaría
en el banquillo de los acusados, y él
sería interrogado. "Así la libertad de ex
presión en el sexenio de López Obrador".
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Empero, al salir de la audiencia expli
có el propio Lorei de Mola, "Pío López
Obrador quiso hacer su mañanera: 8
horas en las que no pudo desacreditar ni
desmentir nada. Terminó aceptando
que los videos son verdaderos y sí reci
bió dinero". ¡Ouuuch j recontra ouch!
Así que, estimados lectores, no nos

dejemos amedrentar en esta partida de
poker político. La libertad de expresión
es una apuesta que no podemos perder.
Nos leemos mañana, con un nuevo des

afío en el tapete. ¡Ciaooo!
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TERCERO INTERESADO

Connotaciones de la

INGENIERÍA SOCIAL EN POLÍTICA

Carlos Tercero

La ingeniería social se relaciona con la
pretensión o capacidad de influir en
actitudes y comportamientos sociales

masivos, por tanto, en política, ello implica
la intención de partidos y actores políticos,
así como de gobiernos, de producir res
puestas inducidas y manipuladas en una
población objetivo: el electorado. Técnica
mente, podemos decir que dicha acción es
tan antigua como la política misma, pues
nada tan básico en el afán de dirigir la per
cepción de una audiencia.que recurrir al
arte de la seducción de las palabras que
políticos, tribunos y parlamentarios utilizan
y han utilizado por siglos para moldear y
conformar los rasgos en la percepción y
opinión públicas.
Hoy, el país se encuentra envuelto en una

compleja red de intereses por manipular la
voluntad popular que se verá reñejada en
las urnas; el tema electora! es creciente y
dominante en la opinión pública, así como
en el debate político y mediático que se
sumerge en la confrontación y pragmática
lucha por el poder y para lo cual, no se tiene
el menor miramiento ni escrúpulo al hacer
uso de principios sociológicos yíundainen
tospsicológicos, a fin de tomar ventaja de la
vulnerabilidad humana para manipular a las
personas buscando realicen acciones deter
minadas,

Si bien la ingeniería social debiera ser
sinónimo de construcción de ciudadanía, de

acción generadora de gobernanta demo
crática e incidencia en el diseño e imple
mentación de políticas públicas, que toma
ventaja de la generación de habilidades
colectivas a través de la producción de cono
cimientos y acciones públicas, lo cual evi
dentemente otorga una connotación positi
va;en la realidadse le refiere de forma
negativa como sinónimo de manipulación,
abuso y engaño con fines parciales, distintos
al bien común, lo cual parece ser cada vez
más fácil gracias al crecimiento y desarrollo
exponencial de las tecnologías de informa
ción, donde la línea entre el marketing y el
ciberataque es cada vez más delgada.
Las dinámicas propias de la ingenie

ría social, están inmersasigualmente en
el entramado de leyes que rigen al país,
pues conlleva el efecto de tutelarel com
portamiento social a través de prohibicio
nes y restricciones tendientes a inhibir
comportamientos fuera de norma y que
son reprobados socialmente; cambiar
actitudes públicas respecto de un com
portamiento, es un objetivo social relevan
te de las leyes y reglamentos.
El gobierno, igualmente influye en el

comportamiento social, mediante incenti
vos y apercibimientos integrados en las
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políticas publicas, practica que bien pudie
ra etiquetarse comoingeraería social, dada
su intención de conducir a la sociedad a

determinadas conductas e interacción con

el gobierno, que actuarían de forma distin
ta de no presentarse intervención guberna
mental.

Los acontecimientos y expresiones
sociales recientes en ei país, nos deben
mantener alertas para no caer en manipu
lación, pues tanto la oposición como el
grupo en el poder, intentan dominar una
narrativa que merece ser analizada con
mayor detenimiento; por ejemplo, en el
tema de las manifestaciones en las plazas
públicas que la oposición considera como
el mayor de los éxitos sociales, la contra
parte sabe perfectamente que el llenar
plazas públicas es mucho más fácil que
llenar las urnas el día de la elección, por
lo que objetivamente se trata tan solo de

un ejercicio de libre asociación y mani
festación de las ideas, resultado de luchas
históricas sociales que lo hacen posible y
que, si bien tienen todo el mérito de con
juntar en mítines la expresión de incon
formidades de un importante sector
social tampoco son reflejo del humor
social generalizado.
A menos de cien días de la elección, la

democracia requiere acciones indivi
duales con resultados colectivos.

Es claro que la ingeniería social tiene
un impacto significativo en la política; sin
embargo, la ciudadanía no es una masa
amorfa que se pueda moldear a volun
tad, pues por fortuna para México, cada
vez más, se trata de un conglomerado
social que cobra conciencia real de sus
cuatro dimensiones básicas: social;polí
tica; cultural y económica.
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Agua
Este día, Pedro Moctezuma Barra
gán dará a conocer Lo ya adeLantado
por el diputado de Morena Maurllio
Hernández sobre la posibiUdad de
modificar los convenios hechos

hace unas décadas, que permiten
que La mayor parte de los afLuentes
de agua del sistema CutzamaLa y eL
Río Lerma en el Estado de México,
se vayan a La Ciudad de México; pero
que debido a que en la CDMX hay
menos pobLaclón ahora, es nece
sario modificar Los suministros. Por

cierto, qué maL manejo informativo
hay en eL área de la Secretaría del
Agua.

Y en NaucaLpan, este martes 27se
vivió uno de los peores días de con
flictos viales. Por La mañana, grupos
morenista s bloquearon La Avenida
primero de Mayo y Periférico, para
exigir que José Luis Durán e Isaac
Montoya no sean impuestos en las
candidaturas, lo que motivó que eL
segundo, enviara un comunicado de
prensa, en eL que aseguraba que un
exprllsta estaba detrás de esos mo
vimientos en su contra, y sin señaLar
directamente a Juan Olivas, es sa
bido que desde hace varios meses,

Las luchas entre estos grupos de
Morena son muy evidentes. Isaac
Montoya dijo que no se distraerán
con este tipo de asuntos, pero en Lo
que son peras o son manzanas, eL
caos viaL fue de Locura.

Ya por La tarde, otra vez en Periférico
Norte, a La altura del Parque Nauca
LLl, un grupo de manifestantes cerró
todos Los carriLes, así como el via
ducto elevado que a La altura de Las
Torres de Satélite baja, para exigir eL
cese de un juez que falló a favor de
un presunto abusador sexual.

Y en NaucaLpan también, luego
de que los leglsLadores del PAN
Gabriela Olvera e Iván Rodríguez
renunciaran a La bancada albiazul,
trascendió que ambos leglsLado
res se irán aL Verde, al igual que eL
exaLcaLde Edgar Olvera y su esposa
Liliana Carbajal. quienes se reen
contrarán con sus excompañeros
panlstas Patricia Durán y José Luis
Durári. entre otros. No cabe duda

que el verde se mueve, a veces
con personajes poLémicos, pero su
Líder Pepe Couttolenc no pierde el
tiempo.
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A cuatro días
de que comiencen las campañas
presidenciales, en ia Cámara de Di 
putados inició el primero de les fo
ros de discusión de las Reformas
Constitucionales planteadas por el
Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador. Esas que
parecen más un rosario de pro
puestas para campaña electoral,
mismas que tuvo más de cinco
años para presentarlas, pero que
hasta ahora, que comenzará de lle
no el proceso electoral, se le ocurrió
mandar y todos se las compraron.
Indirectamente, la oposición, escu
dada en el interés general, le 'harán
el caldo gordo" a López Obrador, sin
inponer sus propias agendas que,
aparentemente, han desaparecido.

Don

de parece que ios acuerdo no flu 
yen para nombrar a los candida 
tos que buscarán algún municipio
del Estados de México es en More
na. Y es que pasan los días y son
apenas contados los territorios en
los que parece que ya hay un ca 
mino a seguir. Por citar un ejem
plo, está el municipio de Valle de
Chaíco, donde la diputada Jessica
Rojas ya se prepara para ser la
candidata de esa demarcación, y
que disputa la candidatura con el
alcalde saliente Armando García
Méndez, quien, dicen, no quiere
aflojar el podery busca ponera
uno de sus incondicionales, que ni
siquiera es del municipio.
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Pareceque
eso de ia inteligencia noe. jigo
que caracterice a la Secretaría de
Seguridad Ciudadana de la Ciudad
de México; yes que: ¿osunos
días se hizo viral. de nueva cuenta,
un video que fue publicado en no
viembre del 2023, de unos patina
dores que avanzan imprudente
mente por Mixcoac. Tses «rieses
después, el video volvió a circular
y la dependencia da tratamiento
al tema cor no si fuera reciente,
hablando incluso de no sancionar
a los impnjdentes; la inteligencia
no caracteriza a la SSC.
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El 8 de ene
ro del 2021

algo cam
bió para siempre. El
hombre más pode
roso del planeta Tie
rra quedó sometido
ante un poder, que, hasta ese día, parecía
estar subyugado al sistema.

Sin embargo, dos días después de las
protestas en el Capitolio de Washington por
un supuesto fraude electoral, quedó exhi

bido el nuevo orden

mundial, y en la cima,
los oligarcas del Valle
del Silicio, los nuevos
amos del mundo.

Ese viernes, el gi
gante digital, Twitter,
decidió hacer algo
nunca imaginado, sus
pendió la cuenta del
presidente de los Es
tados Unidos de Amé

rica alegando que
significaba un riesgo
para la democracia

occidental.

Unas horas des

pués de la acción, la
Casa Blanca cargó
contra la compañía
asegurando que no permitiría un acto de
censura contra el líder del país, sobre todo
cuando en la red social continúan activas

las cuentas de líderes terroristas del Talibán

como Suhail Shaehee y Zabihullah Mujahid.
Han pasado ya 3 años desde que el pre

sidente de Estados Unidos fue sustituido por
el "Big Tech" como la entidad más poderosa
del mundo.

Hoy, magnates como Elon Musk, Mark
Zuckerberg, o Larry Page mueven los hilos
del universo. Para muestra, lo que sucedió en
nuestro humilde país esta semana.

El pasado 22 de febrero AMLO dio a co
nocer en su conferencia mañanera que el New
York Times estaba realizando una investiga
ción sobre su campaña presidencial del 2018.

Como se lo conté ayer, el presidente
cometió el error de hacer público un cues
tionario en el que se leía el número telefó
nico de la reportera a cargo. La empresa
de tecnología retiró la mañanera completa.
Pero no solo eso, al presidente se le hizo muy
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buena idea dar los datos de la periodista que lo
había contactado para saber sus opiniones.

La oposición, sociedad civil e incluso or
ganismos autónomos como el INAI han reac
cionado ante la filtración de datos personales
que hizo el presidente.

A él ninguna crítica le ha importado e in
cluso el viernes aseguró que el derecho a la
privacidad de la periodista está por debajo
de su investidura presidencial y la dignidad
del pueblo mexicano.

El pasado 22 de febrero AMLO dio a co
nocer en su conreren

cia mañanera que el
New York Times esta
ba realizando una in

vestigación porque él
había recibido dinero

ilícito para su cam
paña en el 2018. Por
eso, YouTube retiró
la mañanera.

Pero no solo eso,
al presidente se le
hizo muy buena idea
dar los datos de la pe
riodista que lo había
contactado para sa
ber sus opiniones.

La oposición, so
ciedad civil e incluso

oraanismos autó
nomos como el INAI han reaccionado ante

la filtración de datos personales que hizo
el presidente.

A él ninguna crítica le ha importado e in
cluso el viernes aseguró que el derecho a la
privacidad de la periodista está por debajo
de su investidura presidencial y la dignidad
del pueblo mexicano.

Se lo he dicho y lo repito, el presidente co
metió el error de caer en la trampa de la opo
sición, que dejó de hablar por completo del
contenido del reportaje del NYT y se centró en
el "abuso de López Obrador", y aunque You

Tube permitió dejar la conferencia en su sitio
siempre y cuando, el mandatario aceptara a
eliminar la parte en la que se menciona el te
lefono de la autora, AMLO decidió no hacerlo.

Y con eso la mañanera fue eliminada porcom
pleto, a pesar de que en YouTube existen conteni
dos que infringen con las reglas de la plataforma.

Parecería que tanto en este caso como en
el de Estados Unidos, Alphabet, la compañía a
cargo de la plataforma está jugando a la política.

Hoy, magnates como Elon
Musk, Mark Zuckerberg, o
Larry Page mueven ¡os hilos
del universo. Para muestra,
lo que sucedió en nuestro
humilde país esta semana.
YouTube retiró la mañanera.

Parecería que Estados Unidos
y Alphabet, la compañía a
cargo de la plataforma está

jugando a la política
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El director

general de
la Comisión

Federal de Electrici

dad, Manuel Bartle

tt Díaz, defendió, como ya saben quién, la
iniciativa de Reforma a los artículos 25,27 y
28 Constitucional, propuesta por el Ejecuti
vo Federal, argumentando que con ello se
fortalecerá a la empresa improductiva del
estado que él dirige, como entidad pública
para garantizar la soberanía energética y
nacional, la justicia social, y garantizar el ac
ceso universal a la electricidad a los precios
más bajos posibles.

O sea que mientras en otros países, in
cluso desarrollados, pagan precios exorbi
tantes por la luz  al grado que los usuarios
están regresando al consumo de leña, com
pra de cobertores, guantes, gorras, suéte
res, chamarras, "com
bustibles" para el
boiler... sobre todo

en la época inver
nal, en México no
vamos a vernos en

la penosa necesidad
de comprarnos co
bijas de Chiconcuac,
pensaría cualquiera.

Mejor aún, pode
mos seguir utilizando
calefacción, estufas,
calentadores, lava
doras... todos los

eléctricos, sin preo
cuparnos por pagar

tarifas excesivas por
el consumo.

Ya en serio, po
dría decir Bartlett,

quien afirma que la iniciativa de reforma
a los artículos 25, 27 y 28 constituciona
les busca recuperar el sentido original de
la Constitución; la electricidad no es una
mercancía, sino un derecho humano, por
depender de ello el desarrollo de la vida
y la economía del país; es un servicio pú
blico y una responsabilidad ineludible
del Estado", subrayó.

No dejó pasar la oportunidad para ti
rar su "rollo" y endulzar el oído su Jefe, al
afirmar: "Como sigue el afán privatizador,
siguen queriendo que el gobierno sea un
comité al servicio de una minoría, no al ser
vicio de todo el pueblo de México, hay que
reformar la Constitución para fortalecer las
empresas públicas, tanto la Comisión Fede
ral de Electricidad como Pemex.

Y no permitir que regrese la política
neoliberal o neo porfirista, acompañada de
la corrupción que imperaba en beneficio
de un pequeño grupo, de una minoría".

Señaló que el artículo 27 establece que
las leyes determinan la forma en que los
particulares podrán participar en las demás
actividades de la industria eléctrica; sin
embargo, a falta de precisión, se propone
adicionar que dichas leyes deberán tener
como principio garantizar la justicia social.

"Finalmente, el artículo 25 constitucio
nal, quinto párrafo, en él se propone elimi
nar el concepto de empresa productiva del
Estado incorporado al texto constitucional
por recomendación de organismos Ínter
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nacionales financieros de corte neoliberal

desnaturalizando la obligación del Estado
de garantizar el servicio público de electri
cidad convirtiéndola en una empresa que
no se diferencia de

una privada y, por
tanto, reduciendo la
finalidad a la mera
obtención de utilida

des sin ninguna fun
ción social", indicó.

Los malosos su

gieren que ahora a
CFE y a PEMEX se
les defina, considere,
reconozca... como

"empresa improduc
tiva del Estado".

En la reforma al

artículo 28, precisó,
se define cuál es el

objetivo de la pla

neación y el control
del Sistema Eléctrico

Nacional: "... preser
var la seguridad y autosuficiencia energé
tica de la nación, y proveer al pueblo de la
electricidad al menor precio posible, evi
tando el lucro, para garantizar la seguridad
nacional y soberanía a través de la empresa
pública del Estado", y en la del artículo 25
se elimina la obligación de que las empre
sas públicas se guíen por el concepto de
las "mejores prácticas", porque, de acuerdo
con la propia definición neoliberal, se refie
re a un gobierno corporativo que se consti
tuye por accionistas e inversionistas, lo que
no aplica a la empresa pública.

De manera pues que, si se llegaran a
aprobar las iniciativas de reforma, al nuevo
texto habría que ponerle que se guíen por
las "peores prácticas", y asunto resuelto.
¡Ah bárbaro!

Bartlett afirma que la iniciativa
de reforma a los artículos

25,27 y 28 constitucionales
busca recuperar el sentido
original de la Constitución;
la electricidad no es una

mercancía, sino un derecho
humano, por depender de
ello el desarrollo de la vida

y la economía del país; es
un servicio público y una

responsabilidad ineludible del
Estado"
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DOS MUJERES, UN
CANDIDATO NARANJA Y
UN CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheiribaum, previo al arran
que de su campaña por la presiden
cia del país, dio varias entrevistas,

con Juan Becerra Acosta, Denise Maerker y
con Ciro Gómez Ley va.

En sus cuentas de redes sociales está promo
viendo el inicio de su campaña en el zócalo capita
lino, como se indica en el siguiente mensaje: "¡To
das y todos al Zócalo este viernes para arrancar
con mucha alegría y entusiasmo nuestra campaña
presidencial! ¡Vamosa construirtodasytodosjun
tos el segundo piso de la Transformación!"

También comentó algo de lo que consi
dera logros de su administración en la CDMX,
"En 2019 creamos la Red ECOs con 24 grupos
de trabajo y más de 40 institucionales nacio
nales e internacionales, para la aplicación de
la ciencia, la tecnología y las humanidades en
problemáticas de la Ciudad de México. Está
enfocado en seis ejes: Educación; Ciencias de
la Salud; Desarrollo Sustentable y Cambio Cli
mático; Seguridad y Gestión de Riesgos; Tec
nología e Innovación; Ciencia y Sociedad. La
Red ECOs fue de gran ayuda para investigar
los microsismos con epicentro en la Ciudad,
por mencionar solo un ejemplo".

Xóchitl Gálvez se solidarizó con Carlos Loret

de Mola ante su comparecencia en un juzgado
a raíz de una demanda de uno de los hermanos

del presidente López Obrador: "Solo un gobier
no autoritario persigue a periodistas mientras
otorga impunidad a corruptos. Yo denuncié a
Pío López Obrador en la @FGRMexico y no lo
han citado a declarar. Sigamos alzando la voz
para defender la libertad de expresión y el pe
riodismo libre. No nos van a callar. Mi solidari

dad contigo, ©CarlosLoret".
Jorge Álvarez Máynez anunció que Juan

Zavala será el coordinador político de su cam
paña, "Capacidad y confianza no son valores
excluyentes. ©JZavalaGt es prueba de ello. Su
calidad humana coincide con una sólida forma

ción académica y un probado oficio político. Por
eso me da mucho gusto que haya aceptado la
invitación como Coordinador Político de la cam

paña de #LoNuevo que inicia este viernes". El
nuevo coordinador es hijo de Juan Ignacio Za
vala, quien durante años militó en el PAN y fue
colaborador de Felipe Calderón, además de ser
hermano de Margarita Zavala.

NOTICIAS DE LA INTERCAMPAÑA
De acuerdo a los últimos reportes, el INE

hará rebajas a las multas que tenía proyectadas

para los partidos políticos por el tema de la fis
calización de las precampañas, en el caso de
Morena que será el más multado de los 53.7
millones de pesos pasaría a 38.9 millones, igual
situación para el resto de las fuerzas políticas.

La violencia en este proceso electoral no
para. Ornar Jalil Flores Majul, exalcalde de Tax
co por el PRI, sufrió un intento de secuestro en
la caseta de Zacapalco, pero fue auxiliado por
miembros de la Guardia Nacional. Miguel Ángel
Zavala, precandidato para la presidencia muni
cipal de Maravatío en Michoacán por Morena,
fue asesinado el pasado lunes 26 de febrero.

Morena impugnó el convenio de coali
ción del PRI, el PAN y el PRD, bajo el argu
mento de que hubo modificaciones al acuer
do que no fueron avaladas en lo interno por
los dos primeros partidos.

Luis Arturo OliverCen, exjefe del Estado Ma
yor de la Sedeña durante el sexenio de Felipe
Calderón, será candidato de Morena por vía
plurinominal a diputado federal.
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Solidaridad con

Carlos Loret

La idea ha girado
desde semanas

en el equipo de
campaña de Xóchitl Cal
vez y su Frente Opositor
PAN, PRI y PRD ante la
proliferación de indicios y
datos surgidos de la DEA
respecto de que narcos mexicanos pudieron en
tregar millones de dólares a las campañas presi
denciales de Andrés Manuel López Obrador.

Las versiones conoadas a través de la gran
prensa de EU se suman a los hechos que advierten
que el gobierno del tabasqueño ha dejado hacer y
crecer al narco y a la delincuenaa organizada a ni
veles sin precedentes mientras ocupa a las fuerzas
armadas en tareas ajenas
a su responsabilidad.

Frente a estas versio

nes y reportajes de me
dios estadounidenses la

candidata presidencial
de la oposición Xóchitl
Gálvez ha reclamado

que AMLO acuda a tri
bunales de EU a inter

poner denuncias para
demostrar su inocencia.

Pero el enojo del
mandatario no ha pa

sado de cuestionar en

sus mañaneras a esos

medios que lo acusan
de recibirfinanciamiento del narco.Y es por ello,
por lo que ahora su jefa de Campaña, la senado
ra Kenia López Rabadán ha pedido al Pleno del
Senado crear una Comisión de la Verdad Sena

torial pluripartidista que indague si AMLO tiene o
no vínculos mafiosos. Comisiones de la Verdad

han sido creadas en países latinoamericanos
sobre todo para indagar a dictaduras.

Ayer la senadora panista López Rabadán pi
dió al Pleno del Senado iniciar la formación de

esta Comisión que pueda decirle a los mexica
nos si existen o no vínculos del gobierno federal
de la 4Tcon el crimen organizado

"Nosotros, desde el PAN, el PRI, el PRD, y es
toy absolutamente segura que toda la oposición,
incluyendo a mis compañeras y compañeros del
grupo plural, representamos a millones de mexi
canos. Somos aquí la voz de millones de mexica
nos que hoy se preguntan si efectivamente López
Obradortiene vínculos con la delincuencia.

"Y es necesario saber si López Obrador ha
recibido dinero del narcotráfico. En las redes so

ciales se reclama diciéndole que López Obrador
es un narcopresidente y narcocandidata.

"Por eso es que hoy venimos aquí, al Senado de
la República, a exigir que se cree una Comisión de la
Verdad, que investigue y esdarezca los vínculos del
gobiernofederal con el crimen organizado.. ."indicó.

ELECCIONES BAJO ASEDIO DEL NARCOY
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CRIMEN ORGANIZADO

En lo que va de esta semana asesinaron a
Miguel Ángel Reyes y Armando Pérez Luna, can
didatos de Morena y del PAN a la Alcaldía de Ma
ravatío, Michoacán.

Y en enero y febrero han ejecutado 14 pre
candidatos a alcaldes, diputados locales y fede
rales en otros estados del país.

Los reportes indican que 4 eran de Mo
rena, 2 de MC, 2 del PRI, 2 del PAN, 1 del
PRD, 1 del Verde y 2 dos más buscaban a sus
compañeros desaparecidos.

Así en este incipiente 2024, cada 4 días han
matado a un candidato.

La campaña electoral general amplísima, la
más grande en la historia del país, iniciará en los
primeros minutos del viernes próximo.

Ornar Jalil Flores, exalcalde y exdiputado local pri
ista enTaxco, Guerrero,y quien busca su reelecdón su
frió hace un par de días un intento de secuestro.

En este contexto nadie está seguro. Consul
tora Integralia dirigida por Luis Carlos Ugalde,
expresidente del IFE, considera que las bandas
criminales van, principalmente, por los aspirantes
a las alcaldías porque así aseguran el control de
las localidades. Mientras el INE ha establecido un

mecanismo con el Gobierno federal para prote
ger con Guardias Nacionales a candidatos previa
aprobación de sus partidos. O sea...

LILLYTÉLLEZ EN DEFENSA DE LORET
La hoy senadora

panista sonorense ully
Téllez es más que un
dolor de muelas para su
exbancada de Morena
en el Senado.

No hay participación
de ella en tribuna que
no les saque urticaria o
inflame al máximo las
úlceras estomacales de

sus ex compañeros, y
en especial de sus ex
compañeras Citlalli Her

nández y Lucía Trasvi ña
quien quisiera tener
poderes extraterrestres

para fulminarla, pero sobre todo representa un
reto de conducción para la tlaxcalteca Ana Lilia Ri
vera quien acude a sus conocimientos de yoga y
serenidad para no perder el estilo.

Ayer Lilly Téllez fueatribuna para referirsea la
demanda "por daño moral" presentada por Pío
López Obrador, hermano del presidente, contra
el periodista Carlos Loret de Mola.

Hace tiempo llegaron al poder unos delincuen
tes de cuello guinda de la cuarta deformaaón.

La exconductora de TV afirmó que con An
drés Manuel López Obrador llegaron al poder
"destacados delincuentes de cuello guinda"
entre quienes sobresalió su hermano Pío, quien
fue exhibido por TV digital por el periodista reci
biendo sobres amarillos llenos de efectivo que el
propio hermano del Presidente López Obrador
dijo que recibía para el mandatario.

Hoy, en lugar de que Pió esté en la cárcel,
quién está bajo proceso es el periodista.

Esto es una gravísima amenaza a la libertad
de expresión en México, afirma la senadora Té
llez. "Es el mundo al revés de estos ladrones men

tirosos y traidores de Morena que habían aban
derado el slogan contra la corrupción y llegaron
al poder sólo para dar clases de corrupción.

"Hago un atento llamado a la Comunidad In
ternacional para que voltee a ver lo que sucede
en nuestro país...

"Que está implementando las prácticas pro
pias de los países como Cuba, Venezuela, Rusia
y Nicaragua, al perseguir a los ciudadanos que
exhiben la corrupción en lugar de perseguir a la
familia del Presidente López Obrador, cuya co
rrupción al recibirfajos de dinero en efectivo para
la campaña y para todos sus lujos y privilegios en
lugar de encarcelarlos a ellos van contra los ciu
dadanos que los denuncian...

"Que quede claro que ustedes (señaló a se
nadores de Morena) apoyan esa corrupción y esa
persecución de los periodistas que valientemen
te los han denunciado", concluyó.

La senadora Kenia López
Rabadán ha pedido al
Pleno del Senado crear

una Comisión de la Verdad

Senatorial pluripartidista que
indague si AMLO tiene o no
vínculos mafiosos. Comisiones
de la Verdad han sido creadas

en países latinoamericanos
sobre todo para indagar a

dictaduras
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SE COMENTA SOLO CON

CEPILLADO
Por Carlos Ramos Padilla

Es capaz de poner sus propias
reglas y condiciones en "la
mañanera", pero no tolera que

instituciones no vinculadas a la presi
dencia hagan lo mismo.

A través de un texto AMLO respon
dió a la sanción impuesta por la plata
forma de YouTube que retiró de la vista
pública la divulgación de un número
privado de una colega periodista que
el Ejecutivo en un arrebato sin sentido
promovió y con un simple "que cam
bie de número" pensó estaría resulta
su acción.

Sin embargo, AMLO atacó a la pla
taforma y al símbolo de la estatua de
la libertad, luego
de las reaccio

nes negativas
por vulnerar la
integridad físi
ca de la corres

ponsal del New
York Times.

Pero adicio

nal, el tabas
queño lejos de
reconocer su

error descalificó

y sentenció: "son
prepotentes y
autoritarios".

Después tratan
do de simular un

juego perverso
usó la frase "me

cepillaron" para intentar coloquialmen
te burlarse del evento.

Y no es la primera ocasión en que
se mete con el símbolo de la Estatua de

la Libertad.
En Julio del 2022 salió en defensa

del activista Julián Assange, fundador
de WikiLeaks, y solicitó que las autori
dades estadounidenses le entreguen

un indulto.

"Si lo llevan a Estados Unidos y lo
condenan a pena máxima y a morir en
prisión, hay que empezar la campaña de
que se desmonte la estatua de la libertad".

Ahora ha hecho una advertencia a

YouTube: "Ni la mafia del poder ni el ham
pa del periodismo podrá silenciarnos".

Acusó pues al gremio de pertene
cer a lo que el diccionario de la Real
Academia identifica como un grupo

de maleantes especialmente organi
zados en bandas y dicho de otra ma
nera al conjunto de maleantes que,
unidos en una especie de sociedad,

cometen robos y otros delitos, y usan
un lenguaje particular, llamado jerigon
za o germanía. Así su criterio.

"Por censura, (por cierto, como la
que se aplica en el Sistema de Radio
y TV mexiquense) YouTube nos bajó el
video de la conferencia de prensa del
jueves 22 de febrero, pues, según ellos,
"infringe las normas de la comunidad".

Es una actitud prepotente y autori
taria. Están en plena decadencia. La es
tatua de la libertad se ha convertido en
un símbolo vacío". A AMLO se le olvida

que YouTube es el sitio web de su tipo
más utilizado en internet.

A partir de agosto de 2018, el sitio
web está clasificado como el segundo

sitio más popular
del mundo, se
gún Alexa Inter
net, justo detrás
de Google.

Desde mayo
2019,

del 2019, se
suben a YouTu

be más de 500
horas de conte

nido de video

cada minuto.
En México el

80% de las per
sonas que con
sumen videos en

línea en la plata
forma afirma que
encuentran allí

contenido único

que no consiguen en otro lugar.
Incluso, el 92% aseguró que les

ayuda a aprender cosas nuevas. AMLO
abre otro pleito, otra confrontación
fuera de lugar.

Las leyes señalan claramente que
violó la protección de datos y aun sa
biéndolo aseguró que por encima
de la ley está la moral, por supuesto,
únicamente la suya.

Una violación de la seguridad de
los datos se produce cuando los infor
mación sufren un incidente de seguri
dad que da lugar a la violación de la
confidencialidad, disponibilidad o in
tegridad de los datos.

Pero al presidente no le ocupa la in
tegridad de la ofendida sino la imagen
personal de él. Y quedó claro, la ley le
vale dos pepinos y tres cacahuates.

AMLO respondió a la sanción
impuesta por la plataforma de
YouTube que retiró de la vista
pública la divulgación de un
número privado de una colega
periodista, pero el tabasqueño
lejos de reconocer su error
descalificó y sentenció: "son
prepotentes y autoritarios, me
cepillaron" dijo, para intentar
coloquialmente burlarse del

evento
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TERCERO INTERESADO

CONNOTACIONES DE LA
INGENIERÍA SOCIAL EN POLÍTICA

a Ingeniería SoLcial se relaciona

con la preten
sión o capacidad de
influir en actitudes y
comportamientos socia
les masivos, por tanto,
en política, ello implica
la intención de parti
dos y actores políticos,
así como de gobiernos,
de producir respues

tas inducidas y manipuladas en una población
objetivo: el electorado.

Técnicamente, podemos decir que dicha
acción es tan antigua como la política misma,
pues nada tan básico en el afán de dirigir la per
cepción de una audiencia, que recurrir al arte
de la seducción de las palabras que políticos,
tribunos y parlamentarios utilizan y han utiliza
do por siglos para moldear y conformar los ras
gos en la percepción y opinión públicas.

Hoy, el país se encuentra envuelto en una
compleja red de intereses
por manipular la voluntad
popular que se verá refle
jada en las urnas; el tema
electoral es creciente y
dominante en la opinión
pública, así como en el
debate político y mediá
tico que se sumerge en la
confrontación y pragmática

lucha por el poder y para lo
cual, no se tiene el menor
miramiento ni escrúpulo al
hacer uso de principios so
ciológicos y fundamentos psicológicos, a fin de
tomar ventaja de la vulnerabilidad humana para
manipulara las personas buscando realicen ac
ciones determinadas.

Si bien la Ingeniería Social debiera ser si
nónimo de construcción de ciudadanía, de
acción generadora de gobernanza democráti
ca e incidencia en el diseño e implementación
de políticas públicas, que toma ventaja de la
generación de habilidades colectivas a través
de la producción de conocimientos y accio
nes públicas, lo cual evidentemente otorga
una connotación positiva; en la realidad, se le
refiere de forma negativa como sinónimo de
manipulación, abuso y engaño con fines par
ciales, distintos al bien común, lo cual parece
ser cada vez más fácil gracias al crecimiento y
desarrollo exponencial de las tecnologías de
información, donde la línea entre el marke

ting y el ciberataque es cada vez más delgada.
Las dinámicas propias de la Ingeniería Social
están inmersas igualmente en el entramado de
leyes que rigen al país, pues conlleva el efecto
de tutelar el comportamiento social a través de
prohibiciones y restricciones tendientes a inhibir
comportamientos fuera de norma y que son re
probados socialmente; cambiar actitudes públi
cas respecto de un comportamiento, es un obje
tivo social relevante de las leyes y reglamentos.

El gobierno, igualmente influye en el com
portamiento social, mediante incentivos y
apercibimientos integrados en las políticas
públicas, práctica que bien pudiera etiquetar
se como ingeniería social, dada su intención
de conducir a la sociedad a determinadas

conductas e interacción con el gobierno, que
actuarían de forma distinta de no presentarse
intervención gubernamental.

Los acontecimientos y expresiones socia
les recientes en el país, nos deben mantener
alertas para no caer en manipulación, pues
tanto la oposición como el grupo en el poder,

intentan dominar una
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narrativa que merece
ser analizada con ma

yor detenimiento; por
ejemplo, en el tema de
las manifestaciones en

las plazas públicas que
la oposición considera
como el mayor de los
éxitos sociales, la con
traparte sabe perfecta
mente que el llenar pla
zas públicas es mucho
más fácil que llenar las

urnas el día de la elección, por lo que objetiva
mente se trata tan solo de un ejercicio de libre
asociación y manifestación de las ideas, resul
tado de luchas históricas sociales que lo hacen
posible y que, si bien tienen todo el mérito de
conjuntar en mítines la expresión de inconfor
midades de un importante sector social, tam
poco son reflejo del humor social generalizado.

A menos de cien días de la elección, la de

mocracia requiere acciones individuales con
resultados colectivos.

Es claro que la Ingeniería Social tiene un
impacto significativo en la política; sin embar
go, la ciudadanía no es una masa amorfa que
se pueda moldeara voluntad, pues por fortuna
para México, cada vez más, se trata de un con
glomerado social que cobra conciencia real de
sus cuatro dimensiones básicas: Social; Política;
Cultural y Económica.

El gobierno, igualmente
influye en el comportamiento
social', mediante incentivos y
apercibimientos integrados
en las políticas públicas,
práctica que bien pudiera
etiquetarse como ingeniería
social, dada su intención de
conducir a la sociedad
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MENSAJE POLITICO
AMLO SABE QUE PERDERAN LACDMX
Por Alejandro Lelo de Larrea

Por si no lo querían ver en
el equipo de campaña de
Clara Brugada y se autoen

gañaban con las encuestas truquea
das y cuchareadas pagadas por
ellos mismos, el presidente Andrés
Manuel López Obrador les hizo ver
los focos rojos, como si anticipara
que van a perder en la CDMX.

Por eso es que en la Jefatura
de Gobierno ya echaron a andar
la primera estrategia para tratar de
acotar a Santiago Taboada en su
eventual gobierno: designar nuevo
titular de la Fiscalía General de Jus

ticia de la Ciudad de México, que
estaría al frente por un periodo de
cuatro años.

Es decir, ponerle un enorme
dique al panista para casi dos ter
cios de su administración. Si logran
nombrar nuevo fiscal duraría en su

encargo cuatro años, hasta el 2028.
No está fácil, pues le siguen faltan
do por lo menos 3 votos a More
na y sus aliados en el Congreso
de la CDMX.

La advertencia de López Obra
dor ocurrió en su mañanera de este

martes, en que incluso lanzó un lla
mado a la gente de la CDMX, para
recordarles que esta es una "ciudad
de avanzada. Siempre lo fue, y aho
ra se ha venido empanizando, abur

guesando", dijo.
¿La Ciudad de México? le pi

dieron precisar.
Sí, derechizando, sí. Pero es ese

fenómeno. Porque antes estaba muy
localizado en la Del Valle, que ni si
quiera quiero decir que la delega
ción Benito Juárez, no, en la Del Va
lle, sí, había más conservadurismo en
la Del Valle que en Las Lomas, pero
ahora ya se extendió. Pero es eso, es
el bombardeo de los medios.

Sin embargo, López Obrador no
se atrevió a reconocer que la gente
en la capital ha virado hacia la opo
sición por la falta de resultados du
rante la administración de Claudia

Sheinbaum, además de graves erro
res, como la falta de mantenimiento
del Metro según el dictamen de la
empresa noruega DNV y afirmación
de Carlos Slim, que propició el des
plome de un tren en mayo de 2021
con saldo de 27 muertos. Hay otros
hechos que le atribuyen responsa
bilidad al gobierno de Morena: in
seguridad, corrupción policial, falta
de agua, deficiente drenaje, pésimo
transporte público.

Tan ha sido así, que en las elec
ciones de 2021 los chilangos le
pasaron la factura a Sheinbaum y
a Morena: perdieron los comicios.
La oposición tuvo unos 100 mil
votos más.

López Obrador atribuyó a los
medios de comunicación que los
chilangos "se hayan venido dere
chizando". Y hasta dijo que es "la
capital de la manipulación". De fac
to, AMLO acusó a los capitalinos de
ser algo así como poco pensantes
e influenciables.

Dijo así el presidente: "Aquí
los tienen bien apergollados. Los
que vivimos aquí, como estamos
muy expuestos, muy indefensos al
bombardeo, no tenemos refugios,
tenemos que estar escuchando a
Sarmiento, a Ciro, Loret de Mola,
LópezDóriga y Cárdenas y no sé
cuántos..." ¿Pues no que tonto es
quien cree que el pueblo es tonto?

Es evidente que AMLO sabe
que Brugada va a perder. Martí Ba
tres también lo tiene claro. Por eso

quieren designar nuevo fiscal antes
de las elecciones. A Morena y alia
dos les faltaron 3 votos en enero

para ratificar a Ernestina Godoy.
Habrá quienes calculen que hoy les
faltan 2 para nombrar fiscal, porque
la diputada ex panista Ana Villagrán
ya 'chapulineó' al oficialismo. Pero
quizá siguen siendo 3, porque la
diputada Silvia Sánchez Barrios esta
vez podría votaren contra, al fin que
ya les pagó con su voto a favor de
Godoy, y están a mano. Pero esta es
otra historia. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

VILLAGRÁN RECHAZÓ SER
CAN DI DATA UNINOMINAL

Ahora que
la diputa
da Ana Vi

llagrán advirtió que
va a acusar al jefe real del panismo en la
CDMX, Jorge Romero, al presidente formal
del partido, Andrés Atayde, y al candidato
a jefe de Gobierno, Santiago Taboada, por
violencia política de género, nos dicen que
difícilmente va a caminar esa queja ante el
INE. Y es que, Villagrán va a alegar violencia
política de género porque no le dieron una
candidatura y tampoco la aceptó Taboada en
su equipo de campaña. En el primer caso, a
Romero no le compete formalmente definir
candidaturas. A Atayde sí, pero nos aseguran
que nunca le negó esa posibilidad, que no
había espacio como plurinominal, pero le
ofreció ser candidata uninominal, ya sea en
un distrito de la Cuauhtémoc u otro de Izta

calco. Ella lo rechazó, acaso porque quería
el pase automático a la curul, sin hacer cam
paña. Y en el caso de Taboada, le ofreció un
cargo en su equipo de campaña, que ella no

aceptó. Pero de ninguna decisión tuvo que
ver con su condición de mujer.

EL OFICIOSO GAVIÑO

Alguien en Morena debería decirle al
diputado Jorge Gaviño que ya sea menos
su defensor oficioso, porque hasta salpica
al presidente. En el debate legislativo de
este martes, hizo una expresión xenófoba
en contra del diputado panista Aníbal Ca
ñez, porque es originario de Baja California,
y por lo tanto ni conoce la CDMX, acusó. El
contexto: que Cañez va a ser candidato a di
putado por un distrito de Iztapalapa. Hace
3 años, Jesús Sesma compitió por Azcapot
zalco, y no sólo no conocía, nunca se paró
en su distrito. Pero Gaviño no le dice nada,
quizá por aquello de que se le va a las pa
tadas. En su ataque oficioso, Gaviño olvidó
que López Obrador es tabasqueño, e inclu
so cuando compitió por la capital del país
en 2000 ni siquiera cumplía el requisito de

residencia, pero se la dejaron pasar. Y ni ha
blar de alguna candidata de Morena que es
originaria de El Salvador, pero hace unos 35
años le ayudaron a regularizar sus papeles
como mexicana de nacimiento. ¿Recordará
Ebrard esa historia?
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SACACORCHOS
• Hay varios sorprendidos por las

respuestas que ha dado Xóchitl
Gálvez en ciertas coyunturas que
se han presentado en esta etapa
de intercampaña.

• La última en la que aprovecha
el escándalo por la filtración de
su número telefónico algo que
inició luego de la conferencia
mañanera en la que el presiden
te dio los datos de una perio
dista, presentando uno de los
mensajes negativos que le llegó
y afirmando que recibió más de
apoyo, es la última muestra de
ese estilo.

• A esto se suman las respuestas
que ha dado al presidente o a
su adversaria en ciertos temas,
como el de la inseguridad o las
encuestas en las que la muestran
en un segundo lugar, algo que
puede ayudar a su causa.

• Se trata de una de sus cualidades

que le pueden ayudar en la lucha
por los votos, pues la muestran
como una candidata con la sufi

ciente capacidad para enfrentar
los retos por venir.

• Pero queda pendiente el tema
de si podrá sostener este estilo
y soportar las presiones que vie
nen, en especial los debates que
se realizarán en la campaña elec
toral por iniciar.
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EL PRESIDENTE Y SU AFRENTA
CONTRA LA PRENSA EXTRANJERA
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

Ocupada ha mantenido la agenda pú
blica la más reciente afronta del pre
sidente Andrés Manuel López Obra

dor en contra de la prensa extranjera, después
de que, en la Mañanera del 22 de febrero, el jefe
del Ejecutivo hiciera público el número telefóni
co de la periodista Natalie Kitroeff, corresponsal
del New York Times en nuestro país. Dicho acto,
supone una severa agresión contra el marco na
cional, y el de los Estados Unidos, país de que
es ciudadana la afectada, de la protección de la
privacidad y datos personales.

No debemos olvidar que el presidente no
duda en violentar estos derechos de privacidad
de la información cuándo la prensa hace alusión
en algún reportaje a su familia, en especial a sus
hijos, que han estado involucrados en temas de
corrupción durante su gobierno. El primer refe
rente de esto se dio cuándo el 26 de abril López
Obrador presentó información sensible del pe
riodista Carlos Loret de Mola, como un acto de
revanchismo que tenía como fin desacreditar su
reportaje de "La Casa Gris" en la que vivió su hijo
José Ramón López Beltrán Houston, Texas.

Sin embargo, a pesar de que en naturaleza
son semejantes ambos eventos, distan de los
efectos emanados en la opinión pública nacio
nal. Del mismo modo, el momento histórico y
el desarrollo del sexenio del presidente no es
semejante. Y vale la pena reflexionar en analizar
porque ha afectado tanto la acción de la semana
pasada del jefe nacional de ejecutivo, frente a un
2022 dónde un periodista nacional fue afectado
de forma semejante. Comencemos en la edición
de esta semana de Día Cero para desentrañar
esta trama.

Comencemos este análisis con la siguiente
pregunta: ¿estamos frente al agotamiento de
la mañanera como mecanismo para manejar
la opinión pública, sin repercusiones a la figura
presidencial? Cuando el 3 de diciembre de 2018
iniciaron lo que hoy conocemos como las confe
rencias "Mañaneras" del presidente, pocos con
templábamos el efecto aglutinador y direcciona
dor de los medios de comunicación y la agenda
pública que iban a tener estos ejercicios de co
municación social durante su gobierno. Durante
más de cinco años, el
presidente ha impuesto
la agenda de los me
dios, y en el nicho de su
voto duro y más leal a su
causa política, la confe
rencia es considerada

un ejercicio de transpa
rencia y comunicación
con el gobierno que es
altamente valorado para
conocer las "acciones"

de su gobierno.
A pesar de esto, la

Mañanera no ha estado

exenta de controversia,
desde las iniciales con

tradicciones entre las

cifras de organismos in
ternacionales con las ci

fras del presidente, que llevaron a la famosa frase
"tengo otros datos". Hasta las afrentas cotidianas
con periodistas como Jorge Ramos. Pasando por
el circo mediático de la venta del avión presiden
cial, o la más reciente y brillante intervención de

El IndependienteFecha: 28/02/2024
Página: 16

Area cm2: 838

1 / 4

Columnas Políticas

Juan Manuel Aguilar Antonio

Costo: 45,528

Página 176 de 188 Índice



la periodista Jessica Zermeño de Univisión, que
literalmente, desequilibró y sacó de sus casillas
al presidente López Obrador, la Mañanera ha te
nido mucho show y arena de confrontación para

imponer más el "cómo"
el presidente comunica
su política de gobierno,
que el "fondo".

Sin embargo, de
tengámonos en el sín
toma que Jessica Zer
meño materializó el

pasado viernes 23 de
febrero. Por primera
vez, en casi cinco años,
vimos a un presidente
López Obrador des
equilibrado, llegando
a un nivel de exas

peración por la con
frontación que realizó
una periodista no tan
conocida, que jamás
habíamos visualizado

en el púlpito de Palacio Nacional.
Dicha situación rompió la norma y la regla

del presidente en su espacio de comunicación
social: la de sentirse empoderado, ser el que
guía la discusión y el que impone agenda. Ni

siquiera cuándo personajes como Jorge Ramos,
Pedro Ferriz o Denise Dresser lo confrontaron

en su espacio de comunicación, se sintió vulne
rable, por más larga y controversial que fuera la

rivalidad con este tipo de personajes.
No obstante, Jessica Zermeño a través de

sus preguntas guió al presidente a dar declara
ciones polémicas, cuándo citó que "es mayor la
calidad moral del presidente, por el pueblo al
que representa, que las leyes", haciendo alusión
al marco jurídico nacional de protección de da
tos. Estas palabras le causaron más controversias
en su ejercicio de comunicación social que ven
tajas de posicionamiento en la agenda pública
nacional. Más severo se vuelven las declaracio

nes consecuentes del presidente de que lo vol
vería hacer, si se presentará la ocasión.

La condena de la opinión pública tanto na
cional, cómo internacional no ha sido menor.
Desde los reclamos de los medios de comuni

cación, los periodistas, etc. Hasta los actos de
revanchismo, relacionados con la filtración de
números de su familia y la candidata a la presi
dencia de la república, Claudia Sheinbaum, que
parecen tener la pretensión de ser un acto de
reclamo que traten de hacer el presidente re
flexionar sobre la importancia de la protección
de datos y la privacidad. Podemos estar frente a
un síntoma que inevitablemente se iba a mate
rializar, el fin de la mañanera como recurso para
guiar la opinión pública nacional.

Del mismo modo, es probable que en los
últimos días de su gobierno el presidente lleve
a límites no antes alcanzados sus acciones en

la Mañanera. ¿Qué repercusiones tendrán este
tipo de eventos en el ánimo nacional e interna
cional? Una duda que nos atañe y probablemen
te observaremos en los meses consecuentes.

¿Estamos frente al
agotamiento de la mañanera

como mecanismo para
manejar la opinión pública,
sin repercusiones a la figura
presidencial? Cuando el 3 de
diciembre de 2018 iniciaron lo

que hoy conocemos como las
conferencias "Mañaneras" del

presidente
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POR LA ESPIRAL

EUROPA VS EUROPA

Europa seA¡ acabale

Leí tiempo,
cada vez está más

acorralada por sus
propias (in) decisio
nes. La historia de

Europa está teñida de
sangre, sus páginas llenas de millones de
muertos a causa de las guerras intestinas
porque los europeos tienen un ADN más
belicista que pacifista.

A la bella Europa han intentado dominarla
desde clanes y tribus hasta voraces emperado
res, monarcas y, por supuesto, dictadores.

No hay pueblo que
no tenga en su haber
algún conflicto con su
vecino tras las fronteras

y mucho más allá.
A los británicos no

los ha aislado de los con
flictos su situación insular

ni estar separados por el
Canal de la Mancha.

La propia España
con su Armada invenci

ble tenía el objetivo de
invadir a Inglaterra.

Siglotras siglo, en Eu
ropa han sucedido bata
llas, invasiones y grandes
guerras; en suma, des
trucción y muerte.

Quizá este tiempo,
desde el final de la Se

gunda Guerra Mundial,
en septiembre de 1945, sea el período de paz
más largo jamás registrado en ios anaqueles de
la historia.

Una paz a veces con alfileres porque no
puede ignorarse las guerras desatadas tras el
desmembramiento de Yugoeslavia y que la ac
tual amenaza rusa ha vuelto a estrellar a los eu

ropeos con sus ideales y con sus comodidades.
¿Están dispuestos los europeos a volver a

las armas para luchar por su libertad? ¿Para lu
char si es necesario para defenderse de Rusia?
La mayoría de los países en Europa no tienen
un servicio militar obligatorio.

Se cuentan con los dedos de las manos

los que sí tienen el servicio militar obligatorio:
Grecia, Austria, Suecia, Finlandia, Dinamarca
y Turquía.

Los jóvenes no saben siquiera disparar un
arma, ni tienen disciplina.

La juventud europea está inmersa en sus
avatares de sobrevivir con trabajos precarios y
conseguir una emancipación tardía de casa de
sus padres.

Mientras el grueso de los millennials
está más preocupado en buscar más como
didades y lograr más permisos laborales y
más días de vacaciones.

Solo las generaciones de mayores de cin
cuenta años están viendo cómo, día a día, es
más alargada la sombra de Vladimir Putin.

El dictador ruso está desatado sabe que
hay un cambio de ciclo en Estados Unidos y
eso vientos lo están favoreciendo.

A COLACIÓN
Nadie lo vio venir: recuerdo bien la visita de

Putin al rancho del entonces presidente de Es
tados Unidos, George Walker Bush, a los pocos
meses de los aciagos atentados del 11 de sep
tiembre de 2001.

Bush invitó a su homologo ruso, un joven
Putin que logró granjearse el afecto del manda
tario norteamericano,tras hablarle porteléfono

unos días antes del 11 de septiembre para aler
tarlo de que sus servicios de inteligencia rusos
tenían información de que habría un inminente
atentado en Estados Unidos.

Le llamó para decirle que Rusia no tenía
nada que ver.

Esa llamada le valió una invitación de Bush

para que visitase Estados Unidos y se lo llevó a
su rancho en Crawford, Texas.

Las imágenes de cordialidad y camaradería
entre Bush y Putin relanzaron a Rusia a la prime
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ra escena política mundial luego de varios años
en la congeladora sobre todo tras el desmem
bramiento de la URSS.

Inolvidables son las declaraciones de Bush

a la prensa cuando
mencionó "le he mira

do a los ojos y he visto
su alma" para luego
remarcar que Putin es
un hombre bueno.

Ese hombre tan
bueno a azuzado los

grandes problemas
de esta aldea global
y los ha manipulado
siempre a su favor.

No hay, a la fecha,
una respuesta fidedig
na y veraz científica
mente probada sobre
el origen de la pande
mia del SARSCoV2

que ha enfrentado
más a China con Esta

dos Unidos; y que, ha
dejado a la economía

china muy tocada y a la norteamericana y euro
pea al borde de la recesión.

Esos años de pandemia, de ostracismo, de
estar distraídos con las muertes, los contagios;
los reproches, las mascarillas, las mutaciones y
las vacunas, fueron bien aprovechados por el
dictador del Kremlin para preparar su invasión
a Ucrania.

La inteligencia militar, de varios países euro
peos, lleva meses alertando que Putin está pre
parando un ataque contra otro país europeo;
algunos informes son más intranquilizadores
porque advierten la posibilidad de una inva
sión al unísono por sorpresa a Letonia, Estonia
y Lituania. Son tres países miembros de la UE y
de la OTAN.

Eso significaría que la OTAN estaría obliga
da a enviar tropas para defenderlos.

El presidente de Francia, Emmanuel Ma
cron, que también tiene información privile
giada, esta semana puso en la mesa ante otros
líderes europeos, la especie de enviar tropas a
Ucrania para frenar a Putin y evitar que termine
apoderándose de dicho país.

Ya no hay mucho tiempo, ni tampoco les
quedan muchas opciones a los europeos.

Realmente Europa está en una encrucija
da: Putin amañará las elecciones de marzo y se
quedará seis años más en el poder, hasta 2030
y si Trump vuelve a la Casa Blanca, no habrá
más apoyo ni para Ucrania, ni para la OTAN.

Esa postura debilita a los europeos ante un
Putin que no va a conformarse con Ucrania por
que quiere apropiarse de los países que alguna
vez pertenecieron a la URSS y al área de influen
cia soviética.

Esto es Kramer vs. Kramer.

Europa ha caído en el juego sagaz de Putin
y ahora Macron intenta adelantarse a una inva
sión por sorpresa.

Sabe bien que, tarde o temprano, ten
drán una guerra con Putin. Otra vez la misma
maldita dialéctica.

La inteligencia militar de
varios países europeos lleva
meses alertando que Putin
está preparando un ataque
contra otro país europeo, y
la posibilidad es que sea una
invasión al unísono de Letonia,
Estonia y Lituania, miembros
de la LJE y de la OTAN. Eso
significaría que la OTAN
estaría obligada a enviar
tropas para defenderlos
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\VÍSO

A unas lloras de comenzar la contienda

electoral, el próximo viernes 1 de marzo,
se les ha visto a todos los candidatos
al Gobierno de la Ciudad de México

dando entrevistas, a diestra y siniestra,
en noticieros y programas de radio,
televisión y con youtuberos.
Todos, absolutamente todos, se

muestran confiados de ganar en la
contienda electoral.

Sin embargo, la realidad es que
en varias alcaidías capitalinas se ha
desatado una guerra sucia para sembrar
la duda sobre la unidad en Morena, que

bien puede ser un llamado de atención
en la operación cicatriz y en dej ar en
claro que los tiempos y los plazos ya
se cumplieron y ahora es tiempo de
trabajar.
Por otra parte, colectivos feministas

quieren amargarle el concierto al
Gobierno de la Ciudad de México,
pues rechazaron que se lleve a cabo la
presentación gratuita de la compositora
y cantante Julieta Vcncgas, el próximo
16 de marzo en el Zócalo capitalino.
Esto enciende las luces de alarma,

pues muchas familias, como en
todos los eventos culturales, acuden
a disfrutar un buen momento.

Lamentablemente, algunos grupos
buscan politizar estas situaciones, pero
veremos que postura adoptarán las
autoridades capitalinas para proteger a
los ciudadanos que decidan asistir.
Finalmente, el análisis realizado

por el presidente Andrés Manuel
López Obrador en torno a la Ciudad
de México, es un llamado de atención
para los grupos guindas que se "se están
durmiendo en sus laureles" o que le
apuestan a ser de los "arrepentidos"
sin tomar en cuenta los avances de la

Cuarta Transformación del país.
Por cierto, quienes ya so están

frotando las manos con este llamado

de atención es el bloque opositor. ¿Les
habrá caído el 20 de no dormirse en sus
laureles?
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No se toca!i
Así gritaron muchos en sus arengas en
una marcha rosa, ¡la corte no se toca!;
la cor te que representa uno de los
supremos poderes, que debe velar por
justicia "prontay expedita". ¡Obrador
quiere destruir las instituciones!, hasta
hoy siguen gritándolo, esas instituciones
que a lo largo del país se encargan de la
equidad... pero no hay nada más lejano,
no hay equidad, no hay justicia, no hay
equilibrio de poderes cuando vemos a
un juez declarar absuclto aun violador
porque La víctima no proporcionó
lugar y hora precisos del hecho; un
abogado se apresuró a decir '"lo gana
en segunda instancia", olvidándose de
la revictimización; ei juez indicó que
la crítica a su sentencia estaba fuera de

contexto, aunque, le creía a la víctima y
la agresión, según las periciales, sí había
ocurrido. Una tarjeta informativa señaló
que el supuesto agresor había demostrado
que la fecha de la supuesta agresión
había estado con su esposa c hijay tenía
comprobantes de compras de esc día...
La víctima perdió credibilidad y el

agresor hoy está libre por no haber podido
detallar el lugar, día y hora de la agresión,

pero... ¡la víctima tiene 4 años!
¿Puede una niña de 4 años detallar

con exactitud una agresión que incluso a
adolescentes y mayores los deja en shock?,
¿por qué so revictimiza a una menor al que
su tío comprobadamcnto la agredió?
Los casos anteriores se suman a los que

he detallado de impartíción de justicia, que
lo mismo libera a delincuentes de cuello

blanco, narcos o agresores sexuales.
Sigue prevaleciendo el dinero para

sesgar ala justicia, con jueces que ganan
más que el presidente, violando la ley,
¿cómo podemos confiar en ellos?
Seguímos en un estado "chueco",

dependiente del dinero para comprar todo
y a todos, en donde códigos y leyes solo son
parapeto para la puerta giratoria, un país
de leguleyos, en el que todos se valen del
que menos tiene: afuera de los juzgados
te asaltan para "asesorarte"; las copias
cuestan 500 pesos; el moche para el juez;
los viáticos del abogado aparte del costo del
proceso porque "todo está muy caro". De
arriba abajo, un sistema laxo ha permitido
la degradación de la justicia y tiene que
cambiar porque forma parte principal de la
gran corrupción que aún enferma ai país.
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El tapadera
Diego Garrido, diputado del
PAN por la GAM, aspira a
gobernar la alcaldía, pero
su "sueldito" no le alcanza y
recibió toda la ayuda de su
hermanito, César.
Así es, el director de

Jurídico y Gobierno
de la alcaldía Miguel

Hidalgo puso a los pies del
diputado toda la artillería,
miguelhidalguense.

Recordemos que los
camiones de Servicios
Urbanos de OLA MH

andaban por la GAM
haciendo "paro" ya que
Francisco Chíguil no
apoyaba a las gestiones del
legislador.

Dice César que la gente
de Miguel Hidalgo puede
esperar, pero la candidatura
de su hermano, no.

Se cansó

Alejandro Rojas Díaz Duran

no sólo se cansó de los
modos de los morenistas

sino de tratar de aparentar
vivir bajo la premisa de la
austeridad republicana, eje
rector de la 4T.

El hombre fue visto

compartiendo mesa en
Mochornos con Javier

Lozano, ambos se acaban
de sumar a la campaña
de nuestro rizitos de oro,
Santiago Taboada.

Días Duran prefiere
un buen corte de carne

acompañado de una buena
copa de vino a unos taquitos
callejeros.

La llegada de los
hombres, le contaron a esta
columnista, no les cayó
del todo bien a muchos

pianistas.

La muy feste jada
Margarita Saldaña usó
tantito dinero del erario

público para una reunión
de 200 personas en la Ex
Hacienda de Enmedio

enllalne, alcaldía que
gobierna.

Nos contaron que hubo
vestido largo, mucha comida
y bebidas alcohólicas para
aventar para arriba.
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los chapulines

SIN LEALTAD O IDEOLOGIA SOLIDA

En la política mexicana no hay dig
nidad, lo importante es "la cham
ba", "pegarse" al presupuesto y
mantener el principio que pronun
ció César Garizurieta: "vivir fue

ra del presupuesto es vivir en el
error.,,". Una conducta desvergon
zada que llega a la inmoralidad; ten
gamos presente, cuando se fundó el
PRD, llegaron cantidad de políticos
de distintas ideologías, en su mayo
ría provenientes del histórico PRI,
pero también panistas, solo para
"agarrar" trabajo y seguir viviendo
del erario.

En cuanto se formó MORENA,
sin más prudencia, los oportunistas
se sumaron a la corriente del actual

gobierno. Exgobernadores, sobre to
do del PRI, se hicieron presentes,
¡vaya cinismo!, y ahí "andan", son

rientes, falsos, todo por lograr una
posición. Sin duda sujetos malagra
decidos con el PRI, cuando han visto
que se "hunde", cual ratas lo abando
nan y se suben al barco triunfador;
nótese que tipos deshonestos man
tenemos y ante ello, el pueblo debe
darse cuenta que nuestra democra
cia es todo un desbarajuste,
Al final, un exgobernador de Oa

xaca, tanto él, como su familia, to
do se lo deben al caduco PRI; pero
ahora, con una hipócrita sonrisa,
se van con MORENA. A estos su

jetos, quién les va a creer que son
"morenistas", son, les guste o no,
advenedizos, ingratos y auténti
cos traidores. Precisamente de esos

personajes siniestros está confor
mada la política mexicana, donde
todo sigue en un ambiente nausea
bundo del que no tenemos alterna
tiva de salir.

Será una medida sana, que el
partido en el poder no admita in
trusos, mucho menos a quienes han
"vendido" sus principios y su histo
ria, porque quien lo hace una vez, lo
hace siempre. MORENA está obli
gado a presentar nuevas caras, nue
vos valores, mujeres y hombre que
no tengan pasados vergonzantes.
MORENA debe ser ejemplo de cali
dad, categoría, lealtad e ideologías
sólidas.
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L'na en caballo,
otra en bicicleta
MAESTRO, LA FGR NO PROCEDERÁ CONTRA LA
PRESU NTA TORTURA A ABURTO.

Beltranea, Córdoba Montoya, los hernianitos Salinas
y sus subordinados ya pueden respirar tranquilos.
Xóchitl dijo que la elección presidencial es entre
dos mujeres.
Sí: una que va en caballo de hacienda rumbo a la me
ta de votos, y otra empujada en bicicleta por millones
debots.

Según Máynez, La prianista la va a "cruzazulear"
Más que ella, el Priankenstein y su lacayo Chuchigor,
quienes al aceptar la imposición de su cerebro X se die
ron 3 tiros en la pata ultraderecha.
Gálvez culpa a Sheinbaum de la falta de aguay con
tingencia ambiental en la CDMX.
¿Y del Cártel Inmobiliario Panistaboada que permi
tió tantos megaedificiosy complejos departamentales
de lujo y con alberca a cambio de moches, no dijo na
da?.. Sólo taita que la responsabilice de los tremores del
PopocatépetL
La abanderada del FCM comenzará su campaña

en Fresnilio.

Oseaque de aquí ajunio va abailar Bertha La Marcha
de Zacatecas.., rumbo a su casa roja.
Bertha agregó que ninguna encuesta le va a quitar
el ánimo.

Los sufragios que recaude son lo s que le van a baj ar la
autoestima hasta el suelo.

Fax le pidió a Claudia deslindarse de AMLÚ por co
rrupto y separarse de la contienda electoral.
¿Y su churrote verde de qué tamaño lo quiere el co
rruptazo de Freddy Krueger región León 4?.. Ya se
extrañaban sus estupideces en las redes, pero que no
abuse de sutaradez mental.

Ken Salazar reiteró lo dicho por EU: no hay inves
tigación contra AMLÜ.
Que el embajador le envié copia de su afirmación al
New York Fakes, para que sus plumas vocingleras y
falsarias dejen de meterse en las elecciones mexicanas.
Obrador descarta reunión con Mileí, como pide
Téllez.

La agenda presidencial no está al contentólo de cual
quiera, y menos para el verdugo gacho que no gaucho
de un pueblo hermano como el argentino.
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lácticas y
escisiones

LA LUCHA ES EN LA CAPITAL
NACIONAL

Ana Villagrán lloraba junto a mí
cuando a Elisa Carrillo le entrega
ban, en 2023, el premio Crónica: la in
tervención de la mexiquen.se educada
en la English National Ballet School,
bailarina de origen modesto, talento
inmenso, disciplina en magnitud se
mejante, sus padres en la audiencia.
Ella agradecía y recordaba. Eso era el
motivo.

Villagrán desató con su escisión
del panismo una ola de reacciones,
especialmente dentro de los lideraz
gos opositores ya afectados por la sa
lida de Adrián Ruvalcaba, la pérdida
de Sandra Cuevas dentro del meca

nismo unitario supuestamente vi
gente después de las elecciones del
2021 e impastados por el crecimien

to de Morena a nivel nacional, actual
mente con 23 gubernaturas. Y claro,
la lucha concentrada es en la capital
nacional.

Los liderazgos panistas están en li
bertad de considerar ala diputada lo
cal Villagrán carente de talento para
algo mas. Ella, de salirse como lo hizo.
¿Es algo experimentado en todos los
partidos? Probable ¿Le afecta a San
tiago Tabciada, el aspirante de la opo
sición? También.

Si la oposición estuviera segura de
sus datos, empuje, respaldo y capaci
dad, no serían movilizadas tácticas
para gestionar el daño público por di
visiones, omisiones y, menos aún, se
arrojarían invectivas o invenciones
elementales más propias del imagina
rio chairo que del presunto fifí predo
minante en aquella.

Tampoco se recurriría a venerables
panistas o a distribuir versiones en las
cuales trata de venderse la idea de una

candidata como Clara Brugada o de
Morena en la capital nacional como a
punto de ser "alcanzada" en un iluso
rio deterioro no registrado en ningu
na encuesta.

La ciudadanía y los liderazgos de
ben mantenerse pendientes para de
jarse conmover solamente por los
resultados de los actores, los gobier
nos. Y claro, también por la emoción y
la simpatía de las y los contendientes.
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Capitanas
Banxico informa

Hoy, el Banco de México (Banxico),
que preside Victoria Rodríguez Ce

ja, presenta su informe correspondiente al
cuarto trimestre de 2023, eh el cual se es
peran algunas pistas sobre el siguiente pa
so en política monetaria

En la presentación, como es habitual,
estarán los cinco integrantes de la Jun
ta de Gobierno del banco central y una de
las preguntas que estará en la mente de
todos será si ha aumentado la probabili
dad de ver el primer recorte a la tasa de
referencia en marzo.

Dado que la inflación general de la
primera quincena de este mes mostró

vina desaceleración al ubicarse en 4.45 por
ciento, las expectativas sobre el recorte se
han reforzado.

Con el dato reciente de la inflación, el
panorama puede ser mejor y quizá los in
tegrantes vean condiciones favorables para
este recorte.

Incluso si se diera la baja en marzo, es
tá por verse qué otros movimientos se da
rían a lo laigo del año, pues podrá ser que
los recortes no sean consecutivos.

En el informe también se podrán co
nocer ajustes a las expectativas para el
PIB de este año y qué factores estarían im
pulsando el crecimiento.

Metas

en proceso

Para Grupo Posadas, que di
rige José Carlos Azcárra
ga, los resultados de 2023
son el paso inicial para lo
grar las metas propuestas
este año.

Cerró 2023 con un por
tafolio integrado por 200
hoteles y más de 30 mil ha
bitaciones, con lo que deja
la vara muy alta para lograr
este año la apertura de 18
inmuebles más, que suma
rán unos 3 mil 428 cuartos.
El plan es arrancar los pro
yectos en el segundo semes
tre del año.

La plataforma Fiesta
Americana Travely fue cla
ve para lograr los resultados
del año pasado, pues regis
tró 30 por ciento más reser
vaciones por medios digita
les, con lo que se lograron
captar siete de cada 10 hos
pedajes por canales propios
del operador hotelero.

En 2023, esta compa
ñía logró una utilidad de mil

millones de pesos, un gran
avance comparado con lo
registrado en 2022, cuan
do alcanzó 217 millones de
pesos.

El resultado obtenido
estuvo impulsado principal
mente por mayores ingresos
financieros.

Inversión
educativa

En 10 años, el Tecnológico
de Monterrey ha destina
do, junto con otros patroci
nadores, alrededor de 5 mil
millones de pesos en becas
a través del programa Líde
res del Mañana.

Anualmente, esta insti
tución a cargo de Ricardo
Saldívar Escajadillo otor
ga una beca de alrededor de
2 millones 400 mil pesos a
cada uno de los 220 jóvenes
que selecciona para
que cursen una de las 76
licenciaturas que imparte
en sus 26 campus en todo
el País.

El programa, a cargo de
Miguel Angel Valdez, tie
ne una demanda que va de
16 mil a 20 mil alumnos de
ingresos económicos bajos,
pero este año lleva 32 mil
solicitudes y podría llegar a
40 mil, debido a que la con
vocatoria se amplió a otros
países de América Latina.

La institución arrancó
esta propuesta con 40
donantes y ahora suma
alrededor de 7 mil, entre
empresas, fundaciones,
organizaciones civiles, grur
pos directivos, maestros
y alumnos de generaciones
anteriores.

Un dato interesante es
que el primer ingreso
laboral de los egresados
que entraron bajo este pro
grama ronda los 22 mil pe
sos, mientras que, según
datos de la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social,
el salario promedio de los
egresados universitarios es
cercano a los 11 mil pesos
mensuales.

La convocatoria cierra

mañana y los resultados se
darán a conocer a finales de
abril próximo.

IA para todos

Samsung, empresa a cargo
de Lee Jaeyong, anunció
que dispositivos de genera
ciones pasadas tendrán las
funciones de Inteligencia
Artificial (IA) introducidas
en la serie S24, en su bús
queda por llevar esta tecno
logía a más usuarios a lo lar
go de 2024.

A partir de marzo,
propietarios de dispositi
vos de la serie S23, Z Fold5,
Z Flip5 y Tab S9, contarán
con Galaxy AI, que incluye,
entre otras funciones, Live
Transíate, la cual proporcio
na al usuario traducciones
de texto y voz para llama
das telefónicas.

Aunque la estrategia de

la marca es llevar la Inteli
gencia Artificial a más clien
tes, también se puede inter
pretar como un plan para
darle más vida útil a los dis
positivos de años pasados,
pues los usuarios no se ve
rían obligados a saltar a la
nueva generación para obte
ner la última tecnología en
móviles.

Quizá este sea el ca
mino por el que Samsung
busque dar mejor batalla a
Apple, que lleva Tim Cook,
pues, según un análisis
de Counterpoint, siete de
los 10 smartphones más
vendidos globalmente
en 2023 son de la marca
de la manzana

Samsung está en el Top
10 de dispositivos más usa
dos con tres modelos, el
A145G, el A14 4G y el A04e,
ninguno de sus teléfonos
insignia.

MARIA ISABEL
BOTERO...

Es la directora general
adjunta de Recursos
Humanos de Scotia

bank México y presi
de el comité de Diver
sidad e Inclusión de la
Asociación de Bancos

de México. Bajo su li
derazgo, la ocupación
de mujeres en pues
tos de dirección ha al

canzado 32 por ciento
Este banco es el quin
to más importante del
sistema por nivel de
activos.
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What's
News

La guerra de precios en el
mercado automotriz de

China que inició a fines del
2022 no da señales de aba
tir. BYD, que superó a Tesla
en ventas de vehículos
eléctricos el trimestre pa
sado, redujo los precios de
algunos modelos en más del
10%. Su sedán Qin Plus DMi
ahora tiene un precio inicial
de unos 11 mil 90 dólares,
más barato que algunos
autos a gasolina equiva
lentes de Volkswagen y
Toyota. Los modelos en
cuestión son híbridos
enchufables, que suelen
ser más baratos que los
vehículos 100% eléctricos.

? Sony Group está despi
diendo a 900 empleados
de su unidad Playstation.
Los recortes representan
alrededor del 8% de la
unidad y son parte de una
reestructuración global
que incluye el cierre de su
estudio en Londres. "Ne
cesitamos cumplir con las
expectativas de desarrolla
dores y jugadores y seguir
impulsando la tecnología
futura en los juegos, por lo
que dimos un paso atrás
para asegurarnos de que
estamos preparados para
seguir brindando las mejo
res experiencias de juego
a la comunidad", declaró
Sony.

? La directora de finanzas
de Hasbro acelera esfuer
zos para reducir costos
mientras el fabricante
de juguetes enfrenta una
demanda tibia y años de
inversión insuficiente en su
unidad de juguetes. En el
2023, las ventas de juguetes

cayeron 7% a nivel mun
dial comparado con el año
anterior, reporta Circana,
una firma de investiga
ción de mercado. En EU,
las ventas minoristas en

tiendas de pasatiempos,
juguetes y juegos bajaron
2% en el 2023 respecto al
2022, informó la Oficina del
Censo de EU.

? Las acciones de ZTE y
otros fabricantes chinos
de equipos de telecomuni
caciones subieron mar
cadamente luego de que
países como EU, Japón y
Reino Unido emitieron una
declaración respaldando
los principios para el desa
rrollo de redes 6G globales.
Las acciones de ZTE que co
tizan en Shenzhen subieron
10%, su límite diario. Los
títulos de Sunshine Global
Circuits, fabricante de pla
cas de circuitos integrados,
y Shaanxi Huada Science
Technology, productor de
conectores electrónicos,
aumentaron 20% cada uno.

? J.M. Smucker afirma
que los consumidores aún
compran sus productos
más caros. El fabricante
de café Folgers y crema de
cacahuate Jif señaló que las
ventas comparables en su
trimestre más reciente su
bieron 6%, impulsadas por
el crecimiento en su unidad
de alimento para mascotas.
Las ventas comparables
de alimento para mascotas
aumentaron 20%, lo que
refleja precios más altos, un
mayor volumen de alimento
para gatos Meow Mix y
bocadillos para perros
Milkbone y otros factores,
dijo Smucker.
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La Fiscalía de la CDMX,
otro pendiente de Sheinbaum
La relación de fuerzas entre la

candidata presidencial Clau
dia Sheinbaum y la aspirante

asucederlaenla jefatura de Gobierno
de la CDMX, Clara Brugada es, por
decir lo menos, tirante. Aunque la ex
jefa de Gobierno lo niega pública
mente, es más que un secreto a voces:
la distancia que ambas han puesto de
por medio es evidente y permea a sus
respectivos equipos.
Uno de los temas más relevantes

que involucra a ambas y a su gélida
relación es la postulación del nuevo o
nueva titular de la Fiscalía capitalina.

La semana pasada, el Consejo Ju
dicial Ciudadano, que preside Jorge
Nader Kuri, reactivó los trabajos para
designar a un nuevo Fiscal capitalino.
Por ello, emitirá una convocatoria pa
ra que se inscriban todos los intere
sados en ocupar el cargo y se deberá
formar una terna para someteral Con
greso la decisión final.
En este proceso podrá participar

el actual encargado de despacho de
la Fiscalía General de Justicia de la
CDMX, Ulises Lara.

Se asegura que el objetivo de esta es
trategia, emanada directamente del Pa

lariodelAyuntamiento deMartí Batres,
es oficializar antes del proceso electoral
la posición de quien se tituló reciente
mente oomo abogado, para que Ulises
Lara permanezca al mando del minis
terio público local al menos durante

cuatro años más en especial, durante
las dos terceras partes del siguiente go
bierno en la Ciudad de México.
El escenario no es el deseable para

Claudia Sheinbaum, pues además
de que se le ha negado la posibilidad
de nombrar a un Fiscal General de la
República que la acompañe en su
eventual gobierno federal, como lo
informamos la semana pasada so
bre las deferencias que le sugirieron
mantener con Alejandro Gertz Ma
ñero, tampoco llegaría a colocar en
la Fiscalía de la ciudad a un perso
naje de todas sus confianzas.
Con temas como la Línea 12 sobre

la mesa o simplemente la revisión de
un ejercicio de gobierno que ejerció
presupuestos por miles de millones
de pesos, el nombramiento del fiscal
General de la CDXM es un asunto
prioritario para Sheinbaum, sobre to
do en un contexto en el que hasta el
empresario Carlos Slim se ha aven
turado a declarar que la caída del tra
mo elevado del metro fue resultado
de la "falta de mantenimiento".
Ulises Lara es más que cercano a la

autonombrada ministra del pueblo,
Lenia Batres, y por lo tanto a su her
mano, el actual jefe de Gobierno, Martí
Batres. Se trata del grupo que impulsó
alacandidaturaporlaCDMXalaexal
caldesa de Iztapalapa Clara Brugada,
y que descarriló a Ornar Garda Har
fúch, quien se perfilaba como la carta
de Sheinbaum para tomar su lugar en

el gobierno de la capital. La campaña
negra incluyó los ataques de Alejan
dro Encinas por el caso Ayotzinapa
También hay indicios de que Er

nestina Godoy fue otra damnificada
de esta ala de Morena considerada co
mo radical. Se sabe que la coordina
ción de la bancada del partido en el
Congreso de la CDMX no hizo el ca
bildeo suficiente a cualquier costo y
a cualquier precio para que Godoy
se mantuviera en el encargo. La coor

dinadora es la diputada local Martha
Avila, cercana a Clara Brugada.
Atodoestosesumaelbochomoque

le hicieron pasar a Sheinbaum en oc
tubre del año pasado, con un vacío Es
tadio Azul. Es por esto que toma vuelo
la versión de que la candidata presi
dencial ha buscado interlocutores con
los panistas y el equipo del candidato
de la oposición Santiago Taboada pa
ra impulsar en la FGJCDMX a la jurista
AnaLauraMagaloni, a quien por cierto
ha considerado para relevar en la FGR
a Alejandro Gertz Mañero.
Tanto a Claudia Sheinbaum como

a Santiago Taboada conviene impul
sar a un fiscal para ambas partes tran
sitable, sobre todo uno que no respon
da a un grupo político que se carac
teriza por abrirse espacios a base de
todo tipo presión En este marco el
acuerdo conlos panistas parece laúni
ca vía para lograrlo, aunque sea an
titético y anticlimático. •

@MarioMal
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¿Trump abaratará el jitomate
en México?
::::: Con Donald Trump perfilándose como favo
rito a ser el candidato republicano para las elec
ciones presidenciales estadounidenses, nos plati
can que comienzan a escucharse voces contra el
sector agrícola mexicano, en particular, de parte
de los productores californianos que piden la

x aplicación de aranceles al jito
* mate nacional. Empresarios nos
| cuentan que la petición viene
i de los simpatizantes del expre
1 sidente, que siempre estuvieron
£ a favor del proteccionismo y la
imposición de una cuota de
17.5% al alimento que duró unos
meses en 2019. Sin embargo,
también nos comentan que
aplicar otra vez esta medida
provocaría un menor precio del

jitomate en territorio mexicano, pues los produc
tores venderán el fruto aquí y habrá una sobreo
ferta. El Inegi apenas dio a conocer que el jitoma
te se abarató 35.4% en la primera mitad de febre
ro y fue la baja más profunda de los últimos 22
años. La mala noticia, nos hacen notar, será para
el bolsillo de los estadounidenses, que deberán
pagar más dólares por los mismos jitomates.

El SAT anuncia nueva
funcionarla clave
::::: Luego de que Rosalinda López dejó el Servi
cio de Administración Tributaria (SAT) para re
gresar al trabajo legislativo, nos reportan que el je
fe del organismo recaudador de impuestos, Anto
nio Martínez Dagnino, nombró a Amelia Gua
dalupe de León Ortega como nueva Adminis

tradora General de Auditoría
Fiscal. Nos explican que es la
segunda área en importancia
después de Grandes Contribu
yentes. Se trata de una contado
ra egresada de la Universidad
Autónoma de Nuevo León y
que no es ajena al SAT, pues lle
va más de 19 años ahí. Nos de
tallan que ya estuvo en la Ad
ministración General de Recau
dación y fue Administradora

Central de Verificación de Hidrocarburos, donde
fiscalizó este sector tan sensible y vulnerable al
contrabando. Es una funcionaría muy cercana a
la realidad de los estados, ya que su más reciente
labor fue como Administradora Central de Pro
gramas Operativos con Entidades Federativas.
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PemexCFE, contra viento y marea //Gananciaspor
225 mil mdp //Más hampones al equipo opositor
CARLOS FERNANDEZVEGA

CONTRA VIENTO Y marea (feroz
campaña negra en su contra y
zancadillas judiciales y mediáticas
por doquier), las dos empresas más
importantes del Estado, Petróleos

Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), cerraron 2023 con exce
lentes resultados financieros, al reportar, entre
ambas, utilidades por alrededor de 225 mil
millones de pesos.

EN EL CASO de Pemexfrente a una opo
sición política que de la mano de las "califi
cadoras" internacionales cotidianamente
intenta meter palos en sus ruedas, en 2023
las ganancias sumaron 109 mil 920 millones de
pesos (9.94 por ciento más que en 2022), "con
lo que sumó dos años con resultados positivos,
de acuerdo con información enviada por la em
presa productiva del Estado a la Bolsa Mexica
na de Valores (BMV). El monto de utilidades
reportado de enero a diciembre del año pasado
fue superior a los 99 mil 998 millones de pesos
registrados 12 meses atrás" (La Jomada, Ale
jandro Alegría).

DE ACUERDO CON lo publicado por este dia
rio, el director general de Pemex, Octavio Ro
mero, subrayó que "a poco más de cinco años
casi todos los indicadores sobre desempeño
de la empresa estatal muestran importantes
avances. Se ha frenado el deterioro operativo
y financiero e iniciado una trayectoria para el
máximo aprovechamiento de nuestra riqueza
petrolera".

CIERTO ES QUE en el resultado de 2023
tuvo un peso específico el decreto que otorgó
estímulos fiscales por derecho por la utilidad
compartida y el derecho de extracción de hi
drocarburos, porque Pemex "ha contado con
apoyo sin precedente por parte del gobierno
federal. En estos más de cinco años se han reci
bido aportaciones a nuestro patrimonio, bene
ficios fiscales y regulatorios, así como acuerdos
coordinados con distintas contrapartes guber
namentales para hacer más eficiente nuestra
operación", dijo Romero en conferencia con
inversionistas (ídem).

EL DIRECTOR DE Pemex informó que a lo
largo de la presente administración la deuda de
la empresa productiva del Estado se ha reduci
do en 22 mil 500 millones de dólares (de 129 mil
300 millones en 2018 a 106 mil 800 millones
en noviembre de 2023), lo que contrasta con el
brutal aumento registrado cuando menos con
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto en Los

Pinos (91.9 por ciento, amén de que estuvieron
muy cerca de asfixiar financiera y productiva
mente al consorcio petrolero nacional).

POR LO QUE toca a la Comisión Federal
de Electricidad, condenada a muerte por el
régimen neoliberal, su información da cuenta
de que en 2023 registró ganancias por 116 mil
469 millones de pesos, "monto que superó las
pérdidas por poco más de 15 mil millones re
portadas en 2022. El monto revierte la tenden
cia observada en los últimos tres años en los
cuales se habían registrado pérdidas por facto
res externos, como la pandemia de covid19, la
tormenta polar ártica de Texas de 2023 (con la
alteración del mercado gasífero que ella provo
có) y el impacto de la guerra en Ucrania, dijo la
compañía eléctrica del Estado mexicano", no
sin antes subrayar que tales ganancias resultan
ser las mayores en una década (ibidem).

TAMBIÉN LA CFE fue condenada por el
régimen neoliberal a una muerte "en etapas"
por decirlo así con el objetivo de entregar el
mercado eléctrico a corporativos nacionales y
transnacionales extranjeras para que en 2024
la empresa productiva del Estado desapare
ciera. Pero el régimen neoliberal no alcanzó
a ver culminada su "privatización silenciosa",
aunque sí provocó un severo daño financiero y
productivo del que se ha recuperado en la pre
sente administración.

DE CEREZA, EL gobierno federal concretó la
compra de 13 plantas de generación eléctrica a
la transnacional española Iberdrola mediante
el pago de 6 mil 200 millones de dólares. Con
esta adquisición, la presencia del Estado en ese
sector se incrementa a 60 por ciento del total
del consumo nacional. Como lo ha señalado el
presidente López Obrador, "si no rescatamos a
la CFE, hoy estaría produciendo 16 por ciento
de la energía eléctrica y más de 80 el sector
privado, sobre todo las empresas extranjeras, y
eso, ¿en beneficio de quién? Bueno, pues de los
traficantes de influencias".

Las rebanadas del pastel
COMO LA OPOSICIÓN no sabe jugar limpio,
ni quiere hacerlo, subió al carro de Ladychi
cles al hamponcete de Max Cortázar y al del
impresentable Santiago Taboada a una tercia
deleznable, perteneciente al equipo de Borolas:
Ernesto Cordero, el de los 6 mil pesos; Roberto
Gil Zuarth, secretario particular, y al porro y
saltimbanqui Javier Lozano Alarcón. Vergüen
za les debería dar, pero de eso no saben.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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No pega chicles bajo la silla Z/Multón a Morena
tí OCDE recomienda subir impuestos

ENRIQUE GALVAN OCHOA

CLAUDIA SHEINBAUM APARECIÓ
ayer en varios programas de la televi
sión comercial, en vísperas del arran
que de su campaña, el próximo vier
nes a las 4 de la tarde en el Zócalo. La

entrevistaron los mismos conductores que han
desatado una implacable campaña de despres
tigio contra el presidente López Obrador. Unos
más, otros menos, trataron de forzarla para
que hablara en su contra. Atrás de su aparente
animosidad, quizá se preguntaban si les devol
verá el chayóte que perdieron este sexenio. Una
pregunta recurrente: ¿pintará una distancia,
una raya, cuando ya sea presidenta? Y otra: ¿se
rá una calca de AMLO? Con mucha inteligencia
libró Claudia las trampas. Ella representa el
segundo piso de la Cuarta Transformación,
dijo. Tiene su propia personalidad, orígenes y
formación, distintos a los de López Obrador,
pero pertenecen al mismo movimiento político
y social. Las entrevistas, por otro lado, sirvieron
para resaltar las diferencias con Xóchitl Gálvez:
la candidata de Morena es seria, preparada, fir
me... ¡y no pega chicles bajo la silla!

Multón a Morena

TÓMESE LO SIGUIENTE como una lección
para los dirigentes de los partidos, ahora que la
campaña política está por arrancar. El conseje
ro del INE Jorge Montaño Ventura, presidente
de la Comisión de Fiscalización, reportó las
conductas irregulares en que incurrieron en la
precampaña. Las más relevantes se refieren a
egresos no reportados, falta de comprobación
de gastos por propaganda contratada en Inter
net, reporte de eventos de manera posterior
a su realización y la presentación de informes
fuera de los mecanismos establecidos, además
de millares de espectaculares y pintas. El INE
fijó multas millonarias, con una rebaja. Origi
nalmente eran por 67.1 millones de pesos para
todos los partidos, y las redujo a 51.1 millones.
Morena cargó con la peor parte: 38 millones.

Los impuestos

EL SECRETARIO GENERAL de la Orga
nización para la Cooperación y el Desarrollo

Económicos (OCDE), Mathias Cormann, hizo
una breve visita a México y se reunió con el
subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio.
Presentó un estudio económico cuyo eje cen
tral es la necesidad de que Méxi co aumente la
recaudación de impuestos, afín de conservar
la solidez de las finanzas públicas. Alertó que el
déficit fiscal en relación con el PIB ha crecido
de 1.6 por ciento en 2019 a 4.9 este año en re
lación con el PIB. El subsecretario Yorio, a su
vez, expuso que durante este sexenio se logró
un incremento en la recaudación en 1.5 pun
tos del PIB sin necesidad de incrementar los
impuestos existentes ni crear nuevos, de ahí lo
importante de seguir combatiendo la evasión
y el contrabando. Reconoció que México aún
tiene un margen adicional de ingresos tributa
rios de alrededor de 3 puntos del PIB, si sigue
una estrategia basada en inteligencia fiscal
financiera que aumente su eficiencia recauda
toria. En el ámbito de la inversión extranjera,
captó 36 mil millones de dólares durante 2023.
Esta cifra refleja la confianza que prevalece en
el ambiente de negocios. En cuanto a reformas
para mejorar la productividad y conectividad,
Yorio expresó que el presidente López Obra
dor ha presentado iniciativas para fortalecer el
sector del transporte ferroviario de pasajeros,
las cuales, de ser aprobadas, contribuirán a
una mayor integración del mercado interno y
a facilitar la movilidad de personas a lo largo
del país.

Twitterati

LA FISCAL @ERNESTINAGODOY_ obtuvo
41 votos de un total de 66 legislador@s, pero
requería 44 para su ratificación. No los obtuvo
porque los grupos de PRI y PAN le negaron
su vo to. Esto se debe a que la fiscal investigó
la corrupción de cártel inmobiliario del @
PAN_CDMX en Benito Juárez y los vínculos
del @PRICDMX_ con el cartel de la trata de
personas. Vamos a seguir trabajando con el
equipo de la @FiscaliaCDMX para brindar se
guridad y justicia a los habitantes de la Ciudad
de México.

@martibatres

X: @galvanochoa
FciceBook: gcilvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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IN
VER
SIONES
HORTICULTURA

Sader promociona
a México en Qatar
Los países árabes y africanos
representan una oportunidad
para acrecentar exportacio
nes agroalimentarias y me
jorar ingresos a productores
mexicanos, por ello el secre
tario de Agricultura y Desa
rrollo Rural, Víctor Villalo
bos, realiza una gira por Qa
tar, donde celebró el Día de
México en la Exposición In
ternacional de Horticultura.

MONITOR EMPRESARIAL

Bimbo, primer lugar
en los criterios ESG
Por décimo año consecuti
vo, Grupo Bimbo, que presi
de Daniel Servitje, obtuvo el
primer lugar de las empresas
más responsables en ESG de
México, que otorga el Monitor
Empresarial de Reputación
Corporativa, tras la revisión
de 24 mil encuestas para eva
luar a 300 compañías. En el
ranldngfiguran Modelo, Goo
gle, Nestlé, BBVAy Herdez.
FEDERICO RODRÍGUEZ
Alsea tendrá nuevo
director de finanzas

Alsea, que preside Alberto
Torrado, informó que a par

tir de marzo Federico Rodrí
guez Rovira, con 17 años en
la empresa, asumirá la Direc
ción de Administración y Fi
nanzas, y Rafael Contreras
Grosskehving, quien ocupa el
cargo desde hace años, queda
rá como asesor de la dirección
generaly del consejo.
CERTIFICADOS

Prologis lanza oferta
de bonos bursátiles

El fideicomiso propietario y
operador de inmuebles logís
ticos Fibra Prologis, que pre
side en América Latina Luis
Gutiérrez, lanzó una oferta
pública de hasta 100 millones
de sus certificados bursátiles
fiduciarios tanto en México
como en EU a inversionistas
institucionales calificados.

NEYER KNÜIM.

Preparan foro para
discutir papel de IA
Con la participación de más
de 500 directivos y CEO, de
los cuales 200 estarán en lí
nea, la plataforma Needed
Education, que preside Gus
tavo Barcia, organiza el even
to Never Ending Evolution:
AI, para profundizar sobre
cómo la inteligencia artificial
genera valor, gestiona riesgos
ycrea ventajas.
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ESTIRA Y AFLOJA

A transparentar uso
de bonos: ASF

J. JESUS
RANGELM.

L a recomendación de la Audito
ría Superior de la Federación a
la Secretaría de HaciendayCré

dito Público, que encabeza Rogelio Ramírez
de la O, es de gran relevancia: incorporar en
el Presupuesto de Egresos de la Federación,
en la Cuenta de la Hacienda Pública Federal
y en los documentos de rendición de cuen
tas el registro de la fuente de financiamiento
de los recursos obtenidos vi a la colocación de

,bonos en los mercados internacionales para
"garantizar y transparentar" que esos recur
sos se utilizan para los fines autorizados en
la Constitución.
Destacó que la SHCP "requiere comple

mentar y optimizar el diseño y la imple
mentación de indicadores estratégicos y de
gestión, con base en objetivos y parámetros
cuantificables de política económica, de la re
lación entre la deuda externa del gobierno fe
deral con los ingresos fiscales, así como con la
inversión pública" para facilitar su evaluación
y mejorar los mecanismos de transparencia
de las finanzas públicas del país.
El dictamen fue emitido el 9 de febrero al

concluir los trabajos de la auditoría de des
empeño sobre la emisión de bonos guberna
mentales en el ejercicio fiscal 2022, encabe
zada por los auditores Olivia Valdovinos y
Tízoc Villalobos, quienes señalaron que la
SHCP no determinó con qué objetivo y me
tas de desarrollo sostenible se vincularon las
emisiones de bonos en ese año, ni cómo con

tribuyeron a su cumplimiento, además de que
"no acreditó la trazabilidad y destino de los
recursos obtenidos" aun cuando señaló que
"se destinaría un monto equivalente al total
emitido a proyectos sostenibles".
Ese año se emitieron nueve bonos del go

bierno federal por 71 mil 892 millones 349

mil pesos para atender las "necesidades de fi
nanciamiento establecidas en el Presupuesto
de Egresos de la Federación, así como la cap
tación de recursos complementarios para fi
nanciar los proyectos sociales determinados
como prioridades del gasto público".

Cuarto de junto
Con su nuevo satélite Júpiter 3, donde se in
virtieron mil millones de dólares, Hughes
Network Systems ya llegó a ciento por ciento
del territorio nacional y puede conectar a los
11.6 millones de hogares que no aún no tienen
acceso, según datos del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi), con precios
competitivos y oferta de más datos. Avanza en
su compromiso de acercar familias, estudian
tes y negocios a un futuro más conectado... Al
sea, que encabeza Armando Torrado, incre
mentó sus ventas 10.7 por ciento por la recu
peración en el consumo, estrategias exitosas y
el incremento de 184unidades corporativas...
La inversión de 792 millones de pesos en los
próximos cinco años en Puebla por parte de
la subsidiaria de Grama, Mission Foods Mé
xico, permitiráproducir 70 mil 200 toneladas
de botanas, tortillas de maíz y trigo, tostadas y
frituras para atender la demanda en el centro,
Bajío y sur del país.
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Pl >TODE EQUILIBRIO

Nvidia y la
emergencia de la
inteligencia artificial

DAVID
RAZÚ

17
n 1993, con un proyecto en la

i mente y200dólares en el bolsi
lio, el taiwanés Jensen Huang

fundó una empresa de procesamiento de grá
ficos y adquirió 20 por ciento de sus acciones.
Después de 21 años esa empresa se ha conver
tido en un gigante con una capitalización de
mercado de 1.9 billones de dólares.
Este meteórico incremento en el valor de

Nvidia puede estar revelando un cambio de

época en el mundo, impulsado por los desa
rrollos tecnológicos y una situación de mer
cados que anticipan ya el fin del ciclo de altas
tasas de interés.
En mayo de 2023 el precio de la acción de

Nvidia subió 25 por ciento en una semana y,
del 11 al 21 de agosto, otro 15 por ciento. El pa
sado 22 de febrero de 2024su acción avanzó
16.4 por ciento en un día, impulsando a los
principales índices bursátiles en tres conti
nentes a lograr máximos históricos. Desde
2019, el valor de la compañía se ha multiplica
do por un factor mayor a 20.
Nvidia fue la creadora de la unidad de

procesamiento de gráficos (GPU, por sus si
glas en inglés) que revolucionó la industria
de los videojuegos al permitir el procesa
miento de imágenes complejas. Esta apues
ta inicial resultó visionaria, pues el segmen
to de negocio creció más que el de la música,
la televisión y el cine. Posteriormente, las
industrias BigTechylas startupsdescubrie

ron que los GPU permiten procesar los in
creíbles volúmenes de datos que se requie
ren en el aprendizaje de los programas de
inteligencia artificial (IA).
La creciente emergencia de la IAy el enor

me potencial de los chips de Nvidia para im

pulsar su crecimiento han reportado a la fir
ma extraordinarios resultados: durante el
cuarto trimestre de 2023 sus ventas alcan

zaron 22 mil 103 millones de dólares, lo que
significa un crecimiento de 265 por ciento
respecto al año anterior y de 88 por ciento
respecto al tercer trimestre. La utilidad por
acción del cuarto trimestre del año pasado fue
33 por ciento mayor que el trimestre anterior
y765 por ciento superior a la de hace un año.
El fenómeno de Nvidia es señal de que el

mercado y el mundo le apuestan a una nueva
época de LA, que se aplicará en muchas otras
industrias adicionales a las mencionadas, co
mo la robótica, el cuidado de la salud, el desa
rrollo de vehículos autónomos, el análisis del
cambio climático y, por supuesto, la de pro
ductos y servicios financieros, entre otras.
Alfa positiva Buenas noticias para los te

nedores de bitcóin, cuyo valor se acerca nue
vamente a su máximo histórico de noviembre

de 2021. Entre otros, dos eventos explican es
te crecimiento: la autorización del regulador
financiero estadunidense (SEC) para incor
porarlos a fondos cotizados en bolsa (ETF) y
la anticipación del próximo evento de halving
a mineros de bitcóin que se espera en próxi
mos meses.
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CUARTO TRIMESTRE

El negocio químico
detona flujo de Vitro
La empresa procesadora de
vidrio Vitro registró en el
cuarto trimestre de 2023 un

flujo operativo (ebitda) de 14
millones de dólares, 40 por
ciento mayor a lo registrado
en el mismo lapso de un año
antes. En su reporte financie

ro enviado a la Bolsa Mexica

na de Valores (BMV), la firma
destacó que esto se debe prin
cipalmente a mayores ventas
del segmento de químicos.

CADENA DE TIENDAS

Liverpool, con alza .
de 9.4% en ingresos
La cadena de tiendas departa
mentales El Puerto de Liver

pool obtuvo ingresos por 69
mil 133.2 millones de pesos en
el cuarto trimestre de2023, un
alza de 9.4 por ciento respecto
al mismo lapso de 2022. La
empresa informó que esto se

debió a un repunte de 14.4 por
ciento en su división financie
ra, pues aumentó 23 por ciento
su cartera neta en el periodo

FIRMA DE ALIMENTOS

Demanda y precios
impulsan a Herdez
El flujo operativo de laempre
sade alimentos Grupo Herdez
para el cuarto trimestre del
año pasado alcanzó mil 961
millones de pesos, 18.9 por
ciento mayor a lo registra
do en igual lapso de 2022. La
compañía destacó que esto
fue gracias a un aumento en

ventas relacionado con ma
yores precios y la estabilidad
de los volúmenes de venta.

HACIA 2025

Walmart destinará
1,253mdp al Edomex
Walmart de México y Centro
américa informó que desde "
septiembre de 2023a diciem
bre de 2025 invertirá mil 253
millones de pesos en el Esta
do de México. En un comuni
cado, la compañía detalló que
con dicha inversión contem
pla la apertura de 45 nuevos
proyectos en 29 municipios. r
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Bienaventurados los jóvenes
porque ellos heredarán la deuda nacional.

Herbert Hoover,
expresldente de Estados Unidos

Los economistas le llaman política fiscal
expansiva. Los consumidores, gasto. Los
acreedores, ganancias. Lo cierto es que,
mientras un gobierno o un consumidor gas
ta, ese egreso debe ser financiado de algu
na forma. Al final, en finanzas y en la vida,
siempre alguien paga, ya sea ahora o en el
futuro. En el caso del gobierno
de López Obrador, los contri
buyentes pagaremos por dé
cadas el gasto desmedido en
proyectos con poca utilidad o
rentabilidad financiados con
deuda pública. Deberíamos de
hablar más sobre ello.

En el Estudio Económico de
México 2024, publicado ayer
por la Organización para la
Cooperación y Desarrollo Eco
nómicos (OCDE), un organis
mo multilateral "neoliberal", de
acuerdo con AMLO, se reconoce el proble
ma fiscal de esta administración. El organis
mo, basado en París, dice que "se necesitan
mayores ingresos tributarios para mantener
la prudencia fiscal y abordar necesidades de
gasto en ámbitos que mejoren la productivi
dad, como educación...".
El problema es que, desde que asumió

el gobierno en 2018, la administración de
López Obrador ha demostrado que, pese
a la prudencia fiscal inicial, las necesida
des de gasto en elefantes blancos han sido
cada vez mayores. Desde el 2019 al 2021,
la deuda pública se ha incrementado en un
49 por ciento. Es un síntoma de las políti
cas de "expansión fisdal" (o sea, gasto) que
proponen muchos gobiernos de izquierda
latinoamericana.
En el caso de México, la refinería en

Dos Bocas, el aeropuerto Felipe Ángeles, la
cancelación del aeropuerto de Texcoco, la
compra de plantas de Iberdrola, la inmensa

acuerdo con AMLO, se reconoce el proble
ma fiscal de esta administración. El organis
mo, basado en París, dice que "se necesitan
mayores ingresos tributarios para mantener
la prudencia fiscal y abordar necesidades de
gasto en ámbitos que mejoren la productivi
dad, como educación...".
El problema es que, desde que asumió

el gobierno en 2018, la administración de
López Obrador ha demostrado que, pese
a la prudencia fiscal inicial, las necesida
des de gasto en elefantes blancos han sido
cada vez mayores. Desde el 2019 al 2021,
la deuda pública se ha incrementado en un
49 por ciento. Es un síntoma de las políti
cas de "expansión fisdal" (o sea, gasto) que
proponen muchos gobiernos de izquierda
latinoamericana.
En el caso de México, la refinería en

Dos Bocas, el aeropuerto Felipe Ángeles, la
cancelación del aeropuerto de Texcoco, la
compra de plantas de Iberdrola, la inmensa

deuda de Petróleos Mexicanos (Pemex) y
muchos otros son ejemplos de gasto des
medido en proyectos que no incrementan
la productividad del país y sólo sirven para
presumir en el corto plazo.

Desde la Segunda Guerra Mundial, mu
chos políticos de izquierda populistá en
América Latina han llevado al extremo la
sugerencia del filósofoeconomista John
Maynard Keynes de expandir el gasto fiscal,
pensando que ese gasto desmedido sin con
secuencias es generador de riqueza. El tema
es que alguien siempre acaba pagando. Bajo
esa escuela, combinada con el
estatismo socialista soviético,
se formaron muchos políticos
emanados de la Facultad de
Ciencias Políticas de la UNAM;
entre ellos, López Obrador.

El estudio de la OCDE, que es
generalmente hecho en consul
ta con la Secretaría de Hacien
da —al ser México un miembro
de ese organismo—, intenta no
ofender a un gobierno hiper
sensible. Por ello, hace reco
mendaciones específicas bajo
un lenguaje muy diplomático, como "seguir
reforzando las políticas macroeconómicas".
Sin embargo, detrás de ello están recomen
daciones sólidas para disminuir el gasto no
productivo, como "condicionar cualquier
apoyo adicional a Pemex".

Lo cierto es que la próxima administra
ción no podrá sostener este nivel de gas
to. En ese sentido, analistas como Ramses
Pech, activo en la red social X, dice que si
no se implementa un plan estratégico a lar
go plazo para reducir el déficit y controlar el
gasto, será necesario endeudarse aún más
en el futuro. Es la receta que usaron, con re
sultados desastrosos, los presidentes Luis
Echeverría y José López Portillo.
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un lenguaje muy diplomático, como "seguir
reforzando las políticas macroeconómicas".
Sin embargo, detrás de ello están recomen
daciones sólidas para disminuir el gasto no
productivo, como "condicionar cualquier
apoyo adicional a Pemex".

Lo cierto es que la próxima administra
ción no podrá sostener este nivel de gas
to. En ese sentido, analistas como Ramses
Pech, activo en la red social X, dice que si
no se implementa un plan estratégico a lar
go plazo para reducir el déficit y controlar el
gasto, será necesario endeudarse aún más
en el futuro. Es la receta que usaron, con re
sultados desastrosos, los presidentes Luis
Echeverría y José López Portillo.

un lenguaje muy diplomático, como "seguir
reforzando las políticas macroeconómicas".
Sin embargo, detrás de ello están recomen
daciones sólidas para disminuir el gasto no
productivo, como "condicionar cualquier
apoyo adicional a Pemex".

Lo cierto es que la próxima administra
ción no podrá sostener este nivel de gas
to. En ese sentido, analistas como Ramses
Pech, activo en la red social X, dice que si
no se implementa un plan estratégico a lar
go plazo para reducir el déficit y controlar el
gasto, será necesario endeudarse aún más
en el futuro. Es la receta que usaron, con re
sultados desastrosos, los presidentes Luis
Echeverría y José López Portillo.

Es el sentido cortoplacista de emborrachar
se ahora para pagar las consecuencias de la
fiesta después.
Pagaremos
por décadas
el gasto
desmedido
en proyectos
con poca utilidad
o rentabilidad.

Pagaremos
por décadas
el gasto
desmedido

en proyectos
con poca utilidad
o rentabilidad.
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El lunes 26 de enero? el exsecretario de Gober
nación y actual director de la Comisión Fede
ral de Electricidad, Manuel Bartlett, utilizó un
discurso de 1960 del presidente Adolfo López
Mateos para defender una vuelta al marco re
gulatorio del siglo pasado en el sector eléctrico.
Paralelamente, Amazon Web Services (AWS)
anunció su plan de lanzar en México una Región
de Infraestructura, que representa una inversión
de 5 mmdd a lo largo de los próximos 15 años.
VISIÓN 1960
En el remoto escenario d^ que los resultados del
2 de junio indiquen que Morena obtiene los vo
tos necesarios para aprobar las reformas cons
titucionales propuestas por el presidente López
Obrador, México enfrentaría un retroceso sig
nificativo con un impacto en el ambiente de
negocios potencialmente mayor al provocado
por la cancelación del Aeropuerto de Texcoco.
Sergio Kurczyn, director de Estudios Económi
cos de Citibanamex, señaló que tan sólo las mo
dificaciones propuestas al sistema de pensiones
representarían un costo anual de 250 mmdp.
Reformas como la iniciativa de transformar al
Infonavit nuevamente en una entidad construc
tora de viviendas bajo un esquema de arrenda
miento pondría una enorme presión sobre sus
fondos si se aprueban tal como está planeado.
Más allá del aspecto financiero, desaparecer a
los órganos autónomos sería un retroceso eco
nómico al retirar la estructura que permite seguir
construyendo una economía de mercado.
VISIÓN 2030
Más allá del monto invertido por AWS, lo tras
cendental del anuncio radica en que dota al
país de infraestructura crítica para enfrentar la
creciente ola de transformación económica im
pulsada por la inteligencia artificial generativa,
la cual requiere de servicios de nube robustos
como fundamento para la transformación di
gital de las empresas. Según la compañía, cada
Zona de Disponibilidad cuenta con suministro
de energía eléctrica y seguridad física, razones
que explican la elección de Querétaro como
sede para estas instalaciones. La infraestructu
ra de AWS promete ültrabaja latencia, garanti
zando tiempos de respuesta excepcionalmente
rápidos y redundancia esencial para el manteni
miento de plataformas tecnológicas críticas. No

El lunes 26 de enero? el exsecretario de Gober
nación y actual director de la Comisión Fede
ral de Electricidad, Manuel Bartlett, utilizó un
discurso de 1960 del presidente Adolfo López
Mateos para defender una vuelta al marco re
gulatorio del siglo pasado en el sector eléctrico.
Paralelamente, Amazon Web Services (AWS)
anunció su plan de lanzar en México una Región
de Infraestructura, que representa una inversión
de 5 mmdd a lo largo de los próximos 15 años.
VISIÓN 1960
En el remoto escenario d^ que los resultados del
2 de junio indiquen que Morena obtiene los vo
tos necesarios para aprobar las reformas cons
titucionales propuestas por el presidente López
Obrador, México enfrentaría un retroceso sig
nificativo con un impacto en el ambiente de
negocios potencialmente mayor al provocado
por la cancelación del Aeropuerto de Texcoco.
Sergio Kurczyn, director de Estudios Económi
cos de Citibanamex, señaló que tan sólo las mo
dificaciones propuestas al sistema de pensiones
representarían un costo anual de 250 mmdp.
Reformas como la iniciativa de transformar al
Infonavit nuevamente en una entidad construc
tora de viviendas bajo un esquema de arrenda
miento pondría una enorme presión sobre sus
fondos si se aprueban tal como está planeado.
Más allá del aspecto financiero, desaparecer a
los órganos autónomos sería un retroceso eco
nómico al retirar la estructura que permite seguir
construyendo una economía de mercado.
VISIÓN 2030
Más allá del monto invertido por AWS, lo tras
cendental del anuncio radica en que dota al
país de infraestructura crítica para enfrentar la
creciente ola de transformación económica im

pulsada por la inteligencia artificial generativa,
la cual requiere de servicios de nube robustos
como fundamento para la transformación di
gital de las empresas. Según la compañía, cada
Zona de Disponibilidad cuenta con suministro
de energía eléctrica y seguridad física, razones
que explican la elección de Querétaro como
sede para estas instalaciones. La infraestructu
ra de AWS promete ültrabaja latencia, garanti
zando tiempos de respuesta excepcionalmente
rápidos y redundancia esencial para el manteni
miento de plataformas tecnológicas críticas. No

obstante, AWS no es el único jugador inviniendo
en el país; hace tres años, Microsoft anunció una
inversión de 1,100 mdd, con un enfoque signifi
cativo en centros de datos, también en Queréta
ro. Asimismo, Google Cloud reveló planes para
establecer su primera región de nube en México,
marcando un hito para el sector tecnológico en
la región y de cara al 2030.
PARADOJAS
La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro,
destaca como una figura brillante en el actual
gobierno, manejando con habilidad la compleja
relación con la USTR y jugando un papel crucial
en el impulso del Conedor Transoceánico, pro
yecto con un gran potencial para transformar
profundamente el sur del país. En el contexto
del anuncio de AWS, Buenrostro expresó su
entusiasmo: "Celebramos la inversión y expan
sión de AWS en México, lo que representa un
signo de confianza y evidencia que existen las
condiciones adecuadas para apoyar la tendencia
del nearshoringen diversos sectores de nuestra
economía. Aplaudimos el compromiso de AWS
con la formación de estudiantes, mipymes y em
prendedores digitales en México, a gran escala".
No obstante, dos días antes, en el contexto de
la nacionalización de Exportadora de Sal, cuya
rentabilidad podría ser cuestionable, la funcio
narla afirmó: "hoy se materializa el precepto del
Presidente de que los beneficios generados por
nuestros recursos naturales permanezcan en
nuestro país y se utilicen para el bienestar del
pueblo de México".
MÉXICO EXITOSO
El éxito de México se fundamenta en su capa
cidad para mirar al futuro, y no en el intento de
regresar a 1960. Entonces se procuraba admi
nistrar la abundancia de recursos naturales y
crear un estado de bienestar incompatible con
la actual situación demográfica del país y una
economía que genera mayor riqueza a través de
la fuerza del mercado, en lugar de depender de
un Estado paternalista. La solidez económica de
México, en el contexto de una reconfiguración
geopolítica y el crecimiento de una clase media
más amplia, permite que, a pesar de una visión
gubernamental, considerada como retrógrada,
las inversiones continúen llegando, aunque aún
por debajo de su potencial.
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obstante, AWS no es el único jugador inviniendo
en el país; hace tres años, Microsoft anunció una
inversión de 1,100 mdd, con un enfoque signifi
cativo en centros de datos, también en Queréta
ro. Asimismo, Google Cloud reveló planes para
establecer su primera región de nube en México,
marcando un hito para el sector tecnológico en
la región y de cara al 2030.
PARADOJAS
La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro,
destaca como una figura brillante en el actual
gobierno, manejando con habilidad la compleja
relación con la USTR y jugando un papel crucial
en el impulso del Conedor Transoceánico, pro
yecto con un gran potencial para transformar
profundamente el sur del país. En el contexto
del anuncio de AWS, Buenrostro expresó su
entusiasmo: "Celebramos la inversión y expan
sión de AWS en México, lo que representa un
signo de confianza y evidencia que existen las
condiciones adecuadas para apoyar la tendencia
del nearshoringen diversos sectores de nuestra
economía. Aplaudimos el compromiso de AWS
con la formación de estudiantes, mipymes y em
prendedores digitales en México, a gran escala".
No obstante, dos días antes, en el contexto de
la nacionalización de Exportadora de Sal, cuya
rentabilidad podría ser cuestionable, la funcio
narla afirmó: "hoy se materializa el precepto del
Presidente de que los beneficios generados por
nuestros recursos naturales permanezcan en
nuestro país y se utilicen para el bienestar del
pueblo de México".
MÉXICO EXITOSO
El éxito de México se fundamenta en su capa
cidad para mirar al futuro, y no en el intento de
regresar a 1960. Entonces se procuraba admi
nistrar la abundancia de recursos naturales y
crear un estado de bienestar incompatible con
la actual situación demográfica del país y una
economía que genera mayor riqueza a través de
la fuerza del mercado, en lugar de depender de
un Estado paternalista. La solidez económica de
México, en el contexto de una reconfiguración
geopolítica y el crecimiento de una clase media
más amplia, permite que, a pesar de una visión
gubernamental, considerada como retrógrada,
las inversiones continúen llegando, aunque aún
por debajo de su potencial.

obstante, AWS no es el único jugador inviniendo
en el país; hace tres años, Microsoft anunció una
inversión de 1,100 mdd, con un enfoque signifi
cativo en centros de datos, también en Queréta
ro. Asimismo, Google Cloud reveló planes para
establecer su primera región de nube en México,
marcando un hito para el sector tecnológico en
la región y de cara al 2030.
PARADOJAS

La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro,
destaca como una figura brillante en el actual
gobierno, manejando con habilidad la compleja
relación con la USTR y jugando un papel crucial
en el impulso del Conedor Transoceánico, pro
yecto con un gran potencial para transformar
profundamente el sur del país. En el contexto
del anuncio de AWS, Buenrostro expresó su
entusiasmo: "Celebramos la inversión y expan
sión de AWS en México, lo que representa un
signo de confianza y evidencia que existen las
condiciones adecuadas para apoyar la tendencia
del nearshoringen diversos sectores de nuestra
economía. Aplaudimos el compromiso de AWS
con la formación de estudiantes, mipymes y em
prendedores digitales en México, a gran escala".
No obstante, dos días antes, en el contexto de
la nacionalización de Exportadora de Sal, cuya
rentabilidad podría ser cuestionable, la funcio
narla afirmó: "hoy se materializa el precepto del
Presidente de que los beneficios generados por
nuestros recursos naturales permanezcan en
nuestro país y se utilicen para el bienestar del
pueblo de México".
MÉXICO EXITOSO
El éxito de México se fundamenta en su capa
cidad para mirar al futuro, y no en el intento de
regresar a 1960. Entonces se procuraba admi
nistrar la abundancia de recursos naturales y
crear un estado de bienestar incompatible con
la actual situación demográfica del país y una
economía que genera mayor riqueza a través de
la fuerza del mercado, en lugar de depender de
un Estado paternalista. La solidez económica de
México, en el contexto de una reconfiguración
geopolítica y el crecimiento de una clase media
más amplia, permite que, a pesar de una visión
gubernamental, considerada como retrógrada,
las inversiones continúen llegando, aunque aún
por debajo de su potencial.
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La hiperinflación que padece la economía
argentina y el debilitamiento de su mone
da frente al dólar y al euro confirman que
la pérdida del control de sus principales he
rramientas financieras es una de las peores
calamidades que puede sufrir el turismo de
un país.

El Grupo de Hoteles NH, con presencia
en más de 30 países de Europa, América y
África, dio a conocer esta semana que en
2023 consiguió ingresos totales por más de
dos mil 163 millones de euros, 23% más que
en 2022, y que sólo le fue mal en Argentina.
"El impacto de Argentina por la hiper

inflación y devaluación del peso redujeron
ligeramente los ingresos, beneficios y resul
tados de explotación del grupo.

"De lo contrario, los ingresos
habrían ascendido a dos mil 184
millones de euros".

Eso significa que en Argenti
na perdió unos 21 millones de
euros, pero más allá de esa ci
fra, fue el único país en números
rojos.

Esta situación se explica por
el derrumbe del turismo nacio
nal, con una inflación de más
del 200% el año pasado y de
más de 20% en enero; el nú
mero de argentinos que está
viajando tiende a ser menor.

tados de explotación del grupo.
"De lo contrario, los ingresos

habrían ascendido a dos mil 184
millones de euros".

Eso significa que en Argenti
na perdió unos 21 millones de
euros, pero más allá de esa ci
fra, fue el único país en números
rojos.

Esta situación se explica por
el derrumbe del turismo nacio
nal, con una inflación de más
del 200% el año pasado y de
más de 20% en enero; el nú
mero de argentinos que está
viajando tiende a ser menor.

Mientras la llegada de turistas internacio
nales que, a diferencia de los argentinos, se
benefician de la devaluación y de la hiperin
flación, está creciendo a niveles récord.

En octubre del año pasado, ese aumento
fue del 11% y al cierre de 2023 superó los
cuatro mil 500 millones de dólares.

Pero al arranque de este año, el promedio
de ocupación de sus hoteles bajó 17% y sólo
Ushuaia mostró cifras al alza contra 2023
debido a la llegada de un número inusual
de cruceros.
El presidente argentino Javier Milei ha

manifestado su deseo de dolarizar la econo
mía de ese país sudamericano, aunque por
lo pronto parece una medida inviable debido
a sus raquíticas reservas internacionales.

Mientras las inversiones siguen crecien
do en los principales destinos mexicanos y
los especialistas anticipan al menos un cre
cimiento de 4% en la generación de divisas.

Sin duda ni la inseguridad en varios desti
nos, ni la falta de promoción de la Marca Mé
xico, ni la desaparición de la política turística
son ni remotamente tan nocivas, como el
desorden económico que sufre Argentina.

Mientras las inversiones siguen crecien
do en los principales destinos mexicanos y
los especialistas anticipan al menos un cre
cimiento de 4% en la generación de divisas.

Sin duda ni la inseguridad en varios desti
nos, ni la falta de promoción de la Marca Mé
xico, ni la desaparición de la política turística
son ni remotamente tan nocivas, como el
desorden económico que sufre Argentina.

O
DIVISADERO

Agencias en línea. Dos de las más podero
sas Agencias de Viajes por Internet (OTA, en
inglés) enfrentan situaciones inusuales.
Expedia, que preside Ariane Gorin, se

está disponiendo a recortar al
rededor del 9% de su personal,
que superaba los 17 mil em
pleados en 2023.

La razón es que está logran
do integrar en una plataforma
a varias de sus compañías más
importantes, como Hoteles,
comy Vrbo.
Al ser más eficiente aho

ra se dispone a ahorrar, me
diante una reducción de sus
colaboradores.
Mientras Booking, la po

derosa OTA europea enfrenta
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una multa de 486 millones de euros, pues
los hoteles de España la están acusando de
prácticas abusivas.
Si la sanción prospera será el inicio de

otras acciones en el mismo sentido, pues
insistentemente se le ha acusado por la do
minancia que ejerce en el mercado.
Tulum. El gobierno de Quintana Roo, que
encabeza Mara Lezama. formalizó la pri
mera conexión desde Europa al Aeropuer
to de Tulum con Discover Airlines, filial de
Lufthansa.

Tendrá dos frecuencias a la semana, pues,
por lo visto, Asur defendió la que iba a per
der en Cancün; será en diciembre cuando
comenzarán a llegar estos aviones desde
Frankfurt.

una multa de 486 millones de euros, pues
los hoteles de España la están acusando de
prácticas abusivas.
Si la sanción prospera será el inicio de

otras acciones en el mismo sentido, pues
insistentemente se le ha acusado por la do
minancia que ejerce en el mercado.
Tulum. El gobierno de Quintana Roo, que
encabeza Mara Lezama. formalizó la pri
mera conexión desde Europa al Aeropuer
to de Tulum con Discover Airlines, filial de
Lufthansa.

Tendrá dos frecuencias a la semana, pues,
por lo visto, Asur defendió la que iba a per
der en Cancün; será en diciembre cuando
comenzarán a llegar estos aviones desde
Frankfurt.

Ni la inseguridad
ni la política
turística en
México son tan
nocivas como
el desorden
económico

argentino.

Ni la inseguridad
ni la política
turística en
México son tan
nocivas como
el desorden
económico

argentino.
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De no perderse está el Fintech México Forum
2024, que se realiza el 29 de febrero en el Pa
palote Museo del Niño, porque reúne a las tres
partes relevantes del ecosistema Fintech, pero
en el que el discurso más esperado es el del
presidente de la Comisión Nacional Bancariay
de Valores, Jesús de la Fuente, pues recordará
que comprometió la realización de cambios
regulatorios para fomentar un marco legal
claro, adecuado, que impulse la innovación y
la competencia equitativa del sector Fintech.

Ojalá sea el momentum esperado. La lis
ta de participantes es impresionante porque
realmente son los actores principales del
ecosistema Fintech, que hoy encabeza Felipe
Vallejo, de Bitso.
Le cuento que, previo a la apertura, se

realizará la presentación del estudio El sec
tor agregador en México: retos y oportunida
des, que fue elaborado por KPMG a petición
de la Asociación de Agregadores de Medios
de Pago, que preside Myriam Cosío, que do
cumenta muy bien la forma en que los agre
gadores de pago Fintech (me gusta llamarles
así) han facilitado a un nümero creciente de
pequeños comercios y emprendedores el ac
ceso a cobros y pagos con tarjetas, así como a
pagos a través de plataformas digitales.

Este eslabón es clave para entender la ex
pansión del sistema de pagos, pues, a pesar de
las barreras de entrada y el costo de adquiren
cla tan elevado que tienen estos participantes,
han abierto soluciones financieras que retan
de manera permanente al sistema de pagos
con alternativas innovadoras.
Resultado: de acuerdo con el Panorama

Anual de Inclusión Financiera 2023, los agre
gadores llevan la delantera en colocación de
Terminales Punto de Venta (TPV), con un cre
cimiento anual compuesto del 55.4%, mien
tras que para las demás instituciones ha sido
del 6.1%, en promedio. Dirán que es por la ex
pansión de las soluciones digitales, pero, en
realidad, estos agregadores ofrecen las dos
alternativas, las físicas y la digital.

Mire la importancia que, por primera vez
en México, vemos juntas a las tres grandes
banderas del sistema global de pagos en este
evento: American Express, Visa y Mastercard,

De no perderse está el Fintech México Forum
2024, que se realiza el 29 de febrero en el Pa
palote Museo del Niño, porque reúne a las tres
partes relevantes del ecosistema Fintech, pero
en el que el discurso más esperado es el del
presidente de la Comisión Nacional Bancariay
de Valores, Jesús de la Fuente, pues recordará
que comprometió la realización de cambios
regulatorios para fomentar un marco legal
claro, adecuado, que impulse la innovación y
la competencia equitativa del sector Fintech.

Ojalá sea el momentum esperado. La lis
ta de participantes es impresionante porque
realmente son los actores principales del
ecosistema Fintech, que hoy encabeza Felipe
Vallejo, de Bitso.
Le cuento que, previo a la apertura, se

realizará la presentación del estudio El sec
tor agregador en México: retos y oportunida
des, que fue elaborado por KPMG a petición
de la Asociación de Agregadores de Medios
de Pago, que preside Myriam Cosío, que do
cumenta muy bien la forma en que los agre
gadores de pago Fintech (me gusta llamarles
así) han facilitado a un nümero creciente de
pequeños comercios y emprendedores el ac
ceso a cobros y pagos con tarjetas, así como a
pagos a través de plataformas digitales.

Este eslabón es clave para entender la ex
pansión del sistema de pagos, pues, a pesar de
las barreras de entrada y el costo de adquiren
cla tan elevado que tienen estos participantes,
han abierto soluciones financieras que retan
de manera permanente al sistema de pagos
con alternativas innovadoras.
Resultado: de acuerdo con el Panorama

Anual de Inclusión Financiera 2023, los agre
gadores llevan la delantera en colocación de
Terminales Punto de Venta (TPV), con un cre
cimiento anual compuesto del 55.4%, mien
tras que para las demás instituciones ha sido
del 6.1%, en promedio. Dirán que es por la ex
pansión de las soluciones digitales, pero, en
realidad, estos agregadores ofrecen las dos
alternativas, las físicas y la digital.

Mire la importancia que, por primera vez
en México, vemos juntas a las tres grandes
banderas del sistema global de pagos en este
evento: American Express, Visa y Mastercard,

porque no sólo beneficia al comercio elec
trónico y la inclusión financiera, sino que
reconocen en los agregadores un eslabón fun
damental en la revolución tecnológica y de in
clusión que está viviendo el sistema de pagos.

Entre los agregadores principales están Clip,
Mercado Pago, Conecta, Bpocket, Konfio, Pay
Pal. Hay unos 30 agregadores en el sistema.

Son una figura supervisada, pero no regu
lada, por la CNBV y el Banxico, y su función
es cada vez más evidente, tal vez no en los
montos operados en el sistema de pagos, pero
sí en lo que le llaman el long rail que están
despertando en el gran mercado de consumo
que está fuera del sistema bancario.
Mientras la parte adquiriente de la banca

se enfoca en los clientes cautivos y tradicio
nales, el crecimiento de la red de pagos se ha
delegado a los agregadores que instalaron el
74% de las TPV del sistema y probablemente
ya acumulan el 10% de las mismas en México.

Para estos actores, el rol de las nuevas cá
maras de compensación de pagos es clave
para que se empareje el piso y siga expan
diéndose la red de pagos físicos, digitales,
pago sin contacto o soluciones de tarjeta no
presente. Baje el estudio, lo recomiendo y
¡asista al foro Fintech! #De_no_perderse.
DE FONDOS A FONDO
#LibertadPop... La innovación financiera no es
exclusiva de los servicios bancarios tradicio
nales. La sofipo Libertad, que preside Silvia
Lavalle, lanzó su cuenta 100% digital llamada
Pop. Si bien es un producto al que podrá acce
der cualquier cliente, está pensado para atender
a las nuevas generaciones de jóvenes — millen
nials y centennials— que prefieren ahorrar, pa
gar, comprar, en un ambiente virtual y desde la
comodidad de sus dispositivos móviles.

La cuenta Pop se abre en 4 minutos, recibe
depósitos de 3,000 udis (24 mil al mes) y paga
una tasa de interés anualizada del 12%, con la di
ferencia de que plazo y monto sí son relevantes.
El pago de los intereses es diario y no en prome
dio mensual, se hacen vía SPEI las 24 horas del
día y los siete días de la semana. Si lo compara
mos con opciones bancarias donde la captación
paga cero intereses, por considerarse depósitos
de un día, resulta una alternativa muy retadora.
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porque no sólo beneficia al comercio elec
trónico y la inclusión financiera, sino que
reconocen en los agregadores un eslabón fun
damental en la revolución tecnológica y de in
clusión que está viviendo el sistema de pagos.

Entre los agregadores principales están Clip,
Mercado Pago, Conecta, Bpocket, Konfio, Pay
Pal. Hay unos 30 agregadores en el sistema.

Son una figura supervisada, pero no regu
lada, por la CNBV y el Banxico, y su función
es cada vez más evidente, tal vez no en los
montos operados en el sistema de pagos, pero
sí en lo que le llaman el long rail que están
despertando en el gran mercado de consumo
que está fuera del sistema bancario.
Mientras la parte adquiriente de la banca

se enfoca en los clientes cautivos y tradicio
nales, el crecimiento de la red de pagos se ha
delegado a los agregadores que instalaron el
74% de las TPV del sistema y probablemente
ya acumulan el 10% de las mismas en México.

Para estos actores, el rol de las nuevas cá
maras de compensación de pagos es clave
para que se empareje el piso y siga expan
diéndose la red de pagos físicos, digitales,
pago sin contacto o soluciones de tarjeta no
presente. Baje el estudio, lo recomiendo y
¡asista al foro Fintech! #De_no_perderse.
DE FONDOS A FONDO
#LibertadPop... La innovación financiera no es
exclusiva de los servicios bancarios tradicio
nales. La sofipo Libertad, que preside Silvia
Lavalle, lanzó su cuenta 100% digital llamada
Pop. Si bien es un producto al que podrá acce
der cualquier cliente, está pensado para atender
a las nuevas generaciones de jóvenes — millen
nials y centennials— que prefieren ahorrar, pa
gar, comprar, en un ambiente virtual y desde la
comodidad de sus dispositivos móviles.

La cuenta Pop se abre en 4 minutos, recibe
depósitos de 3,000 udis (24 mil al mes) y paga
una tasa de interés anualizada del 12%, con la di
ferencia de que plazo y monto sí son relevantes.
El pago de los intereses es diario y no en prome
dio mensual, se hacen vía SPEI las 24 horas del
día y los siete días de la semana. Si lo compara
mos con opciones bancarias donde la captación
paga cero intereses, por considerarse depósitos
de un día, resulta una alternativa muy retadora.

porque no sólo beneficia al comercio elec
trónico y la inclusión financiera, sino que
reconocen en los agregadores un eslabón fun
damental en la revolución tecnológica y de in
clusión que está viviendo el sistema de pagos.

Entre los agregadores principales están Clip,
Mercado Pago, Conecta, Bpocket, Konfio, Pay
Pal. Hay unos 30 agregadores en el sistema.

Son una figura supervisada, pero no regu
lada, por la CNBV y el Banxico, y su función
es cada vez más evidente, tal vez no en los
montos operados en el sistema de pagos, pero
sí en lo que le llaman el long rail que están
despertando en el gran mercado de consumo
que está fuera del sistema bancario.
Mientras la parte adquiriente de la banca

se enfoca en los clientes cautivos y tradicio
nales, el crecimiento de la red de pagos se ha
delegado a los agregadores que instalaron el
74% de las TPV del sistema y probablemente
ya acumulan el 10% de las mismas en México.

Para estos actores, el rol de las nuevas cá
maras de compensación de pagos es clave
para que se empareje el piso y siga expan
diéndose la red de pagos físicos, digitales,
pago sin contacto o soluciones de tarjeta no
presente. Baje el estudio, lo recomiendo y
¡asista al foro Fintech! #De_no_perderse.
DE FONDOS A FONDO
#LibertadPop... La innovación financiera no es
exclusiva de los servicios bancarios tradicio
nales. La sofipo Libertad, que preside Silvia
Lavalle, lanzó su cuenta 100% digital llamada
Pop. Si bien es un producto al que podrá acce
der cualquier cliente, está pensado para atender
a las nuevas generaciones de jóvenes — millen
nials y centennials— que prefieren ahorrar, pa
gar, comprar, en un ambiente virtual y desde la
comodidad de sus dispositivos móviles.

La cuenta Pop se abre en 4 minutos, recibe
depósitos de 3,000 udis (24 mil al mes) y paga
una tasa de interés anualizada del 12%, con la di
ferencia de que plazo y monto sí son relevantes.
El pago de los intereses es diario y no en prome
dio mensual, se hacen vía SPEI las 24 horas del
día y los siete días de la semana. Si lo compara
mos con opciones bancarias donde la captación
paga cero intereses, por considerarse depósitos
de un día, resulta una alternativa muy retadora.

Fecha: 28/02/2024

Página: 5

Area cm2: 325

2 / 2

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 23,110

Página 22 de 79



'' ^SjfH ^ ¿S^js^^Tiúíix^';

Iberdrola seguirá, con
los 6 mmdd pagados,
pero en renovables
A Iberdrola le ha funcionado estar en México. Después de
años de distanciamiento y golpeteo con el gobierno mexi
cano, tanto Ignacio Galán, presidente de Iberdrola, como el
presidente López Obrador, cerraron y finiquitaron la compra
que hace el gobierno mexicano de las 13 plantas más emble
máticas de la firma española.
LA INTENCIÓN DE AMLO, SUMARLAS A CFE
La intención inicial del presidente López Obrador era su
mar la generación de esas 13 plantas, de 8,539 MW, a aquella
de la Comisión Federal de Electricidad, dirigida por Manuel
Bartlett. De esta manera, sumando las plantas de Iberdrola a
la generación de la CFE, lograría generar el tan ansiado 54% de
generación eléctrica, propuesto como objetivo desde el inicio
de la administración. Sin embargo, a las pretensiones del Pre
sidente y Bartlett se interpuso el regulador antimonopólico.
RETO, QUE TENGAN ADMINISTRACIONES
INDEPENDIENTES

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece)
resolvió que las 13 plantas deben tener una administración
independiente de la CFE, con lo más parecido a gobiernos
corporativos, con consejeros también independientes. Para
López Obrador las condiciones de la Comisión Federal de
Competencia no fueron problema. Dijo que su gobierno, bajo
esas condiciones, compra las plantas y hasta felicitó a la Co
misión Federal de Competencia, a la cual, por cierto, quie
re extinguir. ¿El gobierno tendrá la tentación de simular una
independencia de la CFE y, en el fondo, querrán que la CFE
maneje las plantas? No lo sabemos. Aunque, si la Cofece los
sorprende en esa simulación, la multa puede ser hasta por
10% de los ingresos anuales de las plantas.
LOS 6 MIL 200 MDD, APOYADOS POR BANCOS
Y CONTRATOS

El gobierno mexicano, para cubrir el pago por las 13 plantas
de Iberdrola, recurrió a la banca de desarrollo y banca priva
da. El gobierno pagó, a través del fondo México Infrastructure
Partners v gracias a ios créditos que dieron los bancos, los 6

mil 200 mdd. Para lor bancos prestarle al gobierno era un
crédito garantizado, pues están respaldados por la operación
de las plantas de Iberdrola. Resuelto el tema financiero, ahora
el problema para el gobierno es quedarse con las plantas, que
van de salida tecnológica. Son plantas de ciclo combinado,
y no representan la nueva tecnología de energía renovable.
IBERDROLA, POR 2,000 W DE ENERGÍA RENOVABLE
Para Iberdrola sí fue un buen negocio, por donde se le vea:
recibió los 6 mil 200 mdd, y planea invertir buena pane en
México. Actualmente la compañía española mantiene en
nuestro país una cartera de 6,000 MW de proyectos reno
vables. pero 2,000 MW apenas se sumarán en los próximos
años a través de inversiones en renovables, eólicas o foto
voltaicas. Para Iberdrola el pago del gobierno mexicano sí le
cayó como anillo al dedo. Vendió sus plantas de ciclo com
binado bajo la modalidad de Productor Independiente, que
representan una tecnología de salida, y ahora con ese dinero
podrá invertir en México, pero con plantas renovables. Sin
duda, para la compañía es importante aprovechar el buen
momento de la economía mexicana, con él nearshoring.
RECONOCE OCDE A MÉXICO, PERO PLANTEA
CAMBIOS FISCALES
Dentro del evento en Palacio Nacional, la OCDE, a través de
su secretario, Mathias Cormann, presentó su estudio sobre
la economía mexicana. Y se pudieron ver algunos rasgos in
teresantes. En primer lugar, como dice Hacienda, la OCDE
sí reconoció en México el marco macroeconómico de esta
bilidad, con una deuda menor al 50% del PIB. Pero también
la OCDE pidió a México hacer cambios fiscales en áreas de
oportunidad, es decir en impuestos al predial, al medio am
biente, o eliminar deducciones que benefician a los más ricos.

Por México, el evento estuvo encabezado por Gabriel
Yorio, quien recordó el marco macro de la economía mexi
cana y sí aceptó las áreas de oportunidad. El secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, no pudo estar en el
evento porque acompañó al Presidente, precisamente, a re
cibir las plantas de Iberdrola a San Luis Potosí.
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M Discover Airlines, que dirige Bernd
I • Bauer. ya se anotó para aterrizar en
el Aeropuerto Internacional Felipe Carri
llo Puerto, de Tulum, Quintana Roo, esta
do que gobierna Mara Lezama, durante la
próxima temporada de invierno. La aerolí
nea, que forma parte del Grupo Lufthansa,
al mando de Carsten Spohr, tiene planea
do iniciar un vuelo entre Frankfurt y ese
destino a partir del 12 de diciembre y hasta
el 25 de abril de 2025. La ruta será la pri
mera conexión del recién inaugurado ae
ropuerto con el mercado turístico europeo.
Tulum ha tenido gran convocatoria, pues
las principales aerolíneas estadunidenses y
canadienses llegan ahí, entre las que están
American Airlines, Delta y Air Cañada.

La mexicana Sigma, que dirige
Rodrigo Fernández, apuesta por

consolidarse en el mercado de proteínas ve
getales a través de su división Better Balan
ce, que ahora lanzó una salchicha elaborada
a base de proteína de chícharo, un producto
hecho en el país. Este lanzamiento tiene su
razón de ser, pues un estudio realizado para
Better Balance por la Consultora DCortinas.
reveló que el mercado plantbased mexica
no tiene un valor de 150 millones de dólares

y México es el país con el mayor crecimien
to de la categoría en el continente america
no, con 22% anual y una expectativa similar
para los próximos años. De ahí que la firma
no quitará el dedo del renglón y continuará
lanzando productos innovadores

BHisense, que tiene como director ge
® neral en México a Antonio Hidalgo,

registró buenos resultados el año pasado,
sobre todo porque se mantuvo en el segun
do lugar de la clasificación global de em
barques de televisores con 25.9 millones de
unidades y el país fue pieza clave. Esto por
que la tecnológica china tiene una plan
ta ubicada en Rosarito, Baja California, que
logró producir 7.3 millones de televisiones
en 2023 que abastecieron a México, Estados
Unidos, Canadá y parte de América Latina.
La meta de Hisense será fortalecer su pre
sencia en el mercado e impulsar un creci
miento a doble dígito este 2024, así como
incrementar la capacidad de producción de
la planta de Rosarito para 2026.

4Baubap, de Roberto Salcedo, aseguró
«un financiamiento por 120 millones dé

dólares de deuda que utilizará para atraer
hasta 1.4 millones de nuevos clientes en Mé
xico. Se trata de una fintech especializa
da en micropréstamos para la población no
bancarizada mediante un proceso 100% di
gital gracias a una aplicación disponible en
equipos móviles Android. Además, utiliza
datos alternativos y un sistema de inteligen
cia artificial propio para valorar la voluntad
de pago de los posibles clientes. Con este fi
nanciamiento, Baubap espera superar los 8
mil millones de pesos prestados a más de un
millón de personas este año; actualmente
cuenta con más de medio millón de créditos
activos por mes en todo el país.
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Haciendo comparaciones
Mientras Octavio Romero utiliza una reunión con analistas
internacionales para culpar a Moody's de utilizar datos falsos
para disminuir la calificación de Pemex, Gabriel Yorio dio
una gran demostración de prestigio internacional.

En lo que ha sido una constante en el director de Pemex
optó por tratar de negar la preocupante realidad de la em
presa estatal, que cada vez refina menos combustible y que
se ha concentrado en el combustóleo, o que a pesar de los
cuantiosos apoyos por parte del gobierno federal hoy pro
duce menos gasolina que en 2018 y los impagos a sus pro
veedores ya llegaron a un nivel de escándalo.

El secretario general de la OCDE, Mathias Cormann, es
tuvo en México para presentar el Estudio Económico 2024 a
pesar de que Rogelio Ramírez de la O no estuvo presente.
Sin duda se trata del reconocimiento que más allá de los
cargos, el subsecretario de Hacienda es quien ha llevado los
hilos de la dependencia durante todo el sexenio. No olvide
que Yorio, antes de ser subsecretario, ya jugaba un papel
muy importante en Hacienda con el manejo de la deuda,
donde destacaron algunas operaciones muy complicadas.

Tras el nombramiento de Arturo Herrera como titular de
las finanzas públicas, Yorio se convirtió en una figura central
en todas las decisiones del gobierno federal. Ha logrado que
su carácter técnico se convierta en quizá la mejor carta de
presentación para cualquier funcionario público.

Desde el inicio de la administración, el Padre del Análisis
Superior le recomendó que siguiera de cerca a Yorio y hoy
se ha convertido en un verdadero rockstar, no sólo dentro
de México, sino también internacionalmente.
Yorio y Romero ejemplifican muy bien la luz y sombra

que ha tenido este gobierno. El primero ha sido parte de una
Secretaria de Hacienda que ha dado buenos resultados hasta
el momento y que ha sabido vincularse con los inversionistas
internacionales. El segundo, a una empresa paraestatal que
ha hecho gala de desconocimiento, incapacidad y prepo
tencia que inició desde la primera reunión que tuvieron con
los analistas internacionales donde los de Pemex inventaron
el /íow cash y los de Hacienda, particularmente Herrera y
Yorio, dieron tranquilidad a los mercados internacionales.

Quizá por eso mientras siguen las degradaciones a la ca
lificación de Pemex, la OCDE reconoció el buen manejo de

las finanzas públicas en México y planteó lo que deberá hacer
el gobierno para mantener el orden en las finanzas públicas.

Como lo ha dicho en reiteradas ocasiones el PAS, sea quien
sea el próximo titular de Hacienda tendrá un muy complica
do trabajo. De ahí que sea mejor ir por un experto probado.
REMATE EDUCATIVO

Ya que estamos hablando de Gabriel Yorio. Hoy estará en
la Universidad Autónoma de Morelos en un evento impor
tante para motivar a los alumnos, particularmente a ellas,
que estudien habilidades STEM. Se trata de un evento muy
importante si se considera que para aprovechar las oportu
nidades que da el nearshoring se tienen que tener habilida
des en ciencia, tecnología y matemáticas. No sólo estará él,
sino también la rectora de la UAEM, Viridiana Aydeé León,
y como invitada especial, la investigadora ¡ulieta Fierro.
REMATE DESPEDIDA

Hay muchas señales en el sentido de que en la reunión del
comité de operaciones y horarios del AICM que se realizará
el jueves será la última que encabece Carlos V. Tiscareño
como director general del AICM. Sin que haya información
oficial al respecto, Tiscareño dejaría el encargo para irse
como director de la Asipona de Veracruz. De ser así se trata
de un gran reconocimiento para un hombre que ha tenido
resultados impresionantes en el aeropuerto de la CDMX.

Cuando llegó era punto menos que un desecho que tenía
graves problemas por donde se le viera. Hoy se trata de una
instalación operativa y ordenada a pesar de los muchos in
convenientes quería venido acumulando durante los años.

Si bien es cierto que la Semar es la que administra ese gru
po aeroportuario, será directamente el Presidente que tenga
que nombrar al sucesor. Lo deseable sería que fuera uno de
los miembros del equipo de Tiscareño.
REMATE ACERO

Nadie puede decir con verdad que Raquel Buenrostro no
tiene habilidad para saber de qué y cómo ocuparse de lo?
asuntos. Si bien parecería que la secretaria de Economía es
criticada por algunos por su estilo cool la realidad es que tient
un talento superior para quitar el ruido externo de las relacio
nes comerciales y concentrarse en lo importante.

No es casual que haya hecho una presentación tan deta
llada sobre el mercado del acero ante las críticas cada vez
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más insistentes del gobierno de Estados Unidos. En otras
ocasiones parece que simplemente batea los temas, en este
sí está ocupada en dejar claro que no se están cometiendo
triangulaciones ilegales.
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Desde
* el piso

de remates
Mancarme» Cortés

• milcíjfmenífí^É^itftil.com

Sorprenden cambios
en AICM
El vicealmirante en retiro Carlos Velázquez Tiscareño an
ticipó ayer, entre líneas, al participar en la LV1II Asamblea
General de la Canaero —en la que fue ratificada Diana
Olivares como presidenta— su renuncia como director
general del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Mé
xico, ai afirmar que, una vez que el AICM se sectorizó ofi
cialmente en la Secretaria de Marina, el próximo director
del aeropuerto será un almirante en activo.

Tiscareño —como lo llaman todos en el sector— realizó
una excelente labor al frente del AICM, donde llegó a ende
rezar el barco y poner orden no sólo en temas como segu
ridad, sino también administrativos porque había una gran
cantidad de adeudos que superaban los cinco mil mdp por
parte de aerolíneas, principalmente de Aeromar e Interjet;
comercios que tenían meses sin pagar la renta; la cafete
ría que operaban extrabajadores de Mexicana de Aviación,
quienes fueron desalojados, y hasta el sitio de taxis 300.

A pesar de ser un férreo negociador, se ganó el respeto
de las aerolíneas como fue evidente ayer en la Canaero,
porque mantuvo el diálogo abierto en temas tan compli
cados como el descenso de los slots a partir de este año a
43 por hora que sólo aplican a aerolíneas nacionales, y el
traslado de las aerolíneas de carga al A1FA.

Su eficiencia le llevó a una difícil relación —por decir lo
menos— con Miguel Vallin, director de la Agencia Federal
de Aviación Civil, y con Isidoro
Pastor, quien se desespera por
que el A1FA opera con elevados
subsidios y no tiene ni 8% de las
operaciones del AICM.
La batalla que perdió

Tiscareño frente a la Secreta
ría de Hacienda fue recuperar
el UIA que pagan los pasajeros
que usan el AICM y que en su
totalidad se destina al pago de
los bonos NAIM, emitidos para

financiar al extinto aeropuerto
de Texcoco.

Aún no se ha hecho público quién será el sucesor de
Tiscareño, pero ojalá sea alguien con los mismos panta
lones, accesibilidad a medios y disponibilidad de —pese a
las presiones de la Sedeña— hacer de! AICM un aeropuerto
más funcional.

0
OCDE, SIN CRÍTICAS A RETROCESO INSTITUCIONAL
E INSEGURIDAD

Ante el beneplácito del muy sonriente subsecretario de Ha
cienda, Gabriel Yorio, el estudio de la OCDE sobre México
que presentó ayer en Palacio Nacional su secretario general
Mathias Cormann no incluyó ninguna referencia, crítica
o recomendación sobre los temas que más preocupan al
sector privado, como son la creciente inseguridad, el avance
del crimen organizado, que controla cada vez más activi
dades económicas en varias entidades del país, y el grave
retroceso a nivel institucional, porque, incluso, sin que se
hayan aprobado las reformas constitucionales de López
Obrador hay un debilitamiento de todos los órganos au
tónomos, que son objeto de un constante golpeteo en las
mañaneras, al igual que las quejas sobre el Poder Judicial
comenzando por la SCJM.

La OCDE, que redujo la expectativa de crecimiento del
PIB este año en 2.5% y 2% en 2025, enfatiza las oportu
nidades de México con el nearshoring, pero sí se enfoca
en lo tenemos que hacer para avanzar: una reforma fis
cal, reformas estructurales para incrementar la producti
vidad, reducir la inequidad en oportunidades, una mayor
inversión en educación de calidad, fomentar mayor par
ticipación de las mujeres, invertir en conectividad digital
en todo el país, un mayor esfuerzo para combatir la co
rrupción y, desde luego, invertir en energía renovable para
atraer a empresas que están en proceso de descarbonizar
su producción.
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El vicealmirante

Carlos Velázquez
Tiscareño
realizó una
excelente labor
al frente
delAICM.
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Elecciones al aire, y en
juego el futuro de México

Estamos a dos días de que
inicien las campañas
políticas, la recta final del

proceso electoral 20232024 que
tendrá su climax el 2 de junio,
cuando se celebren votaciones
donde están enjuego 20 mil 375
puestos de elección popular. Por
ello, son consideradas las eleccio
nes más grandes en la historia de
México.

Desde las 8 de la mañana,
cuando abran las 170 mil casillas,
están citados 97 millones de
mexicanos y mexicanas para que
voten por un nuevo presidente
de México, que, en este caso, por
primera vez será mujer. No obs
tante, solo en 9 entidades estarán
enjuego gubernaturas: Chiapas,
Guanajuato, Jalisco, Morelos,
Puebla, Tabasco, Veracruz, Yuca
tán y la Ciudad de México.

El Poder Ejecutivo federal
también se renovará, en su
totalidad, 128 senadores y 500
diputados. Por supuesto, habrá
decenas de miles de cargos más
enjuego, lo que significará una
sobresaturación de propaganda,
discursos, derroche de dinero, el
cual también será histórico.

Uno de los factores relevantes
en esta elección, es que 3 millo

nes 950 mil jóvenes de entre 18 y
19 años, votarán por primera vez.
Esto significa que pueden decidir
una elección. En 2018, Andrés
Manuel López Obrador obtuvo
30 millones 113 mil 483 de votos,
un resultado contundente, ya
que el segundo lugar obtuvo
apenas poco más de 12 millones,
algo que difícilmente se repetirá
en esta ocasión, por no decir:
imposible.

En 2013, Enrique Peña Nieto
ganó con 18 millones 727 mil
votos, seguido de López Obrador
con 15 millones 535 mil sufra
gios, es decir, una diferencia poco
más de 3 millones. Pero en 2006,
la diferencia entre el primer y
segundo lugar fue de apenas 233
mil 831 votos, lo que generó una
crisis política que encabezó el de
rrotado, usted lo recuerda bien,
López Obrador, quien argumentó
fraude electoral. Es decir, quienes
votan por primera vez podrían
definir la próxima elección.

Por supuesto, el mapa de
electores por edad, sexo o nivel
socioeconómico es mucho más

complejo y profundo, y podría
mos concluir que cualquier sector
social podría otorgar el triunfo.

Por ejemplo, analizar el sentido
del voto de la mujer será impor
tante considerarlo, al ser dos
candidatas quienes encabezan las
preferencias de forma clara y que,
al mismo tiempo, muchos ana
listas consideran se irá cerrando
la elección conforme avancen los

próximos 3 meses de campaña.
Recordemos que lista nomi

nal de mujeres alcanza los 50
millones 672 mil 918, lo que re
presenta ser mayoría respecto al
voto masculino. Los estados con
mayor cantidad de voto por mujer
son: Estado de México con casi 7
millones, Ciudad de México con
poco más de 4 millones, Jalisco
y Veracruz, ambos rebasan los 3
millones.

Ya se vislumbró que será una
campaña con muchos matices
que irán desde las propuestas

hasta la guerra sucia. Habrá
intervenciones desde los diversos
niveles del Poder Ejecutivo. El
presidente López Obrador jugará
un papel central para que su can
didata logre el triunfo, además de
intentar lograr mayoría calificada
en el Congreso de la Unión. Si
bien no mencionará su nombre o
no hablará de sus obras públicas

Fecha: 28/02/2024

Página: 29

Area cm2: 412

1 / 2

Columnas Económicas

Omar Cepeda

Costo: 108,026

Página 29 de 79



durante la campaña, como lo
establece la ley electoral, seguirá
con su discurso beligerante,
divisor, rijoso contra la oposición,
lo cual seguramente también
estará prohibido, pero como lo
sabemos, a él, eso de respetar las
reglas del juego, no se le da.

Lo ideal es que se impongan
las propuestas a la guerra sucia.
Lamentablemente por lo que
hemos visto hasta ahora, la
segunda opción es la que se vea
más. Sucederán tres debates que
nos permitirán valorar bien a las
candidatas por encima de sus
aparatos de apoyo. Esos ejercicios
democráticos permiten cotejar no
solo las soluciones a los múltiples
problemas que hay en el país,
sino también reconocer su perso
nalidad, capacidades políticas y
eso que deben tener los políticos,
el carisma que infunden en los

electores y que es a la postre la
clave del triunfo: confianza.

Coincido con López Obrador,
las y los mexicanos están cada
vez más politizados, conscientes
y claros en las desavenencias de
nuestro sistema políticoelec
toral. Entienden la crisis de
identidad por la que cruzan los
partidos políticos, el nepotismo,
el poder cupular que reciclan
cada elección, y la demagogia
que hay en cada uno de quienes
los conforman, sin duda se verá
reflejado el 2 de junio.

No obstante, gracias a las
instituciones democráticas que se
han ido consolidando en México,
a las alternancias en el poder y
a una sociedad empoderada, las
exigencias a los miles de candida
tos y por supuesto al sistema de
partidos cada vez serán mayores

y será más confrontado. Por lo
que las victorias, más allá de las
tendencias que se presentan las
encuestas, serán cerradas.

Volver a vivir el fenómeno que
se dio en 2018, donde el triunfa
dor obtuvo más de 18 millones

de votos respecto al segundo
lugar, será difícil que se repita.
Paralelamente, esperemos que la
violencia extrema que se vive en
México no sea el factor que de
termine la elección, es decir, que
no se imponga el voto del miedo,
el de la amenaza. Esperemos que
la ciudadanía viva este proceso
democrático como un aliciente de

que su voto equivale a un mejor
futuro, a un México progresista y
en desarrollo.

Preparémonos para la cam
paña, analicemos y finalmente,
vayamos a votar.
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Tesla paga cada vez menos

Acá seguimos esperando
que inicien la construc
ción de su fábrica en Nue

vo León para conocer los sueldos
que ofrecerán a la gente de Santa
Catarina.

En lo que eso sucede, les va
un dato: en 2019, Tesla pagaba a
sus empleados del todo el mundo
el equivalente a 92 mil pesos
mensuales, en promedio. Sus
documentos oficiales revelan

que ya para 2022, esos sueldos se
habían reducido a 65 mil pesos,
ya hecha la conversión de divisas.

La empresa aún no detalla
cuánto pagó a sus trabajadores en
2023, pero sería muy revelador
que esa cifra supere las de perio
dos anteriores que, ya medidas
en dólares anuales, promediaron
34 mil 34 pesos el año pasado por
empleado.

¿Es la avaricia de Elon Musk la
razón de esa baja? El sueldo que
recibe el magnate de la compañía
también bajó en el proceso y pasó
de 23 mil 760 dólares anuales
en 2019, a cero dólares en 2022.
Ha sido bien difundido que este

empresario no cobra salario, pero
vive bien con los millones que
recibió cuando vendió acciones

de la compañía.

¿ENTONCES QUÉ PUEDE ESTAR PRO
VOCANDO QUE LOS SALARIOS SE

REDUZCAN?

Parece que hay señales de ma
durez en el mercado de coches

eléctricos. Todo indica que estos
productos no sustituirán a los de
motor a gasolina, sino que convi
virán con estos en el mercado. Si
llega a haber una sustitución, ésta
podría ser más bien paulatina.

Las ventas de Tesla crecieron

19 por ciento el año pasado,
una cifra envidiable para cual
quier empresa o changarro.
Pero el año anterior aumen

taron 51 por ciento y un año

antes, 71 por ciento.
Estimaciones de Bloomberg

advierten que en 2024Tesla
incrementará sus ingresos alre
dedor de un 14 por ciento. ¿Y las
ganancias? En lugar de aumentar,
bajaron 20 por ciento en 2023,
considerando aquellas antes de
pagar impuestos (EBITDA).

Sus utilidades netas que son las
que llegan a las cuentas bancarias
de los dueños entre los que se
cuenta Musk, son de 9 por ciento
o 9 centavos por cada dólar que
cobran por un Tesla.

Ahí puede estar la clave. Aún
no llega a la tristeza de un 3.8 por
ciento de General Motors, o el
2.2 por ciento de utilidad neta de
Ford, pero los accionistas de Tesla
harán todo lo posible para que eso
no suceda y si eso implica reducir
salarios para mantener ganan
cias, es posible que México encaje
en la estrategia como un lugar en
el que ahorrarán en sueldos.

Vaya, la empresa es rentable,
está sana y sigue creciendo, pero
quedaron atrás los años que pro
metieron una bonanza intermi
nable.

Luego está el asunto de la
competencia china. La principal
protagonista del oriente es Build
Your Dreams o BYD, fabricante
de coches eléctricos que ya llegó
incluso a las tiendas del Puerto

de Liverpool, para ser parte de su
vida con ofertas por debajo de los
precios de Elon Musk.
Durante los últimos tres

meses de 2023, esa empresa
asiática vendió 526 mil 409
automóviles mundialmente,
mientras que Tesla colocó 484
mil 507.

Desde entonces y hasta el
momento, BYD se convirtió en la
reina global del mercado.

Ayer se sumó también Apple
para reducir, lamentablemente,
las expectativas acerca de la
ascendencia de coches de baterías

por encima de los de combustión.
Tal vez ustedes no están en

ese grupo, pero un montón de
personas esperaban que inevita
blemente, Apple se sumara a los
postores de un nuevo mercado
de electromovilidad. La realidad
brindó otro rumbo.

La compañía cancelará un
esfuerzo de una década para
construir un automóvil eléctrico,
destacó ayer Bloomberg en una
nota de Mark Gurman.

La decisión fue revelada inter

namente este martes, sorpren
diendo a los casi 2 mil empleados
que trabajan en el proyecto.

No se ve pues, un panorama
de crecimiento impresionante
que pudiera encauzar un destino
disruptivo para México.

La noticia del inicio de la cons

trucción de la planta de tesla en
Nuevo León, cuando llegue, será
positiva sin duda.

Pero si la intención es generar
riqueza para repartir, es importan
te enfocarse en generar una propia
inteligencia nacional, nuestros
propios productos para que aquí se
queden las ganancias y no solo ar
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mar y poner tornillos a las marcas
ajenas, a cambio de salarios que al
menos en la fabricación de coches

ya no crecen.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

'7 ji 2022 Tesla pagaba alrededor de 65
mil pesos mensuales en promedio a sus
empleados de lodo el mundo"
Estimaciones de liloomberg advierten
que en 2021 Tesla incrementará sus
ingresos alrededor de un 11 por ciento"
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Muy lejos de los tiempos
del Dr. Frankenstein

"El quirófano es donde los
cirujanos transforman el miedo en

esperanza".
Anónimo

En el último México Health
Summit participé en una
mesa redonda relacionada

con los hospitales inteligentes, un
concepto que se ha venido discu
tiendo cada vez más en diversos
foros de salud. La realidad es que
en México y el mundo operan
hospitales que fueron construidos
hace cientos de años, como es
el caso del Hospital de la Purí
sima Concepción y de Jesús de
Nazareno ("Hospital de Jesús")
fundado en el 1524 o en Estados
Unidos el Bellevue Hospital Cen
ter, que abrió sus puertas en 1736.

He tenido la oportunidad de
visitar quirófanos en varias ciuda
des del mundo y de conocer sobre
los últimos avances de equipa
miento e instrumental necesarios

para asegurar la precisión y éxito
de los procedimientos quirúrgi
cos, con lo que es obvio concluir
que, ya sean hospitales construi
dos hace cientos de años o hace
diez años, las salas quirúrgicas

en su espacio y diseño enfrentan
retos para albergar dicha tecnolo
gía siempre cambiante y lograr ser
espacios funcionales que puedan
garantizar no solo la seguridad del
paciente, sino de todo el personal
que lo vive.

Los quirófanos como los con
ceptualizamos hoy en día datan de
mitad del siglo XIX, cuando con la
llegada de la anestesia, la asepsia y
la antisepsia modificaron drástica
mente las prácticas quirúrgicas.
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En los últimos años, la cirugía
asistida por imágenes ha potencia
lizado la necesidad de tener salas
adaptadas que den cabida a estos
equipos de grandes dimensiones.

Sabemos bien que la construc
ción de hospitales nuevos tiene
costos millonarios y, por esa razón
y otras más, la opción de renovar
las infraestructuras hospitalarias
existentes resulta en una posibili
dad eficiente.

Tanto nuevos como renovados,
no visualizamos una sala quirúr
gica en la que la tecnología no
evolucione constantemente. El
Big data, la robótica, la realidad
aumentada y la telemedicina son
aspectos que es necesario tomar
en cuenta para conceptualizar
estos espacios cada vez más sofis
ticados.

Repensar el quirófano mo
derno y lograr su correcta y fluida
operatividad obliga a toda la
industria a desarrollar procesos
creativos y colaborativos donde
grupos diversos de especialistas
como arquitectos, ingenieros bio
médicos, ingenieros en sistemas,
desarrolladores de tecnología
médica y el personal usuario,
conveijan con ideas innovadoras y
sustentables.

En los casos en los que la op
ción sea ir por la renovación de los
quirófanos es necesario al diseñar
ganar alturas, ya que la mayoría
de los antiguos quirófanos no
cumplen con las hoy recomenda
das. Es indispensable aprovechar
espacios adyacentes en los que
se logre instalar tecnologías de
apoyo; aprovechar los techos de
las salas al máximo para evitar
cableados terrestres que ocasio
nen accidentes; pensar en paredes
de materiales especiales que
faciliten su limpieza y flexibilidad;
hacer uso de brazos mecánicos
que soportan también dispositivos
médicos de última generación;
cuidar con esmero la iluminación
y el ruido. A todo lo anterior,
hay que adicionar el contar con
una gran capacidad de suponer
el futuro de un recinto modular,
flexible y polivalente, que pueda
dar paso al futuro de la cirugía en
la cual sea quizás el paciente el
único ser humano presente y en
cual no se pierda la humanización
de la atención al mismo.

Ya lo decía Mary Shelley en su
libro Frankenstein "Nada es tan
doloroso para la mente humana
como un cambio grande y repen
tino".

Fecha: 28/02/2024

Página: 11

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Económicas

Luisa Suárez

Costo: 73,678

Página 34 de 79



Los posibles indicios del
"nearshoring" en México
La idea en boga del "nears

horing", entendida como
el acercamiento de los pro

cesos productivos a los mercados
finales, ha generado una ola de
pronósticos favorables para la
economía mexicana.

Este optimismo se ha origi
nado en las políticas proteccio
nistas que Estados Unidos ha
aplicado contra China, principal
mente desde 2018, orientadas a
repatriar inversiones y alentar los
negocios con naciones "amigas",
con el supuesto afán de fortale
cer su seguridad nacional. Entre
otros, la cercanía geográfica con
ese país y el TMEC suelen citarse
como factores de "privilegio"
de México en la fragmentación
geoeconómica.

Sin considerar los posibles cos
tos e ineficiencias de este enfoque
de sustitución de importaciones
en detrimento de Estados Unidos
y del mundo, conviene explorar
en qué grado el "nearshoring" ha
ocurrido en México.

La medición de este fenómeno
enfrenta problemas de identifi
cación. La razón de ello estriba

en que el "nearshoring" debería
resultar de las decisiones de las

empresas de relocalizarse en Mé
xico, lo cual implicaría cancelar, al
menos, parte de sus operaciones
o planes de expansión en otras
latitudes. Así, en rigor, las inver
siones que, con independencia de
las actuales políticas industriales
de Estados Unidos, de cualquier
manera se hubieran realizado en

México no serían parte del pro

ceso. En esta condición caería el
proyecto anunciado del fabricante
Tesla en Nuevo León.

Una manera burda de obviar
las dificultades de tipificación,
consiste en atribuir al "nearsho
ring" la totalidad de cualquier
cambio notable de tendencia en
las variables económicas involu
cradas. Un examen somero de la
información reciente sugiere que
existen escasos indicios de ese

fenómeno en nuestro país.
Específicamente, durante

2023, se observó un repunte de
la construcción en México, que
alcanzó 15.6 por ciento, más
de cinco veces el ritmo del año

previo. De lado de la demanda
agregada, éste se manifestó,
junto con la mayor adquisición de
maquinaria y equipo, en una re
cuperación de la inversión física,
la cual contrastó con la debilidad

registrada por este indicador
durante muchos años.

Sin embargo, la información
disponible revela que la construc
ción privada aumentó a un menor
ritmo que la pública. Los indica
dores de empresas constructoras
confirman que la producción se
concentró en las obras "mascota"

del gobierno, mientras que el
principal destino de la privada fue
"edificios industriales, comercia
les y de servicios".

En esta última categoría puede
incluirse la edificación de naves
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industriales y bodegas que, según
el Reporte sobre las Economías
Regionales del Banxico al tercer
trimestre de 2023, se ubicó
primordialmente en las regiones
norte y centro norte del país.
Según los directivos empre
sariales consultados para este
Reporte, gran parte del apogeo
inmobiliario en esas zonas reflejó
una anticipación del proceso del
"nearshoring".

Aparte del vigor de la cons
trucción, ningún otro indicador
económico parece atestiguar, con
claridad, la presencia del "nears
horing". Primero, durante 2023,
la producción manufacturera, la
cual presumiblemente se vería
favorecida por la relocalización,
creció sólo 0.9 por ciento, 5.4
puntos porcentuales menos
que en 2022. Esta atonía fue
resultado, en gran medida, del
debilitamiento manufacturero
observado en Estados Unidos.

Segundo, asociado con lo ante
rior, en 2023, el valor en dólares
de las exportaciones no petroleras
aumentó 3.9 por ciento, 11.8
puntos porcentuales menos que
en 2022. Además, si bien durante
2023, México se convirtió en
el principal proveedor de mer
cancías importadas por Estados
Unidos, ello sucedió fundamen
talmente por el desplome de la
participación de mercado de
China y en un contexto de declive

de las importaciones totales esta
dounidenses desde 2022.

Tercero, el personal ocupado
en los establecimientos dentro
del Programa de la Industria
Manufacturera, Maquiladora y de
Servicios de Exportación, donde
se ubicaría el "nearshoring",
mostró una tendencia de contrac
ción durante la segunda mitad de
2023. Al parecer, las empresas de
estos sectores no esperan un auge
de la demanda externa.

Cuarto, la inversión extranjera
directa (IED), registrada en la
balanza de pagos de 2023, ascen
dió a 30,003 millones de dólares,
9,101 millones menos que el año
anterior. Por otra parte, a diferen
cia de 2022, la mayor parte de la
IED correspondió a reinversión
de utilidades, por lo que, aunque
haya contribuido a la construc
ción de espacios por el "nearsho
ring", ésta no significó "entradas
de dinero".

El desarrollo económico de

México no puede depender de
la buena suerte derivada del
"nearshoring". El país requiere
de reformas de fondo que hagan
atractivas la inversión física y la
innovación, independientemente
de los vaivenes políticos del
exterior.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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Desequilibrios en
el mercado laboral

En el cuarto trimestre de
2023, el mercado laboral
en México continuó mos

trando fortaleza.
Ello se refleja en que la tasa

de desocupación nacional
permaneció en niveles histó
ricamente bajos.

En el periodo octubrediciem
bre, con cifras de la Encuesta
Nacional de Ocupación y Empleo
(ENOE) del INEGI, la tasa de des
ocupación nacional se situó en
promedio en 2.7 por ciento, por
debajo de 3 por ciento del mismo
trimestre de un año antes.

Se trata de la tasa más baja
desde que inició el levanta
miento de la ENOE trimestral en
2005.

Las cifras del INEGI muestran
que ello fue fruto de la creación
de ocupación y de la reducción
de la informalidad laboral.

En el lapso octubrediciembre
de 2023, la tasa de participa
ción laboral, que representa a
la PEA respecto a la población de
15 años y más, fue de 60.5 por
ciento.

Pero en cuanto a las dife
rencias por género, la tasa
de participación en el caso de
los hombres se sitúa en 76.4 por
ciento y la de las mujeres, en
46.5 por ciento, lo que arroja una
brecha de 29.9 puntos porcen
tuales.

Esta brecha de género tan
amplia pudiera representar una
alteración de carácter es
tructural en el funcionamiento

del mercado laboral.
Algunos de los indicadores

dejan constancia de otros des
equilibrios en el mercado
laboral mexicano:

La población en edad de
trabajar en México, la de 15 años
y más, es de 100.8 millones de
personas, según la ENOE con los
resultados del cuarto trimestre
de 2023.

De ellas, 61 millones con
forman la población económi
camente activa (PEA) y 39.8
millones, la no económicamente
activa.

Dentro del primer bloque,
59.4 millones se encontraban
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ocupadas y 1.6 millones
estuvieron desocupadas en el
periodo octubrediciembre.

Del segundo bloque, 5.1
millones se declararon dispo
nibles para trabajar.

Estas personas no tenían
trabajo y no buscaron activa
mente uno, pero tendrían interés
en trabajar si se les presentara la
oportunidad.

Las otras 34.7 millones de
personas declararon no estar
disponibles para trabajar porque
tenían que atender otras obliga
ciones, o tenían interés, pero su
contexto impedía que pudieran
hacerlo, como impedimentos
físicos, obligaciones familiares u
otras condiciones.

El grupo de 5.1 millones
conforma la población no eco
nómicamente activa disponible
para trabajar y, de acuerdo con el
INEGI, se le considera dentro del
sector que eventualmente puede
participar en el mercado laboral.

Algunos analistas económi
cos caracterizan a la población
disponible como 'desempleo
encubierto', porque si bien no
buscaron trabajo, aceptarían uno
si se los ofrecieran.

Si se incorporan los disponi
bles a los que están en condición
de desocupación abierta, se
tendría una tasa de desempleo
extendida que ronda el 10 por
ciento, que marca gran contraste
con la tasa de desocupación
nacional de 2.7 por ciento.
Por su parte, la población

subocupada, que es la que ya
está ocupada, pero tiene necesi
dad y disponibilidad de trabajar
más tiempo de lo que su ocu
pación actual le demanda, fue
de 4.6 millones en el cuarto
trimestre de 2023.

La suma de la población
desocupada, la disponible para
trabajar y la subocupada es de
11.3 millones de personas
en el país.

La llamada brecha laboral,
que contempla a los desocupa
dos, inactivos disponibles para
trabajar y subocupados, se ubicó
en 17.3 por ciento de la PEA
potencial, si bien se sitúa 2.3
puntos porcentuales por debajo
de su nivel del primer trimestre
de 2020, previo a la pandemia.

Además, si se observa a la
población ocupada en función
de la posición que guarda dentro
de su trabajo, hay 2.2 millones
que no recibieron remune
ración.

La ENOE también indica que,
de las personas ocupadas, la
suma de todas las modalidades
de empleo informal fue de
32.5 millones. Esto quiere
decir que 26.9 millones tienen
una ocupación formal.

La tasa de informalidad

laboral, que es el porcentaje de
la población ocupada que se
clasifica como informal, fue de
54.8 por ciento.

En este caso, la buena noticia
es que la tasa de informalidad
laboral ya pudo disminuir de
55 por ciento hasta alcanzar
en el periodo octubrediciembre
niveles históricamente bajos.

Sin embargo, el gran reto es la
integración de 32.5 millones de
personas al sector formal.

"... el gran reto es la
integración de 32.5
millones de personas
al sector formal de la
economía"
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Momento adecuado para
ETFs... y cuándo evitarlos

La aprobación del ETF de
bitcoin por parte de la
SEC en enero de este año,

marcó un punto de inflexión
en el mercado estadounidense
de criptomonedas, abriendo la
puerta a una nueva generación
de inversionistas.

Esta decisión no solo

representa un gran avance en
la aceptación y accesibilidad
de las criptomonedas en el
mercado, sino que también
responde a una larga espera
llena de expectativas y esfuer
zos por parte de los líderes de
la industria. Los nuevos ETFs
de bitcoin, conocidos como
"nueve recién nacidos", reflejan
el progreso y el persistente
esfuerzo por integrar las cripto
monedas al sistema financiero
tradicional.

No obstante, a pesar del en
tusiasmo que rodea a estas nue
vas herramientas financieras,

surge una pregunta fundamen
tal: ¿son los ETFs de bitcoin
la mejor opción para todos los
inversionistas? La respuesta,
aunque compleja, sugiere
que aunque los ETFs son una
innovación significativa en la
inversión en criptomonedas,
no necesariamente se ajustan a
las necesidades y objetivos de
todos los inversionistas.

Por un lado, los ETFs de
bitcoin brindan una forma fácil
y familiar para que las personas
se adentren en el mundo de

las criptomonedas. Permiten a
las instituciones consolidadas
estar expuestas indirectamente
al precio del bitcoin. Esta es
una ventaja significativa para
quienes buscan simplificar su
entrada al mercado de crip
tomonedas o agregar bitcoin
a sus planes de jubilación.
No obstante, algunas de las

ventajas fundamentales de la
inversión directa en criptomo
nedas se ven afectadas por esta
intermediación.

Los usuarios pueden partici
par activamente en el mercado
aprovechando la liquidez ins
tantánea y las oportunidades
de intercambio en tiempo real
que solo ofrecen las platafor
mas descentralizadas con la

inversión directa. La capacidad
de administrar directamente

los activos digitales también
facilita la implementación de
estrategias para recolectar
pérdidas fiscales, utilizando la
inestabilidad del mercado para
maximizar la carga impositiva.

Por el contrario, la inver
sión en ETFs puede verse
como un "puente de un solo
sentido", donde los beneficios
de la autodeterminación y
la participación directa en el

ecosistema cripto se pierden.
La capacidad de bitcoin y otras
criptomonedas para ofrecer
una alternativa al sistema ban
cario tradicional, promoviendo
la autogestión y la resistencia
a la censura, es lo que las hace
prometedoras. Los inversio
nistas renuncian a un grado
de control y a la oportunidad
de explorar el amplio y rico
panorama de las criptomone
das más allá de bitcoin al optar
por ETFs.

La elección entre inversiones
directas y ETFs no se limita úni
camente a la comodidad, sino
también a la compatibilidad
con los valores y oportunidades
que ofrecen las criptomonedas.
En este sentido, el futuro de
la inversión en criptomone
das promete una variedad de
alternativas, cada una con sus
propios beneficios, inconve
nientes y oportunidades.
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"Aunque los ETFs son una innovación
en la inversión en criptomonedas,
no necesariamente se ajustan a las
necesidades de todos los inversionistas"

'l os inversionistas renuncian a un grado
de control y a la oportunidad de explorar
el amplio panorama de las criptomonedas
más allá de bitcoin al optar por ETFs"
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El relevo
en Banco Azteca
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Ha estado cerca de la historia de la in
dustria financiera, con más de 40 años
de trayectoria, Luis Niño de Rivera
es un personaje que vio nacer, crecer y
consolidar a Banco Azteca. Fue uno de

los primeros "bancos tienda" que surgieron en la
industria y que sigue marcando diferencias en el
mercado.
Ahora, Banco Azteca iniciará otra etapa, bajo la

presidencia de Alejandro Valenzuela, que hay
que recordar, llegó como director de la institución
en un momento crítico. Si revisamos los números,
el principal reto cuando tomó el mando, era la
recuperación de la cartera y, lo más importante, el
saneamiento de los procesos para el otorgamiento
del crédito.
A la vuelta de estos años, la cartera y el nivel de

morosidad no son un tema de preocupación, sino
más bien de análisis o reconocimiento. O quizás
también de ejemplo para otras instituciones que no
lograron despegar como el banco de Walmart.
Esta nueva etapa que iniciará el banco será

interesante seguirla; por un lado, Valenzuela
del Río, con más de 30 años de experiencia en el
sector financiero, ahora trabajará nuevamente con
Francisco Tonatiuh Rodríguez Gómez, ya
que para aquellos que no recuerden, ambos, en al
menos nueve años, fueron equipo en Banorte, y
ahora de cierta manera repetirán la fórmula.
Tonatiuh Rodríguez, con una trayectoria

directiva de más de 20 años en los segmentos de
servicios financieros, se ha especializado más en
temas de Afores. Pero no hay que perder de vista
que en el Grupo Salinas fue un eje fundamental
en la consolidación y crecimiento, también en
las áreas de captación y seguros.
El relevo que se da, se puede ver como una

buena señal, si tomamos en cuenta que Grupo
Salinas ha sido una empresa que favorece a sus
cuadros directivos formados durante años exclu
sivamente dentro de sus filas, y los nuevos direc
tivos no provienen precisamente del interior del
Grupo Salinas o Elektra.
Por lo que, si se ve desde el punto de vista de

gobierno corporativo, se optó por el camino de
mantener directivos que han mostrado eficien
cia y buenos resultados en su trabajo, como el
caso de Valenzuela, quien luego de nueve años
entregará una institución sólida a otro "externo"
no formado dentro del grupo.
Y el proceso de transición no podría ser más

tranquilo, ya que como les comentaba, Tonatiuh
y Alejandro han mantenido desde Banorte siem
pre una buena comunicación, lo que facilitará la

transición de mando en el banco y al final, eso
fortalecerá a la institución.

Betterware Jafra, por más países
Las prioridades para la empresa, que tiene su
principal sede en Jalisco, son más que claras este

año: continuar su expansión
y crecimiento en otras partes
del mundo.
Con ese propósito, el

siguiente paso es lanzar Bet
terware en Estados Unidos
en el segundo trimestre del
año, y para el próximo año,

Luis Campos instalarse en Perú.

Y es que la venta por
catálogo de productos para el hogar y de be
lleza marcha a buen ritmo. Sólo hay que ver los
resultados, pero también no perder de vista que,
tras la compra de Jafra, ven una tremenda opor
tunidad en el segundo mercado de belleza más
grande de América Latina que es México y el

décimo más grande a nivel mundial, por lo que
crecer en el vecino país está en la mira.
Antes de la adquisición, Jafra México en

frentaba una tendencia a la baja en los ingresos
netos, lo que el equipo Campos logró revertir esa
tendencia.
El relevo generacional, quizás es también

parte importante de los proyectos de creci
miento que tienen, ya que justo en enero se
dieron cambios importantes.
Andrés Campos asumió la dirección ge

neral del Grupo Betterware Jafra, en donde
previamente había sido director general de
la empresa del 2018 al 2023, cargo que ahora
ocupa, por cierto, su hermano Santiago Cam
pos.
Mientras que Luis Campos, padre de ambos,

se mantiene como presidente del Consejo de Be
tterware Jafra y es a quien ambos reportan. Una
empresa en donde la principal fuerza de ventas y
generadoras de su éxito son mujeres.

Hey Banco ya forma parte de Banregio
Los pasos se han ido dando poco a poco en estos
años para consolidar nuevos proyectos bancarios.
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El mundo digital para
Manuel Rivero, director
de Banregio, siempre ha
sido clave en el proyecto
financiero del que tomó las
riendas hace unos años.

Incluso, llegaba a mencionar
que tener una Fintech era

Manuel Rivero mucho más ventajoso que
tener un banco.

Hoy, a la vuelta de los años, tiene ya dos
licencias bancarias bajo su mando, la del banco
Banregio, que se fundó en 1994, y la reciente
mente obtenida de Hey Banco.
Fue precisamente ayer cuando se hizo oficial

la integración del nuevo banco digital Hey al
grupo financiero de Banregio, y será el nuevo
integrante, de acuerdo con las autoridades
financieras.
Ahora sí, la competencia entre bancos que

tienen ya en su grupo dos licencias bancarias en
operación será interesante: Banorte, que lleva
Marcos Ramírez con Bineo, que dirige Víc
tor Moya; Santander al mando de Felipe
García con OpenBank, y los que se acumu
len.
La combinación de tener en marcha un banco

"tradicional" y a la vez, uno totalmente digi
tal, permitirá ver al final quién tomó el mejor
camino: aquellos que decidieron fortalecer y
aportar todo a su aplicación bancaria, o tomar
un camino diferente.

Walmart, igual en Quintana Roo que
en el Estado de México

Es Walmart de México y Centroamérica,
que tiene a Guilherme Loureiro como presi
dente ejecutivo y director general, la que estas
semanas ha hecho anuncio tras anuncio de sus
planes de expansión, primero en Quintana Roo
y ahora en el Estado de México con la goberna
dora Delfina Gómez, en donde se destinarán
mil 253 millones de pesos en el periodo septiem
bre de 2023 al cierre del 2025.
Se tiene previsto abrir 45 nuevos proyectos de

los diferentes formatos de tienda con que cuen
tan, en 29 municipios de la entidad.
Lo interesante es que también se instalarán

dos naves de última milla para comercio elec
trónico, los cuales generarán más de mil 250
empleos directos permanentes.
Sin duda una buena noticia para el Estado de

México.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.

Fecha: 28/02/2024

Página: 6

Area cm2: 750

3 / 3

Columnas Económicas

Jeanette Leyva

Costo: 167,100

Página 43 de 79



"liste ailo esperamos firmar por lo menos
M) hoteles (...) vanws a poder aumentar
sii>i i iji caí iraní en le el número de firmas..

IHGvapor30
hoteles más
en México
La hotelera multinacional de

tal Hotels Group (IHG), prevé
firmar 30 hoteles más en Mé
xico, con lo que finalizará este
año con alrededor de 83 propie
dades en su plan de desarrollo
en el país, reveló Paul Adam,
vicepresidente de desarrollo
para América Latina y el Caribe
de la firma.

En entrevista con el reportero
Aldo Munguía, Adam aseguró
que hay un "apetito voraz" por el
desarrollo de hoteles en México,
particularmente en nuevos re
sorts en las dos costas del país.

"Este año esperamos firmar
por lo menos 30 hoteles (...) va
mos a poder aumentar significa
tivamente el número de firmas,
sobre todo de conversiones. En
México, en cuanto abrieron,
inversores norteamericanos,
nacionales y regionales decían:
quiero México, costa, resort",
refirió Adam.

Sin contar las firmas espera
das para este año, IHG tiene en
desarrollo 6 mil 515 habitacio
nes en México.

Al cierre de diciembre del

2023, IHG tenía en su plan de
desarrollo la firma de 53 nuevas

propiedades en su catálogo que,
aunque sigue dominado por
hoteles urbanos, ha tenido un
fuerte acento en el interés de

inversiones en playa.
"La gente con terreno en la

Riviera Maya, la Riviera Nayarit,
Los Cabos, todos quieren desa
rrollar hoteles nuevos. Del seg
mento de resort representa un
cuarto de nuestras firmas, ocho
pueden ser en esos segmentos
de lujo", agregó.
Además, la firma hotelera

está buscando aumentar su

portafolio en el país a través de
Garner, una marca enfocada en
reconversiones de hoteles ya
construidos, pero que requieran
optimizar su operación.

De acuerdo con Adam, hay
al menos 200 hoteles en los

que IHG ve oportunidades para
poder implementar esta nueva
marca.

Descarbonizando
los empaques
Tetra Pak, empresa de soluciones
de envasado y procesamiento
de alimentos, que dirige Ro

bert Graves en México, fue
incluida por octavo año con
secutivo en el listado A de la

organización internacional sin
fines de lucro, Carbón Disclosure
Project (CDP), por su transpa
rencia corporativa y desempeño
forestal.

Nos cuentan que, dentro de
este listado, solo 2 por ciento
de las más de 21 mil compañías
evaluadas fueron incluidas.

Además, Tetra Pak participó
en dos categorías más, cambio
climático y seguridad hídrica,
obteniendo una calificación
dentro del rango más alto que
otorga CDP, siendo la única
empresa del sector de envases de
cartón en obtenerla.

Cabe mencionar que para
2030, Tetra Pak planea a nivel
global alcanzar las cero emi
siones netas de GEI en sus
operaciones y una reducción de
46 por ciento de GEI en toda
su cadena de valor; además, se
propuso abastecerse de electri
cidad 100 por ciento renovable
en todas sus operaciones para
2030.

La llave de lafideli
zación inteligente
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La empresa especializada en
fidelización e incentivos en Amé

rica Latina, Dcanje, lanzará en
México, donde recién llegó, una
solución con sistema llave en

mano impulsada por inteligen
cia artificial que permitirá a las
empresas activar y autogestionar
sus programas de fidelización
a bajo costo llamado Smart Lo
yalty de Apprecio. Lo que ofrece
la compañía de tecnología, diri
gida por Jaime Villatoro, es
una Web App 100 por ciento cus
tomizable al look and feel de la
marca, que permitirá potenciar
las ventas de las empresas a tra

vés de estrategias de fidelización
y reconocimiento. Un ejemplo
del éxito de este tipo de estrate
gias es Starbucks, que reporta
que 57 por ciento de sus ventas
están atadas directamente a su
programa de lealtad.

IV Convención
Internacional
del Juego en México
Del 12 al 14 de marzo, la Ciudad
de México será el epicentro de la
IV Convención Internacional del

Juego, organizada por la AIEJA
bajo la dirección de Miguel An
gel Ochoa. Este evento, que

prevé la participación de 300
expertos de más de 20 países,
abordará los retos clave de la

industria del entretenimiento y
las apuestas en México. Se dis
cutirán temas como los cambios
regulatorios, la prohibición de
las máquinas tragamonedas y
la nueva propuesta de Ley de
Juegos y Sorteos. La conven
ción busca reafirmar el papel
del juego de apuestas como
motor de desarrollo económico

y social, generando aproxima
damente 200 mil empleos y
aportando 12 mil millones de
pesos anuales a los gobiernos en
México.
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Creo que rio le vamos a hacer caso a la OCDE
Hasta ahora, la Organización para la Coopera

ción y el Desarrollo Económicos (OCDE) no
se ha convertido en uno de los enemigos

de la 'cuarta transformación'.

No sé si esta condición pueda mantenerse a partir
del estudio que fue presentado el día de ayer por
parte de esta organización.
Estas evaluaciones ni siquiera son consideradas

por la parte más dura de los funcionarios cerca
nos a la Presidencia. Simplemente las ignoran.

La OCDE establece que México debe elevar sus
ingresos tributarios.

En el estudio presentado aparece de manera muy
clara cómo el conjunto de países que forman de
esta organización tienen un nivel de captación de
impuestos relativo al tamaño de su economía mucho
mayor que el que tiene nuestro país.

Por ejemplo, mientras que Francia e Italia captan
recursos equiparables a más del 40 por ciento del
PIB, México está por abajo del 20 por ciento.

Sin embargo, el tema impositivo no es el único
que aborda el reporte de la OCDE.

Otro de los asuntos que puede ser muy sensible
para esta administración es el relativo a la corrup
ción.

A casi seis años de que llegara al poder Morena,
la OCDE considera que la percepción de corrup
ción, sigue siendo alta.

Hay que señalar que en el reporte, se dice que Mé
xico ha estado realizando esfuerzos para combatir la
corrupción, incluso mediante la puesta en marcha
de un sistema nacional anticorrupción —que prác
ticamente se va a cancelar—y señala que además el
fortalecimiento de los organismos encargados del
asunto a nivel estatal, sigue siendo una prioridad.

Como quien dice, más allá de las declaraciones
y la pirotecnia verbal, nada real se ha hecho para
combatir la corrupción.

Dice la OCDE que aumentar la proporción de
adquisiciones públicas, realizadas digitalmente y li
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mitar las adjudicaciones directas de contratos podría
ayudar a reducir las oportunidades de corrupción.

En un gobierno en el que los esquemas opacos
han sido la regla, a ver qué funcionario público
acepta estas mediciones.

Este tema es relevante, porque una de las bande
ras de este gobierno fue precisamente el combate
a la corrupción que, de acuerdo a las percepciones
referidas, persiste cotidianamente en diferentes
niveles del sector público.

Otra de las recomendaciones importantes del
organismo fue aprovechar al máximo el llamado
nearshoring, que requiere una transición hacia las
energías renovables.

Dice el reporte que con la actividad manufactu
rera global, buscando cada vez más descarbonizar
sus procesos de producción, los abundantes recur
sos de energía renovable de México, podrían ser
una ventaja competitiva sustancial.

Sin embargo, la proporción de electricidad ge
nerada a partir de fiientes renovables, sigue siendo
muy baja.

Y si prosperara la iniciativa de reforma constitu
cional para fortalecer a la CFE, sería aún más baja.
La generación privada de energía renovable,

que no está prohibida, se ha visto afectada por una
elevada incertidumbre regulatoria.

También es altamente vulnerable a los fenómenos

meteorológicos extremos relacionados con el clima.
Por lo que se requiere una estrategia para mitigar
impactos tanto en el sector público con en el privado.

La OCDE habla claramente del hecho de que
la ley de la industria eléctrica, que cambió las
prioridades de despacho y desplazó a las energías
renovables, se convirtió en un factor relevante para
impedir que hubiese una participación mayor del
sector privado en esta materia.

Hay muchas más materias en el Reporte sobre
México que ayer dio a conocer la OCDE.

Revisaremos algunas en los siguientes días.
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Momento
"chachalaca
Hace casi tres años que

publiqué en estas pági
nas un texto en el que

afirmaba que López Obrador
está enfermo. Sufre de lo que
en psicología pop llaman la
"tríada oscura", la combinación
de narcicismo, maquiavelismo
y psicopatía, es decir, la suma
del desprecio por los demás,
la falta de empatia, la mani
pulación y una desorbitada
percepción de sí mismo. En ese
entonces (mayo de 2021), el
artículo fue muy comentado
entre quienes no tienen afecto
por el personaje, pero no pasó
de eso.

Lo ocurrido la semana pa
sada creo que ha cambiado las
cosas. Fue una semana de reve

lación, para quien no había po
dido aquilatar los trastornos de
personalidad que sufre López
Obrador. Pero esto no significa
que haya una conclusión co
mún. Eso tal vez podría ocurrir
con un diagnóstico médico,
algo inalcanzable hoy en día.
Si acaso, los militares tienen la
posibilidad de hacerlo.

Sin embargo, el descaro con
el que López Obrador aceptó
que ha manipulado al Poder
Judicial, que se considera por
encima de la ley, que no existe
nada que pueda limitarlo, ha
llevado a varios colegas a buscar
una explicación. Pascal Beltrán
del Río lo ve desenfrenado,
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presa de su manía discursiva
y la búsqueda de aplauso, que
poco a poco lo han ido llevando
a mostrar trozos de verdad.

Bravo Regidor piensa que hay
un método en su locura, que
si bien los exabruptos de la
semana pasada son auténticos,
terminan sirviéndole para
distraer al público, es decir a la
sociedad.

José Ramón Cossío cree que
lo que vimos la semana pasada
no son brotes psicóticos, sino
un paso más en la estrategia
del populista. Al achacar todas
las críticas y acusaciones al
intento de dañar la investidura
presidencial, la dignidad, la
autoridad moral, lo que busca
López Obrador es asociar su
persona al pueblo, para con
ello poder sobrevivir, una
vez terminado su gobierno.
Estamos viendo la segunda
temporada, dice, de una
serie que inició con "ya no me
pertenezco", y continuará con
"ya no soy presidente, pero soy
quien encarna al pueblo". Estas
últimas son mis palabras.

Las cuatro interpretaciones
son compatibles, me parece.
Sufrir de la tríada oscura lo hace

imaginarse el mesías tropical
que encarna al pueblo, y por lo

tanto considerar que los ataques
a él en realidad son invectivas

contra ese pueblo, frente a lo
cual reacciona con desenfreno,
distrae de los temas presentes,
y sienta las bases para cuando
tenga que dejar Palacio e irse
a... su rancho.

Los trastornos de persona
lidad no significan que una
persona actúe irracionalmente,
sino que sufre de una errónea
percepción de sí mismo y de
su entorno. Así, considerado
bajo esas premisas, su compor
tamiento puede ser perfecta
mente lógico y racional, pero
resultar en graves daños a la
persona y a su entorno. Puede
imaginarse López Obrador
por encima de la ley, sólo para
chocar una y otra vez con deci
siones jurídicas que derrumban
sus ocurrencias. Puede creer

que encarna al pueblo (sea eso
lo que sea), pero en realidad
puede enajenar el apoyo que
tenía, al no encarnar nada en
realidad.

Por eso, creo que la semana
pasada, y especialmente el
viernes, ha sido su momento
"chachalaca". Un acto producto
de esa errónea percepción que
tiene de sí mismo y de su rea
lidad que lo muestra tal como
es: un trastornado. Hay cientos
de actos parecidos, pero no tan
transparentes. Al afirmar que
su dignidad está por encima de
la ley, ha mostrado a todos, a to
dos, que sólo él importa, que no
piensa en nadie más. No todos
lo abandonarán, pero el pueblo
dispuesto a seguir a un monarca
irascible y ensimismado no es el
Pueblo. Es nada más un puñado
de víctimas permanentes, de
rufianes interesados, y de ne
cios. No le va a alcanzar.
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Seguir dejando huella

Simón Cohén en su libro Pleno un
texto que reúne anécdotas y apren
dizajes muestra cómo en la actua
lidad la clave del éxito en las empre

sas radica en la felicidad de las personas, un
principio que cobra especialrelevancia en un
entorno donde las inversiones desempeñan
un papel crucial en el desarrollo económi
co, pero fundamentalmente social de los
estados.

Ejemplos como los compromisos financie
ros de empresas líderes como Tesla enNuevo
León, o la subsidiaria de servicios de compu
tación de Amazon en Querétaro, reflejan la
importancia atribuida por estas compañías
a la conexión entre inversión y desarrollo
humano, respaldando así la perspectiva de
Cohén.
A su vez, también destacan inversiones

como la jugada estratégica de Gruma, la

gigante productora de harina de maíz, quien
a través de su subsidiaria Mission Foods Mé
xico, anunció una inversión de 792 millones
de pesos en Puebla y, cuyo plan incluye la
construcción de un nuevo centro de produc
ción de botanas y la expansión de la planta
Mission, consolidando así su presencia en
el estado.

Esta inyección de capital se desplegará
en un horizonte de cinco años, y se proyecta
que genere una capacidad de producción de
200 toneladas anuales; al tiempo que la ex
pansión de la planta de Huejotzingo, una de
las múltiples puertas de entrada a Puebla, se
traducirá en un aumento significativo de su
capacidad de producción anual, alcanzando
las 70,000 toneladas.
Esta inversión no sólo implica un notable

incremento en la capacidad manufacture
ra, sino que también conlleva la creación
de empleos directos e indirectos en la en
tidad, marcando una valiosa contribución
al mercado laboral local, donde aproxima
damente el 29% de los poblanos aledaños
consideran que uno de los mayores desafíos
a enfrentar es el desarrollo de su economía
familiar.

Este fenómeno refuerza la noción de que
el crecimiento de Gruma no es un evento ais

lado, sino un catalizador para el desarrollo
de la red empresarial en Puebla, donde para
el sector privado siempre será fundamental
la existencia de un sector público abierto
al bienestar social y no exclusivamente a lo
económico.
No obstante, los desafíos económicos

no han sido ajenos a Gruma. En el último
trimestre de 2023, la empresa reportó un
aumento del 7% anual en sus ingresos para
operaciones en México. Por lo que a pesar
de enfrentar obstáculos como el aumento

de costos de maíz y gastos de distribución y
logística; demostrando resiliencia y adap
tabilidad.

En un momento en el que el pueblo busca
recuperarse de los desafíos más recientes,
esta inversión representa un nuevo acierto
de los actores en la ecuación para la recu
peración del tejido social y económico de la
región.
Este acontecimiento no es sino una es

trategia de alto rendimiento para hacer a
las personas más felices o como afirma Co
hén una jugada "high performance, happy
people". Hoy 550 familias poblanas podrán
dormir tranquilas sabiendo que se mitigará
este 29%, y espero yo también.

Fecha: 28/02/2024

Página: 16

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Económicas

Las cosas que no hacemos

Francisco X. Diez

Costo: 28,773

Página 50 de 79



RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* No participaremos en una guerra de precios: KIA
* Alejandro Valenzuela releva a Niño de Rivera en Azteca
*Amazon, inversión de 5 mmdd; Gruma, planta en Puebla
JulioBritoA.

Hay amagues de una guerra de precios en el merca
do automotriz en México. La llegada de las mar
cas chinas presionaron y pusieron un alto al in
cremento de precios al consumidor final, luego
de una escalada post pandemia. Hay marcas que

de antemano rechazan entrarle al juego, una de ellas es KIA
que dirige Horacio Chávez y que en sus primeros tres años de
operaciones fueron considerados como los magos del mercado
nacional, con alza de dos dígitos en sus ventas, de tal suerte
que se colocaron entre las seis marcas de mayor participación
de mercado.
"Nos pensamos y tampoco participaremos en una guerra

de precios. Pretendemos tener la oferta adecuando para cu
brir la demanda. La parte fuerte de los incrementos ya se die
ron por temas logístico. Hoy el alza de precios corresponderá
a que los vehículos equipan más valor, como el sistema ADAS
eso hace que suban ios precios al consumidor. La inflación, ta
sas de interés, ya se estabilizaron. Lo que vemos que algunas
marcas por temas de promoción podrían bajar sus precios, pe
ro es importante no caer en una guerra comercial, al final del
día nadie gana".

KIA presentó la renovación de el SUV mediano Sorento, más
equipamiento y tecnología y la versión híbrida de su SUV com
pacta Sportage, hasta 800 kilómetros de autonomía con un so
lo tanque de gasolina y su motor eléctrico de amplio alcance,
con tres baterías de litio.

"Ya pasó el tiempo de los crecimientos espectaculares, que
tuvimos en el pasado. En 2023 nos estabilizamos y 2024 va
mos a repunta de manera mesurada. Hemos renovado el 70%
de nuestro portafolio, en especial en modelos cómo el K3, que
sumamos además de la versión sedán, una hatchback, que lla
mamos crossover por su tamaño", aseguró el director general
de KIA en México.

RELEVO. Luis Niño de Rivera, presidente del Consejo de Ad
ministración de Banco Azteca, tras una larga y exitosa carrera
por más de 40 años en el sector financiero mexicano 20 de
ellos en Banco Azteca en los que catapultó a nuestra institu
ción financiera al más alto nivel, llegando a presidir la Asocia
ción de Bancos de México, presentó su renuncia por motivos
personales. La posición la asumirá el actual director general
Alejandro Valenzuela y Francisco Tonatiuh Rodríguez Gómez,
ocupará su posición.

INVERSIÓN. La subsidiaria de Gruma, Mission Foods Méxi
co, invertirá 792 millones de pesos en los próximos 5 años en
la construcción de una nueva planta productora de botanas y
en la ampliación de su planta productora de tortillas de maíz y
trigo; tostadas horneadas y fritas; galletas horneadas de maíz y
frituras en Puebla. Mission contará con una capacidad instala
da para producir 70,200 toneladas anuales de productos y ge
nerará 440 empleos directos en el estado, de los cuales el 55%
serán ocupados por personal femenino.

CRECIMIENTO. La división de cómputo en la nube de Ama
zon, AWS anunció la construcción de una región de infraes
tructura en México, con una inversión que asciende a 5,000
millones de dólares. La región de infraestructura de Amazon
Web Services estará ubicada en el estado de Querétaro y estará
compuesta por tres zonas de disponibilidad en el momento de
su lanzamiento, que se sumará a las 105 zonas a nivel global •
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Dicen en Pemex
que son transparentes
Es un hecho que no es fácil acercar información del gobierno
a los ciudadanos y en la 4Tmenos. A pesar de esta situación,
el Inai reconoce algunas iniciativas y herramientas digitales
que no sólo cumplen con la rendición de cuentas, sino que
van más allá en su propósito de la apertura de datos, por lo
que se reconoce como "Transparencia Proacüva".

Ahora, el Inai dice que esta "identificación de iniciati
vas exitosas (sirve para) promover la implementación de
mejores prácticas en la materia, mediante la puesta en
marcha de procesos de identificación, generación, publi
cación, difusión y mejora continua de información" y en
teoría debe funcionar como un aliciente para las más de
700 unidades de transparencia del gobierno federal.

Y, nos dicen los altos mandos de Pemex, que ellos son
una de las instituciones reconocidas en Transparencia
Proactiva por tercer año consecutivo, en serio: el Inai dice
que su Base de Datos Institucional (eBDI) y la aplicación
Pemex Asiste son de premio y los liderazgos de Pemex
están felices, nos lo dicen sin vergüenza alguna.

Lo que los jefazos pemexianos cuentan son las caracte
rísticas de estas dos iniciativas. Por ejemplo, la eBDI, es
una herramienta digital abierta a todo el público, a través
de la cual se puede consultar y descargar información ofi
dal de la petrolera, destacando: contratos; pagos a provee
dores y contratistas; exploración y producción; y también
acerca del Sistema Nacional de Refinación (SNR).

En tanto que, la App Pemex Asiste sirve para que traba
jadores de la empresa, activos y jubilados, consulten, ges
tionen y den seguimiento a sus tramites a través de dispo
sitivos electrónicos. Por ejemplo, temas como basifica
ción, jubilación, ascensos por escalafón, préstamos admi

nistrativos, salud, consulta de recibos de pago, entre otros.
Esta App tiene más de 200 mil usuarios.

El Inai dijo que fueron analizadas un total de 56 inlciati
vas presentadas, de las cuales 28 resultaron galardonadas
y Pemex, a su estilo, es uno de los ganadores y eso tiene
muy feliz a Octavio Romero, capitán de la petrolera.

BUZOS

I  El negociazo de Iberdrola está cerrado por fin y le trasladó
al gobierno de México una venta de 13 plantas a CFE por 6
mil 200 millones de dólares, un montón de dinero que, sin
ceramente, hizo muy felices a los españoles. El cierre lo lo
graron tras obtener la autorización de la Comisión Federal
de Competencia Económica (Cofece) de México y este
miércoles para festejar la operación fue el presidente López
Obrador a Tama/u inhale a regodearse de su compra, ini
ciado en abril del 2023. La locura de la operación radica en
que el gobierno quiere ser el generador mayorista del país.

2. La verdad es que CFE no gana gran cosa, la energía
eléctrica que necesita el país está garantizada y la que le
daba Iberdrola se mantiene; en el corto plazo aunque con
picos extraordinarios de demanda habrá problemas, mu
cho calor o mucho frío por ejemplo; estos 6 mil 200 millo
nes de dólares que le regala el Estado le servirán para dos
cosas, primero reduce su huella de carbono y segundo tie
ne dinero para su agenda en la transición energética.

3. Desde la refinería de Dos Bocas nos llega el reporte
de que en esta semana se terminarán todas las pruebas
para poder producir diesel de manera comercial a partir de
marzo, si todo sale bien, la operación de los trenes de refi
nación estará a tope.
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Malos augurios para alianza DeltaAeromexico,
gobierno voz baja, menos rutas y alza de tarifas
Hay cantidad de rubros en donde la política
pública del gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador puede ser cuestionada sin am
bages: salud, energía, educación y claro está
el negocio aeronáutico.
Vaya, la cancelación del nuevo aero

puerto de Texcoco, sirvió para abrir boca. La
industria agrupada en Canaero de Diana
Olivares padecerá por años las consecuen
cias y ni decir' los pasajeros. Su sustitución
por el AIFA de nada ha servido y como con
secuencia esta la saturación del AICM de

Carlos Velázquez.
De ahí la determinación de prohibir la

carga y luego la restricción operativa de vue
los ahí mismo, decisión a todas luces "artifi
cial" que ya motivó la reacción en EU porque
se consid era que el gobierno violó el acuerdo
bilateral de aviación renovado en 2016 en

per j uicio de sus aerolíneas.
En ese sentido, como es público, la alianza

entre Delta de Ed Hastian y Aeroméxico de
Andrés Conesaestáenel garlito. Hay ya pro
nunciamientos de los actores de la industria

en un proceso que de forma regular abre el
Departamento del Transporte de ese país. El
plazo para recibir los mismos se extendió al 5
de marzo.

Con esos elementos el gobierno de Joe Bi
den deberá decidir si prohibe la asociación
entre las dos aerolíneas, lo que se conocerá
en octubre.

La SICT de íorge Ñuño y la AFAC de Mi
guel Vallin, tendría que haber elevado más la
voz. También la SRE de Alicia Barcena. Co

mo quiera los augurios no son positivos, má 
xime el férreo rechazo en su momento de

aerolíneas de EU y México. Se recuerda la
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posición beligerante de Miguel Alemán
Magnan ide la estinta Interjet.

Obvio la cancelación del arreglo abrirá un
delicado antecedente para el acuerdo bila
teral, importantísimo para el negocio aéreo
del país.

De eliminarse la alianza, muchas rutas y
frecuencias se van a cancelar, lo que acotará
más la conectividad. En consecuencia, subi
rán más las inalcanzables tarifas.

Así que mientras que en el discurso se dijo
trabajar para reducir el precio de los boletos,
justo sucederá lo contrario, con lo que la
aviación paga un alto costo por decisiones
mal ponderadas.

LA OMV DIRI SE EXPANDE
A COLOMBIAPERÚ Y
MILLÓN DE LÍNEAS
Se habla poco de los Operadores Móviles
Virtuales (OMV), firmas que alquilan in
fraestructura para dar telefonía (voz y da
tos), según esto hasta 30% más económi
eos. A la fecha hay en México 27 OMV con
el 8% del mercado. Una compañía que ya
no sólo opera aquí es Diri que dirige Ale
jandro Corsi. Acaba de llegar a Colombia y
Perú al quedarse con Flash Mobile. Con
ello alcanzará un millón de lineas a fin de

año. En México tiene 400,000 clientes ac
tivos. Corsi no descarta más compras fuera
de nuestras fronteras. Aquí también ha

consolidado aotrosactores.

AUTOSUFICIENCIA EN MAÍZ SÓLO 54*/.
Y FRIJOL MAS CARO EN 2024

En el reporte del GCMA que comanda Juan
Carlos Anaya con el horizonte 2024 para el
campo, queda claro que el talón de Aquües
serán granos y oleaginosas. Su superficie co
sechada caerá ó.9°/o y laproducciónl8.4% vs
2023, esto por la sequía. Las importaciones
de maíz crecerán 6.3% para llegar a 20 .9 mi
llones de toneladas y la autosuficiencia en el
vital alimento será de 54%. En el caso del fri

jol veremos alzas de precios.

ACUSAN FAVORITISMO DE SEDUVIA
ESCOTO EN CONTEXTO ELECTORAL

Aunque es visible, pronto lo será más la in
vasión de publicidad electoral en los espec
taculares. En la CDMX sigue la inconformi
dad respecto a la actuación de Seduvi que
llevan Inti M ufloz y Carlos Ulloa. Se acusa de
favorecer abiertamente a Rentable de Ri

cardo Escoto. Según esto mientras la indus
tria avanzó en el reordenamiento impulsa
do por la ley 2010, esto no ha aplicado a esa
firma. Se habla de discrecionalidad, lo que
quizá sea factor de apoyo en la propaganda
de Morena.

<3aguilar_dd
albertoaguilar<a>dondinero.mx
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Dicen en Pemex que
son transparentes
Es un hecho que no es fácil acercar información
del gobierno a los ciudadanos y en la 4T me
nos. A pesar de esta situación, el INAI reco
noce algunas iniciativas y herramientas digi
tales que no sólo cumplen con la rendición de
cuentas, sino que van más allá en su propósi
to de la apertura de datos, por lo que se reco
noce como "Transparencia Proactiva".

Ahora, el INAI dice que esta "identificación de inicia
tivas exitosas (sirve para) promover la implementación
de mejores prácticas en la materia, mediante la puesta en
marcha de procesos de identificación, generación, publi
cación, difusión y mejora continua de información" y en
teoría debe funcionar como un aliciente para las más de
700 unidades de transparencia del gobierno federal.

X nos dicen los altos mandos de Pemex, que ellos son
una de las instituciones reconocidas en Transparencia
Proactiva por tercer año consecutivo, en serio: el INAI
dice que su Base de Datos Institucional (eBDI) y la apli
cación Pemex Asiste son de premio y los liderazgos de
Pemex están felices, nos lo dicen sin vergüenza alguna.

Lo que los jefazos pemexianos cuentan son las carac
terísticas de estas dos iniciativas. Por ejemplo, la eBDI, es
una herramienta digital abierta a todo el público, a través
de la cual se puede consultar y descargar información
oficial de la petrolera, destacando: contratos; pagos a pro
veedores y contratistas; exploración y producción; y
también acerca del Sistema Nacional de Refinación
(SNR).

En tanto que, la App Pemex Asiste sirve para que tra
bajadores de la empresa, activos y jubilados, consulten,

gestionen y den seguimiento a sus trámites a través de
dispositivos electrónicos. Por ejemplo, temas como basi
ficación, jubilación, ascensos por escalafón, préstamos
administrativos, salud, consulta de recibos de pago, entre
otros. Esta App tiene más de 200 mil usuarios.

El INAI dijo que fueron analizadas un total de 56 ini
ciativas presentadas, de las cuales 28 resultaron galardo
nadas y Pemex, a su estilo, es uno de los ganadores y eso
tiene muy feliz a Octavio Romero, capitán de la petrolera.

L El negociazo de Iberdrola está cerrado por fin y le
trasladó al gobierno de México una venta de O plantas a
CFE por 6 mil 200 millones de dólares, un montón de
dinero que, sinceramente, hizo muy felices a los españo
les. El cierre lo lograron tras obtener la autorización de la
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece)
de México y este miércoles para festejar la operación fue
el presidente López Obrador a Tamazunchale a rego
dearse de su compra, iniciado en abril del 2023. La locura
de la operación radica en que el gobierno quiere ser el
generador mayorista del país.

2. La verdad es que CFE no gana gran cosa, la energía
eléctrica que necesita el país está garantizada y la que le
daba Iberdrola se mantiene; en el corto plazo aunque con
picos extraordinarios de demanda habrá problemas, mu
cho calor o mucho frío por ejemplo; estos 6 mil 200 mi
llones de dólares que le regala el Estado le servirán para
dos cosas, primero reduce su huella de carbono y segun
do tiene dinero para su agenda en la transición energéti
ca.

3  Desde la refinería de Dos Bocas nos llega el reporte
de que en esta semana se terminarán todas las pruebas
para poder producir diesel de manera comercial a partir
de marzo, si todo sale bien, la operación de los trenes de
refinación estará a tope.
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Malos augurios paraalianza Delta Aeroméxico,
gobierno voz baja, menos rutas y alza de tarifas
Hay cantidad de rubros en donde la política
pública del gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador puede ser cuestionada sin am
bages: salud, energía, educación y claro está
elnegocio aeronáutico.
Vaya, la cancelación del nuevo aero

puerto deTexcoco, sirvió para abrir boca. La
industria agrupada en Canaero de Diana
Olivares padecerá por años las consecuen
cias y ni decir los pasajeros. Su sustitución
por el AIFA de nada ha servido y como con
secuencia esta la saturación del A1CM de

Carlos Velázquez
De ahí la determinación de prohibir la

carga y luego la restric ción op erativa de vue
los ahí mismo, decisión a todas luces "artifi

cial" que ya motivó la reaccionen EU porque
se considera que el gobierno violó el acuerdo
bilateral de aviación renovado en 2016 en

perjuicio de sus aerolíneas.
En ese sentido, comoes público, la alianza

entre Delta de Ed Bastían y Aeroméxico de
Andrés Conesa está en el garlito. Hay ya pro
nunciamientos de los actores de la industria

en un proceso que de forma regular abre el
Departamento del Transporte de ese país. El
plazo pa ra recibir los mismos se extendió al 5
de marzo.

Con esos elementos el gobierno de Foe Bi
den deberá decidir sí prohibe la asociación
entre las dos aerolíneas, lo que se conocerá
en octubre.

La SICT de Jorge Nufto y la AFAC de Mi
guel Vallin. tendría que haber elevado más la
voz. También la SRE de Alicia Barcena. Co

mo quiéralos augurios no sonpositivos, má
xime el férreo rechazo en su momento de

aerolíneas de EU y México. Se recuerda la
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posición beligerante de Miguel Alemán
Magnani déla extinta Interjet.

O b vio la cancelación del arreglo abrirá un
delicado antecedente para el acuerdo bila
teral. importantísimo para el negocio aéreo
del país.

De eliminarse la alianza, muchas rutas y
frecuencias se van a cancelar, lo que acotará
más la conectividad. En consecuencia, subi
rán más las inalcanzables tarifas.

Asíque mientras que en el discursose dijo
trabajar para reducir el precio de los boletos,
justo sucederá lo contrario, con lo que la
aviación paga un alto costo por decisiones
mal ponderadas.

LA OMVDIRI SE EXPANDE
A COLOMBIAPERÚ Y
MILLÓN DE LÍNEAS
Se habla poco de los Operadores Móviles
Virtuales (OMV), firmas que alquilan in
fraestructura para dar telefonía (voz y da
tos), según esto hasta 30% más económi
cos. A la fecha hay en México 27 OMV con
el 8% del mercado. Una compañía que ya
no sólo opera aquí es Dirí que dirige Ale
jandro Corsi. Acaba de llegar a Colombia y
Perú al quedarse con Flash Mobile. Con
ello alcanzará un millón de líneas a fin de

año. En México tiene400,000 clientes ac
tivos. Corsi no descarta más compras fuera
de nuestras fronteras. Aquí también ha

consolidado a otros actores.

AUTOSUFICIENCIA EN MAÍZ SÓLO
Y FRIJOL MAS CARO EN 2024

En el reporte del GCMA que comanda luán
Carlos Anaya con el horizonte 2024 para el
campo, queda claro que el talón de Aquiles
serán granosy oleaginosas. Susuperficie co
sechada caerá 6.9%y la producción 18.4% vs
2023, esto por la sequía. Las importaciones
de maíz crecerán 6.3% para llegar a20.9mi
llones de toneladas y la autosuficiencia en el
vital alimento será de 54%. En elcasodelfri

jolveremos alzasde precios.

ACUSAN FAVORITISMO DE SEDUVIA
ESCOTO EN CONTEXTO ELECTORAL

Aunque es visible, pronto lo será más la in
vasión de publicidad electoral en los espec
taculares. En la CDMX sigue la inconformi
dad respecto a la actuación de Seduvi que
llevan Inti Muñoz y Carlos Ulloa Se acusa de
favorecer abiertamente a Rentable de Ri

cardo Escoto. Según esto mientras la indus
tria avanzó en el reordenamiento impulsa
do por la ley 2010, esto no ha aplicado a esa
firma. Se habla de discrecionalidad, lo que
quizá sea factor de apoyo en la propaganda
de Morena.
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TECNOEMPRESA

Integrarse al ESG
y al nearshoríng

HUGO
GONZÁLEZ

Hace años la ¡dea da ser una Empresa
Socialícenle Responsable (HSR) co
menzó a lomar fuerza. Creo que con
el liempo este dislinlivo comenzó a
pervertirse, pues algunas sólo apa
rentaban. Sin embargo, esla cualidad
empresarial ha comenzado a revalo

rizarse pues ahora no sólo es un emblema, sino un
imporlanle faclor fie negocio.
Ahora ser ESR se ha mimetizado con el emblema

global ESG, que significa Environ mental, Social and
Goi'ernnnce. De aquí se derivan muchos compromisos
sociales y éticos que a veces es justo reconocer. Sin
embargo, como dice la Amiiaí, la organización que
brinda soluciones éticas y fie cumplimiento para las
empresas, es necesario permear ésta filosofía entre
las Pymes. Revela que el 80% fie las Pymes carecen fie
un programa fie integridad cuando esto es fundamen
tal para su desarrollo y conexión con empresas más
grandes, especialmente en el contexto fiel nearshoring.

En ese contexto, vale la pena destacar a las empresas
que trabajan con lodos esos compromisos ESG como
Constellation Brands. Este miércoles, con la presencia
fiel gobernador de Coahuila, Manolo Jiménez, la em
presa cervecera entregará hoy 16 kilómelrosde lubería
rehabilitados a los habitantes fiel municipio fie Nava.
Se trata fie un esfuerzo por garantizar un suministro
confiable y eficiente fie agua potable, incluyendo el re
emplazo fie más fie 500 tomas domiciliarias y la moder
nización fiel tren fie descarga fie 2 pozos en beneficio

fie mas fie 4,300 personas. El año pasado, en el muni
cipio vecino fie Zaragoza, Constellation Brands también
rehabilitó la red de distribución fie agua potable y fie
lomas domiciliarias fie la ciudad. Eso está muy bien.

Sin embargo, fiel lado banciario también hay ejem
plos loables. Scotiabank México se ha convertido en
el primer banco mexicano en obtener la certificación
Aequales en equidad fie género y diversidad, La ins
titución que dirige Adrián Otero se ubica como una
empresa inclusiva y segura para todas las personas.
El banco ha logrado alcanzar un equilibrio del 50% fie
hombres y mujeres en lodos los niveles, y ha llegado
al 30% fie presencia femenina en puestos fie lideraz
go. María Isabel Botero, directora general adjunto de
Recursos Humanos de Scotiabank, ha Iiderado una

operación centrada cu una culi tira diversa y equilaliva,
implemenlando estrategias para fortalecer la partici
pación, la equidad y la inclusión.
Y hablando fie nearshoring, l'raxián, la empresa

encabezada por Aby Lijtszain, ya está super clavada
en esa tendencia. Con una inversión fie más de 3 mil

400 millones fie pesos en 2023, la compañía logró au
mentar sus ingresos 22.1% y su EBITDA más fie 26%.
Todo ello gracias a sus servicios de movilidad de per
sonas y logística y tecnología. Traxión ya suma más fie
8 mil unidades en movilidad fie personas que, junto
a su servicio transfronterizo y la carga especializada
a través fie Traxporta, ilustra una adaptación exitosa
al nearshoring.
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Logros privados,
derrotas públicas
Hoy es un día de festejos para

la empresa de energía Iber
drola porque la venta de 13
plantas de generación de
electricidad al régimen de

Andrés Manuel López Obrador le resuel
ve muchas cosas a la compañía española.

De entrada, le pone en la bolsa 6,200
millones de dólares que esta energética
puede ir a invertir a cualquier parte del
mundo donde haya incentivos para las
inversiones privadas en energías limpias.
Además, como 12 de esas plantas son

de ciclo combinado, y por lo tanto usan
combustibles fósiles para funcionar, Iber
drola logra con su venta deshacerse de
infraestructura contaminante que le ayuda
a cumplir con los estrictos estándares eu
ropeos de descarbonización que tienen
como compromiso las empresas energé
ticas de ese continente.
Consigue, y no es poca cosa, que

López Obrador los deje de acosar como
lo hizo sin descanso durante buena parte
de su sexenio. Como ahora son la em

presa que les permitió "nacionalizar" la
electricidad, ya son de los buenos en el
catálogo maniqueo del Presidente.

Quien pierde y mucho es el país. Son 13
plantas de generación de energía eléctrica,
con todo y un parque eólico, que operan
bien, vamos no compran chatarra, pero
que en realidad no aportan nada más a la
energía eléctrica disponible para este país.
La misma cantidad que generaban

esas 13 plantas bajo la tutela privada de
Iberdrola deber ser la misma que gene
ren ahora bajo el yugo de la Comisión
Federal de Electricidad, con el riesgo de
que las condiciones sindicales pongan en
peligro la productividad.
Es muy mala noticia para las finanzas

públicas que se tengan que destinar el
equivalente a 110,000 millones de pe
sos para comprar esas plantas que no
aportarán nada más al flujo energético
del país. Y si bien se "ahorran" el pago
del producto, se compran el riesgo de
cualquier contingencia.
Todo esto es una forma cara de alimen

tar los dogmas de López Obrador quien
se ha empeñado en arrastrar al sector
energético mexicano hacia un escenario
de fragilidad por su empeño de revivir los
monopolios del Estado del siglo pasado
con cargo al erario.
Mientras López Obrador tenga acceso

a las arcas públicas y se le atraviesen
días festivos, continuarán las ocurrencias
nacionalizadoras. Por ejemplo, el pasado
Día de la Bandera, marginó a sus experi
mentados socios de Mitsubishi, con 1,500
millones de pesos en indemnización, para
nacionalizar la empresa Exportadora de
Sal, de la cual ya tenía el gobierno mexi
cano 51 por ciento.

Lo que debería hacer López Obrador,
en lugar de devastar las finanzas públi
cas, es alegrarse de que se mantengan
las inversiones privadas, que confían en
México a pesar de los riesgos populistas.

Lo mismo empresas nacionales, como
Gruma que anunció una inversión de 792

Hoy es un día de festejos para
la empresa de energía Iber
drola porque la venta de 13
plantas de generación de
electricidad al régimen de

Andrés Manuel López Obrador le resuel
ve muchas cosas a la compañía española.

De entrada, le pone en la bolsa 6,200
millones de dólares que esta energética
puede ir a invertir a cualquier parte del
mundo donde haya incentivos para las
inversiones privadas en energías limpias.
Además, como 12 de esas plantas son

de ciclo combinado, y por lo tanto usan
combustibles fósiles para funcionar, Iber
drola logra con su venta deshacerse de
infraestructura contaminante que le ayuda
a cumplir con los estrictos estándares eu
ropeos de descarbonización que tienen
como compromiso las empresas energé
ticas de ese continente.

Consigue, y no es poca cosa, que
López Obrador los deje de acosar como
lo hizo sin descanso durante buena parte
de su sexenio. Como ahora son la em
presa que les permitió "nacionalizar" la
electricidad, ya son de los buenos en el
catálogo maniqueo del Presidente.

Quien pierde y mucho es el país. Son 13
plantas de generación de energía eléctrica,
con todo y un parque eólico, que operan
bien, vamos no compran chatarra, pero
que en realidad no aportan nada más a la
energía eléctrica disponible para este país.
La misma cantidad que generaban

esas 13 plantas bajo la tutela privada de
Iberdrola deber ser la misma que gene
ren ahora bajo el yugo de la Comisión
Federal de Electricidad, con el riesgo de
que las condiciones sindicales pongan en
peligro la productividad.
Es muy mala noticia para las finanzas

públicas que se tengan que destinar el
equivalente a 110,000 millones de pe
sos para comprar esas plantas que no
aportarán nada más al flujo energético
del país. Y si bien se "ahorran" el pago
del producto, se compran el riesgo de
cualquier contingencia.
Todo esto es una forma cara de alimen

tar los dogmas de López Obrador quien
se ha empeñado en arrastrar al sector
energético mexicano hacia un escenario
de fragilidad por su empeño de revivir los
monopolios del Estado del siglo pasado
con cargo al erario.
Mientras López Obrador tenga acceso

a las arcas públicas y se le atraviesen
días festivos, continuarán las ocurrencias
nacionalizadoras. Por ejemplo, el pasado
Día de la Bandera, marginó a sus experi
mentados socios de Mitsubishi, con 1,500
millones de pesos en indemnización, para
nacionalizar la empresa Exportadora de
Sal, de la cual ya tenía el gobierno mexi
cano 51 por ciento.

Lo que debería hacer López Obrador,
en lugar de devastar las finanzas públi
cas, es alegrarse de que se mantengan
las inversiones privadas, que confían en
México a pesar de los riesgos populistas.

Lo mismo empresas nacionales, como
Gruma que anunció una inversión de 792

Hoy es un día de festejos para
la empresa de energía Iber
drola porque la venta de 13
plantas de generación de
electricidad al régimen de

Andrés Manuel López Obrador le resuel
ve muchas cosas a la compañía española.

De entrada, le pone en la bolsa 6,200
millones de dólares que esta energética
puede ir a invertir a cualquier parte del
mundo donde haya incentivos para las
inversiones privadas en energías limpias.
Además, como 12 de esas plantas son

de ciclo combinado, y por lo tanto usan
combustibles fósiles para funcionar, Iber
drola logra con su venta deshacerse de
infraestructura contaminante que le ayuda
a cumplir con los estrictos estándares eu
ropeos de descarbonización que tienen
como compromiso las empresas energé
ticas de ese continente.

Consigue, y no es poca cosa, que
López Obrador los deje de acosar como
lo hizo sin descanso durante buena parte
de su sexenio. Como ahora son la em

presa que les permitió "nacionalizar" la
electricidad, ya son de los buenos en el
catálogo maniqueo del Presidente.

Quien pierde y mucho es el país. Son 13
plantas de generación de energía eléctrica,
con todo y un parque eólico, que operan
bien, vamos no compran chatarra, pero
que en realidad no aportan nada más a la
energía eléctrica disponible para este país.
La misma cantidad que generaban

esas 13 plantas bajo la tutela privada de
Iberdrola deber ser la misma que gene
ren ahora bajo el yugo de la Comisión
Federal de Electricidad, con el riesgo de
que las condiciones sindicales pongan en
peligro la productividad.
Es muy mala noticia para las finanzas

públicas que se tengan que destinar el
equivalente a 110,000 millones de pe
sos para comprar esas plantas que no
aportarán nada más al flujo energético
del país. Y si bien se "ahorran" el pago
del producto, se compran el riesgo de
cualquier contingencia.
Todo esto es una forma cara de alimen

tar los dogmas de López Obrador quien
se ha empeñado en arrastrar al sector
energético mexicano hacia un escenario
de fragilidad por su empeño de revivir los
monopolios del Estado del siglo pasado
con cargo al erario.
Mientras López Obrador tenga acceso

a las arcas públicas y se le atraviesen
días festivos, continuarán las ocurrencias
nacionalizadoras. Por ejemplo, el pasado
Día de la Bandera, marginó a sus experi
mentados socios de Mitsubishi, con 1,500
millones de pesos en indemnización, para
nacionalizar la empresa Exportadora de
Sal, de la cual ya tenía el gobierno mexi
cano 51 por ciento.

Lo que debería hacer López Obrador,
en lugar de devastar las finanzas públi
cas, es alegrarse de que se mantengan
las inversiones privadas, que confían en
México a pesar de los riesgos populistas.

Lo mismo empresas nacionales, como
Gruma que anunció una inversión de 792

millones de pesos para construir una fábri
ca de su subsidiaria Misson Foods México

en Puebla y con ello generar 440 empleos
directos, básicamente para mujeres.
También, un jefe de Estado, que en

tienda algo más que sus caprichos, debió
festejar y dar la bienvenida a la noticia
de la construcción de un Centro de Datos
de Amazon Web Services en Querétaro,
con una inversión de 5,000 millones de
dólares.

Pero López Obrador no los tomó en
cuenta, porque no es capaz de ver más
allá de él mismo.
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Un tipo de
sociedad para
cada necesidad

La semana pasada hablamos de las dife
rentes maneras legales mediante las cua
les cualquier tipo de entidad puede ser
constituida y organizada. Para esto hi
cimos un repaso de las diferentes leyes

que definen y regulan a cada tipo de sociedad
o entidad jurídica, así como los límites de sus
actividades.

Nos quedamos con la Ley General de Socie
dades Mercantiles, que como su nombre lo indi
ca define y regula todos los tipos de sociedades
que pueden ser constituidas para desarrollar ac
tividades mercantiles con fines de lucro, es decir
el de obtener utilidades.

Esta ley reconoce siete tipos de sociedades:
sociedad en nombre colectivo; II. Sociedad
en comandita simple; III. Sociedad de respon
sabilidad limitada; IV. Sociedad anónima; V.
Sociedad en comandita por acciones; VI. So
ciedad cooperativa; y VII. Sociedad por ac
ciones simplificada. Cualquiera podrá cons
tituirse como sociedad de capital variable.
Como ya vimos la sociedad cooperativa, aun
que está mencionada en esta ley, tiene una
ley particular y estará regida por una legisla
ción especial.
Una característica importante de las socie

dades mercantiles es que, cuando están inscri
tas en el Registro Público de Comercio, tienen
una personalidad jurídica distinta a la de los
socios. Este es un tema muy importante, por
que cuando los socios aportan recursos a una
sociedad mercantil en pago de su participa
ción en el patrimonio o capital, dichos recursos

dejan de ser propiedad del socio y pasan a ser
propiedad de la sociedad. El socio es dueño
de su participación, lo que le da el derecho a
participar en las decisiones de la sociedad y
en las ganancias que esta genere, pero tam
bién en las pérdidas. Esto último es la razón
por la cual a este tipo de inversión se le llama
"capital de riesgo".
Cuando una sociedad mercantil no está ins

crita en el Registro Público de Comercioy que se
hayan promovido y operado como tales, cons
ten o no en escritura pública, tendrán una perso
nalidad jurídica propia; sin embargo, los actos
jurídicos que realicen los socios de dichas socie
dades como representantes o mandatarios, se
rán responsables del cumplimiento de los mis
mos frente a terceros, subsidiaria, solidaria e
¡limitadamente, sin perjuicio de la responsabi
lidad penal.
Las sociedades mercantiles que tengan un

objeto ilícito o ejecuten habitualmente actos ¡lí
citos, serán nulas y se procederá a su inmedia
ta liquidación a petición de cualquier persona o
ministerio público.
Cualquier sociedad mercantil debe constituir

se ante fedatario público y la escritura debe con
tener: los nombres, nacionalidad y domicilio de
las personas físicas o morales que constituyan
la sociedad, el objeto de la sociedad y su razón
social o denominación.

También es importante definir lo que cada so
cio aporte en dinero u otros bienes el valor atri
buido a estos y el criterio seguido para su valo
rización, entre otros.
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¿Qué tanto afecta
la inseguridad
en la inversión?

Es evidente que los niveles crecientes de
inseguridad que padecemos han dado pie
a la duda de que sí son ya una causa que
frena las inversiones. En efecto, para la ma
yoría de los analistas privados, el tema de

la seguridad es, ¡unto con la falta de Estado de De
recho, la principal causa por la que las inversiones
domésticas no aumentan y, lo que es peor, la crea
ción de nuevos negocios ha estado prácticamente
cancelada en los últimos años, lo mismo ocurre con
empresas ya establecidas, producto del incremento
de las extorsiones que se documentan por cientos.
Igualmente, la inseguridad en las carreteras genera
pérdida de vidas y recursos considerables a la plan
ta productiva. Lo que es fácilmente medible es, la
notable cantidad de micro, pequeños y medianos
negocios que todos los días cierran sus puertas ante
el cada vez más extendido derecho de piso que se
les cobra prácticamente en todos los rincones del
país. Aunque los niveles de inversión en este tipo de
negocios es ínfimo en comparación con los niveles
de las grandes empresas y la extranjera directa, en
el agregado suman millones y millones que al final
del día detonan en la mayor fuente de empleo del

país. Así como la empresa privada pone nueve de
cada 10 pesos de inversión; las pymes generan
nueve de cada 10 empleos en la economía formal.
En este sentido no existe duda alguna de que el
sector empresarial más bajo está siendo impactado
de manera muy agresiva por los altos niveles de
inseguridad al que asisten y de lo que no han sido
en modo alguno, apoyados por la fuerza del Estado.

En el contexto más amplio encontramos la inver
sión extranjera directa, es decir, los recursos que los
extranjeros invierten de manera productiva en el país
para abrir o fortalecer fuentes de empleo; también
encontramos ios recursos que las grandes empresas
nacionales ponen para fortalecer sus capacidades
de producción, distribución y venta de sus bienes y
servicios. En este segmento podemos decir que los
extranjeros y las grandes empresas tienen suficientes
medios para compensar la falta de seguridad que
el Estado no les entrega; sistemas de seguridad,
guardias privados, seguros, blindajes entre otros
elementos están a su alcance. Habitualmente, nacio
nales y extranjeros invierten cotidianamente en zonas
inseguras e incluso en áreas que están en guerra; la
inseguridad es asunto importante pero no limitante
para buscar rentabilidad económica. La IED acude a
Afganistán, Iraq, Venezuela, Medio Oriente, Vietnam
e incluso Taiwán que está en constante asedio de una
guerra de proporciones épicas. En las grandes inver
siones la inseguridad puede ser manejada de otra
manera, infortunadamente en México ya apreciamos
que la IED en 2023 siguió siendo baja con un saldo
de 29,000 mdd y sólo el 1 ó% de ésta son nuevas
inversiones, el resto es para mantenimiento de lo que
ya se tiene. Lo anterior mantiene el déficit de cuenta
corriente además, nos compara negativamente por
ejemplo con Brasil que capta 80,000 mdd al año.

Fecha: 28/02/2024

Página: 49

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Económicas

Carlos Alberto Martìnez

Costo: 151,243

Página 61 de 79



¿Mejorará Cupido
la puntería?
Aunque se estimaba que el gasto del Día de San

Valentín alcanzaría niveles récord en Estados Unidos

este año, cada vez menos estadounidenses se casany
tienen relaciones sexuales, loque lleva a que nazcan
menos bebés. Pero un inventario de las tendencias en

materia de citas y matrimonios sugiere que
las perspectivas de apareamiento de los
jóvenes estadounidenses mejorarán
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SAN DIEGO. Aunque en el cen
tro comercia! Cupido dé en el
blanco, parece que no le está
yendo tan bien en lo de lle
var parejas al altar. Este año

se estimó que en Estados Unidos el gasto
en regalos de San Valentín alcanzaría
un récord, pero los estadounidenses
que se casan y tienen relaciones sexua
les son cada vez menos, con el resultado
de que nacen menos niños. Sin embar
go, algunos datos hacen pensar que la
puntería de Cupido va a mejorar en los
próximos años. Si queremos sobrevivir
como especie, hay que alentar ai que
rubín regordete para que tenga éxito.
Es verdad que no faltan noticias pre

ocupantes sobre las perspectivas de los
jóvenes en todo el mundo. Una encues
ta del Instituto Nacional de Población
y Seguridad Social de Japón halló que
el 17.3% de los hombres y el 14.6% de
las mujeres entre los 18 y los 34 años
de edad no tienen intención de dar el
sí nunca, y muchas mujeres jóvenes
directamente están abandonando las
relaciones sexuales. En Estados Unidos,
los miembros de la Generación Z dicen
a los encuestadores que nunca ganarán
dinero suficiente para comprar una casa,
y ei 59% de los jóvenes en todo ei mundo
dicen que el sobrecalentamiento del pla
neta los preocupa mucho o muchísimo.
Aun así, un análisis cuidadoso de las

tendencias de los estadounidenses ac
tuales en lo referido al cortejo y al matri
monio da motivos para esperar que las
cenas con velitas para dos no sean cosa
del pasado. Organicemos nuestra rese
ña en torno de una sigla: ROMANCE.
Reafirmar el compromiso con el tra

dicional anillo de bodas cuesta mucho
dinero: el precio promedio de un anillo

ronda en los 5,500 dólares. Pero la cifra
está sesgada al alza por émulas de Kar
dashian que se pasean con diamantes
del tamaño de la pirámide de I. M. Pei
en el Louvre. Un estudio fascinante re
veló que las parejas que más gastan
en el anillo de compromiso son las más
propensas a divorciarse. Felizmente, la
mediana de precios de los anillos viene
en caída, tal vez porque los diamantes
de laboratorio centellean tan bien como
sus homólogos naturales por una frac
ción del costo. Además, muchas parejas
se abstienen de comprar un anillo nue
vo y prefieren usar reliquias familiares
(como las joyas art déco de tiempos de
maricastaña de la bisabuela).
Aunque las citas Online están llenas

de riesgos y engaños, abren la puer
ta a un mundo de oportunidades para
los más de la mitad de miembros de la
Generación Z y mileniales que usan estas
aplicaciones todos los días. En los viejos
tiempos del país de antes, dondequiera
que eso fuera, la gente de la aldea ape
laba al casamentero y al matrimonio
concertado (algunos todavía lo hacen).
Incluso en los años cincuenta, las po
sibilidades de casarse con alguien de
otro pueblo solían depender de alguna
residencia universitaria o vacación en el
extranjero (opciones que sólo estaban al
alcance de los privilegiados). Hoy, encon
trar pareja en internet cuesta relativa
mente poco, y compradores cuidadosos
pueden filtrar por apariencia, nivel edu
cativo y pasatiempos, en vez de esperar
a que la compañera de mustia de la tía
Silvia haga las presentaciones.

El Matrimonio ya no es común como
en otros tiempos, y la edad de los recién
casados primerizos es cada vez mayor.
El personaje central de la comedia de
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Por supuesto, no es garantía de felicidad.
El gran comediante Jack Benny decía
que en cincuenta años de matrimonio,
él y su esposa Mary jamás pensaron en
el divorcio. "En el asesinato sí, pera en el
divorcio jamás".
Hoy se admite más creatividad en

la Ceremonia. Los recién casados esta

dounidenses gastan unos 30,000 dóla
res en alimentar y agasajar a sus invita
dos de boda. No extraña que el 73% de
las parejas jóvenes piensen que casarse
es demasiado caro (algo con lo que sus
padres tal vez coincidan). Aunque sin
llegar a extremos, muchas parejas están
en busca de celebraciones más austeras
en el jardín de casa.
Eros (el equivalente griego de Cupi

do) está perplejo por la conducta de los
jóvenes de hoy. En comparación con la
generación de sus padres, beben menos
alcohol, se acuestan más temprano y es

mas común que no duerman acompa
ñados. La proporción de personas de
entre 18 y 35 años que informan no ha
ber tenido relaciones sexuales en el año
anterior se duplicó respecto de 1990. ¿Es
esta tendencia resultado de una mayor
religiosidad, miedo a enfermedades o
mero deseo de quedarse en casa jugan
do videojuegos? Como sea, cuando estos
solteros asexuados por fin encuentren
la horma de su zapato, ahí van a volar
mucho más que chispas.
Hace casi cien años, Colé Porter es

cribió la canción "Let's Do It (Let's Fall
in Love)" ("Hagámoslo, enamorémos
nos"), en la que observa que "lo hacen
las aves, lo hacen las abejas, y hasta las
pulgas amaestradas". Aunque los jóve
nes de hoy vengan un poco demorados
en el tema, seguramente ya se pondrán
al día.

El autor

Todd G. Buchholz
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La emulación
estadounidense

de China exige
nuevas reglas
• Mientras Estados Unidos aplica políticas
industriales para servir a sus propios
intereses nacionales y China se apega a
sil modelo económico impulsado por el
Estado, la cooperación no estará a la orden
del día. Pero podría resultar un poco más
fácil si ambas partes reconocieran que sus
políticas no son demasiado diferentes ni
necesariamente perjudiciales para la otra
CAMBRIDGE. Es común pensar

que las tensiones entre Estados
Unidos y China son el resultado
inevitable de marcadas diferen
cias entre los dos países. Esta

dos Unidos tiene una economía de mercado

totalmente capitalista, mientras que el gobierno
chino mantiene una mano firme sobre el timón

económico. A pesar de todos sus defectos,
Estados Unidos es una democracia, mientras
que China es un régimen de partido único que
no admite desafíos políticos. Aunque Estados
Unidos sigue siendo: ;el país más poderoso
del mundo, el creciente poder económico y

geopolítico de China amenaza la hegemonía
estadounidense.

Pero si bien todo eso es cierto, muchos con
flictos entre Estados Unidos y China surgen
de sus crecientes puntos en común. El relativo
declive de Estados Unidos lo ha hecho sentir

más. inseguro, lo que ha impulsado políticas
económicas y de seguridad nacional que re
cuerdan la propia estrategia de décadas de
China de priorizar la fortaleza y la renovación
económicas nacionales sobre los requisitos de
una economía global abierta y "liberal". Para
dójicamente, a medida que Estados Unidos
emula estrategias que le sirvieron bastante bien

a China, las tensiones en la relación bilateral
se multiplican.

Aunque China se volvió hacia los mercados
después de 1978 y liberalizó significativamente
sü economía, las políticas del Partido Comu
nista de China reflejaron algo más que la bús
queda del crecimiento económico. Eran parte
de un proyecto nacional de rejuvenecimiento
diseñado para restablecer a China como una
gran potencia. En consecuencia, China jugó el
juego de la globalización según sus propias
reglas, protegiendo y promoviendo sus propias
industrias mientras aprovechaba les mercados
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externos. El Estado nunca fue demasiado tímido
para intervenir y subsidiar lo que consideraba
industrias estratégicas ¡ya sea desde un punto
de vista comercial o de seguridad nacional).

Una vez escuché a un formulador de políti
cas chino describir esta estrategia como "abrir
la ventana, pero colocarle una pantalla". La
economía china obtendría aire fresco (tecno
logías extranjeras, accesoa los mercados glo
bales, insumos críticos], pero mantendría fuera
elementos dañinos corno los flujos de capital
desestabilizadores a corto plazo, una compe
tencia excesiva que podría dañar sus incipien
tes capacidades industriales & restricciones a
las acciones del gobierno y capacidad para
conducir la política industrial.

El fenomenal crecimiento económico: de
China fue en última instancia una gran ayuda
para la economía mundial, ya quecreó un gran
mercado para las empresas e inversores de
otros países. Además, sus políticas industriales
verdes han hecho una contribución sustancial a

la transición global hacia una economía baja
en carbono al reducir los precios de la energía
solar y eólica.

Naturalmente, otros países se han quejado
de las prácticas intervencionistas y mercanti
listas de China. Lo más importante es que la
rápida expansión de las exportaciones chinas
el llamado shock de China causó estragos
económicos y sociales en las comunidades ma
nufactureras más afectadas y en las regiones re
zagadas de las economías occidentales, lo que
creó un terreno fértil para el eventual ascenso de
populistas autoritarios de derecha, como Donald
Trump. Sin embargo, mientras las políticas de las
economías avanzadas estuvieron impulsadas
por una lógica consumista y fundamentalista de
mercado, estos efectos no causaron una enorme
tensión en las relaciones con China.

Por el contrario, muchas elites intelectuales
y políticas pensaban que los enfoques occi
dentales y chinos de la economía eran com
plementarios y se apoyaban mutuamente. Los
historiadores Niall Ferguson y Moritz Schularick
acuñaron el termino Chimérica para describir la
relación aparentemente simbiótica en la que Chi
na subsidia sus industrias y Occidente consume
felizmente los bienes baratos que China je envía.
Mientras esta concepción reinó en Occidente,
los trabajadores y las comunidades que salieron
perdiendo recibieron poca ayuda o simpatía;
se les dijo que se volvieran a capacitar y se

mudaran a áreas con mejqréS oportunidades,
Pero la situación era insostenible y los pro

blemas planteados por la desaparición de
buenos empleos, las crecientes disparidades
regionales y la mayor dependencia extranjera
de industrias estratégicamente importantes se
volvieron demasiado grandes para ignorarlos.
Las autoridades estadounidenses comenzaron
a prestar más atención al lado productivo de la
economía, primero bajo'Trump y más sistemá
ticamente bajojoe Biden, cuya administración
ha adoptado un conjunto diferente de priorida
des que favorece a la clase media, la resiliencia
de la cadena de suministro y la inversión verde.

La nueva estrategia gira en torno a políticas
industriales que no son tan diferentes de las
que China ha practicado durante mucho tiem
po. Se subvencionan las nuevas tecnologías
y las actividades manufactureras avanzadas,
al igual que las tecnologías renovables y las
industrias limpias. Se fomentan los proveedores
locales y el contenido nacional, mientras que
se discrimina a los productores extranjeros. Las
inversiones de empresas chinas en Estados
Unidos son objeto de un intenso escrutinio.
Bajo la doctrina de "patio: pequeño, valla alta",
Estados Unidos busca restringir el acceso chino
a tecnologías consideradas críticas para la
seguridad nacional.

Si estas políticas logran producir una socie
dad estadounidense más próspera, cohesiva y
segura, el resto del mundo también se beneficia
rá, al igual que las políticas industriales chinas
beneficiaron a sus socios comerciales al ampliar
el mercado chino y reducir el precio de las
energías renovables. La implicación, entonces,
es que estas nuevas políticas y prioridades no
necesitan una profundización del conflicto entre
Estados Unidos y China, pero SÍ requieren un
nuevo conjunto de reglas para regir la relación.

Un buen primer paso es que ambas par
tes abandonen la hipocresía y reconozcan
la similitud de sus enfoques. Estados Unidos
continúa criticando a China por supuestamente
aplicar políticas mercantilistas y proteccionistas
y violar las normas de un orden internacional
"liberal", mientras que los políticos chinos acu
san a Estados Unidos de darle la espalda a la
globalización y librar una guerra económica
contra China. Ninguna de las partes parece
¡ser consciente de la ironía: China puso una
mampara en su ventana abierta; Estados Uni
dos está poniendo una valla alta alrededor de

un pequeño patio.
Un segundo paso importante es buscar

una mayor transparencia y una mejor comu
nicación sobre los objetivos df las políticas.
En una economía global interdependiente, es
inevitable que muchas políticas dirigidas al
bienestar económico nacional y a las priori
dades sociales y ambientales internas tengan
algunos efectos secundarios indeseables én
otros. Cuando los países adoptan políticas
industriales para corregir fallas importantes del
mercado, sus socios comerciales deben ser
permisivos y comprensivos. Esas medidas de
ben distinguirse de aquellas que explícitamente
buscan empobrecer al vecino (lo que significa
que generan beneficios en el país precisamente
porque perjudican a otros).

En tercer lugar, es importante garantizar que
las políticas restrictivas de seguridad nacional
estén bien orientadas. Estados Unidos caracteri
za sus controlesde exportación como medidas
"cuidadosamente adaptadas" a "una pequeña
porción" de tecnologías avanzadas que plan
tean preocupaciones "directas" de seguridad
nacional. Estas limitaciones autoproclamadas
son dignas de elogio, pero existen dudas so
bre si la política real sobre semiconductores se
ajusta a esta descripción y sobre cómo podrían
ser medidas adicionales. Además, Estados
Unidos tiende a definir su seguridad nacional
en términos demasiado^expanslvos.

Estados Unidos seguirá dando prioridad
a sus preocupaciones económicas, sociales,
ambientales y de seguridad nacional, y China
no abandonará su modelo económico impul
sado porel Estado. La cooperación no estará
a la orden del día. Pero puede resultar un poco
más fácil si ambos países reconocen que sus
políticas no son demasiado diferentes ni necesa
riamente perjudiciales para el otro lado.
El autor
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Baubap recibe crédito por 120 mdd
Fibra Prologis lanzaOPIdeCBFl's
Orbia recibe recorte de su precio objetivo
Macy's cerrará tiendas en EU

Baubap, una plataforma tecnológica de origen mexi
cano especializada en micropréstamos, recibió un crédito por
cerca de 1 20 millones de dólares de SixPoint Capital Ma
nagetttent, un fondo de inversión de riesgo especializado en
brindar capital de crecimiento no dilutivo y préstamos estructu
rados a compañías tecnológicas originadoras de créditos en
mercados emergentes, a fin de que pueda ampliar su base
de clientes.

Baubap dijo que los fondos los empleará para satisfa
cer las necesidades del mercado y atraer a 1.4 millones
de nuevos clientes "desatendidos en México por la banca
tradicional".

La firma, que origina sus créditos vía una plataforma 1 00%
digital en teléfonos móviles que emplean el sistema operativo
Android, cuenta actualmente con medio millón de préstamos
activos por mes en todo México y espera llegar a tener 1 mi
llón al cierre de este año.

Fibra Prologis, un fideicomiso de inversión en bienes raí
ces propietario de inmuebles logísticos de clase A en Méxi
co, lanzó una Oferta Pública Inicial (OPI) de hasta 100 mi
llones deCBFls, tanto para inversionistas nacionales como
internacionales.

En cuanto a los inversionistas internacionales solo pueden
participar los inversionistas institucionales calificados.

El fideicomiso inmobiliario declaró en el comunicado a la

Bolsa Mexicana de Valores que los certificados "no entraran
bajo ninguna ley de valores de Estados Unidos"

Orbio Advance Corporation, una de las principales com
pañías petroquímicas de México, recibió un recorte en el pra
ció objetivo recomendado por los analistas del banco británi
co Barclays, luego de conocer su reporte correspondiente al
cuarto trimestrede 2023.

Los analistas de la institución financiera británica bajaron
el precio objetivo estimado de las acciones de Orbia de 60
a 58 pesos, aunque mantuvieron sin cambio la recomenda
ción de 'Overweight' o que sugiere que rebasará el desempe
ño del mercado.

El precio objetivo actualizado de Barclays representa un
potencial de avance de 72.7% con respecto al cierrede
33.58 pesos de las acciones de Orbia en la Bolsa Mexicana
de Valores el 23 de febrero.

ti nuGVO ¡efe de Macy's, Tony Spring, dijo que la cadena
de grandes almacenes necesita reducirse. Quiere asegurarse
deque, oomo resultado, no sé vuelva menos relevante para
millones de compradores.

El minorista agregó que cerrará alrededor de 150 tien?
das de bajo rendimiento, o alrededor de 30% de sus loca
les, durante los próximos tres anos. La:smpresa también se
centrará en mejorar las 350 ubicaciones restantes, al mismo
tiempo que abrirá versiones más pequeñas de su cadena ha
mónima y agregará más ubicaciones de Bloomingdalesy
Bluemercury.

Spring se convirtió en director ejecutivo el 4 de febrero des
pués de más de tres décadas en Bloomingdales.
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La Organización Mundial del
Comercio se la juega en Abu Dabi
La Organización Mundial del Co

mercio (OMC) celebra su Confe
rencia Ministerial del 26 al 29 de
febrero próximos en la capital de
Emiratos, Abu Dabi. Será la deci

motercera cumbre de esta naturaleza de la

principal institución multilateral dedicada a
promover el comercio internacional y velar
por el cumplimiento de las normas que lo
rigen. Con carácter bienal, las ministeriales
suelen representar el momento más impor
tante de la agenda de la OMC: adoptan
decisiones clave sobre las cuestiones com

prendidas en el ámbito de cualquiera de
los acuerdos comerciales que custodia la
organización, ofrecen un espacio privile
giado para desatascar cuestiones pendien
tes y suelen fijar las prioridades futuras de
la institución.

La cita de Abu Dabi no será ninguna
excepción. La agenda de la MC13, en la
jerga de la organización, estas cumbres
se denominan Ministerial Conference + el
número correspondiente, se antoja ambi
ciosa y compleja. Entre los principales te
mas a tratar figuran la entrada en vigor del
Acuerdo sobre Subvenciones a la Pesca

adoptado en junio de 2022 en Ginebra,
pendiente de que el número requerido de
países deposite su instrumento de acepta
ción, así como completar la segunda fase
de negociaciones para ampliar el acuer
do, combatir la sobrepesca y las prácticas
prohibidas.

También destacan las negociaciones
en el sector agrícola, en un momento en
el que el campo europeo se ha levantado
contra las políticas agrarias y medioam
bientales impulsadas por Bruselas. La mi
nisterial abordará, igualmente, cuestiones
relacionadas con el comercio electrónico,
el impulso de inversiones en tecnologías
que hagan las cadenas de suministro más
sostenibles y resilientes, y el particular apo
yo a ios países más vulnerables para ga
rantizar que la apertura comercial se tradu
ce en desarrollo para las poblaciones, no
sólo en beneficios para unos pocos.
No faltarán en la MC13, por supues

to, las cuestiones relacionadas con la pro
pia reforma de la institución y su necesidad
de ser más efectiva. Es un tema recurrente

que no deja de lastrar la credibilidad de
la OMC, incapaz de completar la Ronda
de Doha y que ha visto cómo los acuerdos
de índole regional han terminado toman
do la delantera a los globales. Destaca en
particular la reforma del mecanismo de re
solución de controversias, una de las fun
ciones centrales de la organización y que
permite garantizar que las reglas del co
mercio internacional no se queden en pa
pel mojado. Desde la creación de! orga
nismo en 1995, se han planteado 622
diferencias entre los miembros, y se han
publicado 350 fallos. Pero el sistema está
roto desde 2020 por el bloqueo estadou
nidense a los nombramientos en el Órga

no de Apelación, lo que deja en el limbo
la resolución final de las disputas en curso
y hace, por tanto, difícil que se cumplan las
obligaciones.

Aunque solucionar esta situación y refor
mar en su conjunto el mecanismo de resolu
ción de controversias es fundamental para
el futuro de la institución, la necesidad de
reforma de la OMC va mucho más allá.
Una de las cuatro directoras generales ad
juntas de la organización, Angela Ellard,
identificaba recientemente tres grandes
áreas de transformación: ji) mejorar los
mecanismos de negociación de acuerdos
y la revisión de las reglas existentes; (¡i) re
vitalizar la función deliberativa de la orga
nización, y (iii) reforzar la capacidad de!
Secretariado para apoyara sus miembros.
Y es que la MC1 3 tiene lugar en un

contexto internacional particularmente
delicado, en el que los vientos son cada
vez más adversos para el comercio inter
nacional. Las previsiones de crecimiento
del volumen del comercio mundial de mer

cancías se han venido revisado a la baja,
alcanzan tan sólo el 0.8% en 2023; pese
a un previsible repunte superior al 3% en
2024, se estima que durante ios próximos
años el comercio internacional tenga tasas
de crecimiento inferiores a las del PIB glo
bal, algo que no ha ocurrido en el último
cuarto de siglo.

Más información en: eleconomisfa.mx
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IFT o la cultura
de la simulación

n mi artículo de la semana pasada, afirmé que
la ley le prohibe al gobierno prestar servicios de
telecomunicaciones a usuarios finales en zonas

con cobertura, es decir, en aquellas que cuentan
con servicios prestados por algún concesionario, y

que, por lo tanto, la modificación aprobada por el Instituto
Federal de Telecomunicaciones ¡IFT) al título de concesión
de CFE Telecomunicaciones e Internet para Todos, Empresa
Productiva Subsidiaria de la Comisión Federal de Electricidad

¡CFE Telecom), fue ilegal. Para decirlo sin eufemismos ni rollos
burocráticos, la modificación consistió en autorizar a CFE Te
lecom a prestar servicios a usuarios finales que sean pobres,
aunque estén en zona de cobertura. (¿Quién va a supervisar
que efectivamente sean pobres? Evidentemente, nadie. Si no
pueden supervisar al Agente Económico Preponderante en
Telecomunicaciones, menos van a incomodar a Su Alteza en
época de elecciones).

En respuesta a mi artículo, el IFT envió una carta a El Econo
mista en la que dice que la prohibición que mencioné aplica
solamente para "concesiones de uso comercial con carácter
de red compartida" y no para concesiones de uso público,
como la que se le otorgó a CFE Telecom. Me parece muy bien
que el IFT traiga a la discusión la forma en que simuló actos
jurídicos para atender los caprichos de López Obrador, desde
que éste se entercó en violar la Constitución y darle a Bartlett
dinero para que lo tire a lo estúpido. Ahí les va la historia.

De acuerdo con el Código Civil Federal, un acto es simula
do cuando se le da una falsa apariencia que oculta su verda
dero carácter. En este caso, el IFT hizo pasar por concesión
de uso público lo que en realidad es una concesión de uso
comercial con caracter de red compartida, a través de una
serie de maromas contenidas en el Considerando Octavo del
título de concesión otorqado a CFE Telecom el 28 de aqosto
de 2019.

El problema (para López Obrador y los comisionados
agachones) surgió con la Reforma Constitucional en Teleco
municaciones y Competencia Económica de 2013, que obligó
a CFE a ceder su concesión de telecomunicaciones y todos
los activos asociados a Telecomunicaciones de México (Tele
commj, quien debería operar una red compartida mayorista
utilizando la infraestructura de CFE. Que yo sepa, el artículo
Décimo Quinto Transitorio de la Reforma Constitucional

sigue vigente, por lo que ninguna ley o acto administrativo
puede llevarse a cabo en contradicción a lo establecido por
la Constitución.

No obstante, los muchachos del IFT, apanicados, decidie
ron que a pesar de que la Constitución estableció con clari
dad el destino de la concesión y activos de telecomunicacio
nes de CFE, nada les impedía simular y otorgarle a la propia
CFE una nueva concesión, pero esta vez de uso público y sin
fines de lucro. Cabe mencionar que las concesiones de uso
público se otorgan a entes gubernamentales cuando estos los
necesitan para su función pública, no para prestar servicios en
un mercado en competencia. Abusando del mame populista,
creen que vale decir que alguien no tiene fines de lucro para
violar la Constitución y nuestro modelo económico de libre
mercado; como si la intención del agente económico fuera lo
importante. ¡Vaya mentalidad ¡udeocristiana!
Aún más, CFE Telecom se cuelga de la infraestructura de

Altan Redes, que es una concesionaria comercial con carácter
de red compartida, entonces ¿el servicio es comercial o no?
Además ¿desde cuándo una empresa productiva del Estado
no tiene fines de lucro?

Desconfíen cuando los burócratas dicen que algo es sin
fines de lucro, muy probablemente haya algún negocito por
atrás, como las cientos de concesiones de radio (y algunas de
tele) de "uso social" que están comercializando publicidad y
que no pagan contraprestación alguna por uso del espectro.
Obvio, nadie las supervisa.
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Elon Musk y el
resurgimiento
absolutista

~T* UEVA YORK. A los gober
nantes siempre les ha cos
tado aceptar los límites a
su poder. Cuando el parla

*¦»*» ^ mentó francés impugnó los
edictos de Luis XIV en 1655, se dice que el
rey de Francia y Navarra respondió: "L'état,
c'est moi" ("El Estado soy yo"). La era del 'ab
solutismo que vino después en Francia terminó
recién con la Revolución francesa en 1789.

Al igual cjue: Llís XIV, Elon Musk rechaza
las limitaciones legales a su poder, En contra
del reciente fallo de una Corte de Equidad
de Delaware que anuló su acuerdo de com
pensación de 56,000 millones de dólares
con Tesla, Musk quiere volver a radicar la
empresa en Texas, donde espera encontrar
cortes más complacientes.

No es la primera vez que Musk ha intenta
de) desafiar a la Corte de Delaware, que es el
camino principal para resolver la mayoría de
las disputas legales corporativas en Estados
Unidos (ya que la mayoría de las empresas
están radicadas en Delaware). Su hostilidad
hacia la ley y hacia los acuerdos legales vin
culantes se vio desplegada en todo su esplen
dor hace dos años, cuando intentó librarse del
acuerdo para comprar Twitter. Bajo presión de
la Corte, terminó completando la transacción.

En el caso de Tesla, un accionista le so
licitó a la corte que revisara un paquete de
compensación que ha convertido a Musk
en uno de los hombres más ricos del planeta
al otorgarle participaciones accionarias en

la compañía cuando cumple objetivos de
desempeño ambiciosos. Porcada incremento
adicional de 50,000 millones de dólares (has
ta un total de 650,000 millones de dólares]
en capitalización de mercado, más objetivos
por ingresos y ganancias antes de intereses,
impuestos, depreciación y amortización (EBIT
DA), Musk recibiría la opción de comprar un
1% adicional de las acciones en circulación
de la compañía (hasta 20 millones de acio
nes) a un precio de ejecución prefijado.

Normalmente, las cortes de Delaware se
muestran reacias a revisar las acciones de las

juntas,, y nunca determinan laj cantidad de
dinero otorgada a los directores u otros fun
cionarios. El único límite es el "desperdicio em
presarial" que, corno ha dicho un excariciller,
es tan raro como el monstruo del Lago Ness.
Las cortes de Delaware escudriñarán

el proceso de toma de decisiones de una
empresa si un demandante ha planteado el
caso de qieel proceso podría haber estado
influenciado por conflictos de intereses. Se su
pone que los directores se desempeñan como
fiduciarios de todos los accionistas. Pero, en
definitiva, gozan de una libertad significativa
a la hora de dirigir la compañía, siempre que
eviten los conflictos —o se aseguren de que
los conflictos se resuelvan— y .siempre que las
transacciones sean justas para la compañía y
sus accionistas.

En el caso de Tesla, la ¡unta está claramen
te en conflicto, porque la mayoría de sus

miembros son leales a Musk: le deben .
sus carreras y gran parte de su fortuna M
a Musk y a sus diversasentidades co «I
merciales. La ¡unta en sí parece haber ^
entendido esto, ya que les presentó el plan
de compensación a los accionistas. Pero esta
maniobra puede expiar la decisión de los

conflictos de los miembros de la ¡unta sólo si
los accionistas son plenamente informados
de todos los aspectos relevantes del acuerdo.

Esté no fue el caso aquí. La propuesta que
los directores de Tesla presentaran a los accio
nistas no les decía que el nuevo paquete de
compensación difería significativamente de
los anteriores; de hecho, ni siquiera alertaba a
los accionistas sobre la dimensión de la com

pensación que podía implicar el paquete.
Cumplir con estos requisitos básicas no es

mucho pedir. Estas .son las reglas de juego
para cualquier compañía pública. Uno puede
ser una gran estrella de fútbol, pero no puede
hacer un gol si está fuera de línea. En este
caso, la ¡unta decidió jugar enteramente del
lado de Musk: los directores defendieron su

abdicación a sus obligaciones fiduciarias
para entronarlo como una superestrella.
Musk y sus lamebotas no son los únicos,

por supuesto. En las últimas décadas, ha sur
gido) un culto más amplio en torno de la figura
del CEU. A muchos los tratan corno a los re

yes de la antigüedad, y cada vez se da más
por sentado que sus beneficios y paquetes de
compensación deberían representar lo que
fuera necesario para que se sientan felices.
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Muchas veces, estos paquetes de com
pensadón ni siquiera están vinculados al des
empeño. Por el contrario, reflejan ganancias
caídas del cielo luego de cambios en los
mercados mundiales. Pero mientras el desem

peño puede no siempre ser real, el impacto
en la desigualdad ciertamente lo es.

Aun así, a la mayoría de los CEO les gusta
que la gente crea que cumplen las reglas, y
así acatarán una orden judicial si no pueden
resolver un caso con un demandante antes.
El rechazo manifiesto de la ley por parte de
Musk es de una cualidad diferente, y bien

puede salirse con la suyo. El sistema legal
1de Estados Unidos: ha defendi

~ ~~ do desde hace tiempo la idea
de que los actores privados pueden

elegir la ley según la cual quieren que se
les gobierne sin enfrentar ninguna limitación
a su capacidad de hacer negocios donde
quieran.

Esta libertad es comparable a un pasa
porte diplomático que abre puertas en todas
partes sin requerimientos.de Visado. Al igual
que los diplomáticos, las corporaciones, en
general, son inmunes a la jurisdicción local;
pero, a diferencia de los diplomáticos, son
difíciles de eludir, sobre todo porque pueden
demandar a sus gobiernos anfitriones por co
cones supuestamente injustas o inequitativas.

Algunos observadores incluso han
llamado a las corporaciones legi.sla

doies por derecho propio. Corno pueden
ingresar o abandonar diferentes sistemas le
gales dependiendo de sus necesidades —o,
como en el caso de Musk, de sus caprichos
personales—, efectivamente hacen las leyes
que supuestamente les ponen un límite.

La ley es lo que ellos quieren que
sea. Siglos después de la caída

yV de la monárquíá absolutista en
gran parte del mundo; sus here

deros están de regreso, rodeados
por legiones de abogados de zapatos
blancos, que gobiernan como los líde
res supremos de imperios corporativos
cuasisoberanos.

• Desafiando 1111 reciente fallo del

Tribunal de Cancillería de Delaware,
que anuló su acuerdo de compensación
de 56,000 mdd con Tesla, Elon Musk
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qu iere reincorporar la compañía en lina
jurisdicción nrás amigable. Y está lejos de
ser el único CEO que se siente con pleno
derecho a rechazar cualquier limitación
legal a su poder
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Que blinden el gasto
en salud, exigirán a las
candidatas
Asociaciones ciudadanas y de pacientes están expec

tantes en torno a las propuestas de los dos equipos
políticos que aspiran a gobernar el país para el si
guiente sexenio. Dicen que han sido invitados y han
participado en todo tipo de conversatorios y parla

mentos abiertos convocados de ambos lados, pero ahora quieren
ver que de verdad se consideren sus planteamientos.
Los estragos sufridos en el sistema de salud por la falta de

estrategia y seriedad de los últimos años han despertado una
gran conciencia entre la sociedad participativa y hay muchas
organizaciones dispuestas a incidir y presionar para que hacia
adelante haya verdadera gobernanza en los planes y políticas de
salud del país. Y tienen claro que sus posiciones y planteamientos
basados netamente en la realidad les deben ser útiles a los próxi
mos gobernantes.
Ayer en la Asociación Mexicana de Lucha contra el Cáncer

(AMLCCj que encabeza Mayra Galindo ¡unto con su brazo
derecho Alma Ortiz, hubo una sesión importante donde repre
sentantes de varias organizaciones expusieron posiciones e infor
maron que trabajan en un documento para en abril entregarlo a
los equipos de salud tanto de Xóchitl Gálvez como de Claudia
Sheinbaum y exigirán que sí consideren sus propuestas en el
plan de gobierno.
El primero abiertamente representado por el diputado Éctor

Jaime Ramírez Barba con su larga trayectoria en diferentes
posiciones en el ámbito de salud como autoridad y como legislador,
ya conformó un sólido equipo de asesores. El segundo, aunque no
se ha dicho claro, se asume que está representado por el doctor
David Kersenobich, exdirector del Instituto de Nutrición y
miembro de la Junta de Gobierno de la UNAM. La posición de
las asociaciones de pacientes debe ser de gran utilidad para la
definición de política pública.

El castigo histórico presupuestal que ha habido para la salud en
este sexenio, con un recorte fáctico de 60,000 millones de pesos
en el 2023, ha prendido las alarmas sobre la necesidad de actuar

para que haya gobernanza y certeza del gasto en salud hacia
adelante. Así lo hizo ver ayer Jorge Cano, del programa de gasto
público de México Evalúa.
Los candidatos deben tener el compromiso de blindar el gasto

en salud; calcularlo y determinarlo en función de factores espe
cíficos como la población objetivo o los derechohabientes o las
enfermedades a cubrir. Y además, enfatizó, deben comprometerse
a mejorar la gobernanza del fideicomiso del Fonsabi y recuperar
su esencia de cubrir enfermedades catastróficas y desarrollo de
infraestructura.

En el documento que ya se trabaja prevén exponer la situación
del sector, una perspectiva respecto de los problemas que sufren
los pacientes y propuestas factibles sobre cómo avanzar en la
cobertura y el acceso. Participa además el Centro de Investigación
Económica y Presupuestaria (CIEP) con Judith Méndez, que
tiene análisis muy claros sobre los requerimientos presupuestóles
para salud.
También, Javier Vargas, de Econopharma, quien vislumbra

que en cáncer hay mucha oportunidad de tomar acciones y avan
zar aún sin gastar más; una específica que trabajan ¡unto con la
Sociedad Mexicana de Oncología ¡SMeO) es en diagnóstico
oportuno y referencia. El punto es que, mediante estrategias de
concientización en todos los niveles, evitar que el paciente sea aten
dido cuando ya está en estadios avanzados donde las opciones
son complejas y muy costosas. En México 70% de los pacientes
oncológicos son detectados cuando ya están en fase 3 ó 4 a nivel
de metástasis. Inglaterra logró voltear sus números y hoy 95% del
cáncer se detecta en etapa temprana, con tumores muy localiza
dos, mucho más fácil de tratar y con tratamientos menos costosos.
Luis Acevedo, de la AMLCC, planteó que cobertura universal

no necesariamente quiere decir acceso, hay que tener en cuenta
la experiencia del paciente. Y no puede evaluarse al sistema de
salud solo del lado de la oferta, contando tantas camas o tantos
médicos especialistas; más bien tiene que medirse la satisfacción
del paciente. Ya sabremos qué tanto escuchan las aspirantes.

Fecha: 28/02/2024

Página: 32

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Económicas

Salud y Negocios / Marisol R. coronel

Marisol R. coronel

Costo: 224,843

Página 74 de 79



Electricidad: nacionalización, precios justos y Afores
n día después de que su go
bierno pagó 6 mil 200 millo
nes de dólares por 13 cen
trales eléctricas a Iberdrola,
el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador visitó la central
de ciclo combinado de Tamazunchale,
en San Luis Potosí.

Ahí, en un acto anunciado como "na
cionalización", hizo una serie de pronun
ciamientos que permiten ver con claridad
las intenciones que tiene con ésta onero
sa adquisición.

En un breve mensaje el presidente lo
pezobrador mezcló una serie de concep
tos que llamaron la atención.

Entre ellos, el concepto de "nacionali
zación", el control de precios de la ener
gía eléctrica, la oferta de precios justos
de la electricidad para todo el pueblo y
la ambiciosa meta de alcanzar el 65%

para la Comisión Federal de Electricidad
(CFE) de la capacidad de generación
eléctrica total.

En primer lugar dijo que éstas 13 plan
tas eléctricas serán parte de una empresa
pública que pertenece a todo el pueblo
de México.

El presidente dijo que con ésta opera
ción aumenta del 39% al 56% la capaci
dad de generación de energía eléctrica
del sector público y aumentará a 65% el

total de lo que genera CFE en los próxi
mos 7 meses.

Expresó que lo que importa (de este
aumento de la capacidad de generación
eléctrica por parte de la CFE) es que el
gobierno podrá "controlar" los precios
de la energía eléctrica, más que por el
predominio del sector público en la ge
neración eléctrica.

El Jefe del Ejecutivo ofreció precios

justos de la energía eléctrica para el pue
blo de México. Dijo que es parte de su
compromiso que ha venido cumpliendo
de no aumentar el precio de la gasolina,
del gas y de la electricidad.

En otra frase el Jefe del Ejecutivo pro
metió que seguirán consolidando a la
CFE, pero no para que monopolice; "so
mos partidarios de la economía mixta".
Ofrecí que 54% sea de participación
pública y 46% de participación privada.
Sin embargo, en otra parte de su dis

curso recalcó que antes de que termine
su gobierno la capacidad de generación
de electricidad de la CFE será de 65%.

Lo que no dijo es cómo lo logrará en
tan poco tiempo. Con tales afirmaciones,
se entiende que no atenderá el condicio
namiento que resolvió la Comisión Anti
monopolios para la compra. La Comisión
Federal de Competencia Económica,
que preside Andrea Marvan, dispuso

que las plantas de generación eléctricas
tendrán que ser operadas de manera
independiente en el mercado, a evitar
intercambios de información sensible o
estratégica y a no designar funcionarios
públicos.
Obliga además a que Fonadin reduz

ca y mantenga su inversión en un máximo
de 51%, a cumplirse en un plazo de 24
meses

Por otra parte, el secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la O antici
pó que promoverán la participación de
las Afores, fondos de pensiones y otros
inversionistas institucionales en el finan
ciamiento de esta operación de compra.
El secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la O informó que el gobierno
mexicano pagó 6 mil 156 millones de
dólares por las 13 centrales de Iberdrola.

El gobierno las recibe con utilidades

por 308 millones de dólares, por lo que
el precio final de la compra es equivalen
te a 5 mil 883 millones de dólares.

Dijo que la compra se hizo con una
aportación de capital del Fonadin por
2 mil 420 mdd y se complementó con
recursos de Bancomext, Banobras y Na
fin que aportaron el 64% del total de
financiamiento.

La banca comercial: Barclays Méxi
co, BBVA, Santander y SMBC aportaron

el resto de los recursos que incluyen los
fondos de reserva de los financiamientos.

El titular de las finanzas públicas ase
guró que la compra de los activos de
Iberdrola no aumenta la deuda pública
presupuestal, ni presiona las finanzas pú
blicas y reafirma la posición del Fonadin
para detonar y financiar la infraestructura
que necesita el país.
Anunció que el siguiente paso es pro

mover la participación de las Afores, fon
dos de pensiones y otros inversionistas
institucionales en esta operación, para
"participarles de la utilidad de la opera
ción, en beneficio de las y los trabajado
res de México".
En síntesis, el gobierno mexicano está

convencido de que está invirtiendo para
rescatar y fortalecer a la CFE; no parece
que vaya a atender el condicionamiento
de la Cofece; y como la CFE ya no será
empresa productiva del Estado, más que
"el lucro", buscará "beneficiar" al pueblo
de México, con precios justos.

El modelo eléctrico que están buscan
do "enterrar" estaba encaminado a darle

viabilidad a la CFE y a través de la com
petencia con empresas privadas lograr
menores tarifas para los usuarios. Con la
estrategia gubernamental nacionalista,
va exactamente, en sentido contrario.
Veremos.
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Por Genaro Mejía
Es un vicio invisible,
pero mortal. Primero
empiezas por querer ser
competitivo y exitoso,
luego se te convierte en
una adicción que te está
matando, pero sin la que
no puedes vivir. Se llama
estrés
La cabeza me va a reventar. Siento

un cansancio extremo, una tristeza
profunda y una sensación de angus
tia que no sé de dónde viene. Paso
de sudores extremos a temblar en

medio de un frío invisible. Siento un

hueco, un vacío. Como que algo le
falta a mi vida y no sé qué es...

Pasan los días y las semanas y
esta sensación no se va. Cuando em

piezo a repasar mis últimos meses
para descubrir una razón caigo en
cuenta de que todo comenzó desde
que decidí "desconectarme de la
mátrix"...

Después de una larga enferme
dad que me paró en seco por un
mes y medio, causada por el exceso
de trabajo y de estrés, decidí hacer
cambios urgentes y permanentes;
comencé a trabajar a un ritmo más
lento, a rechazar más proyectos
y compromisos de los que puedo
manejar, a armar una agenda donde,
además de trabajo y obligaciones,
haya tiempo para mí y para mi
familia, y a publicar mucho menos

contenido en las redes.

El resultado: una vida más

tranquila, donde tengo tiempo de
respirar y disfrutar más mis momen
tos presentes, pero en el camino
también he padecido los efectos de
la desintoxicación que he tenido por
años de esta adicción al estrés.

No se trata sólo de mí. El estrés

es la enfermedad mental del siglo
XXI, dice el Banco Mundial. Según
la Organización Mundial de la Salud
(OMS), una de cada cuatro perso
nas, 450 millones en el mundo,
sufren de al menos un trastorno

mental. Se trata de más del 44% de

la población.
Es fácil caer en la trampa del

estrés. Todo comienza con querer
ser competitivo, ascender en los
puestos de trabajo, tener una alta
productividad y convertirnos en
"personas exitosas".

Cadena mortal

Esta cadena destructiva empieza
con el estrés, que nos hace producir
cortisol y dopamina,dos hormonas
que puede provocar un "subidón
natural" en nuestro organismo al
activar los centros de excitación y
atención del sistema nervioso peri
férico, explica el neurocientífico Jim
Pfaus. Si esto se prolonga, puede
llegar a ser "tan adictivo como las
drogas".

A los líderes y los empren
dedores se les aplaude porque
trabajan incansablemente para
que su organización sea un éxito,
manejan los problemas que surgen,
idean estrategias cuando ocurre
lo inesperado, soportan presiones
y frustraciones. Pero todo esto es
una receta infalible para un estrés
garantizado.

Luego, para manejar estas
presiones, estas frustraciones y
este estrés recurrimos al alcohol o a

otras drogas. El cuadro se complica
porque entramos en una espiral
que nos puede llevar a la muerte,
algo que en Japón ya tiene un nom
bre: Karoshi, la muerte por exceso
de trabajo.

El estrés crónico mata a través

del suicidio, la violencia, un ataque
al corazón, apoplejías e incluso el
cáncer. El estrés crónico se convierte

en burnout. Se estima que cada año
mueren más de tres millones de

personas por burnout y que el costo
para la economía global de esta
enfermedad es de más de 322,000
millones de dólares anuales.

Al final, como en todos los pro
blemas, es necesario tomar acción
para resolverlo. Pero ni tú ni yo ni
nadie podemos solos. Es necesario
pedir ayuda. Te aseguro que es
posible vivir con menos estrés. Yo
estoy en esa batalla ahora. Te invito
a ti a intentarlo.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Como recordará, el Instituto
para Devolver al Pueblo lo
Robado (Indep) no luce bien
parado desde que se colocó al
frente a Alberto Becerra Men

doza, conocido por su amistad
con Gonzalo López Beltrán, uno
de los hijos de Andrés Manuel
López Obrador, pero ese no es el
único signo en contra del orga
nismo, ya que en últimas fechas
se añaden otros relacionados a

su operación.
Por ejemplo, el 6 de febrero

de este año los funcionarios

encargados de las adquisiciones
decidieron ignorar las dispo
siciones que diseñó la Secre
taría de Hacienda, de Rogelio
Ramírez, en coordinación con la
Secretaría de la Función Pública

(SFP), de Roberto Salcedo.
Resulta que se dejó de lado el

contrato marco para conseguir

el servicio de limpieza, pues la
primera semana del año se le
asignó, sin concurso, un conve
nio hasta por 20.8 millones de
pesos a Fumigaciones Especiali
zadas Stacer.

La crítica no es únicamente

por recurrir a la adjudicación
directa cuando se trata de un

proceso poco recomendado por
la SFP, sino porque la empresa
ni siquiera debía ser una opción
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probable en el Indep, ya que no
se ha acreditado como posible
proveedora en los términos del
ya mencionado contrato marco.

Entre las curiosidades de este

caso no pasa inadvertido que
José Alberto Gallegos Martínez,
director corporativo de Admi
nistración y Finanzas en el Ins
tituto desde noviembre pasado,
figura como común denomina
dor, pues su historial muestra
que habría tenido su primer
encuentro con Fumigaciones
Especializadas Stacer en mayo
de 2023, cuando todavía se
desempeñaba como coordina
dor general de administración y
finanzas en el Instituto Nacional

de los Pueblos Indígenas.
Y es que, en aquella fecha

le fue notificado que desde
Puebla se optaría por una nueva
adjudicación directa del aseo,
mediante el oficio ORPUE/2023/

OF/O3191, procedimiento del
que también quedó beneficiada
dicha razón social.

Tampoco queda fuera de
reflector que en lo que corres
ponde al Indep, ya se había
iniciado una invitación res

tringida con el número INDEP
ITPNE00012024, pero fue
declarada desierta con unas 13

opciones que aunque más ba
ratas, no habrían pasado las dis
tintas evaluaciones, por lo que
genera aún más duda la calidad
que pueda ofrecer Fumigacio
nes Especializadas Stacer, que
ni siquiera fue examinada por
Hacienda y Función Pública.

Convención Casinera

La industria del juego en Méxi

co, con su compleja interacción
entre la regulación, la innova
ción y la responsabilidad social,
ofrece un terreno fértil para el
debate sobre cómo conciliar el

entretenimiento con el bienes

tar colectivo.

La 4ta Convención Interna

cional del Juego, encabezada
por la Asociación de Permisio
narios, Operadores y Proveedo
res de la Industria del Entrete

nimiento y Juego de Apuesta
en México, de Miguel Ángel
Ochoa, se erige así como un foro
crítico para diseñar el futuro de
un sector que, bien orientado,
puede ser una fuente sustancial
de crecimiento y desarrollo.

Este encuentro, a celebrarse
del 12 al 14 de marzo en el Hotel

Camino Real Santa Fe, reunirá a
más de 300 expertos y líderes,
cuya discusión sobre los desa
fíos presentes y futuros que en
frenta el sector en nuestro país
será clave para el inicio de una
nueva era, en la que la visión,
la responsabilidad y el compro

miso con el progreso serán las
cartas ganadoras.

¿Negocio redondo?

Quien al parecer no logrará
reelegirse como presidenta
municipal de Bahía de Bande
ras, es Mirtha Villalvazo, pues
militantes de Morena, de Mario
Delgado, se encuentran incon
formes ante los supuestos actos
de corrupción que rodean a la
servidora pública.

Resulta que Bahía de Bande
ras es el único municipio de la
entidad que ha promovido con
troversia constitucional contra

la nueva Ley de Fraccionamien
tos y Acciones de Urbanización
del Estado de Nayarit, propuesta
por el gobernador Miguel Ángel
Navarro Quintero.

Y es que, al parecer una de
las principales afectadas sería la
propia Mirtha Villalbazo, quien
ha permitido que una desarro
lladora continúe impune a pesar
de distintas irregularidades;
pero además, ella es dueña de
un departamento que pertenece
a dicha compañía, dentro del
desarrollo denominado Tizate.

Y por si fuera poco, Jaime
Villalvazo González, primo de la
presidenta municipal de Bahía
de Banderas, estaría bajo proce
so por fraude y fraccionamiento
ilegal de inmuebles. Este caso
seguramente ya está en manos
de Morena nacional, pues con
tradice las máximas del partido
guinda.

Voz en Of f

AeroMéxico comenzará a ope
rar la nueva ruta que conectará
la Ciudad de México con Tampa,
Florida, a partir del 1 de junio,
convirtiéndose en la ciudad

número 23 de Estados Unidos

atendida por la aerolínea.
Los vuelos en esta ruta serán

operados con aviones Embraer
190, los cuales contarán con 99
asientos y 11 lugares en clase
premier.

Esta nueva opción a Tampa
se suma a los servicios exis

tentes de AeroMéxico desde

Miami y Orlando, convirtiendo
a la aerolínea en una de las más

importantes en Florida...

Fecha: 28/02/2024

Página: 8

Area cm2: 533

2 / 3

Columnas Económicas

Reporte empresarial

Julio Pilotzi

Costo: 100,998

Página 78 de 79



Fecha: 28/02/2024

Página: 8

Area cm2: 533

3 / 3

Columnas Económicas

Reporte empresarial

Julio Pilotzi

Costo: 100,998

Página 79 de 79

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Fecha: 28/02/2024

Página: 8

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 38,520

Página 8 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 9

Area cm2: 198

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 43,164

Página 9 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 15

Area cm2: 248

1 / 1

Cartones

Galindo

Costo: 26,114

Página 3 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 14

Area cm2: 238

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 26,775

Página 4 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 10

Area cm2: 147

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 11,833

Página 5 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 5

Area cm2: 140

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 12,724

Página 6 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 4

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 12,075

Página 7 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 2

Area cm2: 164

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 20,008

Página 10 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 3

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,189

Página 11 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 12

Area cm2: 239

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 16,995

Página 12 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 12

Area cm2: 246

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 17,493

Página 13 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 28

Area cm2: 176

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 39,212

Página 14 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 36

Area cm2: 299

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 66,617

Página 15 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 55

Area cm2: 177

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 143,155

Página 16 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 56

Area cm2: 190

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 153,670

Página 17 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 2

Area cm2: 216

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 30,920

Página 18 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 2

Area cm2: 103

1 / 1

Cartones

Alarcòn

Costo: 5,595

Página 19 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 2

Area cm2: 143

1 / 1

Cartones

Frik 24

Costo: 14,300

Página 20 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 11

Area cm2: 141

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,138

Página 21 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 9

Area cm2: 245

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,927

Página 22 de 25 Índice



?¡Zj >f; .=!;

Fecha: 28/02/2024

Página: 10

Area cm2: 119

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,436

Página 23 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 26

Area cm2: 119

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,570

Página 24 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 2

Area cm2: 170

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,236

Página 25 de 25 Índice



Fecha: 28/02/2024

Página: 7

Area cm2: 160

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 8,726

Página 26 de 25 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

